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LA REINDUSTRIALISATION 4.0
 
La mode des discours politiques est de parler de ré-industrialisation, de rapatriement des savoir-
faire, de souveraineté économique et de stratégie d’intégration. Avec des cargos qui polluent, les 
délais d’acheminement, la qualité qui n’est pas au rendez-vous, il y a une vraie prise de conscience 
que la mondialisation est désastreuse pour le contrôle des approvisionnements et pourtant, la 
volonté politique ne suffit pas à inciter à rapatrier les usines, encore faut-il que ce soit rentable 
quand le coût du travail en France ne concurrence pas les faibles salaires des pays en voie de 
développement. Alors dans cette volonté de contrôle de la production, il faut sélectionner les 
secteurs porteurs, ce sont ceux dont les ingénieurs qualifiés peuvent automatiser la production et 
informatiser la gestion. Mais pour cela, il faut des infrastructures adaptées pour la rapidité de la 
fabrication, c’est-à-dire que la 5G et la fibre doivent combler leur retard d’installation car elles vont 
être essentielle du point de vue concurrentiel à robotiser les outils de travail, bien sûr on ne 
réinstallera pas les grands sites de production mais de petites unités formeront des ouvriers qualifiés
qui seront contents de trouver un travail valorisant, alors il faut copier les modèles innovants 
expérimentés dans des branches d’activités que la modernité permet de mécaniser, le défi est 
d’autant plus intéressant que ces projets motivent les entrepreneurs car ils deviennent riches tout en 
étant patriotes, se sentir utile est aussi de casser le discours ambiant que tout va mal quand les sites 
industriels traditionnels ont fermé, mais il faut une vraie volonté de la part des pouvoirs publics 
pour attirer les capitaux, fournir les locaux désenclavés, créer des pôles de compétence pour offrir 
tout ce réseau aux nouveaux arrivants. Quand le gouvernement fait de l’écologie, de la santé, des 
transports sa priorité, il débloque des fonds pour favoriser la recherche universitaire et privée, il faut
simplement une volonté forte de former cadres et ouvriers à ce nouveau type d’usines, les seules à 
pouvoir rivaliser avec les pays asiatiques par leur proximité avec le marché européen. Oui, c’est 
bien la clientèle internationale qui doit s’intéresser au « made in France » et il doit être synonyme 
de performance, de qualité et de durabilité, ces notions sont des promesses de rentabilité retrouvée 
mais pour cela syndicats et patronat doivent travailler main dans la main pour assurer la paix 
sociale, indispensable pour rassurer les marchés sur la condition salariale. Il ne s’agit pas de détruire
le modèle social mais de tranquilliser les investisseurs sur la réputation rebelle et réfractaire de la 
France, les gaulois sont civilisés et c’est à eux de montrer qu’ils sont compétents, compétitifs et 
entreprenants. La jeune génération a envie de créer, les seniors ont l’expérience du management, 
alors l’équation est toute trouvée : en associant les générations, les start-up surfent sur de bonnes 
idées et le but est que ces gens aient envie de régénérer des pôles industriels pour fabriquer local des
produits vertueux pour l’environnement, le plus qui en fera les nouvelles valeurs refuges des 
actionnaires, ils cherchent la rentabilité mais aussi la pérennité à long terme que promettent ces 
entreprises qui surfent sur une niche rentable et dont l’enjeu est la croissance durable.



LA REGRESSION DU DROIT DES FEMMES, PARLONS-EN !!!
 
La gauche se fourvoie lourdement dans son opinion sur l’islam. Elle a un discours tolérant avec 
cette religion dont la preuve est d’encourager le voile, y compris à la piscine et en même temps 
elle se prend pour le porte-parole de l’émancipation des femmes et leur promet plus d’équité, plus 
de libertés, plus de réussite. Mais il faut bien voir que le voile est le symbole de la régression des 
droits des femmes musulmanes alors ce discours ambivalent entre les féministes et l’islamo-
gauchisme est une hypocrisie politique dont la seule logique est de laisser faire ce dont les gens ont 
envie. Mais il faut être cohérent dans ses opinions, on ne peut pas soutenir l’obscurantisme de 
certaines tendances religieuses et la lumière d’autres tendances qui s’intéressent au progrès social, 
la gauche est aussi pour les LGBT, le mariage pour tous, le féminisme alors il ne faut pas brouiller 
le discours vers des électeurs perdus. Quand aux Etats-Unis le droit à l’avortement est retoqué, 
quand les femmes sont battues dans les foyers, quand les filles se font violer, n’est-il pas plus 
intéressant politiquement de s’attabler à ces combats ? Alors cette proximité de la gauche avec 
l’islam est inquiétante car elle répand dans une querelle politique avec la droite une certaine 
invasion de la République avec des considérations patriarcales et communautaristes, on n’a pas le 
droit d’autoriser les signes ostentatoires des femmes musulmanes de soumission et d’abandon de 
leurs droits les plus élémentaires et en même temps de se profiter d’un discours moderne de 
protection et de libéralisation de la parole féminine sur ce qu’elles subissent au quotidien. Il y a 
donc la schizophrénie de la gauche qui me déplaît mais surtout quand on se considère acteur social, 
l’intégration des femmes musulmanes dans la République devrait tordre le cou à cette amitié pour la
pensée musulmane, les arabes font ce qu’ils veulent chez eux et en France, ils doivent se plier à la 
loi laïque de la République. Bien sûr que chacun fait ce qu’il veut dans sa vie privée mais sur la 
place publique les petites filles doivent aller à l’école puis pouvoir exercer un métier ou élever des 
enfants quand elles grandissent, au fond la gauche ne voit pas le modèle de société qui est de 
gommer les différences pour donner à chacun sa chance, être musulman ne veut pas dire être 
intolérant alors il ne faut pas céder aux sirènes des intégristes, rapprochement que fait la gauche à 
mon grand désarroi quand ses idées sont molles là où la fermeté est d’exiger une certaine 
indépendance religieuse. Cette proximité entre la gauche et l’islam est clientéliste pour les élections 
mais dangereuse pour la cohésion de la République, si tous les citoyens quel que soit leur sexe, leur 
origine, leur religion, leur profession ont le droit de s’autodéterminer, ils ne doivent pas empiéter 
sur le champ du voisin, la vraie question fondamentale étant de savoir où commence l’invasion et 
quand s’arrête l’espace de liberté. Oui, les musulmans ne font rien de mal dans leurs mosquées 
comme les catholiques vont à l’église mais on n’oubliera pas que des individus radicalisés sont 
dangereux pour la Démocratie, il ne s’agit pas encore d’une guerre de religion même si les attentats 
ont vu des personnes armées s’exploser pour faire le maximum de victimes, alors les questions 
sécuritaire et idéologiques devraient s’emparer de la gauche pour prendre de la distance avec cette 
pensée minoritaire car c’est l’identité de la République d’accueillir toutes les origines mais c’est 
aussi l’identité de la République de voir les gens entrer dans le moule de ses valeurs, or dans l’islam
il y a encore des signes forts et visibles d’oppression des femmes et des ennemis d’Allah, rien à voir
avec la liberté, l’égalité, la fraternité que cette religion utilise pour mieux se propager. La 
gauche épargne les musulmans en affirmant qu'ils ne font rien de mal et qu'ils ont toute leur place 
dans la vie politique, ce qui est vrai, mais pourquoi prendre systématiquement leur défense en 
fustigeant le racisme, l'indigénisme, l'intolérance ? C'est une question hautement politique où il 
s'avère que les gauchistes se sentent la mission supérieure de contre-attaquer les idées de l'extrême-
droite mais au fond, n'est-il pas plus intéressant de débattre sur les préoccupations qui rassemblent 
les français plutôt que de provoquer l'opposition dans des débats houleux sur des sujets 
conflictuels ? Prendre sous sa coupe les demandes des musulmans signifie adhérer à leurs idées, je 
suis bien d'accord pour aider les immigrer à s'intégrer et à être assimilés dans toute leur différence 
mais qu'ils n'aient pas l'impression de se croire tout permis quand ils se sentent écoutés par un parti 
politique, le danger étant le séparatisme entre les différentes communautés, celles qui doivent 
cohabiter en paix dans la compréhension mutuelle qui distingue chaque être humain dans son 



unicité mais qui l'oblige à un comportement compatible avec la République, cette autorité 
supérieure qui a fait les lois pour que chacun trouve sa juste place sans chevaucher sur l'existence de
son prochain. Alors pourquoi la gauche fait-elle accointance avec une religion qui n'a rien à voir 
avec son Histoire d'avancées sociales ? C'est sans doute parce qu'elle porte en elle les combats 
contre le ségrégationnisme, une lutte très nobles qui justifie de s'excuser du colonialisme mais qui 
ne justifie pas de tolérer sur le territoire l'intégrisme religieux.

UN DEBAT SUR LE BURKINI
Le burkini est ce maillot de bain intégral que réclame les musulmans pour aller à la piscine, à la 
plage. Dans les piscines, il y a un règlement intérieur pour des questions sanitaires qui devrait 
interdire un tel vêtement. Mais les islamistes réclament cette égalité d’accès aux piscines publiques, 
un militantisme qui annonce que les femmes musulmane ne peuvent se baigner que habillées et 
qu'elles sont discriminées parce que moralement elles ne doivent pas montrer leur corps et que cette
liberté de choix leur est refusée. La droite stigmatisme toutes ces question du hallal à la cantine, du 
voile chez les jeunes filles, de la prière régulière mais l’égalité d’accès aux bâtiments publics 
n’inclue pas de tolérer les obligations religieuses imposées à ces femmes. Oui, on doit respecter le 
choix religieux mais il ne doit pas obliger d’imposer des coutumes particulières, alors on ne va pas 
légiférer sur chaque plat, sur chaque vêtement, pourtant on tolère dans la société moderne les seins 
nus et les bikinis alors à l’opposé pourquoi ne pas tolérer le burkini ? La fracture est politique entre 
l’islamo-gauchisme et l’extrême-droite, le débat n’est pas de constater une régression de la 
condition des femmes car les musulmans font ce qu’ils veulent mais il est bien de ne pas envahir la 
place publique par cette religion qui veut imposer le droit de sa communauté, le symbole étant de 
vouloir une loi, un arrêté pour une minorité religieuse alors que la laïcité ne tolère pas d’imposer 
des particularismes. 



LA SANTE, SECTEUR D’AVENIR
 
Le domaine de la santé est un secteur d’avenir qui peine à recruter. En effet, on manque de 
médecins, d’infirmiers, d’aide-soignant, d’agent du service hospitalier car on n’en n’a pas formé 
assez, qu’ils démissionnent à cause des mauvaises conditions de travail, que les salaires ne sont pas 
assez élevés. Alors que la Sécurité Sociale prélève une part importante du PIB de la France pour 
payer les soins et que les mutuelles coûtent de plus en plus cher, le secteur public et le secteur privé 
devraient se réorganiser pour optimiser à la manière d’une entreprise le flux des patients et les 
équipements. Mais voilà, l’humain n’est pas un produit à exploiter, il s’agit avant tout du but très 
noble de soigner, de guérir, d’opérer. Mais surtout, il faut s’attendre à l’explosion de la demande de 
soins quand il faut gérer le vieillissement de la population et les fins de vie, les nombreux handicaps
qui exigent une attention particulière, le suivi médical d’une population qui a besoin d’être suivie. 
Alors pendant la pandémie, on a salué d’applaudissement le corps médical mais après, que reste-il 
de cette ferveur ? Oui, il y a une crise des vocations et des fermetures de lits alors on est en droit de 
s’interroger si l’hôpital public est bien géré. Les délais d’interventions, les déserts médicaux, le 
délitement de la qualité du service apparaît et pourtant il faut garder cette confiance qu’on a en son 
médecin traitant, son spécialiste, son hôpital, sa maison de retraite car le lien médical suppose qu’on
ait la conviction d’être bien écouté et conseillé, après tout c’est la proximité avec la fatalité, le 
désespoir, l’acceptation d’un malaise ou d’une maladie qui créée ce lien si particulier, quand la 
société moderne a créé tant de problèmes (cancer, malformations, maladies chroniques, etc…) il est 
naturel de palier à ces manques en inventant des process cliniques novateur, des médicaments 
modernes, de nouvelles réponses technologiques mais tout cela coûte de plus en plus cher. Alors la 
réponse de l’Etat financeur est de concentrer les spécialités quitte à fermer les lits des petites 
structures pour rentabiliser les équipements et pourtant devra-t-on se déplacer de plus en plus loin 
pour le même service ? il faut défendre la proximité quand il est difficile pour certains de se 
déplacer et surtout il faut recruter sur tout le territoire par des conditions avantageuse du personnel 
qualifié, quand il faut attendre autant de temps avant un rendez-vous on se dit que le service public 
se délite et qu’il n’est plus à la hauteur de l’investissement qu’on a mis dedans. Alors que les cadres
sont chargés d’étudier les financements de la modernisation, il serait de bon ton d’éviter les 
gaspillages mais qu’on ne se leurre pas : la santé coûte cher à la collectivité et les cotisations 
devront augmenter pour que chacun puisse bénéficier à égalité du soin auquel il a le droit. Oui, il y 
a des perspectives immense d’espoir d’accompagner les malades dignement mais pour cela il faudra
que la collectivité s’interroge jusqu’à où elle veut financer ces dépenses chères, pourtant il est du 
devoir de chaque citoyen de cotiser car le jour où ils auront besoin de ce service ils seront bien 
contents de le trouver. L’humain est un secteur économique particulier où la marchandise est le 
patient alors il est en droit d’attendre le maximum pour lui assurer sa propre vie.



LA TAXE CARBONE
 
La santé, l’écologie et les salaires équitables sont au centre des motivations que devraient avoir les 
patrons dans leur stratégie d’entreprise. Aujourd’hui, les actionnaires des multinationales 
demandent un plan exemplaire qui signifierait le maintien de la valeur de leurs actions et de leurs 
bénéfices par cet engagement vers l’avenir dont il paraît obligatoire d’en envisager maintenant les 
contours pour préparer les combats futurs. Oui, les entreprises qui oublient de prendre ces risques 
d’engager la recherche pour répondre aux défis des générations suivantes perdent de la valeur parce 
qu’elles n’ont pas de vision à long terme. Alors les assemblées générales ont beau être le symbole 
du capitalisme, elles ne cherchent pas seulement le rendement immédiat mais croient en les sciences
et la technologie pour répondre aux grands défis, une survie du système qu’elles inventent tous les 
jours et dont les Etats sont en retard. Car ceux-ci doivent légiférer et il y en a toujours qui traînent 
du pied car cela nuit à leur croissance, alors la taxe carbone aux frontières semble être une réponse 
adaptée pour éviter les importations sauvages et énergivores de produits écologiques, les circuits 
courts sont évidents dans les batteries, les panneaux solaires, les éoliennes, etc… pour être cohérent 
avec le bilan carbone total d’une production. En plus, cela favorise le salariat national et c’est 
important pour la souveraineté de contrôler ces approvisionnements, on ne veut plus d’enfants 
esclaves mais des droits sociaux dans tous les pays qui les mettraient sur le même palier en égalité 
des chances. Il y a encore du chemin à faire mais les PDG semblent mesurer l’ampleur de la 
catastrophe du désastre de la mondialisation, cette mode qui a désindustrialisé les pays riches en ne 
leurs laissant que des emplois qualifiés et même si c’est valable d’employer des ingénieurs il y a des
gens qui sont demandeurs d’emplois dans d’autres secteurs que l’informatique, la robotique, les 
transports, les nouvelles technologies car ces disciplines ne les intéresse pas. Alors le défi est de 
former des cadres et des ouvriers dans ces domaines d’excellence française, le luxe, l’agriculture et 
l’agroalimentaire, le tourisme, pour ne citer que les plus performants, après c’est tout un tissu 
d’artisanat, de commerces et de services qui se mettent en place autour des consommateurs qui 
tirent leurs salaires des exportations. Oui, il faut regarder la balance commerciale car elle représente
la santé de l’économie, il y a des filons à exploiter quand on sait créer les compétences, les 
incubateurs d’entreprises, les financements d’avenir. La taxe carbone est donc la pierre 
d’achoppement pour équilibrer les efforts de la main invisible verte et éviter une perte d’efficacité 
de l’effort écologique, messieurs les commerciaux, à vos calculettes pour ne pas mentir sur le vrai 
gain pour l’environnement que votre produit propose. Evaluer l’impact de la consommation sur 
l’écosystème devrait être une science étudiée dans les universités, entre les énergies fossiles, les gaz
à effet de serre et les déjections nauséabondes il faut savoir mettre un prix sur tous ces 
dérangements créés par l’activité humaine.



LES AFFAIRES SUR LA PLACE PUBLIQUE
 
L’exploitation médiatique des affaires quand elles remontent sur la sphère publique amène la honte,
la haine, la dénonciation, des sentiments humains pas très glorieux mais qui répondent à un 
comportement délictueux. Faut-il se réjouir de cette vie démocratique qui s’intéresse à la vie privée 
des puissants sous prétexte qu’ils doivent bien se comporter comme de simples gens et qu’il faut 
défendre les droits de toutes les victimes et de tous les opprimés ou est-ce faire un procès 
d’intentions populaire qui n’a rien à voir avec une décision de justice ? Ce déversoir instantané de 
réactions est plus puissant que les décisions lentes de justice et spontanément la réponse politique 
est la présomption d’innocence. Pourtant, quand on est mis en cause et qu’on attend un procès avant
de se positionner, il y a la liberté des accusés de continuer sa mission, mais est-on vraiment 
totalement engagé quand il s’agit de se justifier de graves accusations ? C’est la confiance envers 
cette personne qui pose problème, on ne fait pas de fumée sans feu et on connaît les délits courants 
des puissants, comme il est difficile de les attraper quand ils ont l’emprise sur les victimes, celles-ci 
manquent de courage pour aller au bout de leurs plaintes, mais la légitimité est déjà largement 
entamée et pour la transparence de la vie politique, il ne faudrait pas braquer les gens quand on n’a 
pas montré l’exemplarité. Oui, ce sont des affaires d’argent, de pouvoir et de sexe qui polluent 
souvent la vie publique, ces dirigeants sont exposés à la vindicte populaire parce qu’ils sont connus 
mais quand on prétend diriger on prétend aussi être propre pour ne pas faire douter de sa probité. 
Alors la calomnie déversée fait peut-être du mal mais n’est-il pas normal que, quand on n’a plus les 
moyens d’exercer dignement, sobrement et moralement son activité, on se mette de côté ? C’est 
difficile de saborder sa carrière surtout quand on n’a pas été jugé mais c’est difficile aussi de 
continuer ses responsabilités qui exigent une certaine probité et que les rumeurs accusent de torts 
très graves ? Alors quand les affaires ressortent au mauvais moment comme orientées pour 
déstabiliser une entité, on peut se dire que la Res Publica est terrible mais que les journalistes font 
leur métier d’information, finalement il y a incapacité d’exercer dignement sa tâche car on est 
détruit dans la croyance des gens qu’on n’a rien à se reprocher, bien sûr l’omerta sur tous ces crimes
finit par ressurgir du néant et il paraît normal que ces habitudes cachées soit exposées à la 
connaissance publique, si les accusés se défendent avec force, pugnacité et résilience, ils sont déjà 
catégorisés dans les gens en qui douter et qui donc n’ont plus la capacité pleine de faire comme si 
de rien n’était dans la gestion de leur quotidien, ce que je crois c’est que cette puissante vague 
déstabilise très fort ceux qui sont mis en cause et qu’elle détruit un homme même le plus solide 
possible. Donc il est affaibli par ceux qui l’ont attaqué et comment se refaire une réputation après 
une telle affaire ??? Comme nul n’est irremplaçable, l’impunité n’est pas tolérable et malgré son 
rang, la vraie question est de savoir s’il faut continuer à travailler sans prêter attention à cette mise à
sac ou si l’émotion, la dépression, l’humiliation ne sont pas des facteurs aggravants qui rendent 
incapables d’exercer son métier et que la suite logique est de démissionner. Mais surtout, quand les 
chefs ont un discours d’ouverture à l’égalité des sexes, des religions et des origines, on peut 
difficilement ignorer ces agissements supposés alors représenter l’ordre, la droiture, l’humilité d'un 
mandat exige qu’on mette de côté ceux qui ne montrent pas patte blanche, de telles histoires sont 
incompatible avec la gestion de l’administration quand l’autorité est entachée par de telles 
accusations, mener sa mission veut dire être totalement disponible, or cette préoccupation d’avoir à 
se défendre ne présage rien de bon. Même si le doute est permis, il y a des accusations, certes 
hypothétique mais au combien vraisemblables, qui ne passent pas et la suite logique est de se retirer 
de ses fonctions pour ne pas entraîner dans sa chute des gens qui ne s'attendaient pas à ça. Un 
reproche avancé n'a pas de valeur de jugement mais compromet fortement son bien-fondé, le peuple
se met dans l'idée qu'il ne croit plus en cette personne et c'est peut-être cela le pire : de constater 
qu'il n'y a plus de confiance dans la personne incriminée. Il faut bien voir qu'un journaliste cherche 
le scoop d'un événement qu'il dénonce dans la veine des grands reporter car il cherche la 
moralisation de la vie publique par ses révélations. Alors une fois l'émotion retombée, si la 
culpabilité n'est pas avérée, on peut continuer son activité. En effet, pourquoi sacrifier sa carrière 
même entachée au fer rouge de la controverse ? Il faut avoir des certitudes sur une attitude et c'est là



toute la question : à quel moment doit-on arrêter les frais, quand le scepticisme plane ou quand le 
juge a tranché ? Les bruits de couloir ne sont pas synonymes d'incarcération et en attendant, c'est 
sur les dossiers que sera jugé le sérieux de ceux montrés du doigt comme indignes de la fonction 
parce qu'on raconte qu'ils ont fauté. Or ce n'est pas une raison pour douter du professionnalisme 
d'une personne qui avait toutes les qualités pour tenir son poste, oui, il faut argumenter avant de 
dénoncer et parfois le dossier paraît vide même si on a lancé dans l'imaginaire collectif des idées qui
mettent de l'ombre sur une personnalité et dont le fantasme des opposants qui sont aussi des 
militants est non pas de faire tomber un homme mais de dénoncer le système auquel il appartient, 
une façon de faire avancer la société dont on peut remettre en cause la méthode peu orthodoxe de 
faire remonter les scandales pour prendre à témoin et à chaud l'opinion, un raccourci de la justice 
qui ne semble pas faire peur aux activistes et aux agitateurs.  Mais quand la suspicion gagne sur 
quelqu'un, n'est-il pas entendable de le remplacer car il n'a plus cette façade d'intégrité recherchée ? 
Mais quand personne n'est au-dessus des lois, la loi a pour fonction aussi de protéger tous les 
hommes et toutes les femmes, y compris ceux victimes de diffamation, alors avant de diffuser l'avis 
ravageur de n'importe qui, gardons la tête froide et ne mettons pas d'huile sur le feu, il y a toujours 
des récupérations opportunistes de la situation qui en profitent pour tirer leur épingle du jeu et tirer 
à boulets rouges sur l'ennemi désigné, c'est-à-dire la personne accusée et tous ceux qui lui ont donné
ce poste important.

LES FETES RELIGIEUSES
 
Quand tout le monde ferme boutique aux jours fériés, on peut se demander pourquoi les fêtes 
chrétiennes sont chômées, surtout depuis la Révolution Française mais aussi la loi de séparation de 
l’église et de l’Etat de 1905. En effet, dans le pays de la laïcité, fêter Jésus est un signe de religion 
ostentatoire, alors pourquoi imposer à la société multi-ethnique française, c’est-à-dire aux 
musulmans, aux juifs des fêtes qui ne les concernent pas ? Parce que l’Histoire de France est judéo-
chrétienne, c’est-à-dire qu’on ne peut pas dissocier les origines de notre civilisation de cette religion
catholique qui a créé tant de guerres, seul le siècle des lumières a apaisé les tensions par le savoir et 
la connaissance, quand certains extrémistes pleurent à la disparition des valeurs et qu’ils fustigent 
l’islamo-gauchisme comme une trahison à ses origines, on voit bien l’ancrage de l’église catholique
même si les gens ne sont plus croyants, pratiquants et que la seule chose qui les arrange c’est de 
pouvoir se reposer, vaquer à ses activités ou faire la fête pendant ces jours fériés. Alors c’est une 
question de civilisation qui s’appuie sur ces symboles pour prouver paradoxalement sa modernité, 
c’est-à-dire qu’elle a survécu au temps pour adapter la société vers des signes de grandeur et 
d'importance car elle dicte aux gens un comportement censé. Oui, c’est la lutte entre religions qui 
ont toutes leurs temps forts mais en France, la majorité n’est pas arabe ni juive mais chrétienne, on 
aime baptiser car c’est rassurant de ne pas être athée, il y a toute la mythologie depuis les anciens 
temps qui s’appelle la bible, personnellement je crois en Dieu mais je n’ai jamais lu l’ancien et le 
nouveau testament et je considère que la vie de Jésus est une gigantesque supercherie, mais je suis 
attaché aux traditions car elles forment l’homme à être un honnête citoyen, après c’est l’école de la 
République qui créée véritablement le savoir et il est vrai que les jours fériés catholiques n’ont plus 
de raison d’être si ce n’est le souvenir de 2000 ans d’Histoire. Aujourd’hui, quand on lutte pour 
garder ses repères, il est important d’écouter le Pape, il a une parole très entendue même si elle a du 
mal à s’imposer, au fond on préfère encore vivre le catholicisme tolérant et solidaire plutôt que 
d’autres religions liberticides et obscurantistes, oui, il existe encore le combat des religions qui 
veulent continuer à s’épandre, se diffuser et à rayonner, alors marquer son territoire de sa mémoire 
chrétienne est le meilleur moyen de ne pas se faire envahir.



LA COULEUR DES SYNDICATS
 
Depuis la loi Waldeck-Rousseau qui autorisa la création des syndicats, abrogeant la loi Le 
Chapelier de 1791 interdisant toutes les corporations de métier et les rassemblements d’ouvriers et 
de paysans, les grandes luttes, violentes ou pacifiques, ont émaillé l’Histoire de ce pays. Alors 
qu’aujourd’hui il reste en héritage toutes les avancées sociales, jamais les salariés n’ont été aussi 
inquiets pour leurs retraites, leurs droits, leurs avantages. Les gouvernements modernes veulent 
changer certaines règles pour s’adapter au monde contemporain en promettant une embellie 
économique et la baisse du chômage, or les salariés ne veulent pas entendre parler du moins-disant 
légal et les syndicats leurs emboîtent le pas en s’opposant sur le libéralisme triomphant. D’un côté, 
ils ont raison de s’opposer aux patrons qui voudraient de la flexibilité et l’allongement de la durée 
du travail, d’autant plus que la menace sur le pouvoir d’achat des salariés et des retraités voit entrer 
dans la précarité nombre de nos concitoyens qui ont pourtant un boulot, alors il faut redistribuer la 
richesse pour que l’effort paye et pour cela il faut négocier avec les dirigeants d’entreprises qui eux 
argumentent que la concurrence leurs laissent peu de marges pour redistribuer les profits. Dans 
l’Histoire, les syndicats ne sont pas autorisés à faire de la politique mais ils ont eu une certaine 
sympathie avec la gauche voir le communisme, ils faut donc qu’ils revoient leur modèle de 
représentation pour aller chercher les voix de tous ces travailleurs qui n’adhèrent pas forcément à un
syndicat, il y a une force cachée qui vote pour sanctionner par les urnes l’action politique et le but 
est de les faire participer avec leurs revendications à l’élaboration d’un plan social national, 
beaucoup disent qu’ils voient les syndicats comme arc-boutés sur leurs points forts, ceux qui sont 
capables de bloquer des routes, des trains, ceux qui sont organisés pour demander régulièrement des
compensations, or la majorité de la masse des travailleurs n’a pas les droits de ces privilégiés qui 
sont la base électorale aux élections représentatives du personnel, deux vitesses de protection 
sociale cohabitent et le but est d’écouter ceux qui sont silencieux. Ils n’ont pas forcément de 
sympathie pour le côté radical de gauche mais ils ont des choses à dire sur leur avenir professionnel,
les jeunes, les seniors, les plus fragiles socialement parlant sont inquiets de voir quels droits leurs 
seront réservés, la Macronie jupitérienne ne voit pas la détresse de ceux qui en rament pour s’en 
sortir, il ne suffit pas de leurs offrir des chèques cadeaux mais il faut les rassurer sur 
l’employabilité, les retraites, le salaire minimum, il y en a qui vivent de la solidarité nationale ou 
associative et qui en ont marre d’être les oubliés de la croissance, or ces gens-là, comme ils sont 
faibles, ils n’intéressent pas les syndicats qui misent sur les rapports de force. Le syndicalisme doit 
donc s’implanter sur de nouvelles terres pour être encore représentatif d’une certaine demande, loin 
des révoltes il y a des salariés qui voudraient négocier dans leurs entreprises sur la vie dans ces 
communautés, les patrons ont encore du mal à tolérer l’intransigeance des syndicats sur leurs 
revendications en les jugeant extrêmes et économiquement suicidaires, quand l’union des gauches 
fait des promesses qui font monter au créneau les gens censés, il est grand temps de se rassembler 
autour d’une table et de discuter le faisable, le compromis ne satisfait personne alors on se demande
qui est le plus proche de la réalité, ce que je vois c’est simplement la détresse sociale de gens qui 
s’enfoncent dans la misère car la hausse des prix, les bas salaires, les enfants à élever, c’est une 
charge où certains foyers sont fragilisés, les promesses politiques des extrêmes sont indécentes mais
tout aussi est indécent le gouvernement à vouloir limiter les droits, alors quand je vois les positions 
diamétralement opposés des patrons et des syndicats, je me dis que la négociation est mal barrée, je 
n’ai pas à trancher pour un côté ou pour l’autre, je dis simplement d’être réaliste sur les propositions
de loi, les grands bastions syndicalistes n’ont plus de raison d’être quand ils sont peu représentatifs 
mais il faut bien avouer qu’on aime que les puissants soient contrariés quand ils veulent imposer des
conditions de travail irrespirables, il faut voir la France comme un pays qui aime son service public,
sa couverture sociale, sa douceur de vivre et il est hors de question d’importer les méthodes 
violentes de gestion d’entreprise venues de l’étranger et pourtant dans le monde du XXIème siècle 
il faut savoir évoluer dans la mondialisation en restant compétitif mais la force collective doit 
pouvoir sélectionner les lignes rouges à ne pas dépasser socialement. On n’est pas dans un pays en 
voie de développement aux droits inexistants, on est dans un pays riche qui aime protéger ses 



citoyens, alors les réformes sans lendemains du président, on n’en veut pas, le droit de manifester a 
pollué le précédent quinquennat et le gouvernement remet ça, des lois impopulaires qu’il justifie par
l’adhésion au programme macron réélu, mais Monsieur le Président, écoutez un peu le peuple vous 
dire non à la cession par morceaux du modèle social !!! Alors que les forces vives travaillent sans 
relâche sans savoir à quelle sauce elles vont être mangées, l’inquiétude gagne la population et 
promet des débats houleux à l’assemblée… Je ne veux pas que les droits des français soient rabotés,
en revanche la gestion des deniers publics pose question, avant de réformer le droit privé monsieur 
Macron devrait réformer l’administration !!! Entre le capitalisme sauvage et le socialisme 
protecteur, il y a une voie à trouver pour que personne ne soit oublié, or l’extrême-droite et 
l’extrême-gauche ont fait des scores aux présidentielles qui reflètent bien la position de défi face à 
l’ordre établi, cela en dit long sur le désespoir de beaucoup de français à voir ce que la politique a 
fait de ce pays, il y a des gens obtus de gauche et de droite et on assiste à un pugilat sur la place 
médiatique, chacun donnant son avis quelle que soit sa légitimité à parler au nom d’une 
représentation d’une collectivité, je regrette cette cacophonie publique mais au fond, n’est-ce pas 
cela la Démocratie. Mais le droit de partager des idées n’est pas celui de raconter n’importe quoi 
alors cessez ce déballage de vociférations quand le peuple demande du sérieux dans les positions de
chaque camp qui seraient hilarantes s’elles n’immobilisaient pas la réforme de ce pays.



MASS SHOOTING
 
Dans une école primaire du Texas a eu lieu un meurtre de masse où un adolescent de 18 ans a tiré 
avec son arme sur 19 enfants et deux adultes. Encore sous le choc, l’Amérique fait face à ses vieux 
démons entre le lobby des armes à feu et la tranquillité de ne pas avoir à se battre avec des fusils 
d’assaut. Si le motif est peut-être racial, c’est l’héritage d’une violence d’Etat envers les minorités, 
au fond la théorie du suprématisme fait des ravages et il en découle ce qu’on peut appeler le 
terrorisme de la pensée blanche. Car c’était une école hispanique et dans ces terres conservatrices, 
l’intégration des communautés se fait difficilement, pourtant, un citoyen quelle que soit son origine 
a le droit de vivre en sécurité alors faut-il armer pour se défendre ou désarmer pour la paix dans la 
cité ? Le port d’armes est une véritable liberté de tuer et comme il est difficile de contrôler les 
ventes, les familles achètent des fusils de combat quand elles voient qu’il faut savoir se défendre. 
Mais qui peut remplacer la police et la justice pour neutraliser des assassins ? Cette barbarie de 
masse découle d’un cerveau déséquilibré voir malade qui suit ses propres pulsions de mort, il faut 
donc plutôt détecter cette fragilité avant qu’elle ne passe à l’acte car avec l’atrocité du crime on 
cherche des explications rationnelles, malheureusement il n’y en a pas si ce n’est une vengeance 
personnelle d’un affront subi dans sa vie. Ces tueurs se croient peut-être investis d’une mission de 
punition mais quel raison pousse à commettre cet acte irréparable ? Il y a probablement la mauvaise
compréhension de l’actualité qui voit la haine à la télévision alors il n’y a plus de frontières pour se 
sentir le justicier quasi-militaire d’un front imaginaire, au fond ce jeune homme s’est cru à la guerre
sauf que là il a tué des gosses innocents. Oui, le problème est profond aux USA entre la capacité de 
se défendre et celle d’attaquer, une arme sert à faire les deux et il faut bien avouer que cette passion 
pour le pistolet ou le fusil d’assaut est ancrée dans les mentalités, après l’émotion qui va retomber 
cela ne changera rien au problème tant la NRA toute puissante aura l’approbation des américains, 
depuis les cow- boys la légitime défense au centre de cet armement des foyers mais mon dieu, 
pourquoi des shérifs et des policiers si au lieu de les appeler on se fait justice soi-même ? Des 
drames comme celui-ci ont lieu régulièrement et font l’actualité sans que personne aux Amériques 
n’y puisse rien changer, quel que soit le président il s’est toujours écrasé face à l’opinion majoritaire
des américains qui désirent se protéger, mais là en l’occurrence les personnes attaquées étaient trop 
jeunes pour se défendre, la tentation de tuer par balles est réelle quand il est permis de s’armer, ce 
qui n’existe pas dans les pays où le port d’armes est limité aux centres de tirs et aux chasseurs, bien 
sûr l’Histoire des Etats-Unis s’est construite sur cette fureur à remplacer l’autorité policière et 
judiciaire, le prix à en payer est que des malades s’emparent de cette liberté pour commettre des 
massacres, ils mûrissent leurs actes dans une idéologie personnelle sans rapport avec la réalité et le 
résultat, c’est de pleurer les morts victimes de ce droit inscrit dans la constitution américaine qui 
voit la folie meurtrière comme dommage collatéral de cette idée que depuis les pionniers il y a le 
droit de tuer par balles. Le thème central est comment assurer la sécurité des citoyens et pour 
l'instant, la législation n'y peut rien quand on donne aux américains la permission d'assassiner son 
prochain.



UNE SUITE A MAVERICK
Maverick est le célèbre pilote de l’aéronavale américaine. Cette fois-ci, il doit faire équipe avec une 
femme, la major de sa promotion, sur le porte-avions géant USS Ronald Reagan. Comme il est 
macho, il ne supporte pas ce binôme et balance à cette femmes des blagues douteuses, des à-priori 
tranchés auxquels elle répond avec fermeté en féministe qu’elle est. En effet, sur son temps libre, 
elle anime la radio du porte-avions dans une émission d’écoute des femmes qui ont choisi la marine,
entre témoignages et preuves à l’appui qu’elles sont aussi capable que les hommes. Alors que la 
guerre russo-ukrainienne fait rage, le porte-avions est envoyé sur zone pour protéger le commerce 
de blé, l’ordre absolu est de ne pas engager le combat mais de créer un couloir humanitaire pour 
aussi acheminer armes, médicaments, nourriture. C’est lors d’une mission de routine que Maverick 
découvre la dextérité de son équipier, en effet, ils tombent sur le croiseur russe Moskva chasseur de 
porte-avions prêt à mettre en joue leur propre navire de guerre, la femme pilote arrive à prélever la 
positon GPS du navire et la transmet à sa hiérarchie avant de quitter le plan d’eau. Quelques heures 
plus tard, après ces indications, les ukrainiens abattront le bateau russe de missiles. Alors Maverick 
est obligé de féliciter la femme, il se sent humilié de l’avoir sous-estimé mais comme elle n’est pas 
rancunière elle accepte d’aller boire un verre avec lui. C’est alors qu’il découvre qu’elle a un 
compagnon ingénieur en aéronautique et que leur plaisir est de se balader sur leur temps libre en 
avion de tourisme, il tombe amoureux de la femme impossible, un amour impossible qui le prend et 
qui progressivement le rend incapable de travailler. Il est atteint de dépression alors il est rapatrié 
sur une base militaire, c’est quand il rencontre la secrétaire du général de la base qu’il reprend 
confiance mais ce qu’il ne sait pas, c’est que c’est un espion à la solde des russes qui obtient des 
confessions sur l’oreiller sur la manière dont les Etats-Unis ont aidé l’Ukraine à abattre le Moskva. 
Décidément, Maverick n’a pas de chance et décide de rester célibataire, c’est en travaillant qu’il 
reprend du service et il sera pressenti pour une autre mission, celle d’apprendre aux jeunes pilotes 
comment neutraliser les Mig-29 et les Sukkoï-27 en les amenant à rompre le contact, car il n’y a pas
meilleur que lui sur ce sujet. Mais alors qu’il est en mission d’entraînement, son appareil fait une 
panne moteur, il est obligé de s’éjecter et il est blessé, alors l’armée le met en congé momentané 
qu’il utilisera pour bidouiller l’électronique, sa passion, c’est là qu’il étudie le brouillage des 
communications russes et qu’il raconte qu’une antenne de téléphone portables sert à diffuser la 
haine sur toute l’Europe, elle est située dans le Donbass partie russe comme héritage de la Guerre 
Froide, alors il demande à sa hiérarchie l’autorisation de pénétrer en territoire ennemi pour la faire 
sauter, le président Biden hésite mais finalement lui donne carte blanche mais sans couverture 
diplomatique, le pilote appelle son binôme pour savoir si elle part avec lui, grâce à la furtivité de 
leur nouvel avion de chasse ils ne sont pas repérés, les télévisions du monde entier verront 
simplement les images d’explosion d’une antenne de télévision sans savoir que Maverick a sauvé le
monde d’une guerre totale, celle que prévoyait les russes de provoquer les pays de l’UE à la 
division pour un conflit sur le Vieux Continent où l’armée russe arriverait en libérateurs. Le héros 
reste dans l’ombre mais fête sa victoire avec sa collaboratrice qui l’avait accompagné, alors ils font 
la paix et en amis, décident de faire le tour d’Europe des grandes capitales en moto, c’est là qu’ils se
rendent compte qu’ils sont faits l’un pour l’autre et que dans un hôtel de Paris ils décident de se 
marier, la femme quittera l’armée pour s’occuper du gamin qui va naître de cet amour tandis que 
Maverick, trop vieux pour voler, restera conseiller de l’armée américaine sur les questions tactiques 
d’avionique. 



LA PUBLICITE DANS LE MONDE NOUVEAU
 
Dans l’univers du monde nouveau d’internet et des réseaux sociaux, la publicité est le grand moteur
financier qui alimente les acteurs du numérique. Alors que fleurissent les sites commerciaux divers 
et variés qui sont censés servir le consommateur, on peut penser que ce modèle n’est viable que 
pour les chanceux les plus en vue, au fond un phénomène de concentration est à attendre comme à 
chaque révolution industrielle. Oui mais là, il y a multitude de canaux de distribution des 
informations, entre l’ordinateur, la tablette, le portable, la télévision, les journaux papiers, il y a 
certes moyen de personnaliser le message mais surtout il y a moyen de tracer les acheteurs pour 
correspondre à leurs attentes. Jusque-là, il s’agit simplement de répondre à un besoin, soit par le 
happening de produits anciens (promos, anniversaires, nouvelles compositions, etc…) soit par le 
positionnement de produits nouveaux. Le problème, c’est que ce sont des méthodes envahissantes 
intrusives dans la vie privée, désormais c’est un algorithme qui décide ce qu’il va vous proposer. 
Quand on sait que la réclame est aussi ancienne que la société de consommation, on se dit que ce ne
sont que de nouvelles façons de persuader d’acheter, sauf que là il n’y a plus de règles pour 
amadouer le client, il est face à ses pulsions et le but est de lui faire croire qu’il fait une bonne 
affaire quand il a perdu tous ses repères. Car ces nouveaux canaux atteignent des cibles fragiles en 
espérant créer des modes, alors si la publicité est à l’origine de la démocratie médiatique avec la 
diffusion de l’information, il ne faut pas oublier non plus qu’elle est matraquage de la pensée pour 
créer le désir, or a-t-on vraiment besoin de tous ces articles achetés sur un coup de tête parce qu’on 
est une fashion-victim ? La sobriété d’achats devrait devenir la principale motivation des jeunes qui 
se soucient d’écologie car la marchandisation de la société de consommation est incompatible avec 
les valeurs nobles que cette même publicité vante, c’est-à-dire le respect de la planète, de l’homme, 
de la vie. Il y a une part de rêve dans les spots qui renvoie à l’imaginaire, on croit avoir affaire à des
produits de qualité et locaux mais en fait ils sont industriels, naturicides, standards. Alors plutôt que
dépenser leur argent dans des films déconnectés de la réalité du client pour toucher son conscient 
par la suggestion, les multinationales devraient d’abord penser à leur réputation en parlant vrai aux 
citoyens, ils ont de nouvelles attentes à étudier et ce devrait être le sujet de nouvelles thèses sur la 
publicité. Ils veulent des circuits courts, du fabriqué local et équitable, la rémunération honnête des 
travailleurs, une faible trace polluante, le rapport qualité/prix alors il ne faut plus leur mentir par 
omission sur les pratiques douteuses de fabrication mais leur présenter un nouveau plan d’action. 
Car au fond, si le but est de faire de l’argent, le consommateur est d’autant moins séduit qu’on le 
prend pour un con, si l’argent est distribué aux actionnaires au lieu d’investir pour répondre aux 
nouvelles tendances, il ira ailleurs quand il sera rassuré d’être enfin écouté. Il y a donc une 
différence entre le produit et son image marketing, le but étant de ne pas décevoir les gens quand ils
le consomment vraiment, le but est de se constituer un vivier de clientèle fidèle et non l’achat 
compulsif qui ne se répétera pas, alors il est grand temps de communiquer vrai et si les nouveaux 
médias ont cette capacité à matcher le client et le fournisseur, espérons que ce ne sont pas des 
menteurs comme on en voit si souvent dans les autres canaux de diffusion.



L’EGOISME
L’égoïsme est peut-être le sentiment central de l’être humain, celui qui choisit ses orientations de 
vie, surveille ses fréquentations, étudie l’interaction des bénéfices attendus d’une collaboration. 
Alors il n’est peut-être pas qu’un vilain défaut même si en premier c’est la manifestation d’un 
intérêt personnel à toute action sans contrepartie, ce qui est détestable de demander sans donner ou 
échanger. Mais il est humain de fuir ceux qui sont dangereux, de choisir les amis avec qui échanger,
de n’accepter que les bonheurs partagés et pourtant, l’égoïsme est cette aptitude à ne penser qu’à 
soit quitte à faire du mal, à créer un déséquilibre dans une relation ou blesser l’autre par manque 
d’empathie. C’est avant tout l’expression de sa survie personnelle et voir par le bout de sa lorgnette 
est peut-être un sentiment d’autoprotection qui conduit au comportement peut-être asocial mais 
terriblement vrai de ne penser qu’à soi-même, les altruistes pleins de bonne volonté sont ceux qui se
mêlent de ce qui ne les regarde pas mais on peut remarquer que la générosité est peut-être le plus 
beau sentiment. Alors il faut se protéger des autres en ne pensant qu’à soi-même et l’enseignement 
à tirer est qu’on bénéficie sans cesse de l’apport des autres dans son propre parcours, des échanges 
marquent à vie et la bonté est spontanée de gens qui veulent donner mais en échange égoïstement ils
veulent recevoir un remerciement, un sourire, une satisfaction au moins de fierté personnelle qu’ils 
sont une personne valable. C’est dans le regard des autres qu’on fabrique sa propre personnalité 
alors tout échange est intéressé, être un honnête homme n’empêche pas d’être parfois égoïste quand 
il s’agit de choisir parmi plusieurs directions la meilleure pour soi. Alors si il s’avère qu’on 
rencontre l’amour ou l’amitié, les questionnements sur ce partage sont souvent exagérés et 
l’égoïsme permet de revenir les pieds sur terre, on peut être emmenés dans de mauvaises relations 
par faiblesse personnelle, par sens aveuglés ou par pensée manipulée, on dit alors aux gens de 
penser à leur avenir et à eux avant de tout donner dans une relation destructive, les états d’âme, les 
coups de gueule et les crises de personnalité montrent que les gens mal intentionnés ne voient que 
ce qui les confirment dans leur position et qu’ils veulent voler à l’autre la valeur de leur travail, cet 
égoïsme est un vilain défaut car il ne s’agit ni plus ni moins que d’imposer ce qui les arrange. Mais 
au fond, n’est-il pas naturel d’orienter sa vie vers ce qui est le plus favorable matériellement, 
spirituellement, psychologiquement ? Les croyances sont fragiles et malléables alors l’intérêt de se 
raccrocher à des gens solides et expérimentés est humain, derrière les façades qu'on fait tomber se 
cache la personnalité des gens et il est très intéressant d’y partager son expérience, après tout la 
curiosité qui est aussi un vilain défaut est l’apanage des gens qui veulent contrôler leur vie ou qui 
veulent partager, explorer ou encore subtiliser des expériences pour en tirer bénéfice, c’est 
parfaitement égoïste mais oh combien humaniste. Mais pour fuir les gens aux pensées maléfiques, il
n'y a rien de tel que l'instinct de survie de faire confiance aux bonnes personnes, ça c'est égoïste et 
parfaitement compréhensible car il y a de mauvaises fréquentations à ne pas faire, quand on élève 
un enfant on le surveille paternellement car c'est de sa chair, de son sang qu'on l'aime et qu'on 
l'éduque à la vie, c'est-à-dire qu'on lui apprend ce qui est bon pour lui.
 
 



LE FESTIVAL DE CANNES
Le festival de Cannes est la grande fête du cinéma international. Voulu à ses débuts en 1939 pour 
s’opposer à la Mostra de Venise, sa première édition a été réalisée en 1946. Depuis, c’est le show 
sur La Croisette où les plus grands réalisateurs, les plus grands acteurs et actrices ont monté les 
marches du palais du festival. Alors entre la cinéphilie du programme officiel, le bling-bling des 
stars et le business autour des films, c’est l’événement qui procure de l’émotion à tous ceux qui 
aiment jouer des rôles et à ceux qui aiment les regarder. Oui, il y a un certain voyeurisme people 
tinté d’émotions mais c’est aussi une consécration dans une carrière d’être sous les feux de la 
rampe, on ne va pas reprocher ce côté m’as-tu vu quand on aime les artistes et qu’ils paradent, c’est 
l’essence-même du cinéma de créer des vedettes populaires ou admirées pour leur sens du jeu 
d’acteurs, oui, on dira ce qu’on voudra mais les flashs sont mérités quand ces hommes et ces 
femmes interrogent la conscience, font rêver les gamins ou sensibilisent à un regard particulier de la
société. Alors moi, en tant qu’artiste, j’aurais tant aimé faire partie des heureux élus mais on ne m’a 
pas invité même si j’ai l’impression que les médias s’intéressent à ce que je fais, j’aurais tant voulu 
que les caméras s’arrêtent sur moi pour honorer mes travaux mais on m’a laissé dans mon coin avec
cette envie de m’exprimer et cette fatalité de demeurer cacher. Oui, j’aurais peut-être aussi mérité la
gloire du tapis rouge mais comme je sais que j’ai le vent en poupe je prends les lauriers 
symboliques qu’on m’a attribués derrière le dos pour me dire que mon œuvre contemporaine est 
bien diffusée largement, si je n’avais pas cette sensation de toucher au plus près des gens cela ferait 
longtemps que j’aurais arrêté d’écrire car mon but est bien de me faire connaître pour marquer la 
postérité. Alors on ne m’appellera jamais pour présenter mon œuvre mais tant pis, je suis de ces 
artistes heureux de toucher l’actualité et mes textes sont autant d’idées de scenarii, oui, il y a des 
gens qui sont capables de supporter le stress de la notoriété et moi je me sens à ma place à écrire 
librement ce que je pense, j’ai cette opportunité de la critique, de la communication et de 
l’interprétation, ces facultés sont précieuses à conserver quand on veut marquer son temps et 
finalement, c’est peut-être cela le plus important : que mes amis artistes qui me représentent soient 
fiers de ce que je tends au monde comme contribution à le faire avancer, je n’ai aucun compte à 
rendre mais j’ai une ligne éditoriale à respecter alors si vous avez l’impression que je me lâche à 
m’exprimer, sachez que je ne dis que ce qui est audible sur un ton certes ironique, sarcastique ou 
critique mais surtout en gardant l’intérêt de l’innovation artistique. Alors je m’imagine acclamé 
pendant un instant de grâce et pour moi c’est peut-être le plus important : cette reconnaissance 
hypocrite d’être cité sans pouvoir me montrer, je n’ai plus l’impression d’être un artiste maudit mais
une pointure de premier plan. C’est important pour moi de voir mon influence sur la pensée du 
moment et si le business du cinéma m’a oublié, il n’a pas oublié ce qu’il me doit en créations, 
simplement j’ai la vie d’un simple citoyen dont la seule valeur reconnue est d’écrire ce qui le 
questionne, le passionne, l’interpelle, au fond il n’y a qu’une vitre blindée qui me sépare du système
mais je vois bien que le fantasme est né autour de ma personne, alors ma vie paraît réussie quand je 
dépasse les ventes et de mon petit cocon que je viens d’installer, je savoure le chemin que j’ai 
emprunté et que les artistes semblent vénérer comme un modèle à copier. Oui, cette trace est plus 
importante que de faire la une des médias alors j’écris à tout va car je sais que c’est la voie qu’on 
attend de moi. L’argent, les droits et la perfection de l’auteur passent au-dessus de mes 
revendications, je n’y aurais pas dit non mais ma propre fragilité a conduit à m’éloigner de cet 
apparat, alors je savoure cette impression d’être important sans l’oppression des emmerdements. 
Jamais on ne me verra défiler sur ce parterre de stars car j'ai une vie cachée qui m'impose d'être un 
exemple de sobriété. Dans le petit appartement que je me suis installé, sachez que je suis bien mais 
qu’il n’y a pas de place pour la notoriété, gardez simplement dans l’idée que j’ai la conscience que 
j’ai marqué les esprits mais que dans l’entourage qui me suit, l’exceptionnel des paillettes du star-
system n’a pas de sens mais la France m’a donné la satisfaction de moi-même. J'invite les artistes 
qui m'ont accompagné à continuer à me soutenir, à me protéger et à me suivre pour explorer les 
mondes connus et inconnus, ils sauront tirer de ma plume des histoires sans amertume, pour faire 
rêver. Alors à Cannes, la bonne humeur doit faire vibrer les coeurs, je lance cet appel solennel à être
un artiste engagé comme moi je l'ai été, The Show Must Go On et il ne faut rien regretter, ce sera 



sans moi car j'ai décidé de raccrocher les gants après 20 ans à partager mon intimité, mes nouveaux 
objectifs sont plus pragmatiques : me trouver une activité compatible avec un équilibre le plus terre-
à-terre possible. J'ai eu la tête dans les nuages à vouloir montrer mon ramage, maintenant je veux le 
respect de ma vie privée, c'est tout ce que j'ai à vous demander comme contrat à respecter.

LES CRIMES DE GUERRE
 
Les crimes de guerre commis par les soldats russes sur le sol ukrainien sont révoltants : ils ont pillé, 
ils ont violé, ils ont tout rasé, ils ont torturé, ils ont miné les sols, ils ont exécuté sommairement des 
civils voir créé des charniers. Décidément, ce sont des actes d’un autre temps qui rappellent les SS 
d’Hitler, les méchants sont cette fois-ci les nazis russes d’une armée sans valeurs d’honneurs quand 
la barbarie est commise quotidiennement. Pourtant, la justice s’en prend à de simples soldats mais 
sont-ils les seuls responsables quand le système est aussi pourri que cela ? Les hauts-gradés laissent 
faire ces actes de vengeance gratuite alors il faut les attraper et les juger comme à Nuremberg, on ne
doit pas se contenter du témoignage de pauvres crétins qui n'ont obéi qu'à leurs pulsions de mort 
mais de mettre toute la chaîne de commandement en jugement quand elle permet de tels actes 
contre des humains, alors l’occident ne doit pas laisser impunies toutes ces entorse à la 
réglementation internationale sur la guerre, puisqu’il s’agit de se battre autant être loyal et ne pas se 
venger du dépit d’être contrarié par les résistants en commettant l’irréparable, les soldats russes 
doivent savoir contrôler l'utilisation de leur matériel militaire dont ils disposent pour tuer mais il 
faudrait aussi qu'ils aient la conscience de leurs agissements. Or ils n’ont plus de repères et frappent
au hasard, lourdement et mortellement en commettant toutes les fautes qui constituent un crime 
contre l’humanité. Ils se croient tout permis en pays conquis mais ils sèment une désolation que les 
victimes ne laisseront pas impunis, oui, un jour, il y aura un vrai procès équitable pour dire qui a été
le plus terrible dans cette guerre et dire que ces horreurs ne doivent plus se produire.



LE FORUM DE DAVOS
Le forum de Davos réunit les huiles mondiales pour un jus de neurones destiné à se congratuler 
qu’on est puissant. Mais blagues à part, il s’agit de donner le ton à tous ces hommes politiques, ces 
patrons, ces décideurs en les orientant vers une direction qui est la mode du temps. Alors 
aujourd’hui, les organisateurs ont inventé des thèmes sociaux et environnementaux, pourtant pas 
besoin d’être un spécialiste pour pondre les idées centrales : la famine et la suffisance alimentaire à 
l’aube de la guerre et de la sécheresse, la diversification énergétique pour éviter la soumission 
géopolitique, le pouvoir d’achat quand il faut revoir le commerce mondial afin de promouvoir 
l’emploi et les salaires justes. Oui, il y a une nouvelle orientation dans l’air du temps qui est la 
Souveraineté alimentaire, productive, énergétique et la France a tout à y gagner dans la hausse des 
prix des matières agricoles et agroalimentaires pour rémunérer ses paysans dignement mais aussi 
son modèle social devient attrayant quand la main-d’œuvre qualifiée devient rentable malgré son 
coût élevé. Alors s’il faut se réjouir que les consommateurs payent le prix juste écologiquement et 
socialement parlant, il ne faut pas oublier que la crise du capital à Wall Street est la bête noire des 
économistes, un krach boursier ruinerait les petits épargnants et pourtant doit-on les plaindre d’avoir
joué le jeu dangereux de parier sur l’avenir ? Tout à coup il s’est assombri avec la pandémie et la 
guerre et on se demande déjà si on aura faim, si on pourra toujours se chauffer et si on pourra 
encore bénéficier des prix bas ? Oui, les grands se comportent comme des moutons à qui il faut 
expliquer et réexpliquer à Davos ce qui crève les yeux d’évidence : ils n’ont pas prévu dans leurs 
contrats la nouvelle donne stratégique mondiale qui remet en cause les approvisionnements. Sans le 
pétrole et le gaz russes, sans le blé ukrainien, sans les petites mains chinoises, il y a risque de 
pénurie de tous ces produits qu’on achète, c’est là qu’on voit les limites de la main invisible qui 
dirige le commerce mondial car elle est incapable de prévoir les tensions qui radicalement et 
brutalement brisent son équilibre, le temps précieux pour trouver de nouvelles solutions manquant 
pour corriger rapidement cette situation. Alors il y en a marre de ces dirigeants qui suivent les 
tendances au lieu de les anticiper, ils sont payés des fortunes pour constater qu’ils n’y peuvent rien 
et qu’ils se sont trompés alors ils se perdent en explications à Davos pour tenter de rassurer la 
bourse mais au fond n’est-ce pas se moquer du peuple que de suivre les cours des marchés qui ne 
sont que le reflet immédiat d’un moment donné, oui, les gens sont las de ces réunions entre 
personnes aisées qui se réunissent en pensant imaginer de nouvelles théories pour se congratuler 
qu'elles prennent les bonnes décisions mais qui en fait elles n’écoutent que le bruit du monde que 
justement tout le monde connaît sauf eux dans leurs tours de verre. Ce ne serait pas inquiétant si 
elles n’avaient pas le pouvoir mais voilà, des millions de gens dépendent de leurs décisions parce 
que ce sont elles qui ont la main sur les chiffres, or on ne dirige pas un pays, une administration, 
une entreprise avec des mathématiques mais avec du cœur, du savoir et de la raison. Alors je 
demande aux militants des ONG, des syndicats et des associations de leurs donner des cours 
magistraux d’humilité à constater la misère, là elles seraient dans le vrai et elles ne pourraient 
détourner leur regard sur les nécessités premières qu'elles semblent ignorer en découvrant à Davos 
la réalité des oubliés. On agite le drapeau rouge à chaque fois qu'il y a un danger sur l'économie 
mais n'est-il pas dans le rôle des dirigeants de prévoir ce qu'ils semblent découvrir à chaque fois, 
c'est-à-dire un choc pétrolier et alimentaire qui ne fait que se propager ? Alors on est dirigés par des 
imbéciles à qui on ne demande pas de monter des usines à gaz mais d'écouter les revendications de 
citoyens qui sont ulcérés de voir que des aveugles dictent la loi sur leurs vies. Avec cette réunion du
gratin mondial, on espère donc lui faire enfin passer le message de reconnaître les valeurs de travail,
de respect de l'environnement et de solidarité car la vie n'est pas que des statistiques d'un board 
mais se construit matériellement au quotidien, s'il faut faire rêver les gens avec de la 
communication et du marketing il faut d'abord les rassurer qu'ils ne manqueront pas du minimum 
dont ils ont besoin, sinon ce sera une litanie sans fin comme une menace sur la démocratie et la 
société, les citoyens sont aussi des électeurs et des consommateurs et leur révolte signifierait une 
sanction lourde du pouvoir dans l'espoir de ne plus avoir une parole sourde. Comme les ministres, 
les PDG, les conseillers sont sur un siège éjectable, ils devraient être dans leur obligation de se 
mettre au courant de l'évolution du monde moderne, ce ne sont pas leurs diplômes qui leurs donnent



plein pouvoir mais le mandat qu'on veut bien leur conférer et qui signifie une certaine confiance à 
légiférer, réunir, trancher.
 
 

L’EDUCATION PHILOSOPHIQUE
Les cours de philosophie de terminale me sont passés largement par-dessus la tête puisque mon 
professeur était persuadé que le sujet du baccalauréat serait la mécanique quantique, ce sur quoi il 
s’est planté. Mais bref, les questions philosophiques me sont revenues dans la figure en Master de 
Sciences puisque j’y ai découvert les choses de la vie en discutant avec des amis, ce qui a failli me 
détourner de mes études d’ingénieur. Alors, depuis que je médite, j’ai construit mon système de 
pensée autour de principes simples qui sont la spontanéité à répondre à la question demandée. A 
quoi servent la vie, la religion, l’Etat, l’Art ? A organiser son existence sur Terre pour passer le 
meilleur temps possible et jouir de ses facultés naturelles et de celles des autres pour que ce lapse de
temps soit agréable, pour ne rien regretter des bonnes et mauvaises nouvelles qu’on a rencontrées et
pour laisser une trace le plus longtemps possible dans la mémoire de sa famille, de ses amis, du 
peuple, etc… Non, la vraie question qui me reste en suspens, c’est la conscience, comment un 
organisme biologique est capable de se transcender pour qu’il amène la pensée à un cerveau qui 
n’est que matière ? Oui, il y a un vrai vide philosophique à expliquer comment des cellules sont 
capables de communiquer et de s’organiser pour créer un esprit qui rassemble raison et entendement
et qui est capable d’idées et de sentiments. Car au fond, c’est bien cette intelligence qui nous fait 
hommes et qui dépasse l’animalité quand l’âme se met à réfléchir, le système neuronal n’explique 
pas entièrement l’imagination et la rêverie qui sont des facultés évoluées, quelle personne est 
capable de m’expliquer comment la nature transforme des transmissions électro-chimiques en 
conceptions, en décisions, en interrogations évoluées, au fond cela ne gêne personne de ne pas 
savoir d’où cela vient mais c’est extrêmement embêtant d’un point de vue religieux, personnel, 
social de ne pas savoir d’où vient cette lucidité qui meurt avec le corps. Alors on me parlera de 
connexions spéciales entre les sens et le processeur central, moi je pense simplement qu’il y a un 
endroit dans le cerveau qui résume toutes les données et qui communique à soi et aux autres ses 
résultats, le corps humain n’est pas un ordinateur général alors comment expliquer toutes ses 
facultés issues d’une longue évolution ? Je crois que la médecine militaire a fait des études poussées
qu’elle tient secrètes pour optimiser la santé mentale de ses soldats, simplement je voudrais savoir si
la méthode empirique ne devrait pas faire place à une théorie scientifique pour m’expliquer ce qui 
m’amène à être un individu doué de raison, de facultés et d’intellect et surtout comment la biologie 
du corps humain amène à la combinaison des neurones et des synapses vers ces sensations 
agréables qu’on est maître de sa destinée en se soumettant à sa propre pensée. Avec la mémoire et 
l’expérience, la biologie humaine rassemble donc l’intelligence pour former un amalgame parfait 
qui constitue la conscience, au fond c’est elle qui nous donne envie de vivre, de se questionner, de 
communiquer sans quoi nous ne serions que des animaux hébétés. 



LA SCHIZOPHRENIE ECOLOGIQUE
 
Il y a une certaine schizophrénie écologique ambiante dans le discours des Etats à propos de 
l’engagement écologique. D’un côté, ils promettent la neutralité carbone dans un futur proche, 25 
ans et de l’autre la crise énergétique provoquée par la guerre russo-ukrainienne les pousse à 
diversifier et à sécuriser leurs approvisionnements en énergies fossiles. C’est la preuve qu’on ne 
peut pas se passer du pétrole et du gaz et que les politiques environnementales des gouvernements 
ne sont que des promesses qui n’engagent pas leurs vieilles générations, laissant la jeunesse dans la 
détresse, l’angoisse du dérèglement climatique dont ils devront gérer l’urgence au pied du mur. Oui,
il ne s’agit pas seulement de pondre des rapports que personne ne lit de la Cop-21 ou de la Cop-25, 
ces assemblées où on parle en grande pompe pour ne rien dire et dont les résultats politiques sont 
ridicules. Ils nous ont promis une prise de conscience collective et des décisions tranchées pour une 
orientation radicale vers les efforts à fournir par chacun pour la Planète et l’action a été étouffée dès
que les médias s’en sont désintéressés quand l’administration avait d’autres priorités. Alors il s’agit 
d’appliquer des lois mondiales du moins polluant, les bonnes volontés ne s’expriment pour l’instant 
que lors de manifestations pour le climat, la biodiversité, contre les déchets mais au fond personne 
ne veut sacrifier la vie économique actuelle vers le cercle vertueux des engagements écologiques. 
Pourtant, je suis sûr que cela fait vendre de promouvoir l’éco-amicalité et ce sont des initiatives 
heureuses dont le profit pourrait être réengagé dans l’économie circulaire, au fond les marchés se 
moquent du monde en faisant monter les prix sans rémunérer une obole écologique comme si c’était
une mine d’or de vendre plus cher des produits qui polluent toujours autant. Oui, il s’agit de taxer 
les bénéfices des grands groupes qui vandalisent les matières premières et sont sources de 
déjections nauséabondes, au fond comme à l’école on devrait faciliter l’avenir des bons élèves 
parmi ces entreprises en les notant selon leurs efforts pour l’environnement, il y a des associations 
et des bénévoles prêts à jouer le jeu de la collaboration pour mettre dès à présent en place les 
processus de contrôle de la consommation et des rejets, au fond il y a le rôle des agitateurs qui est 
de prévenir du danger, le rôle des scientifiques d’inventer les nouvelles méthodes non polluantes et 
le rôle des parlements de contraindre par la loi à des méthodes respectueuses de l’environnement. 
J’espère qu’un jour une justice écologique verra le jour pour sanctionner les mauvais élèves 
financièrement, les toucher au portefeuille les contraindrait à de nouveaux comportements mais 
surtout les consommateurs ne doivent pas être abusés par les tricheurs qui joueraient avec le 
marketing pour mentir sur les bienfaits supposés de leurs produits, alors la mutation écologique doit
engager la course contre la montre et si certains pays sont récalcitrants, il faudra communiquer sur 
leurs intentions pour fuir leur production. Le bien commun se moque des frontières et traverse les 
pays par l’eau et l’air, la terre à l’origine de ce que nous consommons est massacrée et pourtant il 
faut imaginer une société qui recycle, qui isole, qui est plus économe en carburants, dès à présent 
nous devons engager le job de la protection de l’environnement, les prix de l’énergie explosent, ce 
que tout le monde ressent sur son pouvoir d’achat, alors c’est le moment non pas d’aller voir 
ailleurs si la géopolitique mondiale des hydrocarbures est plus favorable mais bien d’engager la 
révolution industrielle verte. L’inflation est donc une sorte de décroissance pour les gens qui n’ont 
plus les moyens de se payer les produits de première nécessité car à niveau de salaire égal, vous ne 
remplissez plus votre panier. L’Etat sort d’une crise sanitaire qui a exténué ses comptes et s’engage 
dans le combat du pouvoir d’achat, à noter que pour se renflouer il compte sur les taxes pour 
continuer sa politique générale et que l’écologie est pour l’instant le moindre de ses soucis face à la 
grogne populaire, en période d’élections il y a l’urgence qui prime sur le long terme et pourtant pour
l’avenir il faut penser à mener ce combat de survie de l’humanité, c’est-à-dire l’habitabilité de la 
planète mais aussi les dégâts occasionnés par l’asphyxie, la sécheresse et la pollution des sols et la 
montée des océans. L’homme est en sursis, les grosses chaleurs et les intempéries devraient déjà 
sensibiliser les gens sur tous les dérèglements que son activité a causé, est-ce la fin du système 
consumériste ou la technologie qui va transformer ces balafres sur le monde ? Nul ne sait comment 
les crises du capital vont arriver et quelles en seront les conséquences politiques, militaires, 
économiques, la pauvreté amène la guerre mais la richesse abuse de la Terre entière.



LE LOGEMENT ET LA SANTE MENTALE
Comme beaucoup de personnes en difficultés psychiques, après des hospitalisations, j’ai 

fréquenté un foyer postcure, j’ai vécu en appartement associatif, en foyer logement, en appartement 
privé. J’ai aussi logé dans la maison de mes parents avant d’atterrir dans la résidence accueil Max 
d’Ollone.

Il a fallu que je réapprenne l’autonomie pour accéder à mon propre habitat. Le but est de 
pouvoir me débrouiller dans son studio : lessives, repas, vaisselle, ménage. Ce sont des tâches que 
j’avais des difficultés à accomplir mais dans ce nouvel environnement je me sens capable de 
nouveaux défis. J’ai repris contact avec la réalité grâce à ma sociabilisation encouragée dès le 
départ par l’équipe d’hôtes. En même temps dans mon T1 je vis en toute indépendance ma vie 
privée volée par le collectivisme de l’hôpital.

Alors qu’il a fallu patienter un certain temps sur liste d’attente pour disposer de cette 
opportunité, j’estime que c’est un droit de pouvoir être chez soi et un devoir de respecter les autres 
et les lieux. Si certaines tensions peuvent apparaître, c’est mon esprit de tolérance, d’adaptation à ce
milieu, de compréhension des autres qui évite toutes les tensions que j’avais pu traverser. La vie 
dans cette résidence n’est pas forcément évidente au quotidien car il y a l’ennui, les fragilités, les 
colères qui peuvent se révéler.

Bien sûr, il y a des devoirs de soins, de participation aux activités, aux temps café. J’ai 
acquis mon autonomie tout en me faisant aider par l’équipe d’encadrement qui est là pour 
m’écouter sur mes difficultés rencontrées. Mon objectif était de trouver un endroit agréable et 
comme je m’y plais j’ai l’intention d’y rester.

Aujourd’hui, je me sens bien à la résidence d’Ollone : c’est très important d’avoir de la 
compagnie en même temps qu’un appartement semblable aux standards du marché. En effet, c’est 
être soi-même que d’avoir un chez-soi quand on a été trimballé d’hôpitaux en centres de soin. Il n’y
a rien de plus important que d’avoir emménagé ce logement avec toute ma personnalité que j’ai 
inscrite dedans pour exister en tant qu’être humain. C’est comme un luxe quand à un moment je 
n’avais rien : pas un endroit à moi, que des symptômes malsains.

Cela fait longtemps que je m’active au CESAME et j’attendais ce point de chute pour être 
heureux comme une récompense aux efforts fournis en psychiatrie, comme l’aboutissement d’un 
long parcours semé d’embûches après l’éclosion de la maladie. Quand je vois le chemin parcouru, 
j’en ai le vertige de tout ce que j’ai accompli pour améliorer mon état de santé. Maintenant, je veux 
profiter de ce confort pour ne plus avoir peur des mauvais lendemains. Je me suis placé dans un 
endroit qui me rassure et je compte bien continuer les efforts pour ne pas couler dans mon 
quotidien.

En effet, je vivais en insalubrité dans mon ancien logement et je m’y sentais mal. Cette 
nouvelle installation est pour moi une seconde chance que j’ai prise très au sérieux. En fixant des 
objectifs ambitieux de cuisine, de rangement, d’aménagement, de nouvelles activités, je me suis 
installé un petit cocon où je me sens bien avec mon ordinateur, ma télévision, mon audiovisuel, mes
affaires personnelles. Je me débrouille tout seul dans mes tâches du quotidien. Même quand la force
me manque, cela me fait du bien de penser à moi et à mon équilibre de vie, d’autant plus que je suis 
encouragé par l’équipe d’animateurs et d’animatrices pour dépasser mes difficultés. C’est se 
recentrer sur l’essentiel de rester les pieds sur terre pour ne plus penser au handicap et à ses effets 
néfastes.

Sans faire de sacrifices sur ma vie privée, j’ai accepté les contraintes de la communauté et la 
sociabilisation en est le moteur nécessaire et vital. Avec la présence des transports en commun de la
ville, ma possibilité de me véhiculer ainsi que la proximité des commerces de première nécessité, 
j’ai pu mettre en place des automatismes et des habitudes qui me rassurent.

La connexion avec les équipes de soins, indispensable à moi personne vulnérable, complète 
le dispositif médical mis à ma disposition. Je peux alors penser aux loisirs, au plaisir d’être 
ensemble, à développer des relations avec mes voisins de la résidence. C’est cette confiance qui 
enlèvera progressivement toute ma méfiance envers l’autre que j’avais développée dans des soins 
plutôt difficiles à accepter.



Mes activités favorites sont l’équi-thérapie, le journal, les repas collectifs, les sorties au 
restaurant, les concerts, le cinéma, la journée mer, etc… Comme elles ont lieu dans un cadre social 
et non plus thérapeutique, j’ai retrouvé ma joie de vivre à partager ces instants avec des liens les 
plus normaux possibles.

J’en profite pour me distraire, me dépayser et sortir de mon quotidien morose !!! Quand ma vie 
me semble avoir été volée par la maladie, j’ai retrouvé le sourire en étant élément moteur et actif 
non plus à l’hôpital mais dans mon nouveau lieu de vie. La différence est mon accord volontaire 
pour m’investir et collaborer pleinement et totalement dans ce qui me paraît constituer de bons 
choix.

Ce nouveau départ n’est peut-être que la fin d’un cycle d’incertitudes. En tout cas j’y crois pour 
mon équilibre personnel même quand j’ai des doutes sur ce choix de vie. Il ferme les portes de 
certains idéaux (former un couple, fonder une famille, avoir un métier correspondant aux diplômes 
acquis). Pourtant, il ouvre de nouvelles perspectives de sécurité, de protection et de liberté retrouvée
d’une personne qui ne savait plus vers où aller, quelle direction prendre.



DE L’EXEMPLARITE
 
On veut bien voter à gauche pour les lois d’avancée sociale, pour la tolérance dans la société et pour
les libertés individuelles mais faut-il accepter que LFI se présente comme un parti contre les flics ? 
Sans donner carte blanche à la police, on peut critiquer l’investiture à l’infirmière qui a été filmée 
faisant un doigt d’honneur, jetant des cailloux aux CRS dans une manifestation mouvementée. 
Alors je m’interroge sur les valeurs de ce parti qui se veut tolérant et qui au fond est parfaitement 
arbitraire, provocateur dans sa communication et révolutionnaire dans ses idées. Le plus grave est 
que les promesses de Monsieur Mélenchon, qui ne sont que des paroles en l’air qui n’engagent que 
lui et dont on ignore comment il les appliquera et comment il les financera, séduisent une classe 
populaire et bobo qui se nourrit de la mythologie des avancées sociales, oui, le pays est 
profondément inégalitaire et il faut des gauchistes pour dénoncer les agissements des plus riches, de
là à mettre au pouvoir des rebelles qui revendiquent leurs origines révolutionnaires en voulant 
promulguer la VIème République et balayer l’Histoire de ce pays de consensus par la force 
politique, il y a un pas que je n’ose pas franchir en votant pour l’union des gauches. Oui, cet 
arrivisme des alliés de LFI les rend coupable de trahison, de faiblesse et d’ignorance du caractère 
néfaste d’idées trotskistes, comme si le communisme n’avait pas montré non seulement ses limites 
mais aussi ses errements démocratiques, alors que je ne veux pas donner ma voix à cette bande de 
malfaiteurs qui défient les gendarmes, je ne me reconnais plus dans cette gauche qui a fait les 
grandes heures de la République et dont la chute du PS représente la dispersion de la tolérance, du 
mieux-vivre et du partage de la prospérité. Alors l’acte de mettre au pouvoir Monsieur Mélenchon 
est militant et je ne peux pas accepter qu’on balaie l’Histoire de ceux qui ont bâti la France par 
l’application de fausses bonnes idées qui ne sont en fait que des opinions populaires et populistes, 
en affirmant tout haut ce que les gens simples pensent tout bas, ce n’est pas un scoop de leur plaire 
mais ce n’est pas avec ces raccourcis qu’on dirige l’économie, l’armée, la vie publique, la vie 
privée. Cela fait longtemps que j’ai abandonné mes idéaux pour voter le moins pire et là je crois 
qu’il y a le feu au lac en politique, les extrêmes séduisent par leur discours simpliste et les gens y 
adhèrent parce qu’ils croient que ce sont des solutions bêtes et faciles à appliquer, mais en macro-
politique il y a plein de forces qui s’opposent et le président et le gouvernement sont au service 
d’une cause supérieure de l’Etat et non du clientélisme de satisfaire des fantasmes de refaire le 
monde, l’idéal Républicain est bien écrit dans la constitution mais ce même parti qui veut la réécrire
oublie les partisans de la prospérité et de l’ordre, ces gens sans histoire qui créent de leurs mains la 
richesse et qui attendent de la protection des forces de l’ordre, en fait c’est le respect de la justice 
qu’on demande et cette investiture d’une personne qui semble s’en moquer peut choquer les gens 
qui croient en l’exemplarité. Oui, c’est bien l’effet d’annonce pour provoquer encore un peu plus 
dans le but de rallier les révoltés à sa cause qui me gêne dans cette candidature, il y a déjà assez 
d’huile sur le feu dans cette République alors faut-il encore en rajouter pour diviser ? Ce n’est pas 
très responsable de la part de Monsieur Mélenchon et si c’est un détail, il doit s’expliquer sur cette 
envie d’en découdre, les syndicats montent au créneau car ils se sentent humiliés et au fond le tour 
est réussi : on aura réussi à discréditer la parole médiatique de tous ceux qui croient que le 
compromis est la meilleure recette politique en confirmant qu’il faut être radical pour plaire, ce qui 
me paraît insupportable dans un état de droit. Oui, on peut être en désaccord et garder la tête bien 
droite d’un regard qui soutient la critique comme raison de vivre et vouloir respecter la loi dans la 
continuité d’un engagement citoyen, ce n’est pas impossible de s’opposer à une politique et de 
rester franc et courtois, ce que les hommes publics ont oublié en insultant la mémoire des gens 
sensés qui ont exercé des responsabilité avec honneur à un moment donné, être contre la pensée 
unique est ma marque de fabrique mais je ne prétends pas vouloir briguer un mandat car je veux 
rester tout simplement l’aiguillon qui fait avancer l’attelage, or Monsieur Mélenchon va plus loin 
dans sa mégalomanie en se voyant déjà premier ministre pour donner des ordres de petit chef, le 
vrai danger n’est pas ce qu’il dit mais ce qu’il prétend qu’il va faire.



QUI EN PROFITE ?
 
Il y a des gens qui se font des couilles en or avec l’augmentation des prix et qui ne le disent pas de 
peur de se causer du souci. C’est le cas des compagnies pétrolières, Aramco en tête, c’est le cas des 
marchands de produits agricoles et de l’agroalimentaire, oui, les profiteurs s’en mettent plein les 
fouilles, si encore ils se préoccupaient d’écologie pour en profiter de commencer un monde 
meilleur, mais non, ils préfèrent claquer leurs tunes dans un train de vie déplacé quand on sait la 
difficulté des travailleurs à boucler les fins de mois. Mais le véritable gagnant, c’est l’Etat, bien sûr, 
alors cet argent frais des impôts en cascade devrait permettre de redresser les comptes et non de le 
donner à tout-va pour satisfaire la clientèle électorale, l’injustice sociale est de prélever sur les 
carburants, la TVA, les cigarettes un impôt non égalitaire puisqu’il touche de plein fouet les 
couches sociales les plus fragiles. Oui, chacun est responsable de sa réussite mais tous n’ont pas 
cette fameuse réussite, les heureux élus gagnent bien leur vie mais combien ont échoué, combien 
sont miséreux ? Alors si la solidarité a un sens dans ce pays, ce n’est plus forcément de donner 
l’argent sans contreparties mais d’accompagner les personnes dans le besoin vers un équilibre 
valable, de toute façon les commerciaux nous feront toujours envie d’acheter alors les pauvres 
n’auront jamais assez d’argent pour combler leurs désirs, les inégalités sont criantes et on peut se 
sentir impuissants à éradiquer la misère mais mettre des gens dans des ghettos ou à la rue n’est pas 
une partie de plaisir, on connaît la fable de la cigale et de la fourmi et pourtant il est difficile 
aujourd’hui d’être prévoyant quand les dépenses dépassent les recettes, dès qu’on veut élever son 
niveau de vie cela a un coût mais bien vivre n’est-il pas un objectif audible de ceux qui ne veulent 
pas sacrifier leur train de vie. Pourtant, c’est ce qui est en train d’arriver quand les prix augmentent 
sans savoir qui en profite, certainement qu’il faudrait lancer une grande étude pour aller chercher 
l’argent chez les profiteurs, ce n’est pas de l’investissement mais une rente de situation 
inacceptable, ils n’ont aucune conscience de l’environnement et du dur labeur et croient qu’ils suffit
d’avoir du capital pour s’enrichir, qu’ils ne viennent pas pleurer si la crise arrive et qu’ils sont 
décotés, ils disent qu’ils prennent des risques capitalistes, ce qui est vrai, mais ils devraient aussi 
comprendre qu’ils participent à l’esclavagisme et à l’exploitation de travailleurs qui ne comptent 
pas leurs heures pour un maigre salaire qui ne donne à peine de quoi manger, relever le niveau de 
vie général est donc pour moi la nouvelle première priorité car cela encourage le cercle vertueux de 
la consommation et donc de la croissance, oui, plus l’argent tourne vite dans son circuit plus 
cela veut dire que le taux de travail et donc de richesse progresse, c’est une nouvelle façon de voir 
l’économie par l’activité qui accélérée grâce à la productivité ou la meilleure organisation tend les 
flux pour les optimiser et favoriser leur rotation rapide, cela produit plus de valeur ajoutée, ce qui 
est le vrai sens, la vraie raison du libéralisme.



L’HUMAIN, ENTRE CONTRAINTES ET PLAISIRS
 
Le libéralisme voit l’être humain comme un producteur et un consommateur, réduction minimaliste 
de sa personnalité. Car il aime aussi rêvasser, se socialiser ou encore profiter gratuitement de loisirs 
qu’on lui propose, il y a des biens non marchands qui font le bonheur de petits et grands. Mais le 
capitalisme a monétisé l’accès à toutes ces activités, pourtant si son but premier est que les 
entreprises fassent des bénéfices, les gens se sont habitués à bénéficier des biens et des services qui 
en découlent. Alors ils sont exigeants sur la qualité, sur la réponse à leurs besoins, sur la proposition
de nouveautés car ils sont sensibles au message marketing qui est proposé. Mais c’est bien produit 
du travail qui permet cette consommation et il faut ménager tous ces gens qui se dépensent sans 
compter pour être professionnels dans leur démarche, oui, on peut exiger dans les entreprises un 
niveau élevé de compétences mais le stress, la fatigue, la vie privée sont autant d’aspects à prendre 
en compte pour économiser la santé des forces vives, les lois sociales sont donc les bienvenues 
quand il s’agit de partager l’emploi, de reposer les travailleurs, de dégager du temps libre à tous ces 
gens qui vont le passer à consommer, alors c’est un véritable coup de pied dans la fourmilière que 
de diminuer le temps de travail et cela créée de nombreuses tensions entre syndicats et patrons, 
peut-être l’Etat est à bout de souffle de toute cette solidarité et qu’à un moment il faut favoriser les 
entrepreneurs pour accentuer le retour à l’emploi, en tout cas le peuple attend que les hommes 
politiques écoutent son quotidien pour lui apporter des réponses concrètes, faisables et enviables, il 
n’y a pas que la productivité dans la vie mais aussi l’existence personnelle faite de petites envies, la 
société moderne marchande a sonné quand les élus se mettent à proposer dans les villes, les 
campagnes des divertissements préparés par des associations qui accueillent des bénévoles qui 
veulent égayer le quotidien des gens, il y a une vie sociale que le système économique subventionne
par des ponctions de l’administration mais il est normal que les gens sortent du comportement 
marchand pour proposer de s’investir à propos de l’écologie, de l’amusement ou encore de l’aide 
sociale, tous ceux qui sont sortis du système purement commercial demandent donc que leur 
pouvoir d’achat soit préservé pour acheter les produits de première nécessité mais que la condition 
humaine soit prise en compte pour ne pas être seulement des numéros qu’on veut attirer avec leur 
carte bancaire, la publicité omniprésente est témoin de cette orientation matérialiste de la société, 
aux électeurs de demander un nouveau modèle à adopter pour profiter enfin de leur investissement 
dans les causes nobles de l’humain. Avec l’Art, le sport, les événements publics certains voudraient 
en faire des machines à cash or il faut bien leur faire comprendre que les bénévoles acceptent de 
donner de leur temps mais que ce n’est pas pour faire de l’argent, la dimension sociale est faite de 
contraintes et de plaisirs quand il faut aller travailler pour se loger, se nourrir, se déplacer, 
communiquer, s’habiller mais quand les fashion-victims sont le produit de la mode, on voudrait 
profiter du patrimoine environnemental et architectural que l’argent des impôts a aidé à restaurer, 
certains croient dans cette société matérialisme qu’on jette l’argent par la fenêtre par les lois 
sociales, c’est simplement rééquilibrer les forces entre ceux qui ont eu l’occasion de s’en sortir par 
le haut et ceux qui sont dans la nécessité, de toute façon la vie devient trop cher pour tout le monde 
alors il faudra bien prélever chez les riches pour redonner aux pauvres, l’argent mal acquis dans la 
prospérité doit être redistribué pour introduire de l’égalité, s’il y a la liberté de faire fortune il ne 
faut pas oublier qui nous a aidé pour avoir une politique des Ressources Humaines digne de ce nom,
être un sponsor signifie qu’on adhère aux valeurs des gens qui en bénéficient et non pas qu’on veut 
simplement se faire connaître pour accroître les ventes, il y a donc toute une vie sociale  que les 
entreprises doivent analyser pour coller aux vrais besoins des acheteurs, on doit donc explorer cette 
voie de la collaboration interactive pour proposer le vrai bonheur des consommateurs, ils veulent 
s’amuser de nouveautés et ils ne se suffiront pas de produits à acheter mais ils voudront de 
l’expérience à partager en adhérant aux valeurs proposées, la collaboration autour de sujets 
novateurs engage les salariés mais aussi les consommateurs, ils veulent connaître mieux l’entreprise
. Les vecteurs de communication doivent faire profiter à tous d’histoires à raconter sur ceux qui ont 
accompagné le développement de projets qui visent à grouper les gens autour de l’amour de l’effort 
récompensé, de l’amitié que les gens ont rencontré, de l’accueil chaleureux rencontré, oui, les 



explorateurs du XXIème siècle sont le dernier vent de libertés quand ils découvrent de nouvelles 
limites, de nouvelles contrées et cette commémoration, cet engouement, cette effervescence, cette 
communion sont les plus belles façons d’encourager les gens à aller de l’avant, qu’ils soient 
travailleurs, touristes ou simplement consommateurs ils sont humains avant tout et aiment tous ces 
récits où leurs limites sont dépassées par des gens entraînés pour leur apporter du rêve et une trêve 
dans leur quotidien si morose, faire évader les gens, ce n’est pas seulement les forcer à acheter mais 
aussi leur apporter l’impression agréable de leur propre évasion, les gens sont adorables quand ils 
aiment des spectacles, des compétitions, des exploits, c’est cet intérêt pour l’inédit qui apporte la 
contribution financière à ceux qui en précurseurs ont cru dans les qualités de leurs aventuriers et qui
ont financé en visionnaires des dossiers novateurs. Alors quand l’homme n’est pas une machine, on 
partage ses victoires mais aussi ses échecs et ses doutes et cela, c’est de l’expérience humaine qui 
touche les gens dans leur admiration de leurs stars, si le spectacle doit être parfait quand l’attente de
résultats est grande, il y a des moments où l’artiste, le sportif, l’acteur racontent qu’ils ont atteint 
leurs limites, le stress, l’angoisse, le trac sont des sentiments humains qui racontent qu’une 
performance est surhumaine, même s’ils se sont entraînés et se sont formés à ce qui constitue leur 
métier ils ont le droit de douter sur la prestation qu’ils vont donner quand ils sont des idoles qu'on 
veut copier, à qui on veut ressembler, à qui on veut s'identifier.



VERS UNE VICTOIRE UKRAINIENNE ?
Cela paraissait inenvisageable il y a quelques temps mais une victoire ukrainienne est possible. 
D’abord, la marine russe a perdu de nombreux bateaux de guerre, alors la victoire sur terre paraît 
compromise quand le blocus est possible. Ensuite, les ukrainiens connaissent bien le terrain, ils 
défendent leur territoire quand ils estiment que les bombardements qui ont tout détruit son 
l’agression qui les soude dans une haine du russe qu’ils chassent au quotidien. Enfin, la 
communauté internationale s’organise enfin et livre armes, nourriture et médicaments pour subvenir
aux besoins les plus pressés et soutenir l’effort de guerre contre un ennemi qui montre son 
essoufflement à soutenir ses soldats au front. Mais justement, Monsieur Poutine est dangereux et 
comme il joue sa place à gagner, il emmène avec lui tous les outils de propagande dans un pays où 
la liberté d’expression est bafouée. Oui, la guerre se passe sur le terrain et est commentée par des 
gens confortablement assis dans leur fauteuil, cela fait penser aux soldats des tranchées de la 
1ère guerre mondiale qui trouvaient qu’à l’arrière on vivait bien. Donc les ukrainiens cherchent du 
soutien et ne ménagent pas leurs efforts pour chercher des renforts en communiquant sur tous les 
médias, rechercher l’opinion internationale est bien la démarche à suivre mais l’immédiateté est le 
front insoutenable des destructions matérielles et de pertes de vies humaines, l’incohérence des 
attaques russes est de pilonner à tort et à travers toutes les cibles sur toute l’Ukraine quand le 
discours officiel est de se concentrer sur le Donbass, oui, Monsieur Poutine ne doit pas abuser de la 
force de ses bombes sur des villes qu’il ne convoite pas avec ses fantassins car c’est une déclaration 
d’hostilité incompatible avec les chartes internationales, c’est tuer et détruire dans l’idée 
d’impressionner les populations mais à un moment donné les soldats russes devront comparaître 
pour crimes de guerre gratuits devant le tribunal international de La Haye, le peu de cas qu’ils font 
des vies humaines en dit long sur leur cruauté alors sans prendre parti je voudrais simplement 
signaler que cette guerre est stérile dans les résultats attendus car il n’y a aucun gain notable si ce 
n’est de la géopolitique et de la géostratégie. Comme la Russie pourrit l’ambiance et qu’elle agace 
l’occident, Monsieur Poutine constate à juste titre qu’il provoque des ruptures 
d’approvisionnements, de l’inflation, de la baisse des cours de la bourse mais est-il un emmerdeur 
au point de se réjouir d’avoir fait ainsi plier les Etats-Unis et l’UE ? Il cherche des alliés et pour cela
il doit démontrer que son modèle de société survivra aux sanctions, rien n’est moins sûr, bien sûr, il 
reste l’hypocrisie du pétrole et du gaz russe qui alimentent en devises les caisses de l’Etat russe 
pour financer la guerre alors quand Monsieur Poutine veut annoncer des résultats concrets sur le 
front, c’est qu’il a engagé une course de vitesse contre la banqueroute de la Russie, il faut donc que 
les renseignements généraux recrutent des experts pour savoir quand l’heure de la rupture aura 
sonné. Alors la vraie question est de savoir quand Monsieur Poutine se comportera de façon 
responsable en arrêtant cette pression qu’il met dans la destruction d’un pays, c’est le chat qui joue 
avec la souris de façon cynique quand il ne peut pas la manger. 



LA ROUTINE
 
La routine, c’est quand l’habitude s’installe dans un couple, dans une activité, dans un métier. Dans 
la fougue de la jeunesse, on est capables d’innover, d’inventer, de se transcender pour aller vers 
l’inconnue, les voyages, les études, les sorties sont autant d’occasions de rompre avec la monotonie 
et de rencontrer de nouvelles personnes, de se faire un réseau, de s’amuser, ce qui est normal à cet 
âge-là. En donnant naissance à des enfants, les parents sont obligés de sans cesse s’adapter aux 
contraintes de la parentalité, oui, ils en prennent pour un certain temps à devoir composer avec les 
horaires, les déplacements, les loisirs, les inscriptions à l’école, en garderie, en centre aéré, en 
colonies sont autant de défis qui rompent avec le quotidien alors un peu de repos est mérité en 
déléguant cette charge de travail, les emplois du temps sont plutôt chargés mais c’est le choix de 
chacun d’avoir des gamins, ils ont sans cesse de nouvelles questions, de nouvelles demandes, de 
nouvelles appréhensions qu’il faut combler par une présence permanente et pourtant pères et mères 
ont souvent un métier qui surcharge leur emploi du temps. Alors la course contre la montre 
commence et il faut être partout à la fois, oui, la routine c’est pour le troisième âge qui profite de 
son temps libre pour s’inscrire dans des associations mais à la fin ils n’ont plus forcément la santé et
c’est l’ennui qui pointe le bout de son nez. Alors qu’il ne faut pas fatiguer nerveusement et 
physiquement, il y en a qui sont au bout du rouleau et qui doivent puiser de l’énergie dans leurs 
ressources personnelles, s’il faut de l’argent pour payer cette compagnie qui vient vous aider, il faut 
aussi des périodes de calme pour se reposer, alors profitez des avancées sociales qui permettent de 
se libérer à certains moments et n’abusez pas de la suractivité car à certains moments le corps et 
l’esprit peuvent lâcher, oui, il y a un équilibre à trouver entre ce qu’on sait faire, ce qui est facile à 
faire et ce qui demande des efforts, on n’est pas obligés d’explorer sans cesse les terres inconnue 
alors même si chaque jour est un défi, privilégiez le confort de vie car c’est rassurant de retrouver 
ses points de repères qu’on a balisés pour ne pas refaire le chemin à l’envers, les sentiers battus sont
une forme de sagesse qu’on emprunte pour ne pas entrer en détresse.



L’EXPERIENCE DE MILGRAM
 
Dans le film I comme Icare, on demande à un sujet d’infliger à un cobaye une punition (une 
décharge électrique croissante) quand il répond mal à une question de mémoire. Mais le vrai cobaye
est le bourreau pour savoir jusqu’à quel degré il va se soumettre à l’autorité qui lui demande de 
torturer ainsi un autre être humain. C’est l’expérience de Milgram dont les résultats sont surprenants
sur la délégation et la déshumanisation des crimes infligés à autrui. Certains me reprocheront à moi 
de ne pas poser de questions avant d’exécuter des ordres d’où qu’ils viennent et quels qu’ils soient, 
simplement j’ai toisé la personne qui me fait de telles demandes et j’ai confiance pour que leurs 
demandes ne soient pas imbéciles et si j’obéis aux ordres quels qu’ils soient je sais où sont les 
crimes contre l’humanité et les crimes de guerre. Oui, je mesure à l’instinct ce qui est bon ou ce qui 
est mal et si je ne me mêle pas de la vie d’autrui, c’est justement par respect de la vie privée où je ne
veux pas mettre en difficultés mes interlocuteurs par des questions inappropriées. Je ne vois donc 
pas pourquoi je demanderais des détails qui ne me regardent pas et ceux qui me reprochent d’être 
capable de mettre le maximum de voltages à une victime oublient qu’en servant l’armée j’ai appris 
mon Histoire et qu’il faut du sang-froid pour se diriger dans un combat, les sentiments viennent au 
second plan quand vous êtes sous les feux de l’ennemi dont le premier objectif est de l’abattre sous 
peine de mourir à votre tour. Alors l’expérience de Milgram est celle qui tente de détecter les nazis 
qui ont divisé les responsabilités entre l’ordre et leur exécution sur le terrain, mais qui n’obéit pas à 
un médecin quand celui-ci joue le jeu d’un pantin qui demande à aller plus loin ? Oui, l’ordre est 
stupide et une majorité de cobayes infligent les décharges électriques maximales à l’acteur, la leçon 
à en tirer est donc que la crédibilité de la population est grande mais qu’elle a confiance en ses 
institutions même si les lois qu’elles votent sont stupides, au fond le seul rempart à l’idiotie est la 
Démocratie et c’est elle que je porte dans ce combat où on voudrait me faire croire que je serais le 
premier à mettre les 450 Volts à la victime, j’avoue que je n’ai pas le recul nécessaire pour savoir la
portée des actions que j’ai menées et que je n’ai pas des yeux derrière la tête pour connaître toutes 
les conséquences qui en découlent, simplement j’ai bien appris la leçon que dans la vie il faut être 
honnête et droit et que c’est le gangster qui sait qu’il fait quelque chose de mal avec une arme et une
agression notable.



L’INFORMATIQUE, C’EST PAS QUE DU BUSINESS
Messieurs les patrons de Google, d’Apple, de Microsoft, de Facebook, d’Amazon, l’informatique 
c’est pas que du business !!! C’est aussi du savoir-faire, du respect de l’intimité et de l’ergonomie. 
A force de toujours vouloir aller en avant, vous oubliez que les utilisateurs sont perdus dans vos 
nouveautés, ils veulent de la stabilité de fonctionnement et quand je mets 10 minutes à avoir Word 
sur un ordinateur certes ancien mais que j’ai payé fort cher, j’ai rémunéré Windows et maintenant 
on me dit que ma version 10 est remplacée par la version 11 et qu’il faut racheter tous les logiciels 
que j’estime chez moi fonctionnels ? Oui, c’est de la vente forcée et c’est un sujet que les 
commerciaux des GAFAM n’ont pas envie d’annoncer, ils préfèrent vendre du rêve et pourtant à 
part le fric, on peut remettre en cause le modèle économique basé sur la publicité, l’exploitation des 
données et celle des salariés. Oui, l’Amérique veut faire croire à ces réussites comme des exemples 
à suivre, personnellement je vois le génie logiciel comme un service à l’humanité et non comme 
une pompe à fric, si je veux faire fortune avec mon logiciel je sais que je dois y travailler et ne pas 
me faire voler de mon idée or ces puissantes compagnies ont raflé les marchés des systèmes 
d’exploitation, de communications et des services informatiques et utilisent leur force pour mieux 
faire pression sur ceux qui s’opposent à leur action. Alors que leur valorisation boursière n’a plus de
sens avec la réalité, le vrai c’est un abus de position dominante, si encore le service était à la 
hauteur de la qualité espérée, on trouverait cela normal de payer cher quand on en aurait pour son 
argent mais les fondateurs de ces entreprises qui ont eu un jour une bonne idée ne contrôlent plus 
vraiment dans cette course en avant la maîtrise de leurs bébés, il est grand temps de faire une pause 
et de s’interroger sur ce que le public attend vraiment, on ne veut plus de ces délires d’ingénieurs 
mais on veut des systèmes fonctionnels. Il paraît que le consommateur est roi mais face à ces trusts 
anticoncurrentiels qui avalent au passage avec leur rouleau compresseur toutes les bonnes idées 
qu’ils achètent avec de l’argent volé aux actionnaires à qui ils promettent la fortune, peu de gens 
osent lever le petit doigt sur leurs malversations financières (absence de taxes, fixation des prix 
arbitraire, abus de position dominante) et pourtant c’est la réalité : les valeurs tech américaine 
jouent de leur puissance pour anéantir les récalcitrants sous prétexte qu’ils fixent les normes, la 
course de vitesse à lutter contre l’omniprésence de ces géants ne fait que commencer, Rockefeller 
en son temps s’était pris la loi sur les monopoles du gouvernement américain qui aujourd’hui n’ose 
même pas s’opposer à ceux qui lui donnent la force informatique, une force aux pieds d’argile 
quand ces multinationales ne savent même plus s’opposer aux attaques des hackers russes, oui, le 
réseau est fragile et il faut le protéger et s’il faut investir, il n’y a qu’à se servir chez ces vendeurs 
d’informatique car leur prospérité a un coût pour l’Etat qu’ils doivent rémunérer.
 
 



LE 9 MAI
 
Le 9 mai revêt une place importante dans la mythologie russe : c’est le jour où ils célèbrent leur 
victoire sur l’Allemagne nazie en 1945. Mais aujourd’hui, quel est le sens de cette fête quand on 
vénère les vétérans qui sont morts au combat, qui a le droit de salir leur mémoire mais qui a le droit 
de récupérer leur gloire ? A ce que je sache, ils ne sont plus là pour être honorés et depuis le sang a 
coulé à travers le monde sans en faire toute une histoire. Oui, les russes oublient déjà les défaites 
qu’ils ont accumulées et profitent de ce jour pour parader aux dépends de ceux qu’ils veulent encore
humilier comme si c’étaient leurs ennemis. Or traiter cet ennemi de nazi ne marche plus dans la 
bouche des dirigeants, c’est raconter n’importe quoi que de dire que ce sont les opposants, comme 
la grandeur des russes a disparu ils profitent de cette démonstration de puissance pour annoncer la 
couleur, or personne n’est dupe sur la tenue du conflit en Ukraine et les russes sont encore plus 
nationalistes que le bataillon Azov, les militaires russes se sont brûlés les ailes à vouloir anéantir les
forces ukrainiennes et le silence en dit long sur les pertes de la grande armée russe, bien sûr il reste 
quelques canons pour défiler sur la place rouge mais l’essentiel a été détruit dans les plaines 
d’Ukraine. Il n’y a qu’à voir les carcasses des chars calcinés qui jonchent les bords des routes 
ukrainiennes, ce qu’on dénonce ce sont les crimes de Monsieur Poutine car la guerre a fait des 
ravages, les bombardements gratuits font oublier la difficulté de l’infanterie russe à s’imposer et 
même des voix dissidentes commencent à s’élever en Russie pour protester contre la propagande 
d’Etat qui raconte à peu près n’importe quoi à ce peuple. En occident, on voit bien les images de 
destructions et elles ne laissent pas indifférentes les populations mais on n’a pas le pouvoir de 
renverser ce régime autoritaire alors on laisse faire mais voler la victoire à Monsieur Poutine paraît 
légitime quand il s’est enfermé dans une bulle d’acier en pensant que ses généraux allaient assurer, 
il faut bien le dire ils ont été humilié par plus faibles qu’eux et tentent par le défilé des soldats 
redorer le blason d’une puissance atténuée, en brandissant les menaces nucléaires le discrédit est 
total sur ce régime totalitaire et alors que la mémoire de Staline, ce bourreau, perdure, on peut 
seulement dire que les russes n’ont plus le génie militaire de Joukov pour rouler jusqu’à Berlin, de 
toute façon cette guerre est le déni de la formation européenne qui n’est pas dirigée par des nazis 
comme voudrait le faire croire Moscou pour justifier son intervention, oui, l’UE existe 
pacifiquement et si les français et les allemands sont inquiets, c’est parce qu’on tente de briser leur 
belle alliance à lutter ensemble contre ceux qui menacent cette construction de l’Europe, les pays de
l’Est sont très bien sans le giron soviétique et cette nostalgie de l’empire russe n’a plus de raison 
d’être depuis la chute du mur de Berlin, c’est le jour de la vraie victoire pour les allemands quand 
ils fêtent leur réunification après tant de divisions, le 9 novembre 1989 l’Allemagne a annoncé 
qu’elle refusait le communisme et depuis les russes courent pour cacher cette défaite, les dates 
anniversaires à retenir sont donc celles de la construction européenne et non cette date symbolique 
du 9 mai qui n’est que la nostalgie des russes à rêver de grandeur, cela fait longtemps qu’ils ont 
gagné un combat alors ils tentent d’impressionner les badauds étrangers mais il ne faut pas se 
leurrer : c’est de la poudre aux yeux pour rendre le peuple russe heureux mais la mayonnaise ne 
prend plus, on écoutera les voix dissidentes réclamer de la justice et des libertés, elles ont été 
bafouées en Russie pour mieux lutter contre l’ennemi, l’imaginaire collectif russe croit encore à sa 
grandeur, il faut simplement leur rappeler qu’ils n’ont plus les moyens de s’armer et qu’ils devraient
penser au développement économique de la société mais cela, Monsieur Poutine ignore de dire qu’il
est acculé à gagner sous peine de disparition de son régime d’oppression.



BLANC BONNET ET BONNET BLANC
 
Les extrêmes (LFI et RN) se détestent cordialement et pourtant ils s’accordent sur le même 
programme social, anti-européen, anti-OTAN. C’est qu’ils défendent le même électorat défavorisé, 
rebelle ou ouvrier. Et pourtant, leur arrivée au pouvoir par les urnes serait synonyme de perte de 
souveraineté quand ils croient qu’ils peuvent tout changer, c’est oublier l’Histoire de ce pays faite 
d’accueil, de prospérité et de tolérance, dans la souffrance du peuple ils tirent la colère du pays mais
il ne faut pas être dupes, ils sont bornés comme des ânes sur leur programme, soit ils sont 
révolutionnaires soit ils veulent déclencher la guerre mais qui veut de ces options quand on voit la 
misère que cela peut causer dans le monde ? Entre la haine et l’arrogance ils ont pourtant des 
divergences de fond mais cela n’empêche pas certains d’encourager les deux parties sous prétexte 
qu’il faut lutter contre Macron. Pourtant ils n’ont pas pu empêcher sa réélection qui lui donne une 
certaine légitimité, le troisième tour annoncé aux législatives va peut-être être avorté par manque de
munitions. Car si les anciens partis sont laminés, je regrette que le PS et les Républicains ne 
rassemblent plus et que la fronde monte d’un ton, pourtant on m’a dit que la colère était mauvaise 
conseillère alors il faut peut-être penser au moins pire pour la nation. Entre la peste et le choléra, le 
parti d’Emmanuel Macron tire son pouvoir du sursis démocratique quand plus personne n’est 
capable de le défendre, ce n’est peut-être pas la panacée et cette répartition des voix des urnes n’est 
pas acceptable, alors l’opinion publique doit comprendre qu’on ne joue pas avec le feu en politique 
et que la République ne doit pas être prise pour cible par ces pensées obscures qui la détruiraient de 
l’intérieur, oui, Monsieur Mélenchon et Madame Le Pen la jouent solo pendant que la France a 
besoin d’alliés, si leurs programmes paraissent présentables il ne faut pas oublier de quoi ils sont 
capables, ils tentent de rassurer sur leurs intentions en paraissant aimables mais sur le fond ils sont 
détestables. Bien sûr que le peuple aura la dernière parole aux législatives mais c’est le début du 
combat médiatique qui va forger les idées des électeurs, ils ne sont ni bons ni mauvais à voter mais 
quand les unions se créent on peut tous crier à la trahison car les politiques n’auront obéi qu’à leurs 
pulsions et non au bien commun, oui, c’est à ce qu’on fera de la France que je m’intéresse et je me 
demande encore qui porte un programme social, équitable, altruiste, il n’y a que des arrivistes qui 
pensent aux sièges qu’ils vont remporter et non à la trace de la saignée qu’ils vont provoquer, il y a 
le droit de penser et de communiquer dans ce pays mais il n’y a pas le droit de sacrifier l’équilibre 
qui gère la société alors quand vous voterez pensez aussi à l’intérêt commun et non seulement à 
l’intérêt personnel fait de promesses qui n’engagent à rien. On n’y peut rien aux grands 
mouvements mondiaux et si on veut y participer il faut savoir se trouver des alliés alors s’isoler du 
jeu international est peut-être compréhensible mais totalement irréalisable sans déclarer la guerre à 
ses voisins, c’est la promesse de jours incertains que donnent les partis des extrêmes, ils ont beau 
avoir embelli la façade ils n’en demeurent pas moins irréconciliables avec la Démocratie, Macron 
est coupable d’avoir laissé s’installer cette opposition, je ne donne donc pas de consignes de vote 
car j’estime que chacun doit faire son choix tout seul mais l’union de ces forces n’augure que des 
jours sombres, alors quand je pleure à la dilution des partis classiques, il y a ceux qui restent 
pragmatiques et ceux qui ne pensent qu’à eux, c’est légitime d’annoncer par son vote son 
mécontentement mais c’est aussi légitime de penser à sauvegarder ses droits et ses devoirs, je n’ai 
donc pas la prétention d’être Madame Soleil pour prévoir les résultats, je laisse les sondages 
mesurer les tendances mais je pense à la menace qui pourrait frapper la France si un jour on voit des
fascistes ou des trotskistes qui s’ignorent diriger les institutions, la diversité de la nation serait 
hypothéquée dans des décisions dirigistes et orientées vers le repli ou encore l’isolement, quand les 
petits chefs ont vendu leur âme pour obtenir leur poste de député, je dis simplement que les choses 
sont mal engagées pour l’intérêt général, les français décideront du parlement mais avant la 
campagne des législatives doit être menée pour découvrir les idées, après les gens se feront une 
raison et décideront de l’avenir de la nation.



QUAND LE VIZIR SE CROIT CALIFE
 
Désolé Monsieur Mélenchon mais vous êtes le vizir qui se croit calife. Vous avez perdu les 

élections présidentielles et vous vous croyez déjà 1er ministre après un triomphe aux législatives. 
Dois-je rappeler que votre parti n’arrive en tête des votes aux présidentielles que dans quelques 
départements ? Dois-je rappeler que le scrutin par circonscription est favorable aux anciens partis ? 
Dois-je rappeler que vous avez humilié le PS au point d’en faire un vassal ? Oui, vous prenez les 

rênes de la gauche sur un score certes honorable au 1er tour des élections présidentielles mais qui 
n’est qu’un vote de rejet du système Macron. Alors quand vous décidez de promouvoir la VIème 
République, cela ne passe pas pour les honnêtes citoyens qui ne veulent pas d’une Révolution mais 
simplement d’une orientation sociale de la politique. Oui, les gens ne veulent pas tout changer pour 
marquer l’époque mais veulent qu’on écoute leur quotidien hors vous êtes un brillant orateur qui 
théorisez la politique pour mieux défoncer les institutions hors vous n’aurez pas les pleins pouvoirs 
pour changer la constitution. Alors ces promesses de changement sont veines dans votre bouche, 
Monsieur Mélenchon fait de la politique politicienne comme tout le monde, que cela se sache pour 
les ignorants comme moi qui hésitent à voter à gauche, votre prise de pouvoir serait le synonyme 
d’une période de troubles et d’incertitudes, la déstabilisation néfaste à la République que je défends,
alors avant que les jeux ne soient faits je voudrais apporter une lumière différente sur les enjeux à 
venir, il ne s’agit pas de refaire le monde mais d’adapter la France aux défis du XXIème siècle, 
Monsieur Mélenchon parle avec les mots du peuple sans s’identifier à ses problèmes, c’est le lot de 
tous les hommes politiques dans leur tactique à séduire l’électorat indécis, j’aurais tant voulu voir 
mes combats sociaux portés devant mais Monsieur Mélenchon a détruit la part de rêve d’une 
évolution douce par la force d’une volonté de changement brutal du régime, je voterai donc pour le 
parti présidentiel car je suis déçu par les tractations mercantiles de l’union des gauches qui ne vise 
qu’à prendre le pouvoir par La France Insoumise pour démonter les mécanismes qui régentent notre
pays, oui, Monsieur Mélenchon est un danger pour la Démocratie car il veut changer toutes les 
règles, on ne sait pas où cela mène mais cela n’augure rien de bon.

LA LEGALISATION
 
Je demande aux Verts et à LFI d’être clairs avec la légalisation du shit, c’est un point de crispation 
essentiel pour la sécurité du pays. J’en ai fait un combat personnel qui m’a coûté cher alors si ces 
partis sont favorables à la mafia qu’ils le disent, vont-ils draguer le vote des drogués simplement 
pour gagner les élections législatives ? C’est se moquer des policiers qui font un travail de fourmi 
remarquable à chasser la boulette de hash, maintenant si le futur gouvernement se met à se moquer 
du droit en soutenant les affronts des petits dealers dans une justice peu punitive alors il va y avoir 
de vrais problèmes de société qui vont choquer les honnêtes gens. Au lieu de nettoyer les banlieues 
de cette saloperie, les dirigeants favoriseraient-ils ce petit commerce outrageant en l’ouvrant sur la 
voie publique ? Imaginez des magasins avec des herbes en vente libre, c’est la promesse d’une 
guerre civile inacceptable dont la gauche serait coupable dans sa large tolérance, je veux bien 
accorder la liberté de consommer mais encore ne faut-il pas emmener les plus fragiles dans la 
dépravation et le trafic de stupéfiants, alors que je suis intolérant face aux vendeurs de drogues j’en 
appelle à un soutien massif des hommes politiques, oui, je me sens seul et je vois des gens de toutes 
les origines sociales demander à fumer leur joint, les petits caïds ont bien étudié la psychologie de 
leurs victimes pour leur parler de promesses de l’ivresse, on connaît les dégâts de l’alcool, du shit et
de la cigarette et même les ministères ont du mal à lutter contre leur popularité alors ce n’est pas le 
moment de dire à la jeunesse que c’est cool de fumer, c’est le moment de lui signifier de ne pas 
commencer à se droguer.



L’OPPORTUNISTE
 
Monsieur Mélenchon est un opportuniste qui profite de sa popularité pour négocier en position de 
force les législatives. Mais il ne faut pas nous prendre pour des imbéciles, l’union des gauches 
réunit des gens qui n’ont rien à voir au niveau du programme politique, c’est l’occasion qui fait le 
larron de vouloir être député selon la répartition des circonscriptions, Oui, le PS est moribond mais 
LFI lui a mis la pression en croyant qu’elle représentait 23% de la population or elle profite de cette
position dominante pour négocier en force, il faut rappeler que le parlement a actuellement peu de 
représentants La France Insoumise et que c’est une autre paire de manches que de gagner des 
législatives. Alors face à cette poudre aux yeux, les cadres du PS se sont fait avoir en sauvant 
d’abord leur poste contre l’intérêt général du PS, personnellement je me sens trahi par ces 
négociations d’arrivistes quand le match n’est pas joué d’avance. Je ne me reconnais pas dans cette 
nouvelle association politique et ces tractations de marchands de tapis alors ma promesse de mettre 
un petit bulletin vert au premier tour des urnes est compromise par cette nouvelle entente, ils 

promettent le Front Populaire comme de 1936 à 1939 mais rappelons déjà la 2nde guerre mondiale, 
le mitterrandisme et les 35 heures, des avancées sociales qui ont fait mal à la force productive du 
pays. Oui, il faut quelqu’un de solidement pragmatique pour diriger le gouvernement, il ne suffit 
pas d’avoir des idées, il faut encore savoir les appliquer et si la promesse est de voir, des 
communistes aux socialistes en passant par les verts, des gens sans vision stratégique prendre le 
pouvoir, alors ce sera sans moi car je ne veux pas être le collaborateur du déclin du pays.

LE CHANTAGE DES RUSSES
Le chantage des russes à la bombe atomique est à prendre au sérieux quand ils ont les missiles 
tactiques pointés sur l’Europe. Mais ils oublient les avions de chasse à la force nucléaire tactique 
des français qui leurs répondraient immédiatement dans une escalade de violence détestable pour la 
santé des populations, le maintien de l’ordre mondial et les destructions matérielles. Oui, les russes 
parlent déjà de 3ème guerre mondiale comme si l’Europe était nazie, hors l’extrême-droite n’a pas 
vraiment de partis importants au pouvoir et il faut expliquer la 2nde guerre mondiale depuis la prise 
de pouvoir d’Hitler en 1933 et ses provocations militaires jusqu’en 1939. Alors pris dans 
l’immédiateté du conflit, les russes veulent faire croire que le temps long de la politique n’existe 
pas, ils mettent les charrues devant les bœufs en voulant terminer rapidement leur guerre et en 
instrumentalisant la peur des armes, oui, Monsieur Poutine croit encore régler les tensions avec son 
arsenal mais il oublie qu’il a engagé une course contre le temps, en mettant la pression sur ses 
généraux, ils oublie que ses soldats sont pris au piège en Ukraine et que l’Europe se prépare 
discrètement, elle a repéré ces incursions hostiles de chasseurs russes sur son territoire mais comme 
elle est pacifiste elle les reconduit cordialement à la frontière, diviser l’UE est un sport détestable 
pour une diplomatie qui n’aime pas ce conflit, les populations sont inquiètes sur le sol européen 
alors il faut leur expliquer que les fascistes sont russes et que leur volonté hégémonique est stoppée 
par l’Ukraine, il faut décrypter les commentaires de Monsieur Poutine pour comprendre qu’il fait de
la propagande à son peuple et au monde mais la guerre de communication a beau inquiéter les 
foules, c’est la poudre sur le terrain qui décide de la victoire et les ultimatum à rendre les armes sont
destinés à intimider hors le président ukrainien a bien compris qu’il était soutenu indirectement par 
l’occident, les renseignements militaires et les livraisons de vivres, de médicaments et d’armement 
constituent une aide précieuse pour que l’issue du conflit soit heureuse, c’est-à-dire que la Russie 
soit neutralisée sans pouvoir aller plus loin par manque de moyens. 



LA QUESTION DU VOILE
 
La question du voile est éminemment religieuse, politique, sociale. En effet, les jeunes musulmanes 
sont-elles obligées de porter ce vêtement ou est-ce un choix personnel ? En tout cas, la politique au 
nom de la laïcité se mêle de ce sujet qui est religieux car certains veulent interdire le port du voile 
dans les espaces publics. Mais au fond, les musulmans portent souvent la barbe et on n’en fait pas 
un débat et alors que le vrai danger est le djihad on voit mal le danger à porter ce bout de tissu. 
C’est une question d’éducation à la maison mais pas seulement car il est hautement symbolique et 
visible alors il fait couler de l’encre, ceux qui sont contre argumentent qu’il ne faut pas montrer son 
appartenance communautaire et que cela nuit à la cohésion du pays, ceux qui sont pour argumentent
que c’est la liberté dans ce pays qui est en jeu et que cela ne dérange personne quand on ne 
s’intéresse pas à la vie privée. En dehors des questions d’hygiène et de sécurité, c’est donc un faux 
procès, un débat avorté qui pousse les extrêmes à stigmatiser le port du voile sur la place publique 
même s’il faut avouer que l’islamo-gauchisme prend position contre les positions racistes de 
l’extrême-droite, personnellement je vois que les femmes musulmanes jouent avec leur voile en le 
portant de façon séduisante, il y a donc toujours une part de féminisme et de féminité dans ce qu’on 
pourrait appeler une contrainte sociale et religieuse, il est impensable de légiférer dans les détails 
alors laissons faire les individualités, même si ces femmes sont oppressées et qu’elles vivent 
contraintes cette obligation, l’Etat n’a pas à leur signifier ce qui est bon pour elles, bien sûr on 
regrettera qu’elles soient embrigadées mais après tout, en quoi cela nous regarde, est-on vraiment 
choqué quand on croise une femme voilée dans la rue ou est-ce simplement l’occasion de se mettre 
en colère à cause d’une différence. Les jeunes femmes aiment jouer avec leur chevelure alors que ce
soit un chignon, un voile, une ondulation à l’air libre, il n’y a pas d’obligation de tenue dans la rue 
et fort heureusement sinon on vivrait dans la dictature sur la vie privée, oui, il y a une connotation 
sociale dans les quartiers populaires où les femmes voilées sont majoritaires mais est-ce leur faute si
elles sont ainsi parquées selon leur origine de naissance ? En ville, elles se font remarquer alors 
peut-être est-ce cela qui est gênant pour elles : être cataloguées comme une ethnie qui ne veut pas 
évoluer en adoptant les symboles du passé. Mais qu’on soit catholique, protestant, juif ou 
musulman, chaque religion a ses codes et ceux qui sont outrés sont des intolérants qui sont 
finalement que des réfractaires qui ne veulent pas laisser faire les autres communautés, et pourtant il
n’y a pas en France d’idéal de naissance pour avouer qu’on est un bon citoyen, simplement les 
excuses et les à-priori de l’intolérance.



L’ASSAUT
 
Malgré les circonvolutions remarquées des russes, s’ils veulent parader à Marioupol le 9 mai 2022, 
date de la victoire sur les nazis allemands en 1945, leur assaut sur l’usine Azovstal a essuyé un 
revers cinglant car les ukrainiens se terrent dans des souterrains infranchissables. Bien sûr, la 
propagande russe montre des tirs d’artillerie en surface mais leur tactique semble échouer à prendre 
le dernier bastion qui leur manque à Marioupol. Combien de soldats russes sont morts au combat, 
de lourdes pertes pour un objectif stratégique difficile à prendre ? Au fond, la victoire à tout prix a 
un coût humain et si Monsieur Poutine, après son entretien avec le Président Macron, daigne à 
évacuer les civils il se heurte à une résistance farouche qu’il tente de minimiser. Car on ne 
s’improvise pas chef de guerre d’une grande armée qui a du mal à s’imposer, les déboires russes 
sont notables et s’ils mettent le paquet pour boucler Marioupol, c’est pour cacher qu’ils ont échoué 
dans la guerre éclair qui s’est éternisée. Oui, le dernier bastion ukrainien résiste farouchement mais 
au fond l’erreur a été de considérer par voie de presse que cette ville portuaire était prise quand une 
sorte d’abris souterrain fait figure de blocus, il a été construit pendant la Guerre Froide sous l’égide 
des russes mais rappelle à lui tout seul qu’une place forte est difficile a encercler puis à percer, la 
destruction de l’usine par les bombardements cache l’impuissance des russes à s’imposer, après la 
communication de l’armée rouge est de minimiser les pertes dans un combat acharné. Ces jeunes 
soldats se battent les uns contre les autres dans une sorte de lutte finale et le bataillon Azov des 
ukrainien va chèrement vendre sa peau, comme le doigt d’honneur d’un soldat sur l’île au serpents 
face au croiseur qui l’a bombardée et qu’un timbre-poste ukrainien vient saluer. C’est la guerre des 
nerfs et aussi de la médiatisation mais c’est avant tout la position militaire sur le terrain qui sert 
d’indice, hors les pertes des russes sont considérables et cet échec suivi d’une concession 
humanitaire à évacuer les civils est louable mais arrive trop tard dans cette guerre comme si on avait
obligé Monsieur Poutine à négocier comme si le boucher avait fait une ristourne pour négocier, le 
dialogue de sourds qui s’est engagé entre Le président ukrainien et l’opinion russe montre à quel 
point ces derniers sont embrigadés pour soutenir un régime qui leur ment délibérément quand 
l’occident constate les mensonges de Monsieur Poutine, mais l’isolement des russes n’est pas total 
quand ils comptent sur la géopolitique du pétrole pour se faire des alliés, jusque-là c’est dans 
l’espace qu’ils lançaient leurs fusées pour l’occident mais avec SpaceX l’Amérique a répondu 
présent, il est difficile de se retenir quand les russes ont transgressé tous les traités internationaux 
pour attaquer mais ils cherchent bien à étendre le conflit pour passer la vitesse supérieure, hors 
l’Europe connaît le risque d’une guerre même s’il n’est pas immédiat alors la course est engagée 
pour arriver le premier à dire qu’il a gagné. Oui, la victoire des français est d’avoir élu un président 
démocrate qui ne se laisse pas intimider et si l’envie de calmer les russes demeure il ne faut pas les 
agresser car ils sont de mauvaise foi dans leur communication, ils racontent ce qu’ils veulent 
comme les chinois avec le coronavirus car ce sont des dictatures qui ont la même origine 
historique : le communisme du XXème siècle qui tente de voir ces empires perdurer, mais ce sont 
des alliés de circonstance qui ont chacun leur intérêt, les armes sont russes et l’économie chinoise 
est partagée entre le commerce avec l’occident et la force d’un ami idéologique, mais que reste-t-il 
au fond de communiste à part le nom d’un parti ? Oui, la Russie cherche un modèle de 
développement qu’elle a trouvé dans le militarisme, on voit bien ce que donne cet état d’esprit qui a
dominé les puissances de l’axe jusqu’en 1945, cette fois-ci les libérateurs de l’ancien temps sont les 
bourreaux du nouveau temps alors il faut réécrire l’histoire et les institutions internationales et c’est 
pour cela qu’il faut soutenir l’Ukraine, les anglais semblent avoir choisi le camp de l’agressé alors 
je m’associe à eux pour protester vivement du déroulement des hostilités. Si Monsieur Poutine veut 
parader à Marioupol c’est une action d’éclat symbolique pour un anniversaire qui commence à 
dater, il faut passer à autre chose désormais que toujours fêter l’humiliation des allemands et des 
japonais, cette fois-ci la France n’a pas été envahie et soutient une UE qui cherche à rassembler et 
non pas à se diviser, le détail est important quand la tyrannie a changé de camp.



LE CHOIX D’UNE FEMME
 
Le choix d’une femme est de vivre librement dans son corps et dans sa tête. Alors les questions de 
l’avortement et du voile, sujets de crispation politique, sont centrales dans la société. L’avortement 
est un crime et les moyens de contraception existent pour éviter de tomber enceinte. Alors avant de 
faire la bêtise d’allumer et de coucher avec n’importe quel mec, les filles devraient s’assagir dans 
leur pouvoir de séduction. Mais à 20 ans, est-on vraiment renseignée, rangée et responsable pour 
éviter d’avoir un bébé ? C’est un droit d’avorter, mais c’est un devoir d’apporter la vie, les extrêmes
se battent pour faire évoluer la loi mais au fond quand les conservateurs ignorent la détresse d’une 
jeune fille à la grossesse non désirée, ne sont-ils pas dures avec les jeunes citoyennes ? Oui, le 
médecin-avorteur est un tueur mais c’est un militant du droit des femmes, personnellement j’estime 
qu’être mère est une belle chose mais les hommes sont des coureurs de jupons qui veulent mettre 
leur petite graine dans ces jeunes et jolis corps de femmes. Alors entre inconscience et ignorance, 
les jeunes femmes doivent être éduquées à se comporter mais quand elles font l’amour pour jouir 
pensent-elles vraiment aux conséquences d’une future naissance ? quand la cour suprême 
américaine amoindrit le droit à l’avortement, il faut savoir s’approcher de ces jeunes filles en 
détresse et leur parler de leurs problèmes, un bébé est un être vivant mais si le père ne reconnaît pas 
l’enfant, pourquoi une mère devrait-elle en assumer seule la responsabilité ? Socialement, le combat
de l’avortement est central mais le quotidien de ces mères célibataires et abandonnées est encore 
plus alarmant, élever un enfant est difficile et elles ne sont pas forcément préparées à sacrifier 
emploi ou études pour s’y consacrer, pourtant des solutions existent pour les aider et des lois ont été
votées pour leur venir en aide, simplement on ne communique pas assez sur ces allocations et c’est 
bien le comportement insouciant de leur jeunesse qui les rattrape, au fond faut-il penser à l’avenir 
de l’enfant ou à l’avenir de la femme, qui va être heureux d’une grossesse non désirée même si une 
femme est conçue pour enfanter ? Alors la famille doit entourer ces futures mamans et l’important 
est de se renseigner comment les aider mais supprimer un embryon parce qu’il n’est pas voulu n’est
pas un acte gratuit, les hommes aussi doivent assumer leurs paternité quand ils ne veulent faire 
l’amour que pour s’amuser, verser une pension paraît être la moindre des choses mais dans les 
milieux défavorisés où l’ignorance des conséquences de la procréation domine, il faut bien se 
mettre dans l’idée que l’éducation sexuelle est inexistante et que c’est la bestialité de l’attirance 
entre les hommes et les femmes qui créée tous ces problèmes, oui, il vaut mieux prévenir qu’avorter
et la pilule est sans doute l’invention qui sauve les femmes, quand le Pape dit qu’il n’y a rien de 
mieux que la vie la tolérance de l’église serait d’annoncer qu’on fait  aussi l’amour par plaisir et non
seulement pour donner la vie mais cela est une révolution sociétale de la religion que seule la laïcité
a accepté, oui, le discours des prêtres est hypocrite à laisser faire la nature quand l’humain vit en 
société, quand le mal est fait il n’y a plus que la science médicale pour sauver une femme d’un 
fardeau qu’elle n’a pas désiré, mais justement la médecine normalement sauve des vies et n’est pas 
là pour l’euthanasie des fœtus, il faut voir l’inhumanité d’un avortement pour constater que c’est un 
déchirement d’en arriver là, alors je dis aux jeunes filles d’écouter leurs parents avant la fièvre du 
samedi soir.



CHAO CHAO LA MARINE NATIONALE
 
Sur ce je démissionne de la marine nationale et de l’armée française. En effet, je n’ai pas été 
augmenté au mois de mai malgré des états de service excellents. Alors il ne faut pas se foutre de ma
gueule en me mettant en première ligne à protéger tout le monde et à me faire faire le sale boulot, il 
y a des limites à enrichir les riches et à se faire spolier de la création de valeur. Donc je demande à 
dormir la nuit au lieu de faire des quarts imbéciles, je n’ai plus la santé pour courir ni pour stresser 
d’avoir à diriger l’armée, je l’ai fait par devoir envers la patrie qui s’est bien moqué de ma situation 
financière qui n’est pas celle d’un cadre supérieur. Oui, j’ai été payé une misère pour les 
responsabilités écrasantes que j’ai eues et en plus cela jouait sur ma santé délicate. Alors j’ai fini 
mon devoir avec brillance, j’ai fait de l’armée une machine de guerre qui s’est mise en mouvement 
et le siège est bien chaud pour mon successeur, c’est ma survie même d’abandonner mes soldats 
mais à un moment il faut savoir prendre sa retraite, j’ai protégé les puissants et les petits et ils me 
remercient à peine, ils continuent à critiquer mon action et ça, ça m’atteint personnellement quand 
chacun s’y croit à dire que c’est un poste facile, je voudrais leur faire partager mes angoisses de la 
responsabilité écrasante qui m’incombait à ne pas succomber face à un ennemi vivace, maintenant 
je ne suis plus le plus apte à diriger l’institution alors épargnez-moi de vos critiques car ces 20 ans 
de carrière dans l’armée n’ont pas été faciles, il a fallu redresser un mammouth qui se suffisait et 
incapable d’être en ordre de marche, maintenant j’espère que mes successeurs ne seront pas des 
incapables car je ne voudrais pas avoir armé la France pour la voir envahir par incompétence de ses 
généraux et de ses amiraux. Vive la République et vive la France.



UNE DROLE D’AMBIANCE
 

Ce 1er mai revêt une importance particulière puisque les travailleurs défilent juste après les 
présidentielles. Comme Monsieur Macron a l’habitude de tout contrôler, il ne contrôle pas le 
mécontentement de la rue du peuple des gauches et des extrêmes, que le président fasse bien 
attention à lui la tension est montée d’un cran dans les revendications. Monsieur Macron a battu 
l’extrême-droite sur un vote de rejet et non d’adhésion, qu’il ne fasse pas passer son projet de 
retraites avant l’heure des législatives sinon le mécontentement serait bien grand. S’il a paradé après
le verdict des urnes, il a volé la vedette aux travailleurs de son administration car on connaît bien 
ses grands discours mais qui a travaillé dans l’ombre ? Aujourd’hui, Jupiter tremble à l’Elysée et sa 
rhétorique ne semble plus passer, il ne peut pas cohabiter ni avec la droite ni avec l’extrême-droite 
alors il ne lui reste plus qu’à nommer un premier ministre de gauche. Alors les gauches vont lui en 
faire voir de toutes les couleurs pour cette trahison de l’élection de 2017 sur un malentendu de 
positionnement politique, au fond Monsieur Macron est bien seul quand il n’a plus le soutien 
populaire et la Macronie, on a vu ce que cela donne pendant 5 ans. Si la majorité des français veut 
une cohabitation, LaREM sans attache profonde va disparaître et Monsieur Macron sera un 
président fantoche sans parti, ne répétons pas les mêmes erreurs de jeunesse et saluons les 
travailleurs qui se sont fait volé par les riches et les puissants, ils tremblent de ne plus avoir de 
soutien de la masse et comme moi aussi j’en ai marre d’écrire pour être récupéré sans récompense 
alors j’annonce à Monsieur Macron qu’il s’est fourvoyé en se croyant populaire au-dessus de la 
mêlée, il cause à tout le monde sur le même ton condescendant d’une position dominante, affirmant 
ce qu’il veut à qui il le veut quitte à retourner sa veste pour correspondre au public visé, on 
commence à le connaître lui et ses retournement d’opinions, la séduction est terminée quand on le 
connaît et il faut avouer qu’il a bien parlé pendant 5 ans sans se mettre le moindre du monde au 
travail, laissant au gouvernement le soin de calmer les français sans parti d’opposition il a fait ce 
qu’il a voulu, maintenant les lignes bougent et il suffira d’une étincelle pour déclencher la colère, 
instrumentaliser les casseurs pour critiquer la tenue de manifestations est de bas niveau, Monsieur 
Macron, vous n’avez rien fait pour les pauvres, les banlieues, les travailleurs, vous avez viré de 
gauche à droite sans demander quoi que ce soit à personne et cette trahison je vous la rend dès 
maintenant en soutenant la gauche, je vous ai suivi aveuglément mais en fait vous êtes un fainéant 
qui a fait l’ENA pour bien parler, je ne supporterai pas que vous vous asseyiez à nouveau sur une 
légitimité relative pour nous laisser faire le sale boulot, vous n’avez jamais remercié personne car 
vous êtes dans une tour de verre à l’abris des regards là où j’ai tâté le terrain, ce ne sont pas des 
serrements de main et des paroles volées qui vont vous rendre populaire mais le travail acharné à 
redresser la France.



ON M’AVAIT POURTANT APPRIS…
On m’avait pourtant bien appris qu’un syndicat ne faisait pas de politique. Alors que font les partis 
de gauche politisés dans des manifestations destinées aux travailleurs qui légitimement protestent 
pour leur pouvoir d’achat, leur salaire, leur protection sociale. Oui, les gauches manipulent et volent
la vedette aux travailleurs qui en ce jour de fête du travail veulent garantir leurs droits, la lutte 
syndicale est un rapport de force quand les organisations syndicales négocient avec le patronat. 
Alors pourquoi demander plus à l’Etat dans un pays qui se veut un minimum libéral pour permettre 
à la propriété privée de créer, je sais que le pouvoir aime avoir son mot à dire mais on a tendance à 
attendre trop de lui. L’arbitrage de la nation est une habitude française de ceux qui se mêlent de 
tout, à force de collusions on va finir par perdre l’esprit même de l’entrepreneuriat et alors qui va 
financer les retraites à force d’asphyxier les forces vives de la patrie ? Les syndicats sont contre les 
baisses de cotisations car c’est contraire à la protection sociale et pourtant dans les allocations il y 
aurait du ménage à faire pour inciter à apprendre et à exercer un métier, l’échec scolaire aboutit à la 
colère dans les cités et loin des quartiers huppés on assiste à l’émergence de la fronde, donner une 
chance à ces gamins des banlieues que les syndicats ont oublié car il n’adhèrent pas par leurs 
cotisation, ce sont toujours les mêmes qui demandent et qui obtiennent des compensations 
simplement par leur pouvoir de nuisance. Alors je veux bien être de gauche par solidarité avec la 
lutte syndicale et je vois bien que le pays souffre d’un mal-être social car les riches sont 
indéniablement favorisés en finançant la campagne électorale de la droite et voter à gauche a le sens
de l’humanisme au travail et dans la vie mais prière, épargnez-moi ces petits arrangements de partis 
à la sauce bouillabaisse où les écologistes fricoteraient avec La France Insoumise, ce ne sont que 
des pourparlers mais les verts vont perdre des voix de ceux qui ne veulent pas les extrêmes, la 
tambouille électorale est détestable et n’intéresse les citoyens que dans leur quotidien, les alliances 
de partis font fuir les gens purs qui attendent autre chose de la politique, ces gens qui veulent le 
pouvoir sont pitoyables à picorer les miettes pour prétendre être un ministre, un apparatchik qui 
aurait un portefeuille et un fauteuil confortable en affirmant qu’il travaille alors qu’il ne fait que 
donner des ordres aux travailleurs, finalement même les plus idéologues sont corrompus par le 
pouvoir alors qui choisir, qui croire dans ces copinages ? Le 1er mai est la fête du travail et non celle
des alliances politiques alors épargnez-nous ces discussions fort mal à propos sur les postes 
convoités, il y a un temps pour manifester et un temps pour négocier, ce que les gauches ont oublié 
en se faisant manipuler par l’Elysée qui attend le combat de coq dans l’arène avant de choisir le 
projet le plus censé. 



NE PAS CONFONDRE ALLER VITE EN BESOGNE ET SE DEPECHER
 
Monsieur Mélenchon va un peu vite en besogne à vouloir déjà lorgner le poste de premier ministre 
de la République française. Les législatives se déroulant en juin, il n’a en ce jour pas le parlement à 
sa botte pour être nommé selon la constitution et je lui souhaite bon courage pour gagner les 
élections au mois de juin. Comme le Rassemblement National, va-t-il transformer l’essai des 
présidentielles dans des élections différentes, à savoir voter des députés par circonscription ? Il ne 
faut pas sous-estimer la droite et la gauche dans des élections locales et j’attends de Monsieur 
Mélenchon des actes plutôt que de belles paroles. S’il est séduisant comme candidat pour certains 
partisans de la gauche, j’attends son compte-rendu de son mandat de député français et européen, un
cumul des mandats qui l’empêche de remplir pleinement chacune de ses missions en plus de la 
candidature à la présidence de la République. Oui, Monsieur Macron n’avait pas beaucoup 
d’expérience mais Monsieur Mélenchon a tendance à discourir, j’attends donc qu’il mette la charrue
devant les bœufs pour montrer qu’il se met au travail, il se voit déjà gagner le cœur des français 
mais au fond, a-t’il vraiment une chance d’avoir une majorité de députés la France Insoumise ? 
Madame Le Pen en rêve aussi dans son coin mais les urnes par circonscription lui ont toujours été 
défavorables, au fond en dehors de LaREM il n’y a que l’ancrage profond du PS et des 
Républicains qui éviterait aux extrêmes de rafler le parlement, dès qu’il s’agit d’élections locales les
français sont bien plus regardant sur le programme que sur le dirigeant d’un parti, au fond les 
promesses du candidat Mélenchon sont utopistes et on se demande bien comment il va faire pour 
financer ses propositions aventureuses, il ne suffit pas d’en promettre mais de mobiliser les forces 
vives de la Nation. La seule mesure phare qu’il propose et qui me plaise est le non-alignement sur 
les autres puissances, sinon c’est de la poudre de perlimpinpin qui ne tient pas la route pour diriger 
un Etat. Séduire l’électorat ne suffit plus, Monsieur Mélenchon, maintenant il va falloir se mettre au
travail, je vous donne donc rendez-vous aux législatives où je ne voterai pas pour vous mais pour 
les verts au premier tour, ce n’est pas de l’animosité mais le sentiment qu’un premier ministre doit 
être sérieux dans ses fonctions et les pieds sur terre dans ses décisions, vous imaginez déjà le peuple
vous entériner en sanctionnant la gauche et la droite, je crois simplement que les électeurs ne 
veulent pas d’un agitateur d’idées au pouvoir et même si vous y arriviez, j’annonce la catastrophe 
financière, la banqueroute de l’Etat français. Vous me direz, vous feriez comme le Président à sortir
le chéquier pour ses électeurs mais Monsieur Mélenchon, vous avez échoué à ce poste et comme 
vous jouez cavalier seul dans l’union des gauches, c’est le casse-tête qui s’annonce pour votre 
mouvement qui ne réunira jamais la moitié des 577 sièges de l’Assemblée Nationale à pourvoir. Car
de la couleur de cette institution provient le courant politique du premier ministre nommé par le 
président, or Monsieur Mélenchon vous avez réuni aux présidentielles à peine plus que 20% des 
suffrages du premier tour, c’est insuffisant sans alliances pour prétendre gagner le parlement. Alors 
à force de vous dépêcher à parler, vous pensez qu’il suffit de chercher le bon mot et de bien parler 
comme fin renard de la politique, mais vous êtes aussi usé par le pouvoir et vos casseroles 
judiciaires qui vous avaient fait monter au vinaigre peuvent rappeler que vous avez toutes les 
facultés pour être un petit dictateur, votre indépendance est louable mais votre refus de coopérer 
avec les autres vous coûtera peut-être votre poste tant convoité, personnellement je voudrais un élu 
PS au poste de premier ministre pour changer cette politique de droite du président Macron qui gêne
tant les petites gens qui ne se reconnaissent plus dans LaREM et qui sont tentés par le vote des 
extrêmes. C’est ainsi que je conclue sur les présidentielles que les jeunes et les ouvriers, les oubliés 
du partage du gâteau, ont exercé un vote de contestation d’après le mensonge des programmes 
politiques, maintenant la France n’est pas un terrain de joutes verbales mais bien la mise en 
application de la politique d’hommes proches du territoire. Je ne renie pas le bien-fondé de vos 
idées mais je dis qu’elles sont irréalisables une fois aux fonctions.



LA POLITIQUE ETRANGERE
 
Monsieur Lavrov, ministre des affaires étrangères russe depuis 2004 auprès du président, dit que les
russes vont atteindre leurs objectifs. Mais quels objectifs ? Détruire l’Ukraine et s’emparer de villes 
en ruine ? Il faut être sérieux 5 minutes, quand on fait parler la poudre la politique fait ses 
conclusions et ce que je constate c’est que les USA ont beau débloquer les milliards de dollars en 
matériel militaire et civil, ils sont timides et coupables de laisser-faire cette guerre loin de chez eux 
dans laquelle le peuple américain ne semble pas concerné. Mais les européens, les voisins de la 
Russie, sont bien plus préoccupé par cette menace et si l’OTAN consacre l’union transatlantique, on
peut s’attendre à toute trahison des Etats-Unis pour ses alliés européens. Comme d’habitude, les 
USA hésitent entre une guerre froide et l’émergence du multilatéralisme, cela les arrangerait de 
désigner la Russie comme ennemi mais l’Europe n’a pas envie de se soumettre à l’impérialisme 
américain qui profiterait de cette nouvelle sympathie aux USA pour étendre sa zone d’influence. Au
fond, l’Europe et la Chine sont les premiers marchés économiques du monde et les arsenaux 
mondiaux sont russes et américains mais à quoi sert toute cette puissance de destruction de milliers 
de têtes nucléaires sinon rassurer ses amis qu’on est le plus fort ? Il suffit d’un missile bien placé et 
non d’une masse incroyablement inutile d’ogives atomiques pour anéantir l’ennemi, la France et le 
Royaume-Uni sont ces puissances alternatives qui savent compter sur une armée bien entraînée, je 
doute que les américains soient prêts à se battre pour l’Ukraine alors je leurs dis qu’il ne suffit 
d’allonger l’argent comme d’habitude car on n’achète pas la paix en laissant les autres travailler, cet
or douteux est en réalité immatériel et puisé sur la dette américaine qui devient un vrai problème 
mondial quand elle est détenue par la Chine. Oui, les USA vivent au-dessus de leurs moyens, à 
crédit et ils pourraient s’écrouler lors d’une prochaine crise, c’est cette fragilité que mesurent les 
russes qui cherchent la provocation d’un krach boursier, il y en a marre de ces batailles de clocher 
entre l’est et l’ouest quand l’Europe ne cherche qu’à vivre en paix au milieu. Alors que les russes et 
les américains se battent pour se partager les pépites du monde, les milices prorusses Wagner 
tentent de déstabiliser la France au Mali en réalisant des exactions, le patriotisme français impose 
qu’on porte notre armée contre ces menaces réelles, il est question de protéger les frontières de 
l’Europe mais aussi de la France et des autres pays européens, l’union européenne de la défense est 
trop timide et pas assez forte alors ce sont les armées nationales qui prennent le relais à protéger les 
européens, seul Boris Johnson, le premier ministre britannique, semble mesurer la menace qui pèse 
d’une guerre qui s’étendrait, moi ce qui me préoccupe ce sont les mensonges russes et américains 
qui voudraient s’arranger d’une guerre froide pour mieux maîtriser leurs alliés. Oui, ces puissances 
sont surclassées quand on voit leur difficulté à apaiser leurs conquêtes (Afghanistan, Irak, Syrie, 
Tchétchénie, Lybie) alors elles doivent accepter de constater qu’elles ne sont plus désirées pour 
l’argent qu’elles déversent facilement à découvert en espérant se racheter sur le SAV des ventes 
d’armes et de confiscation des ressources premières, finalement les minerais et l’énergie sont des 
données géopolitiques mais avec cette guerre on constate que les produits agricoles et l’eau sont 
devenus de vrais enjeux, quand on disait aux agriculteurs français qu’ils surproduisaient, la PAC 
leur mentait sur leurs vrais atouts, maintenant la famine menace dans le monde à cause d’une guerre
et on laisse crever nos paysans ? Les capitalistes devraient comprendre qu’on n’achète pas les autres
pays, quand les populations fuient les bombardements gratuits il devient audible que les animosités 
amènent les ukrainiens à chasser le soldat russe, c’est la guerre et les petites histoires de vengeance 
font la grande Histoire que retiendront les enfants dans les livres scolaires, mais je doute que les 
petits russes apprennent la vérité sauf s’ils changent de régime, Vladimir Poutine joue sa vie sur une
victoire possible mais pour cela il devra s’engager à tout reconstruire ce qu’il a détruit. Non, les 
européens ne sont pas des bêtes de somme qu’on va nourrir simplement pour user de leur sueur au 
labeur, à l’école quand vous faites une bêtise vous réparez vous-mêmes, n’est-ce pas ? Oui, la 
Russie détruit un pays sous l’œil impuissant de l’occident, Monsieur Biden a peut-être saisi la 
gravité de la situation mais n’engage pas ses avions de chasse dans la bataille, il a peut-être des 
remords de vieux qui ont connu d’autres guerres lancées par les américains mais la jeunesse 
ukrainienne, elle, voudrait la fin des hostilités. On ne peut plus se résoudre à un duel bipolaire 



Russie-USA quand on nous avait promis la fin de la guerre froide dans les années 90, c’est le 
mensonge d’une lutte souterraine qui n’a pas cessé de provoquer des conflits larvés, De Gaulle avait
refusé de choisir un camp et moi j’ai envie de jeter le bébé avec l’eau du bain, c’est-à-dire arrêter de
soutenir les va-en-guerre russes et les esclavagistes américains. Doit-on se résoudre à voir ces deux 
pays à nouveau se frapper en semant la désolation dans le monde ? Ce n’est pas une fatalité quand 
ils ne savent pas manipuler leurs armements absurdes, oui, il est fini le temps béni pour les 
américains de rassembler tous ces pays autour de leur capitalisme contre le communisme, 
aujourd’hui les idéologies ne sont pas claires, c’est tout ce que j’ai à dire pour mener l’UE vers la 
souveraineté d’une union que maintes ennemis ont voulu saccager.



LA PROPAGANDE RUSSE SE TROMPE DE CIBLE
 
La propagande russe se met à menacer l’Europe, la continuation logique d’une dictature qui 
voudrait se tirer du mauvais pas en Ukraine. Elle affirme qu’elle peut atteindre Paris, Berlin, 
Londres en 200 secondes mais la riposte serait immédiate de la part des puissances nucléaires quand
Moscou serait détruit. Mais justement, le Kremlin ne s’en prend pas à l’Amérique alors que 
l’OTAN rassemble beaucoup d’alliés autour d’un Président Biden qui mouille la chemise en 
débloquant les milliards de dollars en aide et en armement de l’Ukraine. Alors on peut douter des 
gesticulations de Monsieur Poutine et de ses médias quand la guerre nucléaire n’est pas sérieuse, 
c’est un ultimatum inacceptable d’un adolescent à qui on a refusé de sortir le samedi soir, Vladimir 
est un gamin contrarié qui croit qu’avec l’opinion russe enrôlée dans l’opération militaire spéciale il
peut contredire les résultats sur le terrain. La réalité est que la grande armée russe a perdu des 
bateaux, des chars, des avions de chasse et que de jeunes conscrits sont morts au combat. Sous-
estimer les pertes, c’est communiquer faussement sur l’état des forces russes, l’ultimatum autour du 
bouton nucléaire n’étant qu’un leurre pour étendre le conflit par intimidation des pays européens. 
Quand les petits soldats de plomb de la grande armée russe se prennent une branlée dans les plaines 
ukrainiennes, on se doute que l’opération était mal préparée et que le changement de stratégie de 
concentration des forces sur le Donbass n’est que l’expression d’une déception russe autour de 
Kiev, l’armée russe n’a plus les moyens de tenir le front et en se concentrant sur Marioupol ils 
tentaient une victoire significative pour se redorer le blason. C’est donc l’esprit de vengeance par la 
destruction massive des installations qui anime Vladimir Poutine sauf que ses soldats sont des 
incapables et que leurs généraux ne méritent qu’un procès à La Haye pour crimes de guerre et 
crimes contre l’humanité. Ainsi, soutenir l’Ukraine c’est, contrairement aux affirmations de la TV 

russe, éviter la 3ème guerre mondiale sur le continent européens, l’Allemagne et la France unies 
sont les fers de lance de la préservation de la paix dans l’UE et comme Madame Le Pen, la grande 
amie en Europe de Vladimir Poutine, a échoué à la présidence française, les alliés deviennent 
solidaires et agissent avec leurs moyens pour arrêter la progression de l’armée russe qui ne mérite 
qu’une correction dans un conflit illégal sur le plan international. La propagande russe à la 
télévision veut regrouper son peuple autour de ses chefs mais on ne fait pas seulement la guerre 
avec les ondes mais aussi sur le terrain. Je salue le travail des journalistes et de la communication 
militaire des pays occidentaux, montrer les dégâts causés par les bombes russes est le meilleur 
moyen de se rassembler contre l’inacceptable dictature de monsieur Poutine, le patriotisme russe est
détourné de la situation sur le terrain, faire croire les balivernes de la girouette Poutine comme quoi 
il contrôle la situation est de moins en moins acceptable, quand les oligarques ruinés fuient la guerre
et se font par conséquence exécuter comme aux grandes heures du KGB et de la Guerre Froide, 
mais justement on ne doit pas surestimer un pouvoir opaque qui cache bien ses pertes et ses forces 
et qui bombe son torse pour impressionner. Car la Russie a perdu des forces dans la bataille et je 
laisse les experts militaires les évaluer pour communiquer avec les populations occidentales mais 
sachez que la seule menace qui reste au président Poutine est la frappe nucléaire, il n’a aucune 
légitimité à attaquer des pays qui étaient en paix et je remets en cause les dires des russes qu’il faut 

gagner la guerre en Ukraine pour éviter la 3ème guerre mondiale. En effet, la communication 
sensée serait de dire que la Russie est une va-en-guerre comme toute dictature contrariée par les 
démocraties et que la gloire d’une victoire l’aurait incitée à continuer avec ses avions, ses chars et 
ses fantassins à mener le combat, quand la Russie aura perdu si cela arrive elle ne sera plus un 
danger pour la paix. Alors j’encourage les américains à se regrouper autour du président Biden qui 
n’est pas directement menacé par le voisin gênant de l’Europe parce que Vladimir Poutine sait très 
bien à qui il a à faire. Le président américain mouille enfin la chemise pour renforcer l’aide à 
l’Ukraine et revitaliser l’OTAN, c’est un conflit ouvert qui réunit les pays européens vers une voix 
de défense commune mais l’Europe sans les USA ne peut pas seule porter le poids du soutien, 
l’entrée en guerre des américains serait pour les russes un problème supplémentaire car au lieu de 
diviser une OTAN qui était malade la désignation de l’ennemi russe appelle de nouveaux pays à y 



adhérer. L’intérêt des européens est de préserver ses frontières et ses démocraties pour ne pas 
assister à la montée du nazisme, Monsieur Poutine s’est bien moqué de l’ONU dans les pourparlers 
de paix et il a roulé dans la farine les dirigeants occidentaux car il ne connaît que la force. Soit, il est
probable que sans la résistance ukrainienne l’Europe aurait été la prochaine victime d’un homme 

qui prétendait dénazifier ce qui n’était qu’une démocratie en paix, la menace d’une 3ème guerre 
mondiale n’est qu’un épouvantail destiné à impressionner et pétrifier l’opinion occidentale mais ce 
ne sont que des mots quand les russes sont aveugles des méfaits de la guerre sur leur pays, leur 
économie, leur force militaire, leur quotidien, quand le Kremlin cherchait la course de vitesse il va 
se faire rattraper par les sanctions internationales, il a beau parader qu’il a affaibli la croissance 
mondiale Monsieur Poutine cache la misère, c’est donc bien une dictature fasciste qui ne connaît 
que le bruit des armes pour obtenir ce qu’il désire, personnellement je trouve timide l’OTAN face à 
un Etat sans foi ni loi qu’est la Russie de laisser le peuple ukrainien seul dans sa guerre à la Russie, 
c’est une hypocrisie des Etats Occidentaux d’armer sans engager des armées mais je respecte ce 
choix délibéré et pourtant incompréhensible de ne pas attaquer un agresseur provocateur qui cache 
ses intentions de conquêtes derrière les missiles nucléaires quand l’armée de terre russe est 
pitoyable et incompétente. Il est vrai que ce sont de jeunes conscrits inexpérimentés mais dans ce 
cas il faut bien avouer que les exactions russes sont des vengeances à juger au tribunal international,
l’armée russe n’est pas le digne successeur de l’armée rouge mais la vraie question est de savoir 
jusqu’où vont nous embuer les russes en cachant la réalité ? Oui, Monsieur Poutine a fait 20 ans de 
guerre en Tchétchénie, en Syrie puis en Ukraine, c’est lui qui ensanglante de sa patte la réalité 
d’une guerre mondiale et pourtant il aurait  bien voulu étendre le conflit sur le sol européen par sa 
provocation calculée mais aucune guerre ne se ressemble, ce que Monsieur Poutine semble enfin 
réaliser quand il a été contrarié et perturbé dans ses plans. Sa mauvaise foi devient légendaire et 
dénuée de toute raison mais au fond est-il encore légitime et équilibré quand il commence à agiter la
marionnette des missiles nucléaires sur des pays qui ne lui ont pas déclaré la guerre ? Armer 
l’Ukraine, c’est simplement du commerce d’armes classique à un ami et si je n’aime pas monsieur 
Poutine, rien ne m’empêchera de lui mettre des bâtons dans les roues quand je veux décrypter toutes
ses annonces médiatiques pour expliquer qu’il se moque du monde et qu’il cherche à provoquer 
l’émergence d’un Napoléon ou d’un Hitler pour s’en tirer avec les honneurs militaires. Je l’ai déjà 
dit, faire la guerre pour être un héros n’est pas digne d’un soldat dont la seule mission est de 
protéger sa patrie et la liberté, liberté d’expression et de mouvements que Monsieur Poutine a 
largement muselés dans son pays consciemment pour séduire et encourager le patriotisme d’un 
peuple qui doit souffrir et qui ne se rend pas compte où son chef le mène. Monsieur Poutine veut 
parader le 9 mai, date symbolique pour marquer l’anniversaire de la victoire sur les nazis, mais il est
tout sauf le sauveur de l’humanité, oui, c’est la méchanceté incarnée de la provocation du monde 
libre, si on l’a salué pour tenir l’arsenal russe, on ne lui a pas demandé de s’en servir pour menacer 
les démocraties.



LE SPECTRE D’UNE GUERRE MONDIALE
 

Monsieur Poutine agite le spectre d’une 3ème guerre mondiale après ses déboires en Ukraine. C’est 
un agitateur d’idées qui veut faire peur aux occidentaux, particulièrement en France où ils veulent 
faire douter les citoyens d’avoir choisi le bon président, celui qui les protégerait. Mais  dois-je 
rappeler que contrairement à Marine Le Pen proche de Poutine, le Président Macron ne s’en laisse 
pas conter par les russes et qu’il protégera les français de toute invasion belliqueuse ? Oui, la France
a choisi le Président de la paix armée et cela gêne terriblement Monsieur Poutine qui se sent 
désormais bien seul et qui mène une opération de propagande en voulant diviser l’Europe 
Démocratique qui ne veut pas se faire une guerre civile. L’unité de l’UE se construit dans 
l’adversité et ne plaît pas aux russes qui se trouvent coincés dans leur bourbier, leur salut viendrait 
d’une extension du conflit où ils seraient les libérateurs mais au fond, fait-on la guerre pour devenir 
simplement des héros ? Mieux vaut donc éviter un conflit intra-européen et les chefs d’Etat sont 
unanimes : on attendait le résultat des élections françaises pour se rassurer d’un pays non 
belliqueux, au vu des pertes en Ukraine plus personne n’a envie de vivre cela en Europe alors de 
quel droit Monsieur Poutine qui raconte bien des bêtises dans son bunker prend-il la parole pour 

faire des menaces ? C’est bien la Russie l’agresseur et contrairement à la 2nde guerre mondiale 
l’OTAN protège les alliés européens et américains qui sont bien plus forts que la Russie, il ne reste 
qu’à l’armée rouge les lance-missiles nucléaires pour agiter son épouvantail mais qu’il sache que les
USA, la Grande-Bretagne et la France ont des ogives sur leurs avions et dans leurs sous-marins, on 
peut donc éradiquer l’humanité si les russes se mettaient à se comporter comme des envahisseurs. 
Que Vladimir Poutine manipule l’information pour mieux dominer alors qu’il est affaibli avec une 
marine amputée de son navire amiral et les destructions matérielles d’avions et de véhicules est 
donc un ultime bras d’honneur, l’essentiel est la cohésion de l’UE et comme les plans des russes 
d’agression ne donnent pas les résultats escomptés au sol, je demande aux russes d’arrêter de 
bombarder gratuitement pour mettre la pression quand ils ne sont même pas capables de déployer 
leurs chars et leurs fantassins, leur supériorité aérienne est outrageante et ne sert qu’à jouer la 
montre vers une défaite programmée en Ukraine qui ne s’en est pas laissé compter par sa résistance 
surprenante, imaginative et au combien héroïque. Les russes sont des mauviettes qui ne comptent 
que sur leur arsenal, ils ne savent pas diriger un combat et ils prétendent manipuler le monde ?



ON A GAGNE
 
Mon candidat préféré à l’élection présidentielle française Monsieur Macron a été plébiscité par plus 
de 58% des voix et je l’en félicite au nom de l’idéal Républicain. Ce n’est pas une nouvelle ère mais
la continuité d’une politique mesurée que la candidate extrémiste Le Pen remettait en cause. Si j’ai 
appelé à voter Monsieur Macron en tant que président, c’est que je voulais que le responsable de la 
politique diplomatique et le chef des armées ne soit pas d’extrême-droite, ce qui aurait été une 
catastrophe pour notre pays. Cependant, il doit avouer que la gauche dans la nation s’est réveillée 
autour de Monsieur Mélenchon et qu’il doit compter avec ce sursaut socialiste. Alors que la 
constitution française prévoit un gouvernement à la couleur de l’Assemblée Nationale et nommé par
le président, je vous annonce que je ne voterai pas pour Monsieur Macron aux législatives mais que 
je rejoindrai mon peuple d’adoption, la gauche et l’écologisme qui ont été bafoué quand le PS s’est 
fait laminé. La République a 5 ans pour trouver de jeunes loups de la politique capables de 
s’investir dans la continuité de la tolérance, de la prospérité, de la solidarité car c’est une génération
entière qui va diriger le pays une dernière fois avant de passer la main autour de valeurs nobles. 
Alors que je souhaite un changement radical de politique intérieur par plus de social, je vois déjà le 

3ème tour se profiler avec la possibilité d’une cohabitation qui mettrait fin à cette politique de droite
quand Monsieur Macron, ministre du Président Hollande socialiste, a délibérément trahi son camp 
en nommant un gouvernement de droite. Centriste jusqu’au bout, Monsieur Macron doit considérer 
le peuple qu’il a négligé dans ses revendications et autres manifestations, toutes les générations, 
surtout les jeunes, doivent comprendre que c’est la personnalité mesurée de Monsieur Macron que 
j’ai choisie et non son programme insipide et plutôt effacé qui n’est pas à la mesure de l’attente des 
français. Oui, Monsieur Macron a gagné grâce à un vote de rejet du Rassemblement National et non
sur l’approbation aveugle d’une politique qui peut faire des dégâts, s’il est le président des riches 
qui l’ont financé il ne doit pas oublier que c’est le suffrage universel qui l’a élu et que le peuple 
attend autre chose que le libéralisme sauvage pour diriger la France. Alors j’appelle les français à 
voter avec leur cœur lors des législatives et on verra bien la couleur de l’assemblé nationale qui 
décidera du gouvernement pour appliquer sa politique, la constitution de la Vème République du 
Général de Gaulle est telle qu’il y aura un contrôle et qu’il n’est pas acquis que, comme en 2017 
quand Monsieur Macron était tout neuf, que le peuple lui donne les pleins pouvoir en votant 
majoritairement pour LaREM pour qu’il applique sa politique sans cohabitation, cette fois-ci il ne 
faut pas faire l’erreur d’effacer les vieux partis car ils ont un ancrage populaire dans la vie 
Démocratique qui a été effacé par 5 ans de pouvoir jupitérien où l’assemblée suivait aveuglément 
les décisions de Monsieur Macron qui n’a trouvé malheureusement que la violence de la rue comme
contestation. Vive la République et vive la France.



LE MOSKVA A COULE
Selon la marine ukrainienne, des missiles Neptune auraient coulé le croiseur russe Moskva. Selon 
les russes, après l’incendie qui a eu lieu à bord le navire aurait été remorqué avant de couler à cause 
d’une coque abîmée dans une mer agitée. En tout cas, c’est une défaite humiliante pour les russes 
quand ils ne peuvent pas cacher à l’opinion que ce navire de guerre équipé de lance-missiles 
antinavires, de canons, de torpilles et de roquettes avait misérablement terminé sa vie dans un 
conflit où il aurait dû parader. Destiné à détruire des porte-avions, il représentait une menace réelle 
pour les flottes américaines, françaises ou encore anglaises. Alors faut-il en déduire que désormais 
la voie est libre pour intervenir plus intensément en Ukraine quand ce navire amiral ne représente 
plus de menace marine sur l’occident. 

LE NAVIRE AMIRAL RUSSE ENDOMMAGE
 
Le navire amiral russe de la flotte de la mer noire a été endommagé, soit par un tir de missiles pour 
les ukrainiens soit par l’incendie d’explosifs selon les russes. C’est un vieux bateau construit en 
1983 du temps de l’URSS. Le croiseur Moskva, fierté de la marine russe, avait participé à 
l’intervention sur l’île aux serpents au large de la frontière roumaine et sa perte signifie plusieurs 
choses : d’abord la marine russe semble bien obsolète quand il s’agit de se battre contre des navires 
de guerre modernes. Ensuite, la marine de Sébastopol paraît ingouvernable après cette destruction 
qui va engendrer des immobilisations de la flotte de la mer Noire. Enfin, la victoire des russes paraît
compromise quand la guerre sur l’océan a subi un lourd revers pour les russes, à la manière d’un 
Trafalgar pour Napoléon. Alors il faut s’attendre à une intensification de la guerre sur terre pour 
palier ce manque mais au fond l’Histoire paraît écrite : sans la disponibilité de sa marine qui était 
commandée par ce navire amiral il va être difficile de contrer le blocus territorial, les ukrainiens 
sont encerclés à Marioupol et cet espoir de voir que la Crimée est dépossédée de son amiral relance 
les combats sur le continent. Alors c’est le moment d’insister à soutenir l’armée ukrainienne car ses 
temps vont être difficiles avec ce renforcement des troupes russes dans le Donbass qui veulent la 
victoire pour avoir ce corridor sur la mer d’Azov, la seule façon de crier pour eux victoire après les 
multiples revers et l’héroïsme de Marioupol est à noter quand plusieurs armées russes se sont 
heurtées à un mur défensif très résistant, alors l’Histoire va s’écrire quand il manque les deux porte-
hélicoptères que la France devait livrer aux russes et dont la vente a été annulée par François 
Hollande, au fond la puissance de la Russie est surfaite quand elle se heurte à un petit pays, le 
conflit semble réglé et pour cela il faut attendre quelques semaines voir quelques mois pour voir 
comment la Russie va se débrouiller sans sa flotte handicapée de son navire amiral. Les russes sont-
ils capables de réunir à nouveau leurs bateaux de guerre ? Rien n’est moins sûr et il va manquer à 
Vladimir Poutine sa principale béquille dans sa stratégie d’expansion dans la mer Noire. Quand 
arrimer la Crimée était devenu l’enjeu de taille, on voit bien qu’après l’abandon du siège au nord de
l’Ukraine autour de Kiev par manque de résultats les russes sont perdus aussi au sud, ils ont beau 
avoir bombardé massivement maintenant il faut voir l’évolution du front pour constater sur le 
terrain que la Russie a perdu une bonne partie de son arsenal, la honte d’une grande puissance à 
avoir perdu sa grande armée ainsi que la force sur l’océan, un arsenal surestimé qui s’est heurté à 
une forte résistance.



LES MEMES POUR TOUS
 

Le ciel est bleu pour tout le monde, les océans permettent à chacun de prendre la mer, 

l’herbe est verte quelque soit l’endroit de la Terre. Alors pourquoi fixer des frontières dans 

ce patrimoine commun, pourquoi la propriété privée favorise-t-elle les riches et créée des 

inégalités ? La planète doit nourrir tout le monde de céréales, de fruits et légumes, de 

viande, de poisson et pourtant où que vous soyez nés sur terre, vous n’avez pas la même 

chance de manger, de se loger et de se déplacer. Pourtant, on sait bien que l’égalité est 

vaine mais donner à chacun l’opportunité d’assouvir ses besoins primaires c’est le début 

de l’équité, cela procure la liberté quand on est alimenté car on peut penser aux projets 

suivants, moins matériels mais hautement démocratiques. Alors pour les produits de 

première nécessité il est vital de donner à chacun sa chance, pourquoi la propriété 

humaine permet-elle cette différence aussi importante entre les riches et les pauvres 

quand la société a décidé qu’elle laissait certains vivre dans la misère ? Alors il faut 

absolument penser au pouvoir d’achat des ménages car l’interdit bancaire est une punition

non naturelle créée par les hommes pour mieux dominer les autres. Mais au fond, même 

dans la nature il y a des forts et des faibles et une hiérarchisation des individus, est-il 

bestial de se battre pour les biens convoités ? Pourtant, la sélection des hommes n’est 

plus forcément la force mais l’intelligence alors cela rend conceptuel l’idée de la vie qui 

n’est plus corrélée au rythme de la terre mais à celui de l’activité humaine. Pourtant, il ne 

peut rien contre les éléments déchaînés et son activité est maintenant handicapée de 

toute sa pollution, c’est la Terre qui va rappeler à l’homme d’où il vient, espérons que cela 

ne soit pas trop violent car il est petit face aux tempêtes et aux sécheresses, alors Darwin 

peut encore frapper sur l’évolution de l’espèce, l’homme cherche dans la technologie le 

moyen de s’en sortir sans renier son mode de vie et pourtant la société de consommation 

fait courir de l’avant sans se soucier des conséquences dramatiques d’épuisement des 

ressources, de dérèglement climatique, de la pollution des sols et de la disparition de la 

biodiversité, on ne demande pas forcément des régimes écologiques ni égalitaires mais 

une sensibilité accentuée à l’environnement, au fond il faut réussir à responsabiliser 

chacun à ne pas sur-acheter, c’est bon pour la planète et c’est bon pour le porte-monnaie 

pour acquérir seulement l’essentiel que le monde permet, il ne faut pas se moquer des 

travailleurs qui apportent la richesse alors un peu de partage c’est avouer qu’on est 

sensible à l’autre et même s’il est concevable qu’on veut amasser pour ses vieux jours il 

ne faut pas être égoïste au point de créer des guerres pour maîtriser l’eau, la terre, l’air, le 

feu, c’est bien depuis qu’il n’est plus animal que l’homme s’est engouffré dans l’envie 

d’économiser son énergie en inventant des machines et des outils, ce qui lui procure le 

confort mais le rend jaloux, dépendant et donc opposé aux autres. Le langage a permis de

se parler, inventant très tôt l’Art et la politique permettant l’échange entre civilisations et 

pourtant on ne peut pas considérer que la domination d’un peuple soit bénéfique car elle 

cherchera à tout prix à maintenir les autres dans un lien de subordination, alors la 



Démocratie permet à chacun de s’exprimer selon l’urgence du moment et si les hommes 

font l’actualité, ce sont les médias qui en font la promotion en hiérarchisant l’importance 

des nouvelles du moment, il est bête de penser que les gens se lassent vite mais c’est le 

cas alors c’est par l’éducation qu’on ancrera profondément les bons comportement de 

tolérance, de respect et de solidarité, tout ce qu’on doit apprendre quand on est bien né.



LES SYSTEMES
 

« La Démocratie est le pire des régimes, à l’exception de tous les autres »

Winston Chruchill

 
 

Il est difficile de trouver le système politique, économique, militaire idéal car ces notions se

partagent selon leurs priorités les responsabilités. Et pourtant, la Démocratie est le 

meilleur moyen de respecter l’humain même si le tintamarre des idéaux fait trop de bruit 

dissonant quand chacun veut influencer selon ses idées. Le danger de dictature vient 

quand un petit nombres de dirigeants spolient tous les pouvoirs, comme les médias 

entrent en propagande et comme les comportements sont tracés, d’autant plus facilement 

que les nouvelles technologies peuvent être liberticides, alors la liberté d’expression, de 

mouvements et de pensées disparaît pour la pensée générale. Or ces gouvernements 

despotiques ont fait le choix des armes et traitent l’ennemi comme un nazi, face à cette 

détermination unidirectionnelle vers la guerre et vers le totalitarisme, seules les 

démocraties peuvent encore avoir les ressources de rassembler pour lutter contre le mal. 

Oui, là où on respecte l’individu il est possible encore d’innover et de rassembler et 

pourtant les patriotes en temps de guerre ne peuvent pas comprendre que certains 

ignorent l’urgence de la situation de se défendre, alors une Démocratie doit être armée 

dignement et doit avoir une économie performante, entre initiative personnelle, recherche 

privée et publique ou encore intervention de l’État, il faut distinguer la Démocratie du 

système libérale car le choix économique et financier d’un pays dépend non pas du 

système politique (Monarchie, République, Empire, etc.) mais de l’environnement amical 

au commerce. On se rend compte donc qu’il n’y a que des régimes en crise identitaires 

car le système parfait n’existe pas, au fond c’est le patrimoine historique et géographique 

qui a donné à chaque nation sa conception de la liberté, de l’égalité, de la solidarité et s’il 

est gênant d’introduire le ver dans le fruit en acceptant la parole des extrêmes, on ne peut 

pas faire disparaître la voix de leurs électeurs quand ils font partie de la diffusion des 

idées.



LES PLANTAGENETS
 
Les Plantagenêt sont une maison royale de l’Anjou et du Maine. Ils furent également rois de 
Jérusalem de 1131 à 1205 et rois d’Angleterre de 1154 à 1485. Ducs de Normandie et d’Aquitaine, 
ils étaient à la fois l’égal du roi de France mais également son suzerain. Alors que les plus célèbres 
rois du Moyen-Age sont Henri II qui épousa Alienor d’Aquitaine récemment divorcé du roi de 
France Louis VII pour devenir encore plus puissant, Richard Ier dit Cœur de Lion qui partit en 
croisades et Edouard III qui entraîna vers la guerre de cent ans en revendiquant la couronne de 
France à Philippe VI à partir de 1337. Mais surtout, on retiendra de cet empire l’ambition affichée 
d’accumuler les titres et donc la richesse et la puissance, on peut voir à l’abbaye de Fontevraud à la 
limite de la Touraine, de l’Anjou et du Poitou les gisants de quatre d’entre eux, d’ailleurs la 
couronne britannique voudrait bien les récupérer car ils font partie de leur histoire mais la France a 
toujours refusé. Néanmoins, il reste aujourd’hui dans ces territoires un héritage certain de ce partage
moyenâgeux des terres, on connait la souveraineté de la France mais on ne peut pas s’empêcher 
d’avoir de l’affection pour les anciens occupants, il a fallu de nombreuses guerres entre ces deux 
pays pour arriver à fixer les frontières et devenir alliés à partir du XIXème siècle mais il y a 
toujours un sentiment de rivalité comme si on n’avait pas accepté les exactions passés, notamment 
le bûcher de Jeanne d’Arc alors jugée de façon expéditive comme une sorcière quand elle a été 
livrée aux anglais par les bourguignons qui l'avaient capturée à Compiègne, ville résistante qui 
empêchait la jonction de ces deux armées.

LA BOAT RACE
 
Je suis heureux de constater que la boat race, la compétition d’aviron entre les universités d’Oxford 
et de Cambridge qui a lieu tous les printemps sur la Tamise, que les étudiants qui concourent n’en 
n’ont pas seulement dans le cerveau mais aussi dans les bras et dans les jambes. Alors oui, le sport 
de haut niveau est exigeant tout comme les études mais l’équilibre de ces jeunes gens est à saluer 
quand ils font des sacrifices de s’entraîner et d’avoir une vie d’ascète au lieu de faire la fête mais il 
n’y a rien de tel que l’esprit de camaraderie des coéquipiers pour se dire que c’est dans la douleur 
des entraînements qu’on soude une équipe, oui, il n’y a pas que les études qui forgent une 
personnalité mais aussi l’investissement dans l’association des élèves, ils se forment à leurs futures 
responsabilités par cet engagement bénévole au service des autres, alors que d’autres financent leurs
études par de petits boulots qui les sensibilisent à l’entreprise, il y a de multiples façons de s’investir
pour compléter une formation théorique un peu indigeste. Mais aujourd’hui, sur un CV, on regarde 
non seulement les compétences, le parcours académique ou encore l’expérience, mais aussi le 
savoir-être et les centres d’intérêt. Alors quand on a la possibilité de pagayer la population amassée 
sur les bords de la rivière ou devant des millions de téléspectateurs dans une course qui se déroule 
tous les ans depuis 1856 et qui ne s’est interrompue que pendant les guerres mondiales et le Covid-
19, on ne peut que savourer la victoire de son camp, les bateaux bleu clair de Cambridge et bleu 
foncé d’Oxford ayant au total pratiquement le même nombre de trophées. C’est l’accomplissement 
de sacrifices importants quand vous gagnez, oui, c’est là qu’on apprend à mesurer l’effort pour 
durer en donnant tout pour gagner, alors les athlètes deviennent les stars de leur université sur un 
sport typiquement anglais qui n’est pas très médiatisé sauf quand de beaux jeunes gens décident de 
s’affronter pour la gloire.



LE MASSACRE
 
Les russes ont commis un véritable massacre en tuant gratuitement des civils à Boutcha, en 
Ukraine. Ils les ont enterrés dans des charniers, véritable crime contre l’humanité. Cela n’est pas 
sans rappeler le massacre de 643 victimes d’Oradour-sur-Glane le 10 juin 1944 par les nazis ou 
encore celui du Kosovo le 15 janvier 1999. Alors faut-il en déduire que les soldats russes ont perdu 
le contrôle de leurs armes pour commettre ce crime contre l’humanité ? Au fond, c’est une bestialité
de ceux qui voient le vent mal tourner en leur faveur, même aux derniers jours de la guerre les 
allemands favorisaient avant tout les trains de déportation même avant les armements. Mais où est 
la dignité des russes et leur noblesse au combat quand ils se vengent sans état d’âme, c’est pitoyable
d’assassiner des gens sans défense simplement pour faire couler du sang, qu’avaient fait ces pauvres
habitants sinon défendre légitimement leur pays contre l’ogre russe ? Simplement, cela alimente la 
conscience commune qui fait les bons et les méchants, désormais on sait que les russes ont franchi 
la ligne rouge de crimes contre l’humanité et que les images qui nous parviennent de Boutcha sont 
infalsifiables et implacables : on ne peut plus laisser faire les russes dans cette guerre où ils ont 
montré tout leur côté abject : comme ils ne peuvent plus avancer, ils perdent le contrôle de leurs 
nerfs et se mettent à massacrer, que ce soient les bombardiers ou les soldats au sol. Oui, il faut bien 
l’avouer, la guerre est devenue sale même quand on veut glorifier les soldats alors que l’Ukraine 
compte les morts elle est devenue le pays martyr de la Russie, j’avoue qu’on a du mal à imaginer 
cette mort injustifiable, une répression dans le sang quand la rébellion héroïque fait comprendre aux
russes que les ukrainiens ne se laisseront pas faire, ont-ils le choix que de résister par les armes pour
ne pas entrer dans le giron du détestable envahisseur, celui qui montre à cette heure l’horreur 
qu’apporterait l’occupation ?

L’EXPLOSION
 
Les ukrainiens ont réussi l’exploit de faire exploser un dépôt de munitions derrière leur frontière 
avec la Russie, apparemment un missile a mis au mille et c’est le haut fait d’arme qui peut tout 
changer. En effet, comment l’armée russe peut-elle tirer si elle n’a pas de cartouches à proximité ? 
alors peut-être les russes ne peuvent-ils plus envahir l’Ukraine ni l’Europe car leur mobilité est 
réduite en territoire ennemi, ils ont massacré les dépôts de carburant et les sites militaires en 
Ukraine, c’est un peu la politique de la Terre Brûlée qui les empêche d’avancer quand les régiments
du train ne suivent pas. Oui, comment voulez-vous nourrir les soldats et apporter leur matériel 
quand vous ne disposez pas de bases solides et de moyens de communication au point ? en fait les 
russes ont du mal à prendre les villes, nœuds de communication si bien qu’au sol ils font du sur-
place, l’aviation obéit à un régime de terreur quand elle devrait servir de soutien aux troupes au sol. 
Alors l’armée russe a un vrai problème d’organisation, ces jeunes soldats n’ont pas appris à se 
battre loin de leur base et surtout ils ne peuvent s’appuyer sur les infrastructures existantes. Le 
renseignement américain marche à plein, qu’il soit humain ou électronique et finalement il n’y a pas
que la bataille des images sur le terrain il faut bien le dire car c’est le résultat médiatique d’un 
combat acharné. La poudre a parlé et les puissants doivent en tenir les conséquences, 
personnellement je salue le courage des soldats ukrainiens qui se battent bien.



LE PETIT ET LE FORT
Depuis que je suis petit, je défends le faible contre le fort, depuis les cours de récréations jusqu’au 
tableau noir. Alors excusez-moi si je prends la défense des ukrainiens, c’est que je le considère 
comme un peuple agressé alors qu’il est innocent. Mais au fond, qui est le bon et le méchant ? Je 
n’en sais strictement rien car je ne connais pas les causes de la dispute et il faut remonter à loin pour
percevoir les antagonismes, oui, ce sont l’Histoire et la Géographie qui forgent les populations 
voisines et comme la terre est ronde, on peut aller sans fin pour trouver celui qui a commencé. Alors
à un moment il faut arrêter de se chamailler, discuter et aller boire un coup s’il le faut car si la paix 
est armée, cela veut dire qu’avant d’enterrer la hache de guerre il faut détruire ce qui gêne pour se 
rapprocher, cela peut paraître idiot de se battre pour finaliser les armes mais malheureusement le 
conflit dure autant de temps que les belligérants ne seront pas contents de l’armistice. Il n’y a qu’à 
voir comment les français et les allemands se sont battus avant de pactiser car ils avaient éliminé 
tous les éléments de discorde, c’est une histoire de matériel, de chefs et de peuples qui croient tous 
que le dernier qui survivra gagnera mais en réalité la victoire peut être politique quand les puissants 
décident d’arrêter la castagne malgré les avis des armées, si on écoutait les militaires on déclarerait 
la guerre à la terre entière mais il faut savoir qu’on n’est pas les seuls à décider et que les autres 
peuvent nous aider dans la mission sacrée de la liberté. 

LES PUISSANTS
 
J’avoue que le président ukrainien commence à me courir sur le haricot en demandant toujours plus 
d’armements, des chars, des avions, des missiles. Alors je préfère encore la solidité de Vladimir 
Poutine et même s’il raconte des âneries, il est comme tout le monde il est pris dans le feu de la 
guerre. Alors est-ce une nouvelle Guerre Froide entre les Etats-Unis et la Russie ou simplement 
l’émergence d’un ordre nouveau ? La Russie paraissait encore invulnérable et elle se fait accrocher 
comme en Syrie, alors il faut constater que la force aérienne est la seule qui permet d’avoir la 
supériorité de bombarder, les avions de chasse modernes sont au point mais les armées au sol 
rencontre la résistance des combattants qui avec quelques cocktails Molotov et quelques armes 
peuvent infliger un solide revers aux soldats les mieux préparés. Mais à force de se battre l’envie de
vengeance des petites histoires se développe et cette haine propage l’engagement à ne pas perdre et 
encourage tous les ressentiments. Alors Monsieur Poutine en rencontrant de la résistance s’est mis à
dos le peuple ukrainien, il a perdu son pari de rapprocher ces deux pays voisins mais bien sûr on se 
demande déjà qui va reconstruire le pays avec quels financements. Il est trop tôt pour envisager 
l’après, pour l’instant la poudre parle mais les nouvelles commencent à se ressembler et à lasser les 
téléspectateurs, c’est tous les jours la même chose aux JT, comme toute guerre le conflit va-t-il 
devenir silencieux quand on a profité d’images exceptionnelles pour se faire une idée de la violence 
des combats ? Au fond, cette médiatisation paraît bien éphémère quand on va passer aux élections, 
après le happening coronavirus et celui de la guerre en Ukraine, on voit bien la lassitude de 
l’opinion et l’habitude dans les maisons.



LA FORCE DE L’ARMEE ROUGE
 
La force de la Russie, c’est son artillerie mais surtout son aviation. Depuis la guerre froide, les 
russes conçoivent les meilleurs bombardiers-chasseurs tels que les Mig-29 et les Sukkoï-27. Ils ont 
également en très grande quantité des lance-missiles continentaux nucléaire principalement orientés
vers l’Europe. Alors l’arsenal russe est conséquent et il est raconté qu’au moins 5% du PIB russe est
consacré à la défense. On peut aussi noter que le secteur spatial est actif avec les robustes et vieilles 
fusées Soyouz, en fait il faut bien avouer que la Russie a conservé depuis la seconde guerre 
mondiale la fierté d’avoir de bons armements, c’est son statut de puissance au conseil de sécurité 
qui lui donne cette importance, après la Perestroïka on a eu peur que les canons et missiles russes 
n’échappent de tout contrôle. Alors Monsieur Poutine a beau avoir entraîné son pays dans la guerre,
il tient les rênes du pouvoir fermement et comme d’habitude en Russie cette dictature fait grincer 
des dents. Oui, mais nous sommes en Russie et les russes depuis des décennies sont habitués à se la 
fermer, la Guerre Froide ayant permis d’échanger tous les noms d’oiseaux avec l’occident. Alors la 
guerre en Ukraine est-elle significative d’un changement de régime ? Seul l’avenir nous le dira et la 
seule chose qu’on souhaite, c’est que la pression des bombardements sur les civils et les 
installations cessent, à quoi bon détruire un pays quand il faudra tout reconstruire ? Les ukrainiens 
ont migré en masse, ce qui est digne des grands mouvements de populations quand l’Europe 
désorientée après la seconde guerre mondiale cherchait ses frontières redessinées par les grands. 
Alors c’est une perte sèche pour ce pays que de perdre ses forces vives, au fond les russes ont fait 
encore plus de torts à leurs frères ukrainiens qu’avant, insinuant chez cette population des 
ressentiments très vifs, très profonds et très ancrés pour le futur. C’est comme l’Allemagne et la 
France qui se sont longtemps détestés, il faudra du temps avant de normaliser les relations sans qu’il
n’y ait aucune subordination, aucune soumission.

LA POLITIQUE EUROPEENNE
 
Quelques fois au parlement européen les députés auraient envie de se foutre sur la gueule tellement 
ils ont des positions opposées. Il est vrai qu’il est difficile d’unir des partis nationaux en groupes de 
députés homogènes et alors que chacun veut défendre son bout de gras finalement la montagne 
accouche d’une souris, c’est-à-dire qu’aucune décision courageuse n’est prise. Quand les 27 doivent
prendre les grandes décisions à l’unanimité, alors il faut négocier sans cesse et le consensus qui en 
résulte n’est pas à la hauteur du niveau espéré. Et pourtant, l’UE est une belle construction pour les 
érudits mais elle parle peu au peuple qui voit Bruxelles de loin et qui surtout ne voit pas vraiment 
les bienfaits sur le terrain, pas besoin forcément de plus de communication mais une médiatisation 
renforcée permettrait d’avoir ce sentiment paneuropéen. Oui, il est vrai que les rois, présidents et 
premiers ministres représentent les intérêts de leurs pays mais justement à l’heure actuelle on sent 
bien que les citoyens commencent à s’intéresser à la protection des frontières et au commerce, les 
entreprises connaissent depuis longtemps la machine administrative et il est grand temps de 
renforcer cette coopération pour qu’elle soit la plus égalitaire possible. On peut imaginer une 
Europe sociale, médiatique, linguistique ou encore qui s’organise pour une défense commune, au 
fond l’Histoire ne peut pas briser les frontières intérieures mais les régions peuvent être à l’UE ce 
que les départements de Napoléon sont à la France. Alors il ne faut pas s’arrêter aux désaccords sur 
la concurrence déloyale, la répartition des pouvoirs et des budgets, la vision de la politique des 
affaires extérieures et quand le compromis est trouvé, il vaut mieux se rappeler à quel point on ne 
peut pas se désolidariser de ces tractations qui permettent d’apporter la prospérité et la paix. On a 
bien vu la difficulté du Royaume-Uni après le Brexit qui aurait voulu les avantages sans les 
inconvénients, or l’UE est un tout et c’est cette unité dans l’adversité qui doit dominer.



L’ALIGNEMENT
 
Après le discours du Président américain Biden à Varsovie, je m’aligne sur l’OTAN entre l’Europe 
et les Etats-Unis pour profiter des bienfaits de la superpuissance américaine sur la sécurité du Vieux
Continent. En effet, sans leur armada, nos avions et hélicoptères auraient du mal à se ravitailler en 
vol et la projection de forces françaises s’en trouverait affectée. Mais surtout, il faut disposer des 
meilleurs armements et seuls les pays de l’OTAN peuvent les fournir. L’Oncle Sam est rassurant et 
même s’il est impérialiste on ne peut pas se passer de cet allié de taille économiquement, 
militairement, politiquement. Oui, l’UE a été laissée un peu seule en première ligne mais la 
détermination de Monsieur Biden à soutenir les Etats de l’OTAN paraît sans failles, une 
collaboration étroite des armées va faire oublier la décision du Président Chirac de ne pas intervenir 
en Irak mettant un froid dans les relations transatlantiques. Depuis, de l’eau a coulé et il s’agit de 
finir ensemble cette guerre, Hitler n’avait pas l’appui du Royaume-Uni et des Etats-Unis là où la 
commission européenne tisse des liens pacifiques mais aussi militaires entre ses Etats membres et 
ceux de l’OTAN. La stratégie à adopter est donc de doper l’OTAN contre la menace russe, 
aujourd’hui l’Allemagne Hitlérienne est la Russie quand on observe son réarmement, sa 
propagande, ses purges, ses milices et alors que Joe Biden a dit que Monsieur Poutine devait partir 
pour l’amour de Dieu, c’est la force d’une détermination que je ne que peux soutenir. Je me sens 
rassuré après avoir erré à savoir qui de l’est ou de l’ouest soutenir quand les américains semblaient 
à nouveau avoir perdu la guerre du Vietnam mais les victoires récentes de la NASA en 
collaboration avec l’ESA pour se passer des fusées habitées russes, la bonne santé de l’économie 
malgré le coronavirus et les problèmes géopolitiques, la maturité des opinions à ne pas vouloir 
perdre leur souveraineté me pousse à vouloir la victoire des USA, l’Europe pour vivre en paix ne 
peut plus faire confiance à Monsieur Poutine qui voudrait mettre des missiles nucléaires aux 
frontières pour faire un chantage indécent et qui le pousserait à faire ce qu’il veut ce qui est 
inacceptable quand il a montré qu’il était un homme dangereux. Monsieur Poutine raconte ce qu’il 
veut et c’est la guerre des images qui montre au monde entier l’horreur des bombardements mais 
surtout la folie de Poutine à engager son peuple dans une guerre où il va bientôt être tout seul, seul 
le ralliement de la Chine à sa politique lui permettrait d’échanger son pétrole contre des biens 
manufacturiers, maintenant il s’agit de négocier avec le pouvoir russe pour arrêter cette fichue 
guerre qui ne doit pas durer mais qui ne doit pas se terminer par l’effondrement de l’Ukraine. Les 
alliés reconstruiront tout ce qui a été détruit mais pour cela il faut anéantir la grande armée russe qui
patine dans la boue des prairies ukrainiennes. Oui, l’opération russe est mal menée stratégiquement 
quand elle pensait la victoire facile alors j’attends Monsieur Biden pour affirmer, comme Roosevelt 
avait dit à propos de l’Allemagne nazie que la guerre irait jusqu’à la mort du IIIème Reich alors 
qu’Hitler voulait une paix séparée, qu’il dise aussi que la seule issue de Monsieur Poutine est la 
disparition du pouvoir.



L’UKRAINE, BEREZINA DES RUSSES
 
Est-ce que l’Ukraine est la Bérézina des russes ? Alors que l’armée russe marque un point d’arrêt 
quand elle est bloquée aux portes des villes, est-ce que la communication des autorités russes de se 
concentrer sur le Donbass est le fait d’une nouvelle stratégie ou de la réalité d’un point de fixation 
comme au rugby destiné à satisfaire l’opinion russe de sa supériorité ? Alors a-t-on surestimé 
l’armée russe de sa puissance, de sa modernité et de sa capacité d’intervention ? Sans doute 
Monsieur Biden a raison de traiter Monsieur Poutine de boucher mais justement pourquoi 
l’hypocrisie de l’occident est d’être trop sensible à l’énergie, cette dépendance au gaz et au pétrole 
russe est absolument géopolitique pour l’Europe et il faudra attendre le nouvel ordre mondial pour 
décider de la fiabilité de cette source. En attendant, le Général Hiver qui avait gelé de froid les 

allemands lors de la 2nde guerre mondiale puis qui au dégel avait rendu les prairies boueuses 
impraticables aux chars enlève aux russes la même supériorité technologique de disposer de blindés,
oui, c’est un véritable bourbier que Vladimir Poutine tente de minimiser en maintenant la pression 
par des bombardements inacceptables, la destruction des villes rend compte de la violence de 
l’agression et du peu de cas que font les russes de la valeur matérielle des infrastructures, 
finalement est-ce que cette destruction totale est la vengeance des russes de ne pas pouvoir atteindre
leurs objectifs, après l’échec des phases des forces spéciales puis des armées massives il serait 
temps de sanctionner L’Etat russe par un ultimatum pour lui expliquer qu’on n’assassine pas des 
innocents comme cela sans être traités de nazis.

LA GUERRE MONDIALE
 
Quand le président Macron annonce une crise alimentaire mondiale quand les cours des produits 
agricoles montent en flèche à cause de la guerre en Ukraine, grand fournisseur de céréales. Alors la 
guerre avec la Russie devient globale, avec la recherche par la France d’alliés à soutenir pour 
limiter la famine, l’Afrique doit pouvoir manger et il faut penser à l’échange de minerais et de 
pétrole contre des médicaments et de la nourriture. Oui, le commerce global est perturbé, 
notamment dans les énergies où il faut savoir se passer du pétrole et du gaz russe, alors les 
américains, les canadiens et d’autres encore doivent tenir ouvert le robinet à or noir, on ne peut que 
saluer le concert des nations à dénoncer les exactions des russes. Oui, pour une fois ce n’est pas 
l’Europe l’ennemi mais la Russie qui perturbe les échanges, un nouvel ordre mondial va apparaître 
où l’UE a une position déterminante et unie, la livraison humanitaire et militaire à l’Ukraine est 
importante pour que ce peuple courageux résiste mieux aux bombes, la Russie est en cessation de 
paiement et ne pourra plus payer ses fonctionnaires, ses soldats, son matériel militaire et l’économie
russe va être paralysée par la décote du rouble et la chute des cours des entreprises russes. Les 
russes sont isolés par la pression mise sur la Chine pour ne pas entrer en guerre, l’usine du monde 
est autant communiste que tournée vers les autres pays et son choix doit être de continuer le 
commerce avec l’occident malgré des amitiés de dictature communiste. Oui, le comportement de la 
Chine est essentiel pour ne pas la voir s’isoler avec la Russie dans une idéologie d’anti-
impérialisme américain, au fond on ne doit perturber le minimum possible le commerce sous peine 
de pénuries et d’appauvrissement global, la Chine dépend des marchés occidentaux et elle le sait 
alors un repli serait un suicide individuel. Dans la guerre, les alliés savent parer au plus pressé pour 
s’organiser contre la fatalité, l’ennemi est dangereux et à l’agonie financière mais il faut se méfier 
de la bombe nucléaire comme moyen de pression, au fond l’ordre de l’ONU ne sert à plus rien 
puisque son conseil de sécurité ne s’est jamais entendu à l’unanimité alors il faut revoir cette 
organisation avec de nouvelles règles de décision.



LES AVANCEES TECHNOLOGIQUES
 

Les avancées technologiques validées par la 1ère guerre mondiale sont nombreuses : outre 
l’automobile, avec les taxis de la Marne et les camions de Verdun, le moteur à explosion sert à 
l’invention des chars. Dans le ciel, ce sont les premières photos de reconnaissance aérienne, les 
premiers combats aériens pour la maîtrise du ciel et les premiers bombardements rustiques. Dans la 
communication, le cinéma fait son apparition pour retransmettre le plus rapidement possible les 
informations sur le terrain. Alors la propagande s’empare de l’émotion suscitée par les images, au 
fond la guerre se joue aussi dans l’opinion. Sur les mers, le cuirassé mono-calibre de type 
Dreadnought fait son apparition et il est déjà propulsé par des turbines à vapeur. Alors on peut dire 
que toutes ces inventions ont participé à la victoire de ceux qui les maîtrisaient le mieux, et pourtant
ce n’était que le début d’une révolution industrielle avec l’électricité et le moteur diesel, toutes ces 
innovations précédant ou suivant les intérêts des armées.

LE CHAMP DE BATAILLE
 
Le champ de bataille en Ukraine commence à ressembler au front de Verdun. Sous les bombes 
ennemies massives, les civils et militaires sont visés et les villes détruites. Mais au fond, les 
allemands avaient compris en voyant Pétain gagner Verdun qu’ils ne gagneraient pas la guerre 
malgré une offensive terrible sur un terrain où seule la Voie Sacrée permet aux camions, une 
invention récente, d’alimenter en vivre, en armements et en hommes le front. Les allemands avaient
bien choisi ce coin reculé pour mener l’offensive, cette bataille terrible coûtera la vie à des 
centaines de milliers de soldats mais les allemands n’arriveront pas à percer le front. Aujourd’hui, 
les avions ont remplacé les canons de 75 et les ukrainiens se battent avec l’énergie du désespoir en 
espérant voir la victoire et donc l’accalmie. Mais au fond, après 1916, chacun se rend compte de 
l’horreur de la guerre. Aujourd’hui, c’est la même impression de différence de puissance qui anime 
l’Ukraine, qui aurait crût à une telle résistance ? Alors les américains, les derniers comme 
d’habitudes, se mettent en ordre de marche de leur toute puissance et leur comportement sera 
déterminant pour la suite de la guerre. Car l’Europe a été en première ligne dans les négociations 
qui ont échoué, maintenant que les russes voient leur impopularité augmenter à s’en prendre au 
peuple gratuitement, la communauté internationale mesure l’importance de l’issue du conflit dans le
nouvel ordre du monde.



JE TIENS A REMERCIER LES BLEUS
 
Je tiens à remercier toutes les équipes du tournoi des six nations pour leur jeu mais je tiens 
particulièrement à remercier les bleus d’avoir gagné le grand chelem avec panache, avec l’Art et la 
manière et avec brio. Oui, je n’ai pas tout suivi mais le dernier match contre les anglais était épique,
avec des essais remarquable témoignant d’une grande solidarité dans l’esprit d’équipe de ces jeunes 
qui ont bien mérité ce trophée. Pourtant, la fin du match a été difficile et c’est un joueur de l’équipe 
de France qui a piqué le ballon de l’essai anglais, une façon de dire « la balle est pour moi ». Un 
match de niveau professionnel n’est jamais facile à aborder mais je m’associe à une équipe de 
France exceptionnelle pour vous annoncer que c’était le combat stratégique à ne pas perdre, comme 
le match de boxe de la victoire. Oui, les français y croyaient, ont ri,  ont souffert, ont angoissé avant
le coup de sifflet final, mais quand c’est terminé on peut parader qu’on en a mis une sévère à 
l’adversaire, il ne s’agissait jamais que d’une guerre sur la pelouse pour montrer qu’on était les plus 
forts, alors ceux qui avaient parié de l’argent sont comblés et me font oublier les déboires passés 
mais l’effort paye puisque cette jeune équipe sait jouer ensemble et a déjà un beau palmarès junior, 
il faut du temps avant de créer un collectif soudé et cette fois on y est arrivés, pourvu que le succès 
ne leurs monte pas à la tête car ils ont encore de belles cartes à jouer, notamment à la coupe du 
monde. On espère qu’ils vont aussi y briller car les déconvenues passées étaient le témoin d’un jeu 
de confrontations et non d’un jeu aérien.

LES RUSSES EXAGERENT
 
Non seulement les russes sont violents avec leurs bombardements gratuits sur la population 
ukrainienne mais en plus ils sont de mauvaise foi en affirmant qu’ils ont bombardé un magasin de 
bricolage Leroy Merlin, déclarant au passage la guerre à la France par l’attaque d’une de ses 
enseignes, parce que c’était un stock d’armes. Or il s’avérait que c’était un lieu de stockage de 
nourriture alors en bombardant tous les sites agroalimentaires ne chercheraient-ils simplement pas à
affamer les ukrainiens pour les encourager à rendre les armes ? C’est de la propagande d’affirmer 
qu’ils ne visent que les sites militaires quand ils s’en prennent aux bâtiments civils et ce n’est 
qu’encourager la défiance, la rancœur, le ressentiment et l’insoumission comme esprit de résistance 
du peuple ukrainien. Il se sent trahi quand il fait preuve de résilience sous les bombes, il se demande
dans combien de temps cela va cesser et quand les occidentaux vont réellement se préoccuper de 
leur sort dont l’avenir de leur pays sera déterminant dans les futurs du monde. Oui, le peuple 
ukrainien est en première ligne pour protéger l’Europe et de cela tous les citoyens de l’UE doivent 
s’en rendre compte pour être solidaires, au fond c’est la guerre mondiale qui se profilait et il n’y a 
pas besoin de conflit au sein de l’Europe pour l’appeler ainsi comme le voudraient les russes et les 
américains pour se partager les richesses du monde, au fond c’est de la provocation aux peuples 
pacifiques que de faire croire qu’il faut se rallier à l’une des causes pour être protégés. Le Général 
de Gaulle avait bien raison de vouloir la souveraineté de la France pour ne pas être soumise au duel 
bipolaire, alors que les américains sont sournois à attendre le bon moment opportun pour leur intérêt
en étant sûrs de gagner, les russes attaquent à tout va et le but est de les arrêter dans leur lancée. 
Déjà ils ont fait des ravages avec leurs avions en Syrie, veulent-ils continuer à bombarder pour le 
plaisir de faire peur alors que leurs armées au sol ne suivent pas ? La stratégie de la destruction 
soude les peuples victimes qui se sentent solidaires sous le feu ennemi et dénoncent cette désolation
qui vient du ciel alors même si les russes gagnaient le ressentiment contre leur système serait telle 
qu’une occupation paraitrait coûteuse pour les russes, je leur souhaite bon courage dans le bourbier 
sur lequel ils ont échoué quand ils ont la faiblesse et la lâcheté de profiter de leur supériorité 
militaire et aérienne contre un petit pays.



ON A EU L’AMIRAL ENNEMI
 
Il semblerait que la marine française ait eu l’amiral des russes. Donc sans marine, la Russie ne peut 
plus gagner car il lui manque ses navires pour se défendre, comme l’a dit Staline pendant la seconde
guerre mondiale le peuple russe doit sa vie à l’Armée Rouge et à sa marine. C’est dire l’importance 
de navires de guerre en exercice, quand ils sont victorieux à Trafalgar ils empêchent l’ennemi d’être
tranquille et celui-ci est isolé par un blocus continental qui le fait irrémédiablement devenir mauvais
et chuter. L’amiral Villeneuve avait perdu contre Nelson et il avait été fait prisonnier quand 
l’anglais avait trouvé la mort au combat. Hitler avait perdu le Bismarck et malgré ses sous-marins 
quand leur amiral Donitz avait signé la défaite et fait 10 ans de prison il n'avait pas réussi à isoler le 
Royaume-Uni des Etats-Unis. Oui, sans marine valable quand elle avait été sabordée à Toulon par 
l’amiral Darlan le 27 novembre 1942, la France sans ses bateaux de guerre était incapable de 
maîtriser l’empire conduisant à la décolonisation. Alors le but premier des guerriers est d’attaquer 
ou de défendre les amiraux quand ils sont les chaînons fragiles de l’armée, mais pour cela il faut 
souvent une bataille navale épique, c’est à son issue que se décide l’issue de la guerre.

LES DERNIERES CARTES
 
Et si Vladimir Poutine jouait ses dernières cartes en Ukraine, étant d’autant plus dangereux qu’il 
joue son va-tout ? Alors que son pays va être étranglé par les sanctions internationales et va peut-
être se retrouver en défaut de paiement, ne pouvant plus financer l’économie et payer les armées et 
les fonctionnaires, il accentue la pression militaire des bombardements dans l’espoir de faire céder 
l’opinion occidentale et ukrainienne, il veut que les médias ennemis et amis se mettent dans l’idée 
que sa grande force armée ne peut que gagner, c’est déjà un scélérat de profiter de sa supériorité 
aérienne pour pilonner gratuitement des cibles civiles, au fond c’est le seul atout qui lui reste pour 
vouloir impressionner et obtenir ce qu’il veut, c’est-à-dire les clés de l’Ukraine. Alors qu’il avait 
fait la même chose en Syrie, il se chargeait des kurdes pour faire le ménage sur le terrain, là son 
armée au sol est à peine capable de progresser alors en attendant, il bombarde, une longue agonie 
d’une Ukraine qui ne veut pas mourir quand la Russie joue avec elle comme un chat avec une 
souris.



L’AFRIQUE DU NORD
 
L’Algérie a été le théâtre de multiples conflits armés : d’abord la colonisation en 1830 où les 
français conquièrent le territoire. Ensuite l’Afrikakorps de Rommel va se battre avec les italiens 
pour le contrôle de l’Egypte, de la Lybie, du Maroc et leur pétrole notamment contre les anglais. 
Ensuite le débarquement en Afrique du Nord mené par les américains et la France libre fin 1942 
contre le régime de Vichy va provoquer Hitler à envahir la zone libre. Après la seconde guerre 
mondiale, ces pays lancent la guerre de décolonisation quand les français et les anglais sont affaiblis
militairement et qu’ils ne sont plus l’exemple moralisateur de la civilisation car la guerre a été une 
boucherie en Europe. Oui, ces peuples opprimés ont décidé de jouer l’indépendance car ils en ont 
marre d’être pillés mais ce n’est pas sans heurts entre communautés qui doivent vivre ensemble 
dans des frontières tirées au cordeau par les colonisateurs, alors que les russes et les américains ont 
remplacé les français et les anglais dans la gestion de ces pays sous-développés, il n’est plus 
question de faire la France-Afrique mais de nouer des relations commerciales de développement. La
haine issue de la colonisation de l’Algérie, entre FLN et Pieds-Noirs a provoqué une division 
profonde mais au fond, n’est-ce pas la coopération économique d’égal à égal qui marquerait le futur
des relations commerciales ? Les occidentaux ont besoin de la ressource en pétrole, en minerais, en 
chocolat, en café notamment et les français ont les produits agricoles et la construction 
d’infrastructures, alors il y a moyen d’échanger des biens pour vivre ces relations houleuses 
librement.

LES MAITRES DU MONDE
 
L’Europe voudrait bien être une puissance montante dans un monde multipolaire mais il faut bien 
avouer aujourd’hui que face à l’arsenal russe, il n’y a guère que les américains pour rassembler le 
monde démocratique. Alors l’Europe doit-elle être le vassal des Etats-Unis ? Certainement que 
l’Histoire a consacré depuis le milieu du XXème siècle la Guerre Froide comme opposition entre 
capitalisme et communisme, on se croyait débarrassés de ce dernier jusqu’aux temps récents où les 
russes ont mis en marche leurs forces armées. Alors faut-il y voir une nouvelle bipolarité où 
l’imminence de l’effondrement russe qui ne peut pas vivre sans l’occident ? En tout cas, les pays de 
l’UE ont une belle union à proposer, il suffit juste de s’accorder à aller plus loin dans la coopération
mais est-ce possible quand les armées se sont fracassées par le passé ? L’Europe a vécu toutes ces 
guerres dans l’Histoire quand aujourd’hui il s’agit de pacifier les relations intracommunautaires, les 
pays membres ne veulent plus se faire la guerre entre frères, elle serait stérile politiquement et 
néfaste économiquement alors on ne peut plus revenir en arrière et voir cette inconnue comme la 
formation d’une supra-nation comme se sont formées l’Allemagne et l’Italie. Oui, aujourd’hui 
l’urgence est la sécurité des frontières commerciale, militaire, migratoire car les fondamentaux 
libéraux rendent fragiles cette construction européenne, il faut absolument respecter la souveraineté 
des pays tout en les soumettant à la loi globale, c’est dans l’adversité que l’union se consacre et les 
défis d’aujourd’hui sont cet aiguillon qui va pousser à aller plus loin dans l’intégration, mais qui dit 
intégration dit unisson, de l’Atlantique aux frontières de l’Est on est rassurés par le tonton américain
mais est-il un impérialiste colonisateur, le sauveur des capitalistes vraiment altruiste ? Les atouts du 
Vieux Continent sont cette volonté d’entreprendre comme si c’était la conquête de l’Ouest au 
XXIème siècle, l’UE va-t-elle enfin connaître son heure de gloire quand elle a attendu si longtemps 
cette prospérité quand le travail peut enfin payer sans être spolié par les envahisseurs ? La pensée 
dominante est que l’Europe doit se prendre en charge de façon autonome et si elle a encore des 
hésitations politiques et militaires, c’est qu’il y a encore de la division dans l’air.



LES NAZIS
 
Quelle est la définition de nazi ? Officiellement, c’est relatif au mouvement national-
socialiste dont l’idéologie politique est portée par des influences d’extrême droite radicale tout en 
promouvant la supériorité d’une race au détriment des autres. Mais en fait, c’est aussi ceux qui font la 
guerre aux autres dans le quotidien, ceux qui veulent les livrer à l’autorité pour se débarrasser de la gêne 
des dissidents, ceux qui tuent gratuitement comme des SS. Alors il faut bien voir que ce comportement est 
belliqueux et qu’il emmène à la guerre les pays dans la terreur d’Etat, mais au fond n’y a-t-il pas dans 
toute violence une part de nazisme ? Si le nazisme est dangereux, c’est quand des milices font des 
malheurs et quand les partis nazis arrivent au pouvoir par le vote démocratique ou par le coup d’état, car le
but est bien de se servir des armes pour déclarer la guerre aux autres, les nazis sont dangereux par leur 
discours populiste qui séduit mais qui va s’appliquer dans un conflit comme si c’était naturel d’agresser les
autres, en fait il y a cette haine commune à l’extrême-gauche mais qui trouve une idéologie différente pour
se battre, quand le nazisme élimine la Démocratie et sa liberté d’opinion, d’expression et de mouvements, 
alors le totalitarisme arrive, il suffit juste d’un dictateur au pouvoir pour faire des ravages quand les 
fascistes du quotidien ne sont que des pions de l’échiquier politique de la machine impitoyable à broyer 
l’opposition mais au fond, n’y a-t-il pas une philosophie du mal qui empêche les hommes de tourner 
rond ? Car l’homme n’est ni bon ni mauvais mais il est entraîné par les sociétés à s’affronter, il n’y a 
aucun système accompli quand il faut bien le dire on fait la guerre aux nazis sans être soi-même parfaits 
parce qu’ils représentent l’ennemi à abattre mais justement, ne doit-on pas se poser des questions sur les 
camps de rééducation, d’extermination, d’internement qui sont véritablement l’une des raisons pour 
laquelle le nazisme est détestable ? Quand le peuple est enfermé par les outils de la propagande nazie qui 
verrouillent l’information alors il ne se doute pas des drames qui se trament par l’ignorance des méfaits 
causés par la force armée, seule la culture permet aux gens de s’opposer au discours officiels car c’est la 
critique qu’apportent les médias pour l’émancipation de l’expression, et si la tolérance qui paraît dans les 
journaux ulcère certains, c’est qu’il y a un terreau à l’origine historique favorable à la dérive fasciste, une 
colère qui s’exprime par l’adhésion aux théories de l’exclusion, de la revanche, de l’humiliation.
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LA POLITIQUE DE LA VILLE
 
Pour que les gens vivent de façon agréable dans leurs quartiers, il faut orienter la politique de la 
ville sur plusieurs axes : la sécurité, l’entretien des bâtiments, les transports et la proximité de 
services (crèches, écoles, commerces) et de loisirs. La sécurité vient de la facilité avec laquelle la 
police peut intervenir et mettre de l’ordre dans les banlieues chaudes qui peuvent être des no man’s 
lands. L’entretien des bâtiments incorpore tout ce qui concerne la vétusté (isolation, façades, 
ascenseurs) et le ravalement des surfaces. Les transports concernent l’accès au centre-ville facilité 
par les voies de bus, de trams voir de métros ainsi que la possibilité de se déplacer facilement en 
voiture près d’une autoroute ou pour se parquer. La proximité de magasins est essentielle pour faire 
vivre les quartiers, tout comme les centres sociaux, culturels, sportifs qui permettent d’occuper la 
jeunesse. Ainsi, pour éviter des émeutes à l’ordre public, il faut repenser grâce à de grands travaux 
la manière de vivre dans des immeubles, des HLM, car les tensions viennent d’habitudes de petits 
caïds à faire leur loi dans leurs cités, or la République doit faire valoir son droit sur tout le territoire 
et la peur ne doit pas gagner les plus modestes, quand il s’agit de tranquillité nationale on doit faire 
cesser tous les trafics et pour cela engager une politique longue pour tous ces gamins de réinsertion, 
la chance de leur vie qu’ils ne doivent pas rater sinon leurs méfaits les mèneront en prison. Au lieu 
de donner des allocations familiales, favorisons le bien se loger qui permettra à chacun de vivre 
dignement et donnera à chacun l’opportunité de ne pas habiter dans un quartier à l’abandon.

AU SORTIR DE LA SECONDE GUERRE MONDIALE
 

Au sortir de la 2nde guerre mondiale, les USA sont les grands gagnants économiques et militaires 
de ce conflit et les héros sont les russes. Les Etats-Unis produisent alors l’essentiel de l’aluminium 
pour les armements et leurs constructions navales produisent des liberty ships par modules à la 
petite série, une révolution dans l’organisation du travail. Pendant la bataille de l’Atlantique, ils ont 
livré plus de marchandises, dont du pétrole, pour le débarquement en Normandie à partir des ports 
anglais, que les U-boots ne pouvaient en couler. Alors que leurs bombardiers lourds avaient anéanti 
des villes entières en Europe, ils proposent alors aux allemands qu’ils ne veulent pas humilier 

comme au sortir de la 1ère guerre mondiale, un plan Marshall, c’est-à-dire un prêt en argent pour la 
reconstruction. Mais tout naturellement, ils prennent les ingénieurs en aéronautiques allemands, 
dont leur chef Von Braun, pour développer leur programme spatial. A la fin de la guerre, les 
ingénieurs allemands avaient inventé les sous-marins furtifs, les chasseurs à réaction, les fusées V1 
et V2, tout cet arsenal en expérimentation qui serait la base du progrès futur. Mais les russes ont de 
leur part recruté de la base de Peenemünde l’ingénieur chargé du guidage automatique des fusées, 
ce qui leur permettrait de lancer quelques années plus tard les fusées Spoutnik qui seraient la gloire 
de l’URSS. Alors la Guerre Froide allait être émaillée d’innovation dans l’espace qui allait irradier 
ses découvertes dans le génie civil, comme l’avait prédit Hitler les puissances américaines et russes 
allaient s’affronter à travers le monde et même à la chute du mur de Berlin consacrant 
l’effondrement du bloc communiste, on ne savait pas que la Russie allait continuer à entretenir son 
arsenal pour être aujourd’hui très offensive sous la houlette du Président Poutine. Alors que les 
puissances anglaises et françaises usées par deux guerres mondiales allaient s’amoindrir avec la 
décolonisation, leur programme nucléaire et leur siège au conseil de l’ONU en font des puissances 
respectées, même si les russes et les américains leur ont fait comprendre avec le canal de Suez que 
c’étaient eux les maîtres.



INNOVER
On peut innover dans le médical avec le décapsuleur automatique de tablettes de médicaments, le 
pilulier numérique qui gère le nombre de médicaments, leur identité et qui vérifie la bonne prise, les
médicaments issues de la recherche génomique (ARN messager, ADN), les équipements qui 
suppléent les maladies nerveuses (exosquelette, relais électrique nerveux). Alors que les prototypes 
existent, il faut savoir industrialiser les procédés alors c’est une avancée fantastique qui attend la 
médecine. On pourra penser à la robotique qui aide les chirurgiens et infirmiers à opérer et à soigner
les malades, quant aux maladies nerveuses et cardiaques on pourra imaginer des micro-robots 
capables de réguler le cerveau ou de nettoyer les artères, de suppléer aux manquements du corps 
humain par l’assistance automatisée. Alors que ce sont des systèmes embarqués, on pourra mettre 
en réseau avec son médecin les résultats et contrôler sa santé sur son téléphone portable, véritable 
terminal qui devient  le centre nerveux du soin. On peut imaginer ces procédés de capteurs et 
d’actuateurs contrôlés par des professionnels sur leur ordinateur ou son logiciel sur la tablette de 
bord pour l’automobile (alertes de pannes imminentes, contrôle des pneus, du moteur et des organes
vitaux, suivi de l’entretien, etc…) mais aussi pour l’aéronautique, l’industrie, le logement, l’armée, 
la marine (pêche, marchande, de croisière, de plaisance), l’agriculture, etc…

DES START-UP FRANCAISES DE L’ENERGIE
Les start-up françaises sont à la pointe de la technologie dans les énergies renouvelables marines, 
dans le médical. La capacité technologique doit lever des fonds pour cette stratégie d’innovation, 
c’est ainsi qu’on voit développer des turbines installées sur des bateaux pour produire de l’énergie 
(hydrogène liquide par exemple), des bateaux à voile high tech mais aussi des vaccins et des 
médicaments utilisant diverses innovations, des piluliers numériques et des emballages connectés et
écoresponsables qui ne sont que des exemples du dynamisme du savoir-faire et de la recherche 
française. Alors que ces start-up font saliver les étrangers, il ne faudrait pas voir partir ces petites 
compagnies rachetées par l’étranger, c’est la souveraineté même de la France que de développer ces
produits du futur, alors les français doivent vivre en paix pour ne pas se faire voler quand une armée
étrangère voudrait les brevets comme cela est arrivé pendant la seconde guerre mondiale quand les 
allemands prélevaient les forces vives de la nation en envoyant les hommes en STO et en volant l’or
des juifs. La force de la France est en train de naître par cet entrepreneuriat positif qui va dynamiser 
le pays et lui apporter la sécurité par cette stratégie de soutien de l’Etat notamment au numérique, là
où les américains ont pris de l’avance la France est en train de rattraper son retard et de se faire une 
place au soleil quand ces gens créent pour devenir riches et profitent des investissements publics 
pour diriger la réussite du pays, on a peur de l’argent venu des Etats-Unis quand ils veulent 
simplement piller nos entreprises pour les rapatrier chez eux, au fond le capital-risque doit 
absolument être patriote dans l’esprit du meilleur pour la patrie.



LA REVOLUTION PAR LA GUERRE
 

La guerre entre l’Ukraine et la Russie me fait penser à l’origine de la 1ère guerre mondiale. Quand 
l’Archiduc héritier du trône de Autriche-Hongrie est assassiné à Sarajevo, la triple alliance 
Allemagne, Autriche-Hongrie et Italie signée en 1882 enclenche la guerre avec la triple entente 
France, Grande-Bretagne et Russie. Dès lors, l’Allemagne prend de vitesse les armées françaises en 
passant par les Pays-Bas et la Belgique que seuls la mobilisation des taxis de la Marne de Foch 
pourront arrêter pour former un front détestable de tranchées. Dès lors, les français utilisent les 
canons de 75 dont certains soldats avec une âme d’artiste graveront les futs utilisés des obus, c’est 
une guerre de l’acier qui pousse au recyclage des métaux. Les allemands croient en leur gigantesque
canon Krupp pour frapper Paris (l’Elysée ou l’Assemblée Nationale ?) tandis que les français 
préparent les chars Renault. La révolution russe intervient en février puis d’octobre 1917 qui chasse 
le tsar Nicolas II quand Lénine venait et était financé par l’Allemagne pour changer le régime et 
arrêter le front de l’Est pour que le Kaiser Guillaume II concentre ses troupes sur le front avec la 
France. Mais les américains entrent alors en guerre en avril 1917 grâce au président Wilson qui 
arrêta leur neutralité, une phase décisive dans l’Histoire pour la victoire des alliés. Mais Hitler qui 
se battait dans les tranchées et traumatisé par la guerre voudra sa revanche tandis que les russes 
confisquent aux français qui détenaient des actions dans le transsibérien cette ligne ferroviaire en 
affirmant qu’ils ne voulaient pas payer ce que l’ancien régime avait édifié. Aujourd’hui, la guerre 
voit la Russie isolée du commerce mondial et il est à redouter qu’elle confisquera à son tour les 
usines Lada du groupe Renault tandis que les français ne redoutent les russes que par ricochet avec 
un conflit avec l’Allemagne. Oui, il faut se méfier des débordements et s’assurer qu’on a les 
meilleurs armements, maintenant la France est en train de développer des drones à réaction comme 
armes stratégiques pour défendre son territoire, cela complète le dispositif des Rafale et de la 
Marine Nationale et des chars Leclerc et de la force de dissuasion nucléaire. Alors que la seconde 
guerre mondiale avait vu l’apparition des engins à réaction, aujourd’hui c’est l’automatisation de 
ces armes qui les améliore, le système de guidage (caméra, laser ou par satellite) est tel que ce sont 
des engins de précision



LE CONSULTING
Les entreprises et les administrations font de plus en plus appel aux cabinets de consulting pour les 
conseiller en organisation, avaliser les budgets et les comptes, émettre les points d’amélioration du 
système. Alors si cette externalisation des services peut paraître opportune quand elle apporte un 
œil extérieur critique, qualifié et constructif, il faut mesurer la légitimité des comptes-rendus et sans
douter du professionnalisme de ces jeunes consultants, on peut douter qu’ils aient l’expérience du 
métier sur lequel ils sont appelés. Si les lourdeurs, les doublons, les aberrations doivent être 
montrées du doigt, alors il faut appeler ces gens pour réorganiser la structure mais pourquoi payer 
cher un service qui pourrait se faire en interne ? Les sous-traitants ont l’habitude d’émettre des idées
mais ont-ils vraiment la connaissance métier dans des secteurs particuliers : l’hôpital, les transports, 
les finances ? Sans doute qu’ils sont rodés à faire des rapports financiers, des business plans, des 
plans d’amélioration du processus mais cela reste bien théorique quand sur le terrain les travailleurs 
demandent une certaine stabilité, cette remise en cause permanente représente certes la vie d’une 
entité mais déstabilise le rapport au client, la production, l’action et finalement quand on cherche 
l’amélioration permanente c’est avouer qu’on s’est trompé par le passé, or il ne faut pas faire sans 
cesse table rase d’un système car les gens demandent la sécurité d’un confort du poste, les salariés 
en ont marre leurs conditions de travail sans cesse modifiées, leur intérêt est de bien faire son métier
et je doute que les transformations permanentes apportent de la tranquillité. L’état de crise 
permanente doit d’abord écouter les ouvriers, les employés puis les managers pour ne pas refaire le 
monde, mais alors que la vie de l’entreprise est de s’adapter au monde moderne dans sa structure, 
l’innovation appelle de nouvelles organisations dans les bureaux, dans la numérisation, dans les 
nouvelles technologies de la production, s’il faut appeler des consultants pour étudier les plans 
d’actions, il ne faut pas oublier d’appeler les ingénieurs qui mettront en place ces recommandations.
Quand les salariés paraissent réticents à faire confiance aux consultants, il faut bien voir qu’ils ont 
peur pour leur emploi, leur évolution et leur capacité d’adaptation à la nouvelle organisation mais il 
faut aussi remarquer qu’ils n’ont pas envie de changer leurs habitudes de travail et que ce n’est pas 
cet étranger qui va leur en compter des nouvelles. Quand l’inertie vient du bas, il faut se demander 
pourquoi et c’est souvent une question d’ambiance au travail à laquelle le consultant doit 
s’intéresser pour imposer ses nouvelles idées. Les gens ont à dire que ce n'est pas la première fois 
qu'on veut optimiser leur métier, alors le consultant doit s’intéresser à la ressource humaine pour 
pour faire son évaluation et tirer ses conclusions.



LES DES SEMBLENT JOUES EN UKRAINE
Alors qu’on peut regretter les méthodes russes, leur victoire dans le Donbass semble inéluctable. 
Malgré le soutien de l’OTAN et de l’UE, les ukrainiens cèdent du terrain depuis la chute de 
Marioupol. Alors que les russes misent sur leur puissance militaire pour combler leurs nombreuses 
pertes, ils ont rebattu les cartes stratégique et malgré les crimes de guerre et contre l’humanité, 
Monsieur Poutine est en passe de gagner son pari. Alors quand on se demande encore pourquoi 
cette guerre qui est une pure agression d’un pays en paix, les russes d’abord refroidis par la 
résistance héroïque de l’Ukraine ont redéployé leurs efforts vers des objectifs que leur propagande 
peut afficher comme victoire et pourtant on peut redouter cette occupation de l’est de l’Ukraine 
comme une purge stalinienne de l’identité des habitants. Maintenant, il est temps de négocier 
sérieusement pour arrêter tous ces morts et toutes ces destructions, ces gens-là, jeunes soldats et 
habitants, n’ont pas demandé de périr ou d’être traumatisés par les combats. Personnellement, je 
n’ai rien contre le peuple russe mais la mauvaise foi avec laquelle il argumente son opération 
militaire spéciale (les agressions, le nazisme, les exterminations de citoyens russes), je me demande 
quel est l’intérêt de l’occident, laisser parler la poudre et parler après, abandonner tous ces gens qui 
vont être torturés, accepter la prépondérance russe dans l’ordre mondial, vouloir abattre le régime 
de Poutine dangereux pour la paix mondiale, au fond cet homme a bâti toute sa carrière sur la 
guerre et sur la grandeur de l’État, il est normal qu’il défende le patriotisme russe et qu’il 
maintienne l’arsenal mais il n’aurait pas dû déclarer son hostilité dans un esprit de domination, sans 
fierté de la valeur au combat de ses soldats il a usé de sa force qu’il a fini par concentrer pour 
pouvoir gagner, ce que le monde a à gagner est l’arrêt des hostilités qui menacent la géopolitique 
mondiale. La Russie a su se rendre indispensable dans les énergies et il faut avouer qu’entre la peste
et le choléra je préfère Monsieur Poutine à Monsieur Zelensky car ce dernier a trop joué sa 
popularité sur une communication rodée sur les peurs mais Monsieur Poutine est coupable de 
diriger une armée qui a commis des crimes contre l’humanité sur des civils qui ne faisaient que 
défendre leur pays. L’issue paraît fatale et je pense qu’il est temps d’arrêter le mal en utilisant des 
canons pour s’affronter, malgré l’expérience du pouvoir Monsieur Poutine la Russie s’est mise à 
dos de nombreux pays qui ont peur à chaque fois que les combats s’approchent de l’Europe, que le 
monde s’embrase dans une guerre mondiale. Monsieur Poutine a le renseignement du KGB pour lui
et s’il s’estime dans son bon droit, il doit énoncer clairement les raisons d’une telle intervention qui 
a détruit l’avenir d’une nation. Oui, c’est la quiétude des campagnes qui s’est réveillée avec le bruit 
des avions et finalement ce qui anime les combattants ce sont les histoires qui se sont construites 
dans la haine de l’adversaire. Les institutions mondiales ne marchent plus depuis la fin de la 
seconde guerre mondiale à cause de l’antagonisme des blocs aux idéologies opposées, j’ai toujours 
eu de la fascination pour la Russie quand elle rayonne dans mon imaginaire, je voudrais faire la paix
avec son peuple qui a trop souffert mais comme je m’interroge sur les raisons d’une telle agression, 
j’aurais voulu que le Petit Poucet triomphe du grand méchant loup pour redonner du pouvoir à 
l’ONU et débloquer le fonctionnement du conseil de sécurité, ce rêve d’ordre mondial nouveau je 
l’ai abandonné à mon grand regret en constatant que l’ancien bloc communiste ait toujours son droit
de veto. En effet, j’aurais voulu éviter une nouvelle Guerre Froide en voyant émerger d’autres 
puissances capables de jouer le rôle de gendarme, l’UE avait cet intérêt de calmer les ardeurs des 
russes à ses frontières et sans la bombe nucléaire on aurait assisté à une guerre mondiale. En tant 
qu’européen, je refuse la dualité russo-américaine car je ne veux pas me soumettre à aucune de ces 
deux puissances, je me suis trompé car il me semble que la prémonition d’Hitler de constater que 
russes et américains allaient pour longtemps se partager le monde et s'affronter éternellement 
va se réaliser même si la chute du mur de Berlin avait diminué et humilié Moscou, c’est un nouveau
genre de colonialisme de la planète quand les gouvernements de tous les pays veulent choisir leur 
idéologie économique, leur protection militaire, leur politique étrangères adaptées à leur situation. 
C’est ainsi qu’on fabrique l’Histoire et malheureusement on n’y peut rien contre cette évolution 
gravée dans le marbre qui voit les partisans amenés à trancher vers leur camp.



LA CULTURE
La force politique de la culture est cette capacité à approcher la réalité par la fiction. Alors que les 
artistes s’emparent des thèmes contemporains et des grands combats de société, le public plébiscite 
les œuvres qui sont à la pointe de la modernité sociale. L’égalité des femmes et des LGBT, 
l’oppression et la guerre, les vices humains et la misère, ce sont autant d’angles à approcher que le 
cinéma, la musique, la littérature mettent en scène pour s’approprier les grandes questions 
contemporaines. Mais alors, pourquoi cet éternel combat quand cela fait longtemps que les artistes 
ont abordé le sujet ? Parce que c’est plus facile de raconter une histoire que de s’engager 
politiquement vers des résultats. Parce qu’il y aura toujours des réticences aux grandes avancées. 
Parce que l’opinion est détournée vers des projets bien plus matérialistes. Parce qu’il faut du temps 
avant d’imprégner la société de nouvelles pensées. Oui, l’Art fait les idéaux humains, l’héroïsme 
des combattants sur le terrain, la force et la fragilité des personnes, les grandes luttes pour les droits 
humains, les fresques décrivent une réalité et ont le talent de distiller dans les esprits les grands 
enjeux. Alors Hollywood de l’Amérique triomphante fait rêver à l’égalité des citoyens, à la liberté 
de s’exprimer de tous les peuples, à la fraternité de ceux que tout oppose, au fond c’est l’identité 
même des spectateurs et auditeurs qui est formée par leur soif de culture. Mais alors, quel est ce 
fossé entre l’image artificielle et la vérité sur le terrain ? C’est que la lumière de l’Art ne soit pas 
partagée par certains, ceux qui sont au pouvoir sont incapables d’appliquer les scenarii des films au 
quotidien car justement il n’y a pas une seule vérité mais la vérité de tout un chacun, celui qui se 
fait le critique d’une projection artistique. Rares sont ceux qui ont eu l’opportunité de rassembler les
foules dans un élan commun politique, alors c’est pour cela qu’on laisse les sportifs et les artistes 
faire rêver, au moins c’est un spectacle qu’on apprécie et qui évite de trop nous engager. Cette 
classification dans les personnes qui ont le droit de parler des sujets qui fâchent leur donne le 
pouvoir de communiquer sur leurs interrogations qui sont aussi les nôtres et elles ont raison de 
pousser toujours plus loin le bouchon : c’est à force d’insister que les pouvoirs font des concessions 
et pourtant l’Art, malgré son importance de loisirs et de divertissement, n’a pas la caisse de 
résonance du journalisme qui rythme le quotidien et qui décrypte l’actualité, la culture est un 
moment à part où on se créée sa personnalité mais pour décider de changer les choses, il faut 
s’engager médiatiquement.Alors les stars ont ce rôle merveilleux de l'avant-garde, c'est leur 
exemplarité qui permet d'avancer vers la tolérance, la solidarité et l'indépendance d'esprit. Quant 
aux histoires, elles créent une marque profonde qui combat tous les préjugés, tous les défauts, tous 
les despotismes et il en ressort une société prête à accepter certaines évolutions, une envie d'abattre 
tous les torts, le premier pas de l'initiative populaire de construire après avoir dénoncé. Au fond, 
l'Art est le miroir de l'homme : il précède et il suit toutes ses envies, il semblerait être le langage 
universel d'un rôle qui voudrait être dans le vrai… Mais ce n’est qu’un jeu pour un message 
personnel !!!



L’INVESTISSEMENT RESPONSABLE
 
Et si l’investissement responsable était le futur du capitalisme ? Plutôt que de se placer dans la 
rébellion, n’est-il pas plus opportun, plus efficace de transformer les entreprises de l’intérieur plutôt 
que de manifester à l’extérieur ? Le temps de la dénonciation a sonné, maintenant est venu le temps 
de l’action et c’est le système économique qui doit envisager les grands enjeux de la société. La part
des associations, des entreprises, de l’Etat dans l’effort général est à définir, en tout cas il y a des 
évolutions technologiques, des petits pas aux transformations radicales, à inventer quand système 
libéral est à bout de souffle. Il supporte mal les transformations brutales des marchés (matières 
premières, capitaux, consommation, emploi) et a besoin d’une certaine sécurité. Alors que les prix 
s’envolent, la récession n’est pas loin et il faut s’attendre à un krach boursier, la surchauffe d’une 
économie étant suivie d’une diminution de la consommation quand les gens ne peuvent plus acheter
autant. Mais surtout, il faut remettre en cause le modèle énergétique, alimentaire, industriel parce 
qu’actuellement il se moque de l’environnement, du contrat social, de la répartition de la prospérité 
et si ce sont les riches qui se moquent du climat, alors il faut une taxe carbone aux frontières dont la 
main invisible optimisera la manière de produire et consommer, ce détournement des bénéfices 
faramineux ne doit pas aller dans les poches des actionnaires d’entreprises qui n’ont pas fait l’effort 
social et écologique, si les prix élevés font diminuer la consommation, c’est tant mieux et l’argent 
doit aller à la biodiversité et à la lutte contre le désordre climatique. Vous me direz, les gens ont 
d’autres chats à fouetter que de se préoccuper de ces valeurs, quand ils ont envie d’acheter mais que
le porte-monnaie est vide ils râlent au pouvoir d’achat, c’est peut-être assister à la paupérisation des 
plus fragiles et c’est bien là qu’on voit que la société est inégale : ces gens-là sont touchés de plein 
fouet dans l’augmentation des prix de première nécessité et ce n’est pas un petit chèque 
gouvernemental pour faire bonne figure électorale qui va changer le fond du problème : les 
ressources deviennent rares et les pays en voie de développement demandent leur part, l’équation 
est vite résolue : il n’y en aura pas pour toute le monde et il y en a qui seront laissés de côté. Ce qui 
est à regretter est la géopolitique mondiale instable qui accentue les effets de panique alors sommes-
nous au pic de l’activité avec son déséquilibre des marchés ou les entreprises vont-elles encaisser 
une baisse de leurs commandes quand les gens ne peuvent plus joindre les deux bouts en fin de 
mois ? J’en appelle donc aux commerçants de valoriser les ventes équitables, c’est la meilleure 
façon de rémunérer ceux qui déploient des efforts de vertuosité.



LES RODEOS URBAINS
 
La réalisatrice Lola Quivoron a créé la polémique sur les propos qu’elle a tenus après la 
présentation de son film « Rodéo » au festival de Cannes en partageant sa fascination pour de telles 
manifestations. Elle affirme que la pratique est mal comprise et criminalisée à mort, que ce sont les 
flics qui en pourchassant les bikers les poussent à la mort, qu’ils ont le droit de faire du bruit avec 
leur moto quand on tait par le silence leurs revendications. Alors je veux bien croire que la jeunesse 
est rebelle et qu’elle flirt avec le danger, une façon pour ces jeunes garçons d’affirmer leur virilité, 
je veux bien croire qu’ils sont désœuvrés et que c’est leur seul loisir, je veux bien croire que cela les
amuse de faire des vidéos où ils montrent leurs exploits, mais je crois surtout qu’ils emmerdent le 
monde avec le bruit et la pollution et que la police a autre chose à faire qu'à les arrêter. Ils sont 
dangereux pour les enfants et les adultes qui croisent leur route et surtout c’est le reflet d’une 
mentalité de petite frappe qui n’a pas d’autre moyen de s’exprimer. C’est donc un jeu stupide bien 
loin des rodéos à cheval, déjà polémiques. Ces jeunes veulent montrer qu’ils existent mais ce n’est 
pas la confrontation avec la police qu’ils doivent rechercher, s’ils sont attirés par le monde de la 
mécanique moto, qu’ils organisent des balades touristiques en groupe comme le font nombre 
d’associations de motards, c’est un loisir comme un autre qui a le mérite d’être pacifique et qui est 
amusant. Non, c’est cette envie d’être vu sur les réseaux sociaux et même si la moto n’est pas volée 
je trouve sordide et sans intérêt de vouloir épater ses copains ainsi, ce ne sont pas des héros car il 
n’y a aucune gloire alors quand le cinéma admire de telles pratiques, il les encourage en leur 
donnant la visibilité médiatique de l’Art mais je trouve malsain qu’on donne une telle place à cette 
opinion personnelle de cette réalisatrice qui fait l'apologie d'une telle provocation à l'ordre public et 

qui voudrait faire entrer dans la légende du 7ème Art de petits voyous. Mais au moins, il créée le 
buzz sur des gens qu’on ne doit pas ignorer, simplement c’est le parti-pris qui me gêne et surtout je 
ne vois pas l’intérêt de répéter sans cesse les mêmes cascades dans l’inutilité d’une telle pratique, il 
vaut mieux passer son temps à lire des livres, à aller au cinéma, à faire du sport plutôt que ce passe-
temps stérile qui irrite les voisins et qui défie leur tranquillité.



LES VRAIS ADIEUX
Après ce final délicieux, entre sport et cinéma, je ne peux que vous annoncer mes adieux sur la 
scène internationale. Je me suis donné à cent pour cent dans la vie du pays mais je vous l’avoue : je 
ne peux pas aller plus loin dans l’innovation artistique et dans l’exemplarité de guider les citoyens 
dans un monde dont j’ai esquissé le dessin et le destin. Oui, je vois dans les relations internationales
la limite de mon influence et j’avoue que mon idéalisme a rencontré le réalisme de la guerre, de la 
misère, des inégalités, alors même quand le Pape a échoué à prôner la solidarité, la tolérance, la 
liberté je me dis qu’il est temps d’arrêter de prêcher mon idéal et même si j’ai marqué mon époque, 
je n’ai toujours pas trouvé ma place dans la société. Alors plutôt que se donner un rôle dans de 
hautes responsabilités, je dois renoncer à innover dans les idées, je me suis pris pour quelqu’un que 
je ne suis pas quand j’ai écrit mes vérités, mes interrogations, ma science et même si je n’ai rien à 
regretter car je suis content d’avoir partagé mon opinion, la seule option qui me reste est d’honorer 
mon contrat avec la société en abandonnant toute cette activité littéraire. Désormais, je me 
consacrerai à l’informatique comme si j’avais un nouveau métier, je veux croire à ce rôle de 
consultant qui va de pair avec mes diplômes d’ingénieur, c’est comme si ils étaient tout neufs, 
l’occasion de mener de nouveaux objectifs, cette façon d’appliquer mon opinion écologique, 
sociale, économique que j’ai longuement décrit. Concevoir ce logiciel qui permet les 
relocalisations, l’optimisation du coût carbone et la productivité est logique, faut-il encore être 
motivé et à la hauteur de l’enjeux que je me mets sur les épaules, je tiens enfin cette destinée qui 
avait brisé ma carrière mais dont les souvenirs me permettent de créer une nouvelle façon 
d’imaginer les programmes qui dirigent la production, l’attente est grande de mes partenaires qui 
m’ont fait confiance alors pour moi c’est une nouvelle naissance de ma personnalité sur cette Terre. 
Alors bon vent aux artistes qui reprennent mes combats, moi je m’arrête là et je tire ma révérence 
ici-bas, j’ai envie de célébrer ce but novateur en sciences algorithmiques pour rendre le monde plus 
sympathique avec son environnement et pour commencer je vais fêter cela avec un ami au 
restaurant, histoire d’expliquer quel est mon nouveau sens de l’existence. 



LE TOURNOI DE ROLAND GARROS
Le tournoi de Roland Garros bat son plein et les spectateurs sur les courts comme les téléspectateurs
devant leur poste de télévision profitent de ce beau spectacle qui leur en met plein les yeux. Le 
tennis est un sport noble dont l’histoire est élitiste, la démocratisation venant de la multiplication 
des terrains dans les communes rurales ou citadines. Mais surtout, des sponsors trouvent intérêt à 
associer leur nom à Roland Garros, contre un chèque d’un certain montant, car il est synonyme de 
rayonnement des valeurs sportives, de tradition de l’excellence et de l’honorabilité de la réputation. 
Dans cette société du spectacle, le sport occupe une place centrale quand l’enjeu est la fierté de son 
club, de sa nation et il n’y a rien de tel que la particularité de la terre battue comme tournoi du 
Grand Chelem pour correspondre à son identité d’annonceur, ça ne fait pas forcément vendre mais 
ça assied une réputation dans la conscience de la société, au fond le partenariat se fait dans une 
communication interne et externe globale, le sens de l’effort, de la combativité, de l’esprit de 
compétition se partagent avec les acteurs du sport mais aussi avec de multiples annonceurs qui 
veulent personnaliser et soigner leur relation client en leur montrant qu’ils ont un rapport privilégié 
avec leurs intérêts, le prix du ticket est élevé mais cela augmente considérablement la visibilité. 
Alors les joueurs doivent faire preuve de sportivité, de fair-play, de pugnacité car on attend du beau 
jeu, l’économie du sport est fondée sur ce marketing, si on regrette les espaces publicité en revanche
cela permet l’accession populaire au jeu quand il faut payer des chaînes cryptées pour d’autres 
sports, alors ce grand mess qui annonce l’été donne des sensations incroyables quand la balle est 
disputée lors d’échanges fabuleux. Les grands champions sont des idoles qui servent d’exemple à la
jeunesse mais surtout l’ensemble des tennismen offrent un tableau grandiose jusqu’à la finale qui 
voit les joueurs s’affronter dans des matchs à suspens, on aime encourager les nationaux ou les 
moins bien classés car on voudrait bien voir émerger de ce combat de nouvelles stars, les français 
ne brillent pas par leurs performances et on voudrait voir cela changer. Mais c’est la loi du sport que
de voir triompher le plus fort, les légendes côtoient les moins bien classés, c’est cela la vraie magie :
la possibilité de gloire de faire le match de sa vie contre les divas de la petite balle jaune et de voir 
son nom clamé sur le court central, jouer avec les encouragements de ce public plein de ferveur, 
Roland Garros fait partie de la mythologie de son sport pour toutes les histoires qui y sont nées, les 
glorieux aînés ont écrit le récit en d’autres temps et la saga doit continuer car il y aura toujours des 
surprises, les tenants du titre l’ont bien mérité quand on voit le niveau élevé du jeu mais ce qu’on 
retiendra, ce seront les plus beaux points arrachés de haute lutte, c’est peut-être cela la morale pour 
les sponsors : rien n’est acquis avant d’avoir gagné la balle de match.



LE JUBILE DE LA REINE
 
La reine Elizabeth II d’Angleterre fête son jubilé de Platine à l’âge de 96 ans. Elle a accédé au trône
à l’âge de 26 ans en 1953. Cela fait donc 70 ans qu’elle règne sans partage sur le Royaume-Uni et 
qu’elle est chef d’Etat de pays du Commonwealth tels que le Canada, l’Australie ou encore la 
Nouvelle-Zélande. Je lui présente donc toute ma considération pour cette longévité, l’honneur est 
pour moi très grand de la féliciter pour les affaires qu’elle a réglées durant toutes ses années. Oui, 

elle a connu l’horreur de la 2nde guerre mondiale, la peur de la Guerre Froide, les conflits modernes
et même si c’est avec un pouvoir limité qu’elle a géré tous ces dossiers de son pays, elle est la 
mémoire vivante du monde. J’espère arriver à sa hauteur dans la connaissance de l’Histoire mais 
son rôle de dirigeante l’amène à être encore plus renseignée, on pourrait se dire que dans son 
château elle n’écoute pas les bruits du monde et pourtant je crois qu’elle est bien renseignée sur ce 
que pensent les gens, aujourd’hui elle est honorée, admirée, encouragée par tous les peuples, ce qui 
n’a pas toujours été le cas avec les scandales qui ont ébranlé la couronne. Alors profitons de ce 
moment de grâce pour voir en ce petit bout de bonne femme la patriarche des chefs d’Etat dont la 
parole est d’or, elle occupe un poste honorifique quand la Royauté est parlementaire mais elle tient 
son rôle en rencontrant régulièrement les responsables politiques de sa nation, au fond elle joue son 
rôle pleinement dans les bonheurs et les chagrins du monde et cette monarchie la plus en vue du 
Globe lui doit d’avoir conservé son omniprésence sur l’ordre mondial, alors que les désillusions ont 
traversé son pays (mort de lady Di, départ d’Harry, mort de son mari le prince Philip), on peut lui 
reprocher sa main de fer mais les codes royaux sont ainsi, une certaine rigidité dans le protocole. 
Alors il faudra un roi à poigne pour lui succéder car la tâche ne sera pas facile, déjà le Royaume-
Uni souffre de division et du Brexit, de la conjoncture internationale qui affecte de plein fouet les 
britanniques, dans la période que nous vivons elle doit mener une dernière expertise avant de s’en 
aller. Alors si j’ai considéré qu’elle était trop dure avec sa famille et que son pouvoir était avant tout
honorifique, aujourd’hui je suis comme tous les citoyens de la Terre : je lui souhaite une fin de vie 
agréable et qu’elle travaille jusqu’au bout à renforcer l’amitié entre les peuples, j’ai envie de tisser 
des liens très étroits avec son pays que j’ai tant admiré pour sa culture, son Histoire, sa langue et sa 
mentalité, si aujourd’hui je ne peux que constater la perte de son influence je pense que sans 
l’empreinte de la reine ça aurait été pire, la couronne britannique suscite encore dans l’imaginaire 
collectif l’admiration pour les traditions, la force de caractère, l’universalité de sa marque et les 
drames comme les joies qui émaillent de son Histoire ont été tellement partagées qu’on croirait 
qu’on les a vécues en toute intimité. Alors maintenant qu’elle effectue le minimum des tâches 
publiques, je voudrais lui adresser un message personnel : depuis quelques années, sa fragilité me la
rend plus sympathique et si j’ai eu des difficultés avec des anglais, qu’elle sache que j’en suis 
marqué par un rejet de son peuple mais que j’ai un souvenir infaillible de mes séjours dans son 
pays. Ce sont des à-priori de jeunesse qui ont marqué mon esprit quand je vois ce pays élitiste, 
inégalitaire, trop libéral mais les cottages, l’université, les amitiés que j’ai fréquentés m’ont laissé 
un souvenir inoubliable du mode de vie à l’anglaise, simplement je suis devenu un vrai 
franchouillard qui n’aime que son pays parce qu’on m’a volé ma carrière internationale en 
Angleterre, depuis j’ère et que la reine d’Angleterre sache que ce n’est pas de la faute des anglais 
mais plutôt d’une faiblesse qui s’est révélée à Lancaster. Oui, j’ai du mal à accepter qu’on continue 
d’exercer le pouvoir quand on demande le renouvellement de la classe politique mais la reine 
d’Angleterre est unique et elle n’est pas la seule à décider vers quel endroit se diriger de l’Amérique
à l’Asie en passant par l’Afrique. Au fond, on demande à écouter quelqu’un qui a l’expérience pour 
raconter quelque chose de censé et c’est désormais le rôle d’Elizabeth II de livrer les secrets d’une 
paix qu’on aimerait voir arriver. Personnellement, je me sens investi de cette mission sacrée mais je 
n’ai pas l’âge ni la position pour connaître toutes les vérités qui ont émaillé l’Histoire du monde, les
rois et les présidents doivent donc travailler dur à leurs dossiers car le jour où la reine partira, la 
Planète sera en deuil d’avoir perdu la mémoire et la sagesse qu’elle aura incarnées.



UNE FEMME DE POUVOIR
 
C’était une femme de pouvoir, nommée PDG d’un groupe industriel fabriquant des robots, sortie de
l’Ecole Polytechnique il y a quelques années déjà. Elle était cassante avec ses collaborateurs 
hommes car elle avait humilié depuis qu’elle était petite les garçons qui osaient s’approcher d’elle. 
Il faut dire que c’était un garçon manqué qui s’imposait comme petit chef des filles, alors dans son 
entreprise la seule personne en qui elle avait confiance était sa secrétaire. Mais un jour, un homme 
beau et jeune fut embauché et elle le remarqua aussitôt pour en devenir follement amoureuse. 
C’était la première fois que Cupidon la frappait vraiment alors elle lui offrit une promotion à son 
board. Mais l’homme était marié et s’il voyait bien le jeu de séduction, un soir en tête à tête au 
restaurant il lui refusa de se mettre en couple avec elle. Alors elle devint terrible et décida 
d’embaucher un détective privé pour mettre de la discorde dans la famille du jeune homme. Quand 
elle ruina le père qui tenait un petit hôtel familial, l’homme jura de se venger et révéla une 
malversation financière où elle s’était enrichie, il était comptable et la justice s’intéressa à l’affaire. 
Alors elle appela un ami politique chargé de dissimuler l’affaire mais la femme de l’homme était 
journaliste d’un quotidien régional, l’affaire ne pouvait plus être cachée quand un article parût sur le
dysfonctionnement de la justice chez les puissants, la femme avait beau avoir le pouvoir elle fut 
jugée et condamnée à de la prison ferme. Pour l’hôtel, une action pour abus de position dominante 
fut lancée mais la femme puissante prise de remords d’avoir blessé son amoureux paya elle-même 
la note, si bien qu’elle entreprit une psychothérapie pour devenir plus humaine, l’homme quitta 
l’entreprise pour créer son propre cabinet de conseil en gestion et bientôt naquit un enfant. Sortie de
prison, la femme décida de créer sa start-up internet et c’est là qu’elle rencontra l’homme idéal : il 
avait son âge et il était aussi puissant puisqu’il dirigeait la branche syndicale régionale des PME. Ils 
étaient si différents qu’ils devaient sans cesse négocier l’un avec l’autre et c’est ainsi que son 
entreprise à caractère social devint leader sur son marché naissant, les salariés n’avaient plus à se 
plaindre de mauvais traitements car l’incarcération l’avait transformée. Mais un concurrent sur un 
marché important disait qu’elle était corrompue, il fallut l’intervention de la justice pour 
diffamation pour obtenir gain de cause si bien qu’à force de se battre avec son équipe elle l’avait 
soudée autour de sa personnalité devenue bienveillante. son désormais mari syndicaliste avait 
écouté toute son histoire ce qui lui avait fait du bien, depuis elle contrôle son humeur quand elle 
sent venir ses vieux démons, un jour elle en eut marre du pouvoir et passa la main à son bras-droit, 
elle voulait se consacrer à sa passion des animaux en organisant de la médiation animale à des 
structures sociales.



UN EXEMPLE CONCRET
 
Alors que le monde s’enfonce dans une crise géopolitique majeure qui fait augmenter le prix du 
kérosène et le prix de l’alimentation, le transport aérien affiche une bonne santé apparente malgré 
les prix des repas servis à bord et du carburant qui grèvent les comptes de ces transports. Alors 
après la pandémie qui avait vus désertés les avions, les compagnies aériennes vont-elles se remettre 
de ce coup du sort ? Apparemment, maintenant que chacun peut circuler librement, les gens ont 
envie de voyager pour retrouver leurs proches, amis ou famille qu'ils n'ont pas vus depuis 
longtemps, ou pour aller s'amuser à l'autre bout du monde. Le tourisme retrouve donc des couleurs 
et c’est bon pour le transport aérien qui est le seul lien sur les longues distances. Mais alors que le 
pouvoir d’achat diminue, les gens auront-ils toujours les moyens de se payer un billet d’avion ? 
Cela dépend de leurs priorités et face à la concurrence de la route et du train, les compagnies 
doivent tenir leurs coûts pour être compétitives. Cela les force à acheter des avions moins 
gourmands en carburant, à négocier les salaires du personnel naviguant, à optimiser la rotation de 
leur flotte d’avions pour augmenter la productivité. Oui, ce sont les low-costs qui vont bénéficier de
la conjoncture quand l’argument prix est essentiel dans un transport, alors que la clientèle veut 
voyager à pas cher mais ne veut pas sacrifier ses loisirs, elle compare les prix pour prendre son 
billet d’avion. C’est donc un tourisme de masse qui recommence après la Covid-19 car le sentiment 
de liberté retrouvée se concrétise par l’envie de s’amuser, l’effet de volume va donc jouer en faveur 
des transporteurs quand ils remplissent leurs avions aisément. Le ciel sera bleu pour ces entreprises 
mais attention au retournement de conjoncture, le voyage aérien n’est pas un produit de première 
nécessité et pourrait être sacrifié en cas de crise économique, cette fois-ci la classe moyenne 
privilégie ses vacances mais plus tard elle pourrait ajourner ses séjours sauf en cas de fortes 
promotions, alors avant de pavoiser sur les chiffres et les statistiques qui sont en hausse, il ne faut 
pas se laisser aller à l’optimisme béat quand le monde est sur le point d’entrer en récession, le 
triptyque hausse des coûts, baisse de fréquentation et concurrence sauvage, tout en conservant le 
niveau de sécurité aérienne rendant impossible la rentabilité de lignes dont certaines seraient 
fermées.



LE SPECTACLE DE DANSE CONTEMPORAINE
 
Hier j’ai été voir mon premier spectacle de danse contemporaine de Andy de Groat, « une histoire 
post-moderne », et je n’ai pas été déçu. Certains ressentent cette Art avec leurs émotions et leur 
cœur quand ils sont pénétrés par le spectacle, moi j’ai voulu intellectualiser la scène pour y voir les 
messages de l’auteur. Alors je dirais qu’ils ont abordé la vie par la couleur sang de leur tenue, la 
sexualité, la fécondité et la mort par leurs mouvements, le rapport à la faim et à la soif de la terre 
nourricière avec leur baguette de pain et leur verre d’eau, la répétitivité stupide des tâches du 
quotidien et du travail par des mouvements de marche sans fin. C’était donc un grand spectacle de 
l’absurde parfaitement chorégraphié et le message était clair : la danse permet d’aborder dans sa 
chair des thèmes qui sont les grands questionnements de la vie, au fond on court derrière quelque 
chose comme ces danseurs évoluent sur la scène et si il y avait un but à démontrer, c’est que par 
l’esthétique du corps humain on peut atteindre la théorisation des grands défis personnels et 
collectifs et pourtant ce n’est qu’un Art militant qui touche des initiés, certains n’ont pas aimé la 
musique obsédante mais le discours idéologique était de questionner de sa place sur la terre, il 
dérange par cette modernité d’un Art ancestral mais au moins cela m’a forcé à trouver des sens que 
l’auteur a semés dans sa création, oui, ce n’est pas qu’un divertissement mais véritablement un 
cours de philosophie, c’est peut-être moins accessible qu’un livre ou que le cinéma mais on aime ou
on n’aime pas, il y a des fois où on se demande si le chorégraphe ne se moque pas de nous mais je 
me suis rassuré : les mouvements étaient des courses après la vie, le ralenti qu’on attend de 
l’existence face au temps qui passe ou encore l’imbécilité matérialiste de ramasser des chaussures. 
Quand des gens ont choisi de s’exprimer avec leur corps, il se dégage une grâce qui voudrait 
décoller du sol mai imperturbablement on est ramené à notre petite condition humaine dont on 
s’évade le temps d’un spectacle, si les danseurs tournent en rond sur la piste il y en a qui veulent 
s’échapper en la traversant en dansant, quand on perçoit ces mouvements gracieux à certains 
moments cela veut dire que c’est peut-être la seule solution pour atteindre le firmament. Les jeunes 
et les vieux qui dansaient représentant toutes les générations avaient ce don de faire passer des 
mouvements saccadés pour de la symbolique humaine, cela n’avait rien d’un ballet classique mais 
je crois que ce dernier m’aurait ennuyé là où j’ai eu la curiosité de m’interroger sur la liberté, 
l’irrévérence et l’imagination



LA COULEUR DU TEMPS ET L’ODEUR DE L’ARGENT
Quelle est la couleur du temps, quelle est l’odeur de l’argent ? Ces notions immatérielles sont des 
questions que posent les limites des sens humains. Et pourtant, le soleil et le ciel tournent avec le 
temps alors on le verrait bien gris ou bleu selon la météo, la montre qui suit le temps a bien une 
couleur alors n’est-ce pas le teint à lui donner aussi ? La vraie réponse, ce sont les artistes qui la 
donnent comme Dali avec ses montres, les peintres qui représentent la vie des hommes selon les 
saisons, la symphonie pastorale de Mozart qui tente déjà d’exprimer un rythme ponctué selon les 
périodes de l’année. Oui, de nombreuses œuvres nous suggèrent le temps et même le calendrier des 
postes a des images colorées, au fond c’est toute la palette de couleurs dont chacun en possède la 
clé qui lui donne une sensation personnelle unique du temps, même les tentures de l’Apocalypse 
sont criantes de couleur alors cela fait déjà longtemps que les objets qui représentent le temps ont 
une couleur et pourtant scientifiquement il n’en a pas car il est impalpable et même si on court après
le temps il ne prend pas une forme réelle, ce sont des proverbes qui voudraient rendre touchables ce 
qu’on mesure parfaitement. Quand à l’odeur de l’argent, elle peut puer comme les ennuis qu’elle 
procure, elle peut sentir bon quand on en gagne beaucoup, elle peut sentir le souffre quand il est mal
gagné, etc. Mais quand on a un billet entre les mains ou quand on utilise sa carte bleue, il n’y a 
aucune olfaction qui en ressort sinon l’odeur de ce qu’on a acheté. Alors c’est toutes ces 
représentations qui font rêver les artistes, et cela n’a pas fini d’étonner car il est évident que le 
temps n’a pas de couleur et que l’argent n’a pas d’odeur, la perception est dépassée par 
l’intellectualisation de ces valeurs.



LE DEBARQUEMENT EN NORMANDIE
 

C’est aujourd’hui le 78ème anniversaire du débarquement en Normandie et il faut saluer cette 
journée comme le début de la libération de la France en 1944. Mais il faut aussi se souvenir que des 
français sont morts sous les bombardements des alliés, victimes collatérales du conflit, et que le 
Général de Gaulle était entré dans une colère noire de ne pas en avoir été prévenu officiellement. 
Oui, le joug était nazi et les américains nous ont libérés, mais alors pourquoi insister constamment 
sur ces dates qui marquent l’Histoire ? Non, ce n’est pas que pour célébrer des héros, non, ce n’est 
pas que pour avoir le beau rôle, non, ce n’est pas que pour se faire plaisir d’être les libérateurs, c’est
surtout célébrer la Démocratie et montrer aux jeunes générations qui n’ont pas connu de conflit en 
France que la paix est fragile, alors honorer la mémoire collective c’est affirmer qu’on fera tout 
pour éviter que cela ne recommence, commémorer est un acte citoyen destiné non pas à humilier 
constamment les allemands mais plutôt à prendre conscience que chacun est l’artisan de la concorde

et que des combats dans nos contrées seraient ravageurs. Car l’issue de la 2nde guerre mondiale a 
été un nouvel ordre mondial aux sueurs glacées de la guerre froide, ce n’est pas la panacée quand 
toutes les idéologies se sont fracassées à travers le monde, au fond les vainqueurs d’autrefois ont 
aujourd’hui un bel héritage de puissance car ils se sont partagés le monde sur le terrain, c’est bien 
loin des épopées cinématographiques qui glorifient leur patrie, s’il est normal de se questionner et 
de raconter ce qui s’est passé, 78 ans après le tour de la question a été fait par de nombreuses 
réalisations et les films à gros budget sur le sujet sont indécents car c’est à l’école que nos enfants 
doivent se constituer leur propre opinion sur ce conflit. C’est donc un abus de facilité d’Hollywood 
d’autoriser à diffuser de telles œuvres, ceux qui se racontent comment ils ont été beaux ne sont pas 
vraiment courageux car aujourd’hui ce ne sont pas eux qui sont morts pour la patrie.



LE CONSEIL NATIONAL DE LA REFONDATION
 
Le président français Emmanuel Macron veut constituer un nouvel organe, le conseil national de la 
refondation qui réunirait des forces politiques, économiques, sociales, associatives mais aussi des 
élus des territoires et des citoyens tirés au sort dans le but d’influencer les décisions de demain. On 
se souvient encore de la précédente assemblée citoyenne du précédent quinquennat qui avait réuni 
des citoyens dans le but d’émettre des idées pour engager de nouvelles lois. Mais finalement, ces 
gens étaient déçus de ne pas avoir été franchement écoutés quand leur rapport a fini au fond d’un 
tiroir sans en reparler, alors cette nouvelle chose imaginée par le président n’est-il qu’un simulacre 
de Démocratie dans son pouvoir tout puissant, n’est-ce pas l’excuse publique de faire semblant 
d’écouter le peuple quand au fond il n’en résulte rien ? Il faudrait alors définir le rôle de cette 
institution quand à l’origine c’est le parlement de députés du terrain qui fait les lois et leur ancrage 
local devrait les inciter à écouter d’avantage leurs électeurs, mais voilà la politique est une affaire 
de politiciens et la majorité a tendance dans son vote des lois à moutonner avec le président, 
n’écoutant plus vraiment ce que leurs disent les personnes qui viennent les voir pour divers 
problèmes, au fond ce truc de nouvelle assemblée devrait avoir un avis consultatif permanent et 
rentrer dans la constitution pour être efficace, sinon ce n’est qu’un gadget pour faire croire que le 
peuple est écouté, bien sûr il est heureux que les miséreux, les professionnels, les habitants des 
quartiers soient consultés mais alors il faut donner à ce pouvoir la médiatisation voulue pour faire 
remonter les idées vers les hautes sphères, mais en fait ce n’est que du verbiage annoncé de 
propositions populistes qu’on ne pourra pas appliquer, enterrant par là-même cette initiative de 
Monsieur Macron de faire un pas vers la population. Le seul baromètre populaire serait de 
diversifier l’origine des hommes politiques, en particulier à l’assemblée nationale, pour que des 
agriculteurs, des ouvriers, des techniciens aient la parole mais la politique est un boulot aux rouages
particuliers qui se complaît dans son métier où il faut savoir prendre les coups bas, les 
revendications, les oppositions, en résumé il faut être solide dans ses baskets et laisser traîner ses 
oreilles pour ne pas être hautain et pour se mettre au diapason.



AU LENDEMAIN DU JUBILE
 
Pour honorer le jubilé de la reine, tout le monde s’est pris au jeu de sa reconnaissance, même 
Legoland a reproduit en petites briques de plastique une version miniature des festivités, alors il ne 
manquait plus que la Gay Pride pour défiler sous son drapeau coloré. Mais trêve de plaisanteries, 
alors que la fête est à peine terminée, le Premier Ministre Boris Johnson est sur un siège éjectable. 
En effet, il a organisé des party à Downing Street en plein confinement, faites ce que je dis mais ne 
faites pas ce que je fais quand les citoyens britanniques souffraient de rester chez eux pendant la 
pandémie. Alors je doute de son intelligence car il n’est pas très malin d’inviter des gens quand cela
risque d’être ébruité, est-il bête à ce point de ne pas montrer l’exemple ? C'est se moquer du monde 
de façon criante alors les députés vont effectuer un vote de défiance, après tout comment avoir 
confiance en un homme qui ne respecte pas les lois, même si le délit est minime ? mais est-il 
judicieux de se séparer d’un homme qui fait le job et même s’il gère difficilement l’actualité avec la
guerre, la perte de pouvoir d’achat, les conséquences du Brexit, on peut se dire que c’est profiter 
d’un faux-pas pour le virer. En fait, c’est l’idée même que la direction du Royaume-Uni a besoin 
d’un nouveau souffle quand il n’est plus aussi populaire, il a géré le Brexit après Theresa May et 
depuis les citoyens attendent de nouvelles orientations avec du sang neuf nommé pour l’occasion et 
pour coller à l’actualité et relever les enjeux pour lesquels il n'est peut-être pas le plus qualifié. 
Personnellement, je n’ai pas d’avis à donner, ce sont des broutilles qu’on lui reproche et ce n’est pas
un motif suffisant pour que cela lui coûte son poste mais c’est la symbolique qui est forte, quand on 
tournait en rond chez soi avec la Covid-19 Monsieur Johnson a accueilli des réceptions, n’aurait-il 
pas mieux fait comme tout le monde d’être en téléconférence ? C’est se moquer du système de 
santé, des travailleurs du front qui ont vu les malades affluer et qu’ils ont soigné avec à leur tour le 
risque d’être contaminés. Mais au jour d’aujourd’hui, on n’a pas à s’intéresser à la vie privée du 
Premier Ministre anglais, c’est surveiller ce qu’il fait de manière malsaine, par contre Monsieur 
Johnson aurait mérité qu'on lui colle une bonne amende comme tout citoyen qui n'est pas en règle 
avec la loi, c’est la seule chose à laquelle j’aurais voulu assister en dehors de cette fronde destinée à 
le destituer et dont l'excuse reste à discuter quand ce tort est humain. Ce n'est ni de la corruption ni 
un crime de sang ou sexuel, dans ce contexte c'est juste le choix de l'homme de la situation pour le 
UK que choisissent les membres du parlement. Quand Monsieur Johnson a été hué lors du jubilé, 
c'est sa popularité qui apparaît, on serait débarrassés d'un idiot puissant mais les étrangers ne 
peuvent que compter sur les convictions de l'assemblée anglaise pour le virer, il s'est fait des 
ennemis jusque dans son propre parti et c'est cela qu'il faut juger, s'il est souhaitable qu'il continue 
de diriger le gouvernement, si on lui laisse encore du temps ou si on siffle la fin de la partie pour 
lui.



4 JOURS DE FESTIVITE POUR LE JUBILE
 
Les anglais ont eu le droit à 4 jours de bank holidays, c’est-à-dire jours fériés, pour marquer le 
jubilé de platine de la reine Elizabeth II. Même les moins royalistes se sont pris au jeux des défilés 
militaires, des concerts, des déjeuners de rues, de la parade, etc… car ils ne reverront sans doute pas
une telle occasion de se réunir pour faire la fête. Oui, qu’on aime ou qu’on n’aime pas la reine, c’est
autant une institution qu’une personne humaine qu’on célèbre car elle représente encore l’autorité, 
l’armée, la religion au Royaume-Uni, si elle n’a pas la main sur les loi votées par le Parlement, son 
influence est considérable. Alors on peut regretter la période Tatcher, le Brexit, la perte d’influence 
de l’île britannique mais au fond l’essentiel n’est-il pas d’avoir fait confiance à une personne solide 
pour représenter la mémoire des anciens ? Bien sûr, elle est maintenant fragile et affaiblie pour 
mener sa mission mais la vraie interrogation sera le maintien du Commonwealth et la cohésion des 
nations dans le Royaume-Uni quand le futur roi n’aura pas son autorité, mais pour l’instant laissons 
de côté ces interrogations pour danser, chanter, crier qu’on veut simplement s’amuser. L’occasion 
est belle d’oublier les soucis de notre temps en s’invitant grâce à la télévision à la joie des anglais, il
y a une vraie ferveur pour maintenir l’unité et même celui qui raconte que la royauté coûte cher, 
qu’elle n’est qu’une icône et qu’elle est désuète ne voit pas le symbole et la portée du message que 
les princes et les princesses existent encore, oui, faire rêver les enfants et les plus grands sur cette 
responsabilité de droit divin fait partie du métier de reine, c’est vrai qu’on pourrait se demander 
pourquoi elle et pas une autre à épier, à photographier, à étudier ses comportements, c’est comme 
cela depuis le Moyen-Age de parent à enfant de roi d’Angleterre il faut des héritiers pour que la 
magie puisse continuer malgré tous les dangers qu’ils ont traversés, alors on veut se rassurer que la 
monarchie britannique est un roc à l’abri des vents violents mais ce qui est surtout rassurant, c’est 
l’allégresse avec laquelle tous ces gens racontent qu’ils aiment la famille royale et la sagesse avec 
laquelle ils expriment que c’est leur patrimoine immatériel, alors c’est normal qu’ils saluent la reine
Elizabeth, cette femme exceptionnelle qui a eu un poids écrasant sur les épaules pendant ses 70 ans 
de règne et qui a vu une partie de sa famille partir en lambeaux dans des révélations très 
médiatisées, alors le scoop est de la voir toujours aussi souriante malgré ses 96 ans et même si elle 
n’a pu ne faire que des apparitions, l’important était de marquer nationalement l’événement quand 
on considère qu’elle a marqué son temps comme Elizabeth I ou la reine Victoria, si son pays s’est 
mis à moins rayonner en tant que puissance sous son règne, ce n’est pas de sa faute mais le 
problème du nouvel ordre mondial mais tout comme la France, l’Angleterre a su garder une 
importance de nation écoutée dans le monde et le royaume britannique fait partie de ces nations qui 
ont le pouvoir d’influencer les tendances à la mode, que ce soit la politique, la culture, la langue ou 
encore la diplomatie il y a encore cette fameuse touche british dont la reine est l’ambassadrice que 
son héritier devra à tout prix conserver entre tradition et modernité.



LA REINE D’ANGLETERRE ET PADDIGTON
 
Les services royaux de Buckingham ont, dans un humour très british, filmé Sa Majesté et l’ours 
brun Paddigton à prendre le thé ensemble. Alors comme ils avaient beaucoup de choses à se dire, on
imagine qu’ils ont passé beaucoup de temps à parler de leur Histoire personnelle et de leur 
perception du monde. Qui mieux que le doudou des enfants a fait part de ses inquiétudes sur 
l’avenir, qui mieux que la reine d’Angleterre était la mieux placée pour raconter l’Histoire de la 
Seconde Guerre Mondiale ? Alors cette rencontre est digne des chefs d’Etat quand l’ambassadeur 
de la littérature enfantine rencontre une femme puissante, j’ose penser qu’ils ont abordé les thèmes 
de la solidarité, de la tolérance, de la prospérité et qu’ils se sont mis d’accord pour ne pas oublier 
l’écologie, les inégalités, les conflits, toutes ces inquiétudes que redoute les petits mais aussi les 
grands. L’ours brun a sans doute dit qu’il voulait qu’on respecte la biodiversité et qu’on arrête la 
pollution sur son territoire mais au fond c’est une rencontre purement symbolique d’une opération 
médiatique, on les écoute consciencieusement raconter le monde d’avant et si leur discours est plein
de modernité, c’est qu’ils ont suivi tous les courants jusqu’à aujourd’hui. Alors oui, Elizabeth II et 
Paddigton vont entrer dans la postérité, l’une pour la politique et l’autre dans la littérature, mais 
surtout on voudrait que la relève soit concernée par les enjeux géopolitiques, tous ces gens qui 
écrivent sur la reine et l’auteur des Paddigton doivent suivre la noblesse de leurs combats, c’est ce 
qu’on retiendra quand ils ont accompagné le nouveau millénaire à affronter ses vieux démons, si les
gens sont fans de ces personnages ils doivent aussi adopter leur héritage, mais au fond, cette 
rencontre n’est-elle pas un peu désuète quand Harry Potter ou Bilbo le Hobbit mais aussi Luc 
Skywalker auraient très bien pu être aussi des invités de marque ? Oui, les héros des enfants 
paradent dans les Parcs Disney et c’est par cette magie qu’on doit commencer à les sensibiliser à 
tous ces enjeux de société, mais ne leur faisons pas peur quand on doit les laisser rêvasser dans leur 
innocence, ils comprendront bien assez vite que le monde est pourri même avec la reine et 
Paddigton, c’est pour cela que je voudrais croire à cet échange différent d’un discours politique, au 
moins ce qui est intéressant c’est de parler à l’imaginaire collectif car ces deux personnes ont une 
vie publique exemplaire et l’éducation pour satisfaire toutes les émotions, même si ce n’est que du 
vent il a le mérite de souffler fort et le seul tort serait de partir en l’ignorant.



LES FRANÇAIS DE SOUCHE
 
« J’aime pas les arabes, ils volent le pain des français »
                                               Marcel, collégien, dans les années 1970
 
 
Cette parole raciste, qui est venue d’un milieu populaire il y a déjà un moment, a traversé le temps 
pour s'appliquer aux enjeux de notre époque moderne. Aujourd'hui, cette idée est encore reprise en 
d’autres termes dans le langage politique de l’extrême-droite pour annoncer qu’il y a une fracture 
sociale en France, une perte d’identité culturelle et une déchéance de la nationalité dont la cause 
serait l’islamisme radical. Au fond, c’est l’idée-même de pays d’accueil et de tolérance qui est 
réfutée car ces gens ont souvent travaillé dur quand on leur a accordé l’asile, non, ce sont leurs 
enfants nés dans la République qui vivent des allocations qui mettent le bazar dans les banlieues, 
oui, cette nouvelle génération est française mais l’école n’a pas réussi à les intégrer dans le système 
de réussite alors le vrai problème, c’est la violence qui en est induite. Personne ne vole le pain des 
français quand il participe à l’effort de la nation, qu’elle soit femme de ménage musulmane ou 
soudeur polonais, la France a besoin de ces bras qui viennent de l’étranger dont les français ne 
veulent pas comme métier. Alors le danger n’est pas tant que ces jeunes fassent n’importe quoi, le 
danger c’est qu’il insinue ce discours politique de haine qui met dos-à-dos les français de souche et 
les immigrés et que les médias s’emparent immédiatement de cette parole partagée avec des 
millions de français et diffusent sur les ondes ce qui inscrit dans la mémoire collective que rien ne 
va plus. Oui, l’immédiateté de l’information est la nouvelle donne des extrêmes, on reprend en 
boucle ce discours de rejet aux frontières, de souveraineté territoriale et de méthodes expéditives 
imaginées pour faire fuir la diversité, au fond ce langage d’un homme simple qui émet que la 
France est envahie est cette idée que les français devraient avoir la priorité dans leur pays, c’est un 
discours déjà très ancien qui ferait penser aux sketchs de Fernand Reynaud et alors que ces mêmes 
gens ont la nostalgie de la grandeur de la France, ils oublient les misères du passé colonial et 
aujourd’hui ces gens venus d’ailleurs viennent en partie de ces pays qui ont subi ce joug, en 
particulier au Maghreb et en Afrique Sub-Saharienne. Juste après la décolonisation, une vague 
d’immigrants est arrivée en France parce qu’il y avait du travail pour eux, c’est donc un problème 
ancien quand il y a ce lien si particulier qui attire vers le système social français, oui, j’estime bien 
que les allocations données sont peut-être le pain volé de ce bonhomme mais la vraie menace est 
l’ordre public bafoué dans les banlieues où on les a parqués.



LES VEGAN ET LES VEGETARIENS
La différence entre les vegan et les végétariens est que les vegan ne mangent aucun produit animal 
(le lait, les œufs, même le miel) là où les végétariens n’ont proscrit que le poisson et la viande. C’est
certainement un acte militant contre l’élevage agricole de bêtes qu’on exploite et qu’on tue pour se 
nourrir mais au fond ces animaux ont été mis bas pour les utiliser, leur vie est donc dédiée à 
l’homme et les élevages intensifs prouvent de la cruauté de leurs conditions mais l’homme n’est-il 
pas naturellement omnivore et mange de la viande et du poisson comme tout animal carnassier ? 
Alors que les anciens organisaient des cérémonies pour remercier les dieux de cette fécondité de la 
nature, la vraie tradition humaine est de manger des plats équilibrés, les vegans vous diront que le 
végétal remplie toutes les conditions de bonne nutrition, moi-même je m’interroge 
philosophiquement à consommer des aliments détournés de leur fonction primaire (l’œuf et la 
fécondité, le lait pour les animaux nouveau-nés, le miel initialement dédié à la nourriture des 
abeilles) mais je ne saurais pas quoi manger d’équilibré si je bannissais tout cela de mon assiette. 
Alors que je suis sensible à l’écologie, je demande aux vegans de se soucier aussi d’agriculture 
raisonnée, ce n’est pas la peine de consommer des céréales et des légumes phosphatés quand on 
prétend avoir des valeurs, l’agriculture biologique ne nourrira pas tous les hommes alors je me suis 
fait à l’idée que l’agriculture et les élevages intensifs évitaient les famines, ce productivisme fait 
partie de l’évolution des hommes à se protéger des colères de Dame Nature, la société 
contemporaine est largement composée de citadins qui vont au supermarché et alors que j’imagine 
que les rayons pourraient être vides à la suite de catastrophe météorologiques ou de terres 
asséchées, je me dis que la division des tâches a rendu l’homme fragile et dépendant du temps, sans 
compter la misère que pourraient apporter des guerres. Alors mon choix de vie est de diversifier 
mon alimentation, de ne pas être difficile en mangeant de tous les aliments, c’est la croyance que 
l’homme fait partie des prédateurs et que depuis qu’il est éleveur de bétail, il a mangé du porc, du 
veau, du mouton, ceci-dit je comprends la gêne devant un steak saignant ou un poisson au beurre 
blanc mais l'environnement ne nous a pas attendus pour créer la chaîne alimentaire et quand on 
observe la nature, on se dit qu’elle est aussi cruelle que l’homme pour les victimes de sa 
consommation. Si on peut parler du confort animal, c’est simplement veiller à ce qu’ils soient bien 
traités jusqu’à l’abattoir et les associations pour le droit des animaux ont obtenu une loi qui 
correspond à cette attente, après la conscience animale est une interrogation qui ne la place pas au 
niveau de celle de l’humain, ce droit différent pour la vie même selon qu’elle soit espèce humaine 
ou animale nous raconte que l’homme est en haut de la chaîne alimentaire et que depuis la 
Préhistoire, il a étendu son pouvoir sur toute la Terre en se nourrissant de tous les aliments qu’ils 
trouvait, comme la société moderne a fait des avancées sociales et humaines importantes, le 
mouvement vegan participe à cette prise de conscience qu’on pouvait très bien se nourrir du végétal
et d’éviter la pollution de l’élevage d’animaux (consommation d’eau, de ressources alimentaires, 
rejets de nitrates et de méthane, etc…) quand l’énergie pour fournir le fourrage pourrait être 
réorientée vers le végétal pour nourrir tous ceux qui ont faim. En plus, si les steaks de soja ou 
encore le lait à la noix de cajou n'ont ni la valeur gustative ni les protéines animales du boeuf ou du 
lait de vache quand celles-ci sont nécessaires à la croissance de nos enfants, ils sont moins gras que 
la viande et le beurre, participant à la lutte contre l'obésité pour les grandes questions de santé 
publique. Mais la diversité culinaire a traversé les âges et tous ces plats qui sentent bon nous 
donnent l’envie gourmande d’y succomber, la bonne cuisine comme le bon vin font partie des 
traditions de ce pays qui perdureront tant que l’homme sera sensible à la gastronomie. 



LA FIN DE L’ANNEE SCOLAIRE
 
C’est la fin de l’année scolaire pour moi puisque je pars en vacances 4 jours à Center Parcs. Je vais 
en profiter car ce sont mes uniques congés, la bonne nouvelle étant qu’on sera un groupe sympa et 
bien entouré. Mais surtout, je pars l’esprit tranquille puisque mon neveu est accepté à l’université de
la Sorbonne, c’est le meilleur moyen de braver la malédiction qui a frappé la famille et de prendre 
l'ascenseur social. Oui, je lui lègue tous les pouvoirs qui me sont conférés en sachant qu’il va 
assurer, les responsabilités qui me sont conférées étant confiées à quelqu’un qui je l’espère va avoir 
une vie normale. Entre élitisme et loisirs d’étudiant, j’espère qu’il saura concrétiser la chance qu’il a
quand il bénéficie certainement de l’envie d’inclusion à l’élite d’un jeune de Seine-Saint-Denis. Je 
pense y être pour quelque chose dans son éducation philosophique et je serai toujours là pour lui et 
sa sœur, les perles de mon cœur, au fond je vois bien qu’ils sont encore meilleurs que moi à l’école 
et comme j’ai fait une Grande Ecole, je les imagine déjà dans un poste confortable, ce qui m’a été 
retiré. Alors que j’espère qu’ils ne seront pas atteints par ma maladie, je les regarde évoluer avec 
envie mais aujourd’hui je pense que c’est aussi mon grand jour puisque mes diplômes me 
permettent de reprendre l’informatique, la volonté presque irréalisable de concevoir mon logiciel de
gestion industrielle, j’attendais la décision de l’éducation nationale concernant mon neveu pour lui 
donner les rênes du pouvoir, c’est le meilleur pour en hériter et ne pas tomber dans la fatalité de 
finir handicapé psychique, son éducation ma sœur l’a suivie comme une très bonne mère et 
maintenant il est autonome pour étudier les sciences, la meilleure garantie d’avoir un métier.

LA VIOLENCE
 
La violence est physique ou morale, individuelle ou collective, imagée ou réelle. En effet, les jeunes
vont être victime d’une immense violence au niveau de l’Etat, entre la pandémie qui les a isolés, 
fragilisés, fracturés au niveau de leur mental, la guerre qui les inquiète quand ils s’interrogent sur la 
paix dans leur contrée, la pollution qui met en péril leur avenir, leurs croyances sont détournées de 
la naïveté qui devrait être la leur. Et pourtant, malgré ces traumatismes, les jeunes sont en droit de 
demander à leurs aînés de les préparer, de les aider, de faire preuve d’initiatives car c’est bien 
l’Apocalypse qu’on veut éviter. Certains vous dirons que cela a toujours été comme cela et que le 
désordre n’est pas plus visible qu’avant, mais alors que fait-on de ces idéaux des jeunes quand ils 
rêvent tout haut à un avenir meilleur et pourtant il faut bien le dire, on leur laisse un monde pourri 
quand on n’a pas vraiment fait le travail pour protéger ce futur de l’homme. Alors on peut appeler 
de violence d’Etat ce qu’ils subissent quand directement ils ne sont pas menacés mais que 
collectivement ils sentent que la mort rôde, les guerres, la misère, les maladies, tout cela est déjà 
ancien mais ces grandes peurs reviennent dans leurs esprits comme si on était en sursit.



JE SUIS AMOUREUX IMPOSSIBLE
 
Je suis amoureux d’un amour impossible car je ne peux pas me marier à cause de ma maladie 
psychique. Cela m’était arrivé il y a bien longtemps qu’une femme remplisse mes pensées, pourtant 
elle n’est pas spécialement belle mais j’aime ses rires, sa voix pourtant aigüe mais surtout nous nous
entendons bien et nous nous invitons l’un l’autre à prendre un café. Je suis partie en vacances avec 
elle et c’est là que j’ai appris à la connaître, le groupe s’est entendu à merveille parce que nous 
avions gagné cette amitié qui a fait de nous des pipelettes qui n’ont pas arrêté de rigoler. Serait-ce la
fin du culte de la beauté chez moi qui est sensible à l’esthétique ? Bien sûr, l’attirance physique est 
faible mais justement, c’est la démonstration d’une obsession qui gagne les amoureux, cette femme 
est manuelle là où je suis intellectuel et j’admire ses œuvres, elle gagne ma sympathie et envahie 
mon cœur parce que nous sommes différents et pourtant terriblement complices.

MIROIR, MON BEAU MIROIR…
 
Il n’y a rien de plus narcissique que la belle-mère dans Blanche Neige et les sept nains qui demande
à son miroir qui est la plus belle des deux. Alors oui, nous sommes tous un peu pareils, nous 
voulons être vus sous notre plus beau jour dans le jeu de la séduction perpétuelle, se valoriser est de 
la communication mais aussi une forme d’exister pour soi vis-à-vis du regard des autres. On nous 
dit de faire les choses pour nous-mêmes dans cette idée que la satisfaction est personnelle mais au 
fond nous voulons être récompensés, aimés, admirés. Et pourtant les forces du bien comme du mal 
peuvent animer tous les sentiments humains quand les egos se cognent et que la mauvaise foi 
comme la pureté se révèlent au grand jour sans rien expliquer, alors ce sont les rencontres qui 
forgent le respect mutuel et si on veut être éternel alors c'est avec la culture qu'on puise dans les 
bases du monde virtuel pour laisser une trace dans le monde réel. Ainsi, l’Art est pour moi une 
façon de paraître sous mon plus beau jour pour qu’un maximum de monde puisse voir mes qualités 
et mon intelligence, ce que je recherche par le fond de mes pensées est d’innover pour avoir un beau
nom, celui du visionnaire, du héros, du légionnaire. C’est dans le propre de l’homme d’être analysé 
par sa communauté et plutôt que de mauvaises rumeurs, on préfère une bonne réputation. Mais c’est
surtout ce qui nous rend unique qu’on veut mettre en valeur, un talent qui nous appartient et qui fait 
qu’on est soi. Comme tout le monde ne peut pas être roi, cette notion d’être exceptionnel se 
déclinera à chacun en individuel, on voit midi à sa porte et il faut être vraiment bête pour se 
complaire dans la médiocrité par la jalousie, l’émulation collective est de s’encourager pour ne rien 
avoir à se reprocher.



LES PRATIQUES ARTISTIQUES
« Les pratiques artistiques transforment-elles le monde ? »
                                   Sujet de baccalauréat de philosophie 2022
 
 
Il faut d’abord distinguer les pratiques artistiques que l’on fait individuellement de celles dont on 
est le spectateur. En effet, si chacun écrit, peint, dessine, joue de la musique, fait du théâtre à titre 
personnel cela transforme sa propre personnalité mais cela n’a que peu d’influence sur le monde car
il s'agit souvent simplement de se divertir, de s'amuser, de s'évader : c'est un loisir. Et pourtant, cette
capacité à pouvoir s’exprimer est une vraie libération pour tous et c’est le propre de l’homme de 
pouvoir se dépasser dans sa pratique, l’Art amateur fait aussi partie de ces petits spectacles qui 
peuvent changer un regard, c’est la possibilité depuis l’homme des cavernes de transmettre le savoir
localement, ce qui a une influence sur le niveau d’éducation et donc d’ouverture au monde. De plus,
il existe plein d’artistes qu’on ne découvre qu’à la postérité, alors il n’y a pas que l’Art officiel qui 
lui, influence son époque par des chansons, des tableaux, des films, etc… que les gens aiment 
percevoir et dont les événements mondiaux ont parfois changé le cour de l’Histoire (le concert de 
Woodstock, le concert de Bruce Springsteen avant la chute du mur de Berlin), mais surtout il y a un 
message communiqué par les artistes qui influence la vie publique car ils n’ont ni une fonction 
politique ni économique ni militaire, leurs propos sont avant-gardistes quand il s’agit de 
sensibiliser, de choquer, d’innover vers des idées où leur propos est la tolérance, le respect, la 
solidarité, un artiste est l’interlocuteur de chacun pour le questionner et c’est peut-être en cela qu’il 
influence le monde et pourtant il n’a pas le savoir absolu pour prétendre annoncer ce qu’il faut faire,
on consulte juste son avis et le but de son interprétation pour se faire une opinion. Car c’est de la 
communication et de l'esthétique et non de l’action que les artistes proposent, au fond ils sont 
impuissants face aux problèmes du monde comme tout citoyen. Leur discours est limité à leurs 
propres fans et ont rarement l’universalité, alors il serait prétentieux d’annoncer qu’on résout tout 
avec l’Art, les vecteurs médiatiques lui laissent une forte part de l’audimat mais les artistes ne sont 
que les ambassadeurs de espérances et les initiateurs de nouvelles tendances mais par les artisans de
nouvelles mouvances. Il est réservé aux hommes puissants d'avoir le pouvoir de diriger les hommes 
et d’agir pour la société hors les artistes sont des amuseurs, des explorateurs et non des faiseurs.



IA : MACHINE, AS-TU UNE AME ?
 
IA : machine, as-tu une âme ? Non si on considère que c’est le propre de l’homme d’avoir une 
conscience. Oui si on considère que la machine a des facultés plus grandes que les personnes les 
plus intelligentes. Mais la machine, si elle sait raisonner parce qu'elle est binaire, a-t-elle une 
raison, a-t-elle la capacité de réfléchir, de se constituer une opinion et de construire autour d'une 
idée en toute spontanéité ? La machine est logique et ne répond qu’à un algorithme quand les 
humains ont des émotions et pourtant les ordinateurs les plus récents ont la capacité de créer, 
d’innover, d’inventer. Pourtant, ils ne sont que des objets inertes mus par l’électricité mais bientôt 
les automates auront les mêmes attributs que l’homme, alors le danger vient de cette supériorité 
mécanique quand l’électronique dirige ces choses, elles pourront supplanter l’homme par leur force 
y compris dans les armées et dominer de leur froideur la vie. Mais l’homme est imprévisible dans sa
façon de fonctionner en réseaux et il a cette faculté de grandir, de penser, de se régénérer que les 
machines n’ont pas, elles restent donc des esclaves tant que l’humain peut les contrôler et il s’agit 
donc de faire bien attention de ne pas se faire dépasser par les programmes informatiques que les 
ordinateurs conçoivent car l’homme, de par son ingéniosité, doit toujours comprendre comment cela
est constitué. La machine est donc bête mais diablement rapide, agile et puissante quand ses codes 
sont écrits là où l'homme a les défauts de son existentialisme limité par ses aptitudes, alors 
l'impérialisme des machines est-il pour bientôt ? Ainsi, les robots sont le pur produit de l'homme, il 
les a conçus à sa mesure : ils ont des capteurs pour sens, des actuateurs pour muscles, des carters 
pour peau, des cartes-mères pour cerveau, des câbles pour nerfs, internet pour liens et pourtant ils 
sont différents (circuits imprimés pour synapses, roues à la place des jambes, bras articulés pour 
membres, etc...). Mais ils n'auront jamais la sensibilité et l'âme du vivant : le stress, les tristesses, les
désespoirs mais aussi la joie, la satisfaction, le bonheur qui sont l'exclusivité des hommes. on peut 
leur introduire artificiellement tout cela mais la conscience reste le mystère et l'exclusivité d'un 
cerveau, si l'homme a domestiqué les animaux, il doit aussi domestiquer les machines pour ne pas 
se laisser envahir, l'homme imparfait doit paradoxalement maîtriser des ordinateurs parfaits dans 
leurs tâches et cela doit le rester pour ne pas être lâches et contrôler notre destinée.



LA JUSTICE ET L’ETAT
 
« Revient-il à l’Etat de décider de ce qui est juste ? »
                        Sujet du baccalauréat de philosophie 2022
 
 
Avant de se pencher sur la question, il faut se demander qu’est-ce qui est juste et quelle est la vérité.
Car c’est chacun qui voit ce qui est bon ou mauvais pour lui et pourtant il existe une autorité 
supérieure de la communauté qui régente les relations entre les hommes. D’abord, il existe des lois 
votées par des députés qui affichent les limites à ne pas dépasser, mais c’est aux juges indépendants 
de délivrer un verdict. Donc l’Etat qui représente toutes ces institutions (coures de justice, 
assemblée nationale, ministères chargés d’organiser la vie publique, etc…) est la source de la justice
mais ne décide pas directement pour chaque citoyen ce qu’il doit faire, il lui laisse une grande 
liberté dans un périmètre donné car c’est la Démocratie qui assure l’émancipation et l’autonomie 
dont chacun peut jouir. Et pourtant, la police, les impôts, les tribunaux sont aussi des organes d’Etat
qui rappellent au bon vouloir de la loi, des amendes à l’incarcération il y a tout un panel de 
décisions qui peuvent être prises au nom du respect des gens et donc indirectement du bon 
fonctionnement de l’Etat. L’Etat décide donc de ce qui est juste parce qu’il balise la vie des citoyens
dans tous les domaines et organise la moralité de la vie publique quand ses représentants décident 
de l’action politique mais au fond ce sont des hommes indépendants qui décident des récompensent 
et des peines à appliquer, alors l’Etat ne doit pas être le dictateur de la vie privée mais simplement 
l’organisateur des liens associés à ce qui est le bien.

MON EQUIPE DE GUEULES CASSEES
 
J’aime mon équipe de gueules cassées que sont mes voisins. J’avoue que je m’amuse bien et que je 
suis à l'aise avec tous ces gens qui ont un handicap psychique. Entre ceux qui vivent dans leur 
monde, ceux qui marchent comme des tortues, ceux qui ont mal partout, ceux qui ont des pensées 
suicidaires ou délirantes, ceux qui sont de petits nerveux, on ne s’ennuie jamais dans ma résidence 
spécialisée. On a tous un grain de folie mais on arrive à vivre en appartement individuel à 
faire l'entretien personnel. Alors entre les tornades du ménage et les pros de la cuisine, il y a ceux 
qui ont du mal à faire leurs tâches ménagères et pourtant on arrive à se débrouiller. Mais ce qui est 
sympa est qu’on a des voisins aux relations privilégiées, des activités pour se retrouver ensemble et 
des animateurs pour dédramatiser la situation, oui, il faut le dire, c’est le luxe d’être sociabilisé à 
petit prix et traités aux petits oignons. Alors j’ai décidé de prendre à la légère les mélodrames et 
autres rumeurs car le plus important est de bien s’entendre, on n’a pas froid aux yeux et on fait 
avancer le monde, c’est le principal. Dans mon bilan personnel, j’arrive à faire la cuisine, la 
vaisselle, les lessives mais j’ai du mal à passer la serpillère. Alors que mon arrivée a été un combat 
permanent, aujourd’hui je rigole de ce que vivent les nouveaux et disent les anciens, le but étant de 
se débrouiller dans la vie pour ne pas avoir à être ré-hospitalisé. C’est donc dans l’intérêt de la 
collectivité de proposer ce genre de bâtiments pour accueillir les personnes fragiles, chacun ayant 
ses humeurs quand il n’est pas en phase avec celles de l’autre. Mais la vie n’est pas rigolote tous les
jours, entre les sorties joyeuses et les déprimes de l’ennui, il faut savoir s’occuper individuellement 
pour se sentir bien. Alors quand vient le blues je me dis que c’est normal, comme tous les gens mais
c’est un peu trop souvent. Je me suis donc attaché à mes voisins car l’air de rien il sont différents, ce
qui est important est que j’y trouve un gain certain en les fréquentant. Alors c'est bien là que j'ai 
trouvé mon bon compte à vivre, je voudrais m'y ranger ad vitam aeternam car c'est le meilleurs 
endroit où que je sois resté et qui correspond à ma personnalité.



LA PLANETE A FEU ET A SANG
 
Dans une nouvelle Guerre Froide qui ne dit pas son nom, les américains et les russes ont mis à feu 
et à sang la planète. Entre la banqueroute du Liban, l’anarchie en Lybie après l’intervention armée 
contre le colonel Kadhafi, la guerre en Afghanistan après les attentats du 11 septembre 2001 qui 
s’est soldée par un retrait au profit des talibans, la guerre en Irak contre Saddam Hussein contre le 
terrorisme et les armes supposées de destruction massive, le conflit oublié au Yémen, le printemps 
arabe qui a fragilisé le Maghreb, les américains ont complétement déstabilisé l’ordre du monde. Les
russes ne sont pas en reste voir pires quand ils ont soutenu le régime de Bachar El-Hassad dans la 
guerre civile en Syrie et que désormais ils ont déclaré une intervention armée destructive contre 
l’Ukraine, sans oublier la Tchétchénie dont ils ont rasé la capitale Grozny. Quand on rajoute la 
course à la bombe atomique de l'Iran et de la Corée du Nord, la lutte contre les djihadistes quand il a
fallu chasser Daesh de son territoire en Irak et de Syrie et éliminer les chefs d'Al-Qaïda et de ses 
mouvances en Afrique car toutes ces organisations ont ont été horribles en attentats suicides à 

travers le monde, peut-on parler de 3ème guerre mondiale même si l’Europe est épargnée des 
armes ? C’est le bazar à tous les étages avec des destructions massives et des réfugiés et des 
déplacés par millions dans la maison Monde mais c’est bien les conflits du XXème siècle dont on a 
hérité quand les diverses colonisations et influences impériales ont marqué les peuples asservis. 
Oui, la Russie et les Etats-Unis sont à la recherche d’alliés pour asseoir leur souveraineté et garantir 
la survie de leur régime, est-ce une raison pour massacrer de pauvres gens et pulvériser leurs 
constructions ? Décidément, la guerre moderne est sans pitié quand les chars, les canons et les 
avions balancent leurs munitions et leurs bombes dévastatrices, il n’y a même plus de justice à vivre
paisiblement quand d’un coup les puissants ont décidé de passer à l’action.



LA DEMOCRATIE PARLEMENTAIRE
A peine les législatives terminées, la NUPES veut revendiquer au Rassemblement National son 
statut de premier parti d’opposition mais déjà l’union sociale se divise quand les communistes, les 
verts et le PS veulent créer leur propre groupe parlementaire à l’assemblée. Alors la France 
Insoumise, malgré son succès, n’atteint ni les objectifs de Matignon ni ceux de la commission des 
finances mais fait entendre sa voix pour annoncer que le pays est devenu une démocratie 
parlementaire. Il est vrai que les députés ont le pouvoir de la motion de censure comme contre-
pouvoir pour décider du gouvernement et qu’ils réclament à Madame Borne, la première ministre, 

une audition mais de là à dire qu’ils ont tous les pouvoirs comme dans la 6ème République qu’ils 
voudraient inventer il y a un fossé car la constitution n’a pas encore été modifiée. Monsieur Macron
a la légitimité de président de la République et il fallait s’attendre à ce que son parti n’ait pas la 
majorité absolue à l’assemblée nationale, c’est aussi bien comme cela quand le peuple doit être 
entendu quand le Président a de son pouvoir sous le précédent quinquennat fait ce qu’il voulait 
mettant les gens à manifester dans la rue, le dernier contre-pouvoir qu’il lui manquait. Cette fois-ci 
Macron sera plus responsable de la vie des gens et entendra le peuple qui a choisi de se faire 
représenter par les extrêmes, les débats parlementaires vont être bien plus intéressant quand des 
alliances de circonstance par le non-sectarisme des partis permettra d’avancer dans le bon sens. Oui,
la responsabilité nouvelle du parlement est de choisir les lois concrètes qui vont diriger la vie des 
gens et non cette technocratie qui impose ses directives sans concertation, alors point d’invectives 
dans la nation mais juste l’expression du bien commun dans les coursives de l’assemblée nationale, 
après tout la République en a vue d’autres que cette élection qui ne dégage pas d’autorité claire du 
premier ministre, la politique est insidieuse quand il s’agit d’unions de circonstance et la mémoire 
collective retient les trahisons alors Monsieur Macron qui a la finesse d’appeler à l’aide dans son 
élocution doit se contenter de ses pouvoirs régaliens et laisser la politique générale à son 
gouvernement, il est bien fragile mais grâce au vote des français il ne fera plus n’importe quoi sous 
prétexte qu’il a l’aval et le blanc-seing des urnes, désormais c’est une nouvelle situation qui se 
dégage où les décisions se feront au cas par cas, c’est peut-être cela le plus important : écouter le 
pragmatisme de ces nouveaux députés qui ne sont pas des experts en politique mais qui connaissent 
le prix de la baguette de pain en supermarché et qui parlent de pouvoir d’achat, de santé et de 
sécurité, les vraies préoccupations des français oubliées par Monsieur Macron.
 
 

LA BLOCKCHAIN
La blockchain est techniquement une base de donnée partagée, un peu comme internet ou le cloud 
mais où les utilisateurs partagent des copies cryptées. Infrastructure de confiance, elle repose sur le 
stockage et la transmission d’informations sans autorité centrale, contrairement à une base de 
données classique qui est gérée par un unique propriétaire. Les liens internes à la base sont vérifiés 
et groupés à intervalles de temps réguliers en blocs, formant ainsi une chaîne. Alors c’est un 
système réparti ou les registres distribués sont protégés de la falsification ou de la modification par 
des nœuds de stockage. L’arbre de Merkle permet d’associer plusieurs documents pour former un 
bloc. Système décentralisé quand les gens veulent sécuriser leur information, elle sert notamment à 
stocker des bitcoins sur des serveurs répartis partout dans le monde. Il est essentiel de ne pas 
pouvoir pirater ou frauder cette nouvelle façon d’échanger des informations et alors que l’intérêt est
la spéculation des crypto-monnaies la technologie inspire d’autres domaines : la traçabilité du 
système d’approvisionnement, le marché de l’Art, la santé où des individus autonomes passent des 
contrats sans collectif, sans communauté. La première chaîne de blocs a été conceptualisée en 2008 
par Satoshi Nakamoto et implémentée l'année suivante pour la création du bitcoin. Depuis, des 
sociétés se sont spécialisées dans le "minage" des bitcoins, le vrai problème étant la consommation 
d'énergie des ordinateurs tandis que les interlocuteurs traditionnels (banquiers, notaires, etc...) sont 
remplacés par du code, de la technologie.



MAGNIFIQUES FRANÇAIS
 
Les français ont été magnifiques dans ces élections législatives. Ils ont mis un boxon fabuleux dans 
le paysage politique où le président n’a plus la majorité face à la poussée des extrêmes. Cela me fait
poiler pour les débats futurs à l’assemblée nationale et à ceux qui diront que c’est ingouvernable, je 
dirais que le peuple ne leurs a pas laissé le choix et qu’ils devront composer diplomatiquement leurs
lois. Le peuple a décidé qu’il fallait s’occuper de lui quand le président a été hautain en ne se 
lançant pas dans la campagne sur la vie quotidienne, c’est la preuve qu’il n’a aucune préoccupation 
sur le côté matériel difficile des français et qu’il s’est contenté de son devoir de président pour 
cacher le vide de ses propositions. Les débats risquent d’être houleux au parlement mais je me 
réjouis déjà de cette vie démocratique nouvelle, la fin de la pensée unique quand des gens les pieds 
sur terre vont avoir leur mot à dire sur les lois. C’est un pied de nez aux idées reçues et comme 
aucun électeur n’est à juger, on peut saluer par ce beau bordel l’envie de changement qui ne pouvait
arriver que par le vote spontané pour les extrêmes, cette nouvelle vie publique ne fait que 
commencer mais je pense qu’on va bien se marrer.

LE 2ND TOUR DES LEGISLATIVE
 
Aujourd’hui,   au second tour des législatives, j’ai voté utile en mettant un bulletin pour le parti du 
président. A vrai dire, je n’avais pas le choix entre « Ensemble ! » et la NUPES représentée par un 
candidat communiste. Il était hors de question que je mette un bulletin rouge dans l’urne et je ne 
voulais pas de Monsieur Mélenchon comme premier ministre. En effet, il est populiste à proposer 
un SMIC à 1500 euros, la retraite à 60 ans, la revalorisation des pensions. Bien sûr que cela 
m’intéresse de gagner plus d’argent mais son projet n’est pas financé ou mettra les comptes publics 
et des entreprises dans le rouge. C’est bien un programme socialiste qui est bien mon parti de cœur 
mais ce n’est pas le moment de dilapider l’argent quand il s’agit de redresser la France, au fond 
l’union des gauches peut exploser à tout moment quand elle se rendra compte que Monsieur 
Mélenchon est un beau parleur aux idées irréalisables, il faut arrêter de regarder les programmes 
électoraux qui sont des mensonges de pouvoir et voir que la politique c’est quelque chose de sérieux
qui nécessite un peu de responsabilité. Mais choisir le parti du président ne me satisfait pas pour les 
retraites, j’en ai un peu marre de ne pas avoir le choix qui correspond à mon opinion alors je vous le
dis : c’est la dernière fois que je vote Macron. Quant à ceux qui ne se déplacent pas au bureau de 
vote, il n'ont rien à critiquer sur le choix des français parce qu'ils n'y ont pas participé



DU PQ COULEUR ARGENT
Alors que je discutais avec une ancienne actrice amatrice de théâtre, elle m’avouait s’être un jour 
habillée dans une robe avec des rouleaux de PQ peints couleur argent. Alors tout de suite j’ai 
cherché la signification symbolique que l’auteur avait voulu communiquer. J’en ai déduit plusieurs 
conclusions :

-          L’argent a une odeur nauséabonde qui sent fort l’excrément
-          C’est un luxe de se torcher le cul au prix du rouleau de papier toilette
-          Le moindre morceau de papier a une grande valeur
-          On peut travestir la richesse en la rendant accessible
-          On peut transformer le montant des choses par l’apparence

 Finalement chacun trouvera la signification qu’il voudra, il est tellement facile de choquer sans 
connaître le message que les spectateurs retiendront qu’on se demande si parfois les artistes savent 
ce qu’ils font. Mais c’est l’Art qui met à disposition des gens une œuvre qu’ils interprètent, moi je 
ne fais que discourir et les mots viennent après, alors chacun trouve des idées et s’approprie les 
détails qui font rire, personnellement je trouve cela idiot de déguiser ainsi une actrice, ça paraît 
amusant mais en fait cela fait réfléchir les gens, ceux qui se questionnent sur le pourquoi du 
comment et de l’œuf et de la poule, ce qui roule c’est le ridicule, c’est une façon de relativiser les 
choses et c’est un courant artistique qui me plaît même s’il est grossier et un peu simplet.



LES FRONTIERES
Le sujet de l’atelier d’écritures à la rentrée sera : les frontières. Cela m’évoque immédiatement les 
barbelés qui séparent les familles quand on érige un mur infranchissable pour rester égoïstement 
seul chez soi, cela m’évoque les lignes tirées au cordeau entre les pays qu’on franchit pour entrer 
dans un nouveau monde, oui, les voyages sont aussi des frontières à traverser pour rencontrer 
l’autre et sa contrée. C’est aussi les frontières entre le monde réel et celui imaginaire où le cerveau 
rêve de s’évader pour ne pas affronter la réalité du quotidien et pour aller au nirvana de la pensée. 
C’est aussi les frontières entre les communauté et les civilisations, parfois elles doivent collaborer et
cela se termine en bain de sang, finalement les frontières sont des constructions humaines à 
l’origine de toutes les incompréhensions entre les hommes, ils ne parlent pas le même langage et 
n’ont pas les mêmes traditions et cultures (Art, cuisine, habitat, rencontres, etc...) alors quand les 
soldats sortent leur revolver pour agresser aux frontières on se dit que l’humanité a bien mal 
commencé en fixant des territoires comme les animaux et que depuis pour un lopin de terre on se 
met en conflit. Alors il y a aussi les frontières légales qui sont le pas à ne pas franchir sous peine 
d’être hors-la-loi et les frontières psychologiques qui retiennent l’homme de se comporter 
bestialement mais plutôt de manière censée, je n’ai pas évoqué toutes ces limites qu’on se fixe dans 
la vie du quotidien en famille, au travail, dans les transports mais au fond pourquoi ne pas se libérer 
de ces chaînes qui ne font que nous entraver ? Quand on songe à l'infiniment grand et l'infiniment 
petit, ce sont les frontières des découvertes scientifiques qu'on ne fait que repousser, le problème est
de penser à la bombe atomique comme moyen d'éradiquer tout ce qui diffère. Oui, il y a des 
constructions qui se moquent des frontières, heureusement, avec un avion commercial, vous pouvez
voir de haut une terre sans frontières, boule bleue et verte dans le néant de l'espace, alors quand 
l'univers n'arrête pas de s'étendre on peut penser qu'on ne sera jamais rassasiés d'observer au 
télescope comme au microscope les mystères de la vie et de la matière, on n'a pas fini d'apprendre 
de nos professeurs ce savoir sans limites alors on s'accorde à aimer tout ce qui tient dans notre pré, 
finalement les haies des maisons sont les premières des frontières après quoi on se sent en danger, il
n'y a pas d'endroit sur cette planète où on se sent en sécurité à part chez soi alors si on veut échapper
à notre condition, il faut commencer par philosopher comme si c'était une rédaction. La plume est le
plus sûr moyen de voler avec des mots et pourtant c'est se soumettre au regard extérieur, le couperet
qui juge la qualité de la création artistique, finalement c'est une question de comportement quand la 
ligne rouge est tracée et que seuls les bandits veulent traverser. Quant au conscient, il a déjà envahi 
le cerveau dans une existence ou on voudrait parfois rester au berceau tant il est risqué de se 
prononcer Démocratiquement sur son envie de liberté, d'égalité et de tolérance, ces notions se 
moquent des frontières et quand elles sont acceptées, c'est comme si on prenait la mer vers une 
nouvelle destinée.
 
 



LA MALADIE INVISIBLE
 
Gadzarts de la promotion Angers 195, j’ai été diplômé en 1999 après un Master de Mécatronique en
1998 que j’ai suivi en Angleterre grâce à la collaboration internationale des universités. Comme me 
l’a dit un professeur d’une formation de reconversion en 2014, mon parcours a été brillant jusqu’à 
l’irruption d’une maladie psychique. En effet, j’ai travaillé dans le domaine de l’informatique 
industrielle pour l’agroalimentaire dès 1999 avant d’entrer à la SNCF en 2001. Mais il faut bien 
avouer que les fils avaient déjà craqué dès ma dernière année à l’étranger car j’ai fait un burnout 
lors de mon projet de fin d’études, une dépression manifeste de faiblesses que je trainais et qui se 
sont dévoilées en découvrant l’amour et la culture par la rencontre d’étudiants issus de d’autres 
formations. Par ma force je me suis redressé après un passage en maison de repos mais quelques 
années plus tard, fin 2002, alors que je résidais dans la région parisienne, je suis tombé subitement 
malade et je ne suis pas retourné à mon travail. J’ai été diagnostiqué schizophrène, un choc pour 
moi, ma famille et les amis qui me sont restés et la folie s’est emparée de moi sans contrôler mes 
émotions. J’ai été hospitalisé à de multiples reprises en fonction de mes bêtises et quand je suis 
revenu à Angers, j’ai commencé à écrire pour laisser une trace d’artiste avec mon œuvre. Je me suis
mis à dessiner, à peindre, à faire de la photographie, à jouer de la clarinette en harmonie, j’ai ainsi 
expulsé mon malaise pour retrouver une certaine stabilité. Suivi par des médecins psychiatres, des 
infirmiers, des psychologues, des assistantes sociales, ils m’ont placé ouvrier en ESAT 
(Etablissement Sanitaire d’Aide par le Travail) en 2008, ce qui n’a pas plu à ma fierté d’ingénieur 
mais ça m’a forgé un mental d’acier. J’ai trouvé dans les jeux de plateau l’inspiration pour me battre
lorsque j’ai démissionné en 2011 et le déclic est venu de mon père comme quoi ma mission était de 
créer, de recopier, de concevoir un site internet avec toutes mes passions pour l’économie, la 
politique, la technologie, l’écologie, l’armée. Parfois, la colère s’emparait de moi de ne pas avoir été
compris et remercié à la hauteur de mon engagement, finalement avec ma petite pension 
d’invalidité et l’installation récente en résidence accueil (appartement individuel avec d’autres 
personnes comme moi et des animateurs pour les activités et la sociabilité), j’ai creusé mon petit 
cocon et l’instabilité disparait progressivement comme je vois mon intégration dans la cité prendre 
forme et au fur-et-à-mesure que j'accepte mon handicap après une longue psychothérapie. 
Aujourd’hui j’ai pris du recul et de la maturité même si je regrette de ne pas avoir la vie de 
Monsieur Tout le Monde (femme, enfants, travail, maison, voiture) mais dans mon univers 
particulier j’ai trouvé mes marques et c’est cela le plus important : faire une petite valise de son 
passé et voir droit devant. Quand on disait à mes parents : "mais il n'a rien votre fils", cela avait le 
don de les énerver mais finalement, je me suis calmé quand j'ai vu progressivement la solidarité 
s'organiser autours de moi, tout mon entourage est maintenant à l'écoute de ce que je dis car j'ai 
avancé dans la compréhension de ma maladie.



POUTINE EST-IL UN TERRORISTE ?
 
Alors que la Russie du président Poutine a déclaré la guerre à l’Ukraine, on est en droit de se 
demander si cela ne devient pas une attaque terroriste, le conflit de la terreur. Car le but des 
bombardements incessants sur tout le territoire ukrainien, y compris celui où il n’y a pas de combats
au sol, est bien de marquer les esprits de ces habitants et de leur faire comprendre qu’ils sont en 
insécurité à soutenir leur gouvernement. Mais justement, comme lors des bombardements massifs 
de la seconde guerre mondiale, cette agression rapproche les populations de leurs dirigeants, cette 
injustice leur paraît tellement évidente qu’ils se posent en victimes et deviennent solidaires de ces 
circonstances. Car Monsieur Poutine met la pression pour montrer sa force quand il a du mal à 
diriger ses soldats et qu’il brouille les occidentaux sur l’état de son armée, au fond détruire et mettre
le feu est une circonstance aggravante aux crimes de guerre qui ont lieu. La mauvaise foi avec 
laquelle les autorités russes présentent leurs arguments de légitime défense est manifeste, 
maintenant le président Macron a bien réaffirmé que la Russie ne pouvait plus et ne devait pas 
gagner, le bras de fer des puissances mondiales commence, on ne connaît pas les véritables 
motivations de Monsieur Poutine qui a agressé gratuitement un pays voisin, comme dans la 
mythologie collective la Grande Russie ne peut pas perdre parce qu’elle jouit de son aura, on aura 
tendance à fermer les yeux et à passer notre chemin alors que ces atrocités ont lieu près de chez 
nous, j’attends de Monsieur Poutine qu’il se comporte comme un grand en cessant de baratiner des 
excuses minables, alors je commence à croire que son pays était à l’agonie et que cette déclaration 
de guerre était directement la suite logique du réarmement de la Russie, l’issue fatale des dictateurs 
qui se croyant des génies n’écoutent plus grand monde, hors c’est la Démocratie qui permet de 
trouver l’excellence et la diversité et cela il ne faut pas l’oublier sous peine de liens de 
consanguinité. Alors quand le cinéma sera terminé, on expliquera aux populations que la guerre 
avec les canons, c’est moche, c’est une abomination, et ceux qui voulaient une bonne petite guerre 
nationaliste dans le but de régler leurs problèmes se rendent compte aux travaux pratiques que 
finalement un conflit est dramatique en vies volées et en destructions, ces insensibles se rendent 
compte qu’ils exportaient leurs conflits mais qu’ils ne veulent pas de cela à la maison, en pensant 
que les soldats de métier sont payés pour aller se battre, ils oublient que les civils et les militaires 
meurent dans une guerre. Alors il faut calmer nos dirigeants qui se croient tout permis parce qu’ils 
sont puissants, la menace étant l’enlisement ça agace les apparatchiks qui pensaient qu’en quelques 
instants tout serait terminé, on y est encore et ils avaient oubliés les résistants qui sont obligés de se 
défendre quand ils sont attaqués, quand la poudre aura parlé on verra qu’ils auront sauvé l’Europe 
d’imploser face à cette agression à ses frontières, décidément Monsieur Poutine a toujours eu l’art 
de nuire à la paix et à l’ordre du monde, c’est cette question de responsabilité du désordre causé 
qu’on doit se poser, je vous en laisse la réflexion pour trouver la solution.



LA COMMISSION DES FINANCES
 
Eric Coquerel, député LFI de Seine-Saint-Denis, est devenu président de la Commission des 
Finances de l’Assemblée Nationale. Ce sera donc un programme de rupture avec le néolibéralisme 
d’inspiration du programme de la NUPES dans un cadre démocratique. Alors que l’usage est 
respecté, c’est une véritable victoire pour le parti de Jean-Luc Mélenchon et j’attends de ce mandat 
un socialisme avoué. Oui, l’opposition s’est mise d’accord pour affirmer ses origines de gauche, 
volant le poste au Rassemblement National. Alors que le président a dit qu’il ne composerait pas 
avec les extrêmes, la règle Républicaine s’applique pour les élus du Parlement alors quand le poste 
ouvre aux secrets des finances, on peut supposer que la NUPES ne laissera pas passer certaines 
dérives et qu’elle veillera à la bonne distribution des finances publiques, c’est la première 
responsabilité donnée à l’opposition socialiste par le vote des députés et je salue cette avancée 
comme le premier contre-pouvoir qui va me satisfaire, la prochaine question est de savoir comment 
l’union des gauches va se maintenir quand le président a des soucis à former un gouvernement de 
rassemblement, je pense qu’il a tort de rejeter des partis fortement plébiscités par l’ensemble des 
français, il ignorerait donc la voix du peuple quand celui-ci demande des comptes ? Oui, il y a des 
gens qui veulent faire avancer ce pays et les minorités jusque-là ignorées sont enfin représentées 
massivement, c’est la sagesse qui doit émerger quand les citoyens ont demandé à être enfin écoutés,
une attention que la précédente assemblée avait ignorée quand elle disposait de toutes les manettes. 
Alors cette fois-ci les français ont dit non au programme Macron, d’ailleurs il était inexistant dans 
une campagne atone, alors c’est le refus d’une guerre civile ou d’un conflit majeur qui a poussé la 
population à lui faire confiance, maintenant on voudrait qu’il délègue aux partis le soin de voter les 
lois de rassemblement, c’est un nouveau tournant dans la vie publique française que de voir des 
gens se détester puis s’unir selon les circonstances, il y aurait bien de quoi rigoler si ce n’était un 
sujet au combien sérieux, cette fois-ci l’ensemble des députés font partie d’une famille divisée et 
qui doit faire bonne impression au repas de Noël sous peine de la voir imploser, oui, j’imagine que 
le bon sens entrera en action selon les circonstances, je suis optimiste sur cette nouvelle donne car je
crois que les députés rendant des comptes à leur circonscription auront la sagesse d’appliquer des 
mesures concrètes dont on leur aura demandé l’urgence sociale, que l’ensemble des institutions se 
mettent au service du peuple et non de quelques privilégiés me paraît normal, c’est le suffrage 
universel qui l’aura demandé et ce n’est pas pour mettre le président sur un piédestal, l’arme fatale 
étant la motion de censure pour le gouvernement.



CE QUI ME FAIT COURIR
 
Ce qui me fait courir, c’est la validation de mes diplômes. J’ai suivi une formation d’ingénieur mais
en dernière année suite à une rencontre féminine je me suis orienté vers un projet de fin d’études en 
sciences politiques. En effet, je voulais me désintéresser de la technique pour m’approprier la 
culture générale suite à des discussions intéressantes de philosophie avec mes amis de l’époque, 
alors j’ai choisi le thème « information en temps de guerre » comme sujet principal et j’ai passé tout
mon temps à me documenter sur le sujet. Il faut dire que j’avais le temps de sillonner les 
bibliothèques des universités parisiennes pour trouver ces raretés, des livres sur le thème concerné 
quand Wikipédia n'existait pas. Oui, j’ai tout donné à l’oral et j’ai eu 17/20, la consécration pour 
moi pour valider mon parchemin. Quant à mon master en Angleterre où j'étais étudiant étranger, je 
l’ai mérité puisque j’ai étudié la mécatronique et que j’ai validé la pratique en réalisant 
l'informatique et l'électronique à distance pour l’allumage de LED multicolores, le début artistique 
de la commande centralisée par bus séries transformés en bus parallèles. Si aujourd’hui j’ai l’idée 
d’un projet de logiciel de gestion de production, c’est grâce à mes débuts dans ma carrière 
professionnelle comme analyste -programmeur d'un superviseur dans l'agroalimentaire et depuis j'ai
bénéficié d'une reconversion par une formation supérieure dont mon stage m’a donné l’expérience 
algorithmique qui répondait à ma problématique pour démarrer sur de bonnes bases le logiciel. 
Alors je vous le dis sincèrement, j’ai envie d’orienter ma vie personnelle vers cette destination, ce 
qui est prévu est que je commence bientôt dans mon garage (mon petit appartement), je ne prétends 
pas devenir Apple mais simplement j’ai l’ambition de m’occuper d’une entreprise pour valider ma 
future retraite, ce qui me convient est de vivre simplement dans mon logement et que des ingénieurs
chevronnés récupèrent mes travaux pour les diffuser à mon nom.



RADIO G !
A l’occasion de la SISM (Semaine d’information de la Santé Mentale) du lundi 10 au dimanche 23 
octobre 2022, le service social de la mairie d’Angers met en place des actions ponctuelles, en 
partenariat avec des organismes de la santé. Dans ce cadre où le thème est « environnement et santé 
mentale », en tant que personne handicapée, j’ai été invité à écrire et à enregistrer un texte à radio 
G !, 101.5  FM ou web radio, au sujet du logement. J’ai évoqué ma récente installation dans ma 
résidence accueil ainsi que le suivi, la sociabilité et les activités proposés dans ce type d’habitat 
spécialisé. J’ai été très heureux qu’on me donne la parole au micro sur un sujet concret et il faut 
avouer que c’est un exercice difficile. Avec moi, des étudiantes dans le domaine social ont évoqué 
plus largement les témoignages, les dispositifs d’aide et de soins. Vous pourrez consulter le podcast 
dont je vous donnerai l’accès quand l’émission sera diffusée avec en direct des interventions de 
professionnels de la santé.
 
 

OUI MONSIEUR
Oui Monsieur, à la rentrée, je vais m’activer puisque je me suis inscrit à des activités du mercredi et
du samedi, les jours des enfants. Alors je vais faire de la gym douce, de l’équitation et un atelier 
écriture, ça m’a coûté un bras mais au moins je ne m’ennuierai pas. Il faut avouer qu’il s’agit là soit 
d’une passion pour la plume ou le cheval soit l’intention sportive d’améliorer ma santé, de toute 
façon j’ai tout l’été pour m’y préparer pour sauter dans le grand bain en septembre. Ce sont les 
vacances à Center Parcs qui m’ont fait redécouvrir l’envie de me divertir sainement, mes nouvelles 
occupations seront donc la cuisine, ces activités personnelles et celles proposées par ma résidence. 
C’est donc une vie de retraité que je mènerai mais la découverte de l’inconnue me questionne 
encore, vais-je tenir sur la distance, vais-je pouvoir m'exprimer sereinement, vais-je pouvoir 
m'amuser durablement ? Avec mon salaire je dois tout financer, alors je fais des économies sur la 
nourriture et la cigarette en confectionnant moi-même mes tubes et mes repas, ceux qui sont jaloux 
n’ont qu’à budgéter leurs dépenses car moi je compte mes sous. Bien sûr, j’ai ma liberté éditoriale 
de ma vie et je fais ce que je veux tant que j’ai de l’argent mais alors il faut bien dire que j’ai eu la 
force d’aller le chercher par mes efforts concertés. Alors c’est une récompense de pouvoir m’offrir 
ces belles activités qui ne sont pas données dans l'association de quartier ou le centre équestre, 
maintenant j’ai choisi de ne pas partir en vacances cet été pour financer ces occupations tout au long
de l’année. C’est un choix réfléchi de profiter des petits prix qu’on m’aura proposés, maintenant je 
mérite par ce que j’ai donné ce retour de bons procédés pour m'épanouir pleinement, puisqu’il s’agit
d’échanger les expériences avec tous ces gens que je vais rencontrer, je suis récompensé en vivant 
dans le luxe des pauvres, c’est-à-dire que chaque denier est compté selon l’effort proposé. 



LA LIBERTE DE TUER
Aux Etats-Unis, il y a le droit de tuer par balles mais il n’y aura plus la liberté d’avorter. Quand la 
cour suprême abolit l’avortement, elle supprime directement le droit des femmes de disposer de leur
corps. Alors on attendrait que de telles recommandations concernent le port d’armes, après tout il y 
a la liberté de vivre aussi sans finir troué. Le Sénat annonce après les récents mass shooting qui ont 
marqué vivement l’opinion une nouvelle loi de restrictions de l’utilisation des armes à feu mais le 
2nd amendement de la constitution auquel les américains tiennent tant est pour eux une loi 
fondamentale. Hérité de la fureur des cow-boys au XIXème et XXème siècle quand la conquête du 
Far-West était très violente, ce droit à se défendre contre toute agression implique aussi que des 
gens mal intentionnés commettent aussi des agressions voir des carnages. Alors que les magasins 
d’armes n’ont jamais autant été sollicités quand les citoyens soucieux d’insécurité ont acheté des 
fusils d’assaut et s’entraînent assidûment dans des centres de tir, la vraie question est bien de limiter
leur utilisation tout en respectant la constitution. Alors on peut imaginer un contrôle renforcé sur la 
psychologie des acheteurs, un questionnaire fourni pour dissuader l’achat, l’accord de tierces 
personnes accréditées pour renforcer les contrôles, oui, le problème n’est pas la circulation des 
armes à feu mais la gâchette facile qui bousille des vies, pourquoi se faire justice soi-même quand 
les autorités officielles telles que les shérifs et la police peuvent intervenir ? Pourquoi certains pays 
ont réussi à interdire cet armement parce qu’il ne faisait pas partie de leur Histoire ? Pourquoi les 
lobbies sont-ils aussi peu regardants sur la permission de tuer ? Alors ce pays de puritains que sont 
les Etats-Unis ont un vrai problème de machisme qui interdit de sauver des femmes enceintes et 
autorise les hommes à assassiner parce les faibles n’ont pas l’autorisation de faire valoir leurs droits.
Alors quand la vente des armes est autorisée, il y a forcément des débordements et tous les discours 
des présidents n’y pourront rien changer. 



LA DEMISSION DE BORIS JOHNSON
 
Boris Johnson a démissionné du poste de premier ministre britannique à la suite du partygate, c’est-
à-dire des fêtes à Downing Street pendant le confinement demandé aux anglais. En effet, Monsieur 
Johnson n’a pas pris au sérieux la menace du coronavirus et il a même contracté la maladie, ce refus
des conseils des médecins sur les gestes barrières en dit long sur son déni envers la science et 
pourtant les vaccins ont sauvé des vies humaines, c’est indéniable. Je ne sais pas ce qui le pousse à 
partir du gouvernement quand récemment il avait gagné le vote de confiance du parlement et 
personnellement je suis surpris de cette décision qui tombe de façon brutale et inattendue mais au 
fond il avait été nommé quand il était populaire pour gérer le Brexit et son incapacité actuelle à 
régler l’inflation, à influencer le conflit en Ukraine et à rassembler son peuple en dit peut-être long 
sur l’état de l’Angleterre et les directions prises, le néolibéralisme des conservateurs est peut-être le 
système économique qui porte le pays mais les anglais se sont rendu compte que l’hôpital, les 
services publics et l’éducation étaient en crise quand l’Etat a refusé de financer toutes ces dépenses, 
alors quelque part la reine Elizabeth a échoué à redorer le blason de la couronne et le 
Commonwealth ne suffit pas à ouvrir les marchés aux produits britanniques quand les pays 
d’Europe ont vu le Royaume-Uni partir de l’UE, on a menti aux citoyens en leur affirmant que 
l’Union leur coûtait très cher mais le bénéfice de commercer ensemble permet mutuellement de 
s’enrichir, simplement les îles britanniques n’étaient pas en phase avec l’UE et les conflits d’intérêts
ont dépassé la paix et l’amitié entre les peuples. Depuis, les étudiants étrangers n’ont pas eu la 
possibilité de suivre des cours dans les universités anglaises, un brassage que le Brexit a refusé et 
qui apportait du sang neuf dans une monarchie usée. Comme ils veulent se débrouiller seuls, je ne 
vais pas les plaindre de cet état de fait, alors que j’avais de l’admiration pour ce peuple quand j’étais
jeune et que je suis parti là-bas en Master, aujourd’hui je considère que ce territoire n’a plus la 
capacité d’être une grande puissance, ils la jouent solo quand il s’agit de s’unir et la morale de 
l’histoire doit en être que sans renier son identité, il s’agit de s’intégrer dans l’UE pour mieux en 
profiter et cette entité dont les anglais ont souligné les défauts doit pouvoir survivre à la division et 
si chacun veut avoir ses subventions pour financer ses dépenses, il faut savoir partager pour 
continuer à investir dans des projets d’avenir, le mélange des populations est encore difficile dans 
des Etats-nations et si la France et l’Allemagne en sont les fondateurs quand ils ont constaté qu’il 
valait mieux collaborer que s’entretuer, l’Angleterre n’a pas compris le message qu’on ne voulait 
plus de conflits sur le Vieux Continent, à l’ère de la bombe atomique et des avions de chasse 
modernes la guerre en Ukraine a montré l’ampleur des dégâts quand les soldats ont décidé de tout 
détruire, on ne veut pas de cela de l’Atlantique aux pays de l’Est et grâce au Brexit les Etats 
membres ont compris le malheur de la concurrence déloyale et de la perte de souveraineté suite au 
libéralisme que Madame Tatcher avait encouragé au sein des institutions européennes, après la 
chute du mur de Berlin et l’adhésion des pays de l’Est à une Europe dont les frontières se sont 
élargies, c’est le gain de ces territoires qui agrandit un peu la fierté d’un sentiment européen même 
quand l’UE a perdu le Royaume-Uni, Monsieur Johnson a bâti son programme sur le vote du 
Brexit, il a accompli sa mission en ne pensant qu’à ses citoyens, la leçon en est qu’aujourd’hui ils 
payent la facture de l’isolement vis-à-vis du Vieux Continent, je ne vais pas les plaindre car même 
si je garde de l’amitié pour les anglais, des gens fiers et courageux, ils ont pris une direction 
divergente de leur plein gré et après qu’ils m’aient humilié je suis aujourd’hui assez fort pour les 
ignorer, la trahison se paye un jour, Monsieur Johnson et dès à présent je suis prêt à soutenir le 
nouveau gouvernement, espérons qu’il sera plus conciliant avec les étrangers quand il constatera 
que cette politique de refus de la solidarité aura coûté plus cher que les bénéfices attendus. 
Monsieur Johnson avait décidé d’une ligne dure contre les européens, dès à présent il part sur 
l’excuse d’un scandale populaire mais la vérité est le manque de visibilité et de transparence qu’il 
aura proposé aux anglais quand il leur avait promis l’indépendance et la prospérité quand le Brexit 
serait terminé. Or les britanniques voient bien aujourd’hui que le compte n’y est pas, ils n’avaient 
pas prévu cette perte d’influence de leur nation à quitter l’Union Européenne, il est trop tard pour le 



regretter et alors qu’ils exigeaient un traitement privilégié, l’UE leur a refusé certains tarifs 
douaniers et les entreprises sur l’île ont alors constaté ce qu’elles y perdaient, c’est à la suite de ce 
comportement égoïste de vouloir sans donner que je laisse les britanniques se débrouiller quand ils 
ont fait assez de mal avec les orientations économiques libérales dont ils ont répandu les idées à 
travers le monde mais il y a une morale dans notre Démocratie : ceux qui font du tort quand ils sont 
au pouvoir peuvent être débarqués sans préavis, Monsieur Johnson devenait dangereux par son 
incompétence notable à diriger un bateau dans la tourmente, le capitaine a quitté le navire et c’est 
ainsi : les souris dansent quand le chat est parti, le carnaval est terminé on va donc pouvoir 
reprendre nos activités, en persévérant à collaborer ensemble  entre amis quand cet individualisme 
délibéré n’aura que trop duré, je ne suis pas un forcené qui vit dans la haine, alors que je soutenais 
cette Europe que je chéris et que d’autres voulaient voir détruite, ma souffrance de la voir 
incomprise dans son désir de paix, de solidarité et de prospérité trouve enfin la justice que 
j’attendais : les semeurs de troubles qui popularisent la division pour mieux régner sont virés, 
l’intérêt général est sauvé comme le pouvoir britannique paye le prix fort de son insolence et de sa 
légèreté, oui, la provocation ne pouvait plus durer et si je suis perplexe sur cette décision de 
démission, c’est que je me demande encore qui va être proposé comme futur premier ministre, un 
solitaire pur ou quelqu’un qui aime négocier, Monsieur Johnson n’a pas ces qualités humaines pour 
prendre de la hauteur sur la mêlée, son jeu est terminé et on attendra le prochain match pour évaluer
celui qui va lui succéder, au fond l’homme ou la femme recherché devra avoir les qualités de 
rassembleur et de meneur car la partie est loin d’être gagnée sur le plan national et international, la 
reine aura donc constaté que les anglais devraient être plus ouverts et plus solidaires s’ils voulaient 
gagner mais au fond leur victoire dans cette guerre est-elle méritée, la différence entre les 
personnes, le collectif à porter et l’union sacrée ne sont-ils pas plus importants que ce programme 
que Monsieur Johnson a porté et qui a conduit à rejeter cette direction prise vers un monde sauvage 
et fortement individualiste ? Après cette erreur de jugement politique on doit arriver à de nouvelles 
conclusions sur l’avenir de l’Europe et de ses liaisons avec l’étranger, il ne s’agit pas d’ouvrir les 
vannes en grand ni de se refermer sur soi mais simplement de protéger cette identité à laquelle on 
tient face aux défis qui se profilent, ce partage et cette intégration qu’on aura choisis en commun et 
qui dictera profondément et durablement les choix futurs et les destins européens.



LE COMPROMIS
 
La culture du compromis n’est ni l’art de faire chanter ni l’art de céder mais c’est plutôt l’art de 
trouver un accord commun. La première ministre Madame Elisabeth Borne est en train de mesurer 
les difficultés à trouver une majorité pour voter les lois alors elle voudrait s’entendre avec députés 
de circonstance pour trouver une issue favorable à sa direction des affaires. Mais elle devrait savoir 
que si ces personnes ne sont pas butées elles ne voudront pas vendre leur voix au plus offrant, avec 
des ententes partielles elle voudrait toujours trouver quelqu’un pour avancer dans son sens, le pire 
ennemi du compromis étant la trahison. Car il ne faut pas prendre les gens pour des imbéciles, 
composer avec le gouvernement sous-entend qu’on a discuté et qu’on s’est placé sur la même ligne,
ce qui est difficile à concevoir quand les oppositions sont fortes, à force de vouloir mouiller des 
opposants Madame Borne risque de ne trouver plus personne pour la suivre, oui, c’est le peuple qui 
ne veut pas de ce dirigisme d’Etat du président et pour cela il compte sur les dissidents pour être 
force de propositions, alors les options sont sur la table pour dire que réformer le pays ne signifie 
pas vendre les droits sociaux, quand Monsieur Macron s’est pris les manifestations dans la rue sans 
fin et des grèves dures jusqu’à l’usure comme contre-pouvoir, on voulait simplement lui signifier 
qu’il était à côté de la plaque dans l’urgence des français et Madame Borne arrive pour bousculer le 
résultat des urnes en affirmant qu’elle trouverait grâce au compromis une majorité pour ses 
réformes, ce n’est pas cela que les électeurs ont choisi, ils ont voulu être représentés pour s’opposer 
à la vente par appartement de la maison France et non pas se lier avec le parti du président. Oui, il y 
a une certaine indécence de la première ministre à vouloir nouer des alliances de circonstance, un 
arbitrage fin et calculé pour évaluer les lois qui peuvent passer est désormais nécessaire mais je le 
redis, il ne s’agit pas de retourner sa veste, les députés de « Renaissance » y perdraient leur 
crédibilité face aux français, alors si on ne veut pas d’immobilisme on connaît déjà la ritournelle : 
ce sont les autres qui sont responsables d’une marche arrière et non ceux qui veulent les forcer à 
aller là où ils ne veulent pas aller, le moindre des respects du contrat avec les citoyens est d’asseoir 
la légitimité des élus, président et parlement, et de composer en toute conscience un programme 
commun, un consensus qui réconciliera les décisions avec la détermination à ne pas se laisser faire, 
quand la place publique qu’est l’Assemblée Nationale décide de donner la parole aux minorités, on 
peut s’attendre à un dialogue de sourds entre députés bornés mais justement les français veulent ce 
débat d’idées pour que le vrai compromis soit l’évolution d’une opinion vers sa terminaison qui est 
l’adoption d’une décision enrichie de toutes les sensibilités, il n’y a pas de français qui ont mal voté 
comme le sous-entend le président en rejetant les extrêmes de son gouvernement, c’est dire aux 
citoyens qu’on se moque de ce qu’ils pensent et qu’on les rejette pour des moins que rien, ils n’ont 
pas forcément voté communiste ou fasciste mais simplement un programme construit sur les 
attentes du peuple alors Monsieur Macron devrait écouter un peu ce qui se dit, c’est peut-être 
populiste mais il devrait s’en inspirer pour paraître un peu plus altruiste, Madame Borne a une 
mission difficile j’en convient mais elle doit être proche des citoyens pour que son objectif soit plus 
facile à atteindre, c’est-à-dire penser au bien du pays en même temps que du quotidien difficile des 
concitoyens, ce qui serait stupide pourrait être son entêtement pour la réforme des retraites, cela ne 
présage que des tensions dans le débat parlementaire, c’est bien que la vie démocratique soit bien 
réelle à l’Assemblée mais il ne faut pas perdre son temps avec des propositions pour noyer le 
poisson et finalement forcer pour imposer son point de vue, sur la sécurité, sur le pouvoir d’achat, 
sur les retraites, il faut être pragmatique et accepter les concessions, le vrai sens du compromis étant
d’écouter les amis comme les ennemis et de rendre justice à celui qui semble avoir la raison pour 
lui. Alors l’expérience politique voit de jeunes députés issus des classes populaires arriver, c’est du 
sang neuf pour apporter dans le discours officiel un peu de paroles de gens du terrain, pour 
témoigner de la souffrance de gens qui ne sont pas grand-chose voir rien, partout on se revendique 
de la parole du peuple mais qui en fait à sa bénédiction ? Pas le gouvernement qui trouve embêtant 
ces bâtons dans les roues de devoir s’expliquer à chaque fois qu’il veut décider, hors on veut 
l’empêcher de faire des bêtises avec le bien commun comme sous le premier quinquennat, bien sûr 
il y avait une amélioration de l’économie et de l’emploi mais le contexte a changé et on ne retiendra



que les difficultés à vivre, à subsister quand les droits ont diminué, aujourd’hui la France est divisée
et le rassemblement serait de se mettre d’accord sur l’essentiel : soutenir l’activité, rémunérer 
dignement et garantir la protection sociale, ce sont les particularités de la France qu’il faut intégrer 
quand l’équation est difficile à solutionner, il n’y a pas une raison mais mille possibilités et je 
voudrais que dans le concert des nations on n’oublie pas qu’un citoyen déçu par la politique n’aura 
plus confiance aux prochaines élections, alors c’est bien l’héritage de l’immobilisme que nous 
payons par des votes de défiance mais au fond la situation actuelle ne parle-t-elle pas d’elle-même ?
Il faut se rendre compte du cri de détresse que les petits ont lancé aux puissants pour ne plus leur 
conter l’histoire des princesses et des princes charmants, ce qui ne passe pas dans le discours 
officiel est ce sentiment de donner une leçon de morale, un peu comme si le gouvernement était sur 
un piédestal alors qu’il est sur un siège éjectable et qu’il paraît peu capable de discernements. Alors 
si vous voulez mon avis, il faut mesurer la température du bain avant d’y tremper les pieds, il serait 
plus opportun de décider avec l’assentiment des citoyens qui ont voté de manière générale en ordre 
dispersé mais avec la même volonté d’être enfin par ce choix un peu écoutés. Les élections sont 
passées et les français ont décidé de ne pas donner un blanc-seing à Monsieur Macron, fort 
heureusement sinon on perdait l’esprit de la nation, c’est-à-dire ce fameux juste milieu qui décide 
en toute raison, on peut appeler cela consensus si on veut mais c’est simplement avoir la tête et le 
corps solidement ancrés sur les deux pieds, le bon sens étant d’accepter cette diversité de 
l’assemblée nationale et non de lui imposer des lois brutales avec sa conscience, cette nouvelle 
naissance repoussant les décisions fatales car il faut bien le dire : le pays est à un tournent délicat 
entre passéisme et futurisme et il ne s’agit ni de louper la marche de la mondialisation ni de perdre 
son identité dans cette fameuse globalisation des décisions, comme si plus personne n’était vraiment
responsable des dérives qu’on peut noter et que les français ont constatées pour aller voter.



DU CAPITALISME ET DE L’ANTICAPITALISME
 
Alors que libéralisme est l’anarchisme économique avec l’autorité de l’Etat, je considère que le 
NPA (le Nouveau Parti Anticapitaliste) n’a rien d’autre à proposer que l’esclavagisme, le 
féodalisme ou encore le communisme. Alors que je suis contre le libéralisme sauvage, j’estime que 
le seul système qui marche est le capitalisme car la propriété privée est le seul moyen de 
responsabiliser la direction des affaires, le travail et l’investissement, ce sont trois groupes qui 
doivent rester séparés à cause d’intérêts contradictoires, le rêve de devenir un entrepreneur riche, de
faire fortune à la bourse ou encore celui de monter dans l’ascenseur social des salariés est celui de 
gagner de l’argent alors on ne peut pas faire autrement que de constater l’accumulation des 
richesses, à l’Etat de promouvoir l’équité de traitement pour que les différences sociales ne soient 
pas trop choquantes. Mais les riches crient au vol et à la trahison quand il s’agit de payer des 
impôts, qu’ils n’oublient pas que nous sommes dans le même wagon humanité où on naît pauvre ou 
privilégié, comme on ne l’a pas choisi et qu'on aurait pu voir le jour dans une autre catégorie, il faut
que chacun ait la possibilité de se dépasser pour aller plus haut, on peut dire qu’il s'agit de donner à 
chacun l’éducation pour réussir, les gènes sont inégaux et le milieu social aussi alors il est vain de 
vouloir donner à tous les mêmes conditions de revenu puisqu’il y en a qui méritent plus par leur 
parcours personnel. Mais justement, tout travail est difficile, qu’il soit intellectuel ou manuel alors 
cadres comme ouvriers qui n’ont pas la même fonction doivent pouvoir gagner dignement leur vie, 
à l’usine comme dans les bureaux on peut considérer que le même temps de travail est pénible, 
quand on demande aux ouvriers de la productivité et de la rapidité c’est aussi prenant que des 
réunions à décider comment s’organiser. Mais c’est la motivation de la hiérarchie, que je trouve un 
peu stupide en pyramide sous un PDG, qui me pose question, est-il raisonnable de favoriser les 
grandes écoles qui fonctionnent en réseau pour être pistonné aux bons postes afin de trouver les 
chefs ? Bien sûr ils ont un cerveau bien fait et la connaissance métier de la promotion interne ne 
suffit pas à rendre l'individu capable de résoudre les problèmes, on demande de l’adaptabilité mais 
il n’y a pas que l’école pour proposer d’apprendre à gérer des situations difficiles et je dirais même 
que la sélection par les mathématiques, qui est la façon française de créer une élite, évacue du vivier
tous ceux que l’école a ennuyé et qui sont entrés dans la vie active en bas de l’échelle malgré leurs 
qualités humaines. Alors il faudrait imaginer un système scolaire où ceux qui vivent mal les bancs 
d’école aient la possibilité d’apprendre très tôt des notions claires et basiques comme un bagage 
solide pour évoluer, l’intelligence est aussi de réfléchir individuellement aux questions existentielles
et bien des matheux sont incapables de se débrouiller quand ils se sont concentrés sur leurs études, 
le savoir-faire et le savoir-être entrent dans les CV et même s’il faut apprendre un métier les écoles 
généralistes ne proposent que de la matière grise, elle est utile mais elle doit accompagner de 
l’expérience sur le terrain, il faut des chercheurs mais il faut aussi des responsables de production et
pour avoir étudié il y a longtemps je peux vous dire qu’il y a une différence notable entre le cursus 
d’apprentissage et la réalité sur le terrain, l’avantage des jeunes diplômés est qu’ils sont malléables 
et apprennent vite, mais que fait-on des seniors quand ils n’ont plus la productivité demandée ? 
Alors la question doit porter sur la motivation mais quand on promet à la sortie d’une grande école 
un salaire confortable, on rémunère l’effort de formation mais pas celui de la compétence, le frein 
aujourd’hui à l’évolution interne est la maîtrise des outils de production et de l’informatique, alors 
comme je vous le dis maintenant j’ai eu la chance de grandir avec un ordinateur et d’apprendre à 
tous les âges comment être curieux et entreprenant, alors je vous quitte maintenant pour aller 
programmer dans quelques semaines sur mon idée de logiciel, en tant que Technicien Supérieur en 
Automatisme et en Informatique Industrielle comme titre de reconversion, on ne me volera jamais 
ce diplôme car je l'ai mérité même si on a voulu me caser vers des postes sous-qualifiés, je suis 
révolté par l’attitude de ceux qui avaient en main mon dossier et qui m’ont jugé incapable de 
travailler sans être dans un milieu protégé. Alors je prends mes aises avec les entreprises normales 
et je vais me remettre à l’algorithmique dans mon coin, j’ai la passion technologique mais comme je
risque de fatiguer, j’envisage des temps de repos après des temps d’activité intense, il n’y a que 
chez moi que je peux me permettre d’adapter mes horaires, un peu comme si j’étais en télétravail de



la nouvelle ère où il n’y a que le labeur qui vaille. Alors pour en revenir au capitalisme, je pense 
qu’on peut très bien vivre avec un salaire modeste car les besoins augmentent dès qu’on gagne plus,
personnellement je fais partie de ces nouveaux entrepreneurs qui se donnent pour mission libéral 
qui en plus de donner des dividendes au capital veulent créer de l’emploi et de l’activité, cette 
valeur ajoutée qui paye des taxes et rémunère tout l’écosystème économique, le pays est fort de ses 
multinationales, de ses PMI-PME et de ses start-up, pour redistribuer de la richesse il faut d’abord 
en créer et c’est l’automatisation et l’emploi qui créent les conditions de la réussite 
macroéconomique, alors cette mission que je me suis donnée de créer un logiciel qui optimise la 
production et emploie des informaticiens pour écrire les programmes me satisfait, c’est peu banal 
d’être aussi désintéressé de la grande fortune que je pourrais contribuer à créer mais c’est mon 
environnement populaire qui m’indique de ne pas vivre dans l’excès de fortune, oui, les riches 
devraient côtoyer les gens pauvres comme moi pour accepter de ne pas abuser sur les 
rémunérations, il est indécent de gagner des millions quand vous commandez à l’emporte-pièce, 
laissez gérer les problèmes à votre équipe et demandez des licenciements, c’est l’impertinence de 
ceux qui ne souffrent pas les fins de mois de demander aux autres les efforts d’amélioration en 
écornant leurs rémunérations, l’indécence des grands patrons et des présidents est d’être à l’ouest 
dans la vérité du terrain et de gagner beaucoup d’argent.

LE BACCALAUREAT
 
Mon filleul Martin, un petit titi parisien du 93 à l’est de Paris, a eu la mention très bien avec 
félicitations du jury au baccalauréat car il a eu 18,21 de moyenne générale. 20 en mathématiques, 
20 en sciences physiques, 20 en grand oral, 15 en philo, il a assuré grave et mérite amplement 
d’étudier à la Sorbonne l’année prochaine au département sciences et ingénierie. Il aurait pu faire 
des classes préparatoires mais je le vois mieux à l’université pour travailler à son rythme et profiter 
de la vie d’étudiant, il restera chez papa-maman et acquerra son autonomie plus tard, moi-même 
j’avais souffert de la vie de l’internat et du rythme en prépa T, j’ai fait les Arts et Métiers finalement
et c’est là que je me suis amusé tout en bossant. Oui, je suis fier de son parcours et je l’imagine déjà
en Master à l’étranger comme moi sauf qu’il sera plus armé je l’espère pour ne pas avoir le même 
handicap que moi, dans sa vie je lui ai tout transmis pour qu’il ne suive pas les traces de ma maladie
et il est bien mieux parti que moi au vu de ses résultats. Tant d’étudiants ont pété les plombs en 
arrivant au niveau d’études supérieures que je lui souhaite tout le bonheur de porter les espoirs de la
famille, il vient d’une classe moyenne aisée mais l’ascenseur est enclenché pour qu’il ait la 
possibilité de monter le plus loin possible, la jeunesse a la possibilité de pouvoir se former avec 
l’éducation nationale, c’est un bien précieux que cette chance à lui donner pour éviter les emplois 
non-qualifiés, avec un diplôme on accède au choix de sélectionner l’emploi qui nous plaît, Martin 
veut aller loin et j’espère que personne ne l’en empêchera car je veille à ce parcours qu’il a choisi 
avec la force de ma maladie dont je ne pourrais pas supporter qu’il en hérite car il ne le mérite pas 
au vu des efforts qu’il a consentis pour faire partie de l’élite.



LE CONTRAT
 
Il était une fois une jeune hôtesse de l’air qui exerçait sur la ligne Air France Paris-Pékin. Un jour 
qu’elle était en vol, un jeune homme à qui elle servait un bourbon se mit à parler avec elle d’avions 
car il travaillait chez Airbus en tant que commercial. Il revenait de Pékin où il mettait au point un 
méga-contrat de ventes d’avions, alors il lui avoua qu’il n’était pas confiant dans ses interlocuteurs 
chinois parce qu’ils négociaient sur les prix trop bas pour un gros volume, alors la jeune hôtesse lui 
donna l’adresse d’une société française spécialisée dans le trading avec l’orient. Ils échangèrent 
leurs numéros de portable et décidèrent de se revoir à Paris, dès que le commercial prit contact avec
le spécialiste d’import-export, son interlocuteur remarqua tout de suite l’erreur : il y avait une 
stipulation de transfert de technologie qui volait Airbus de tous ses brevets. Alors le jeune 
commercial invita l’hôtesse bilingue mandarin-français à venir avec lui pour la signature à Pékin, 
alors qu’elle attendait dans le couloir de la machine à café elle vola une conversation sur un 
constructeur d’avions chinois qui voulait la liste des fournisseurs d’Airbus pour produire son 
nouveau monocouloir, alors elle téléphona directement à l’ambassade pour signaler la nouvelle et 
dès lors le problème remonta jusqu’au président français, alors que l’affaire allait être signée au 
détriment d’Airbus, un coup de fil du ministère des affaires étrangères mit à demeure les chinois de 
respecter les accords internationaux sur la propriété intellectuelle, le jeune commercial négocia 
alors en force son contrat, au retour à Paris il téléphona à Air France pour signaler la bravoure de 
l’hôtesse de l’air, elle devint chef de cabine et ils décidèrent de se marier car ils avaient en commun 
la combativité à l’extérieur et la douceur à l’intérieur. C’est alors qu’ils furent reçus par le PDG 
d’Airbus pour leur bravoure et qu’ils reçurent en cadeau de mariage un voyage en jet privé et un 
séjour vers les Caraïbes, le jeune homme qui en avait marre du commercial fut nommé responsable 
des formations aux ressources humaines là où il avait la compétence métier de la vente d’avions.

LA MEGA-COMMANDE D’AIRBUS
Alors que la Covid-19 avait affaibli les compagnies aériennes et mis leurs comptes dans le rouge, 
on constate une embellie du marché des avions neufs notamment avec cette méga-commande de 
compagnies chinoises. Il faut y voir une reprise du trafic aérien quand les gens veulent à nouveau se
rencontrer, partir en vacances, faire des voyages d’affaires car il faut rattraper le temps perdu à 
rester chez soi. En fait, c’est le moral des ménages qui les pousse à consommer et pourtant les jours 
ne sont pas roses avec la géopolitique de la guerre en Ukraine et ses conséquences économiques sur 
les marchés financiers. Alors que les compagnies préparent le doublement du trafic dans les 
prochaines années et achètent des avions moins gourmands en carburant pour une économie sur le 
kérosène et la prise en compte de l’environnement, c’est tout un symbole de prévoir cet avenir 
prospère et vert, alors comme la tendance est à la surchauffe de l’économie, on espère simplement 
qu’il ne va pas y avoir de crise financière à venir, le secteur aérien est sensible aux retournements 
du marché comme on a pu le constater pendant la pandémie, simplement depuis qu’on peut voyager
de nouveau il y a une réelle demande, comme ce n’est pas des besoins de première nécessité on sait 
que le secteur reste soumis aux aléas et qu'il est très cyclique mais la tendance de fond voit prendre 
l’avion des gens de plus en plus nombreux, le défi restant d’avoir les capacités de les transporter 
tout en conservant la souplesse d’adapter la flotte aérienne de façon pérenne. Oui, les marges 
deviennent faibles avec l’augmentation des salaires, des prix du pétrole et le prix exorbitant d’un 
avion mais ce secteur concurrentiel sait se réinventer pour faire des bénéfices réels, alors que même 
les prix en hausse ne semblent pas toucher les marchés de consommation, on se demande si quand 
même il n’y aura pas un problème d’inflation. 



DU PQ COULEUR ARGENT
Alors que je discutais avec une ancienne actrice amatrice de théâtre, elle m’avouait s’être un jour 
habillée dans une robe avec des rouleaux de PQ peints couleur argent. Alors tout de suite j’ai 
cherché la signification symbolique que l’auteur avait voulu communiquer. J’en ai déduit plusieurs 
conclusions :

-          L’argent a une odeur nauséabonde qui sent fort l’excrément
-          C’est un luxe de se torcher le cul au prix du rouleau de papier toilette
-          Le moindre morceau de papier a une grande valeur
-          On peut travestir la richesse en la rendant accessible
-          On peut transformer le montant des choses par l’apparence

 Finalement chacun trouvera la signification qu’il voudra, il est tellement facile de choquer sans 
connaître le message que les spectateurs retiendront qu’on se demande si parfois les artistes savent 
ce qu’ils font. Mais c’est l’Art qui met à disposition des gens une œuvre qu’ils interprètent, moi je 
ne fais que discourir et les mots viennent après, alors chacun trouve des idées et s’approprie les 
détails qui font rire, personnellement je trouve cela idiot de déguiser ainsi une actrice, ça paraît 
amusant mais en fait cela fait réfléchir les gens, ceux qui se questionnent sur le pourquoi du 
comment et de l’œuf et de la poule, ce qui roule c’est le ridicule, c’est une façon de relativiser les 
choses et c’est un courant artistique qui me plaît même s’il est grossier et un peu simplet.



LES FRONTIERES
Le sujet de l’atelier d’écritures à la rentrée sera : les frontières. Cela m’évoque immédiatement les 
barbelés qui séparent les familles quand on érige un mur infranchissable pour rester égoïstement 
seul chez soi, cela m’évoque les lignes tirées au cordeau entre les pays qu’on franchit pour entrer 
dans un nouveau monde, oui, les voyages sont aussi des frontières à traverser pour rencontrer 
l’autre et sa contrée. C’est aussi les frontières entre le monde réel et celui imaginaire où le cerveau 
rêve de s’évader pour ne pas affronter la réalité du quotidien et pour aller au nirvana de la pensée. 
C’est aussi les frontières entre les communauté et les civilisations, parfois elles doivent collaborer et
cela se termine en bain de sang, finalement les frontières sont des constructions humaines à 
l’origine de toutes les incompréhensions entre les hommes, ils ne parlent pas le même langage et 
n’ont pas les mêmes traditions et cultures (Art, cuisine, habitat, rencontres, etc...) alors quand les 
soldats sortent leur revolver pour agresser aux frontières on se dit que l’humanité a bien mal 
commencé en fixant des territoires comme les animaux et que depuis pour un lopin de terre on se 
met en conflit. Alors il y a aussi les frontières légales qui sont le pas à ne pas franchir sous peine 
d’être hors-la-loi et les frontières psychologiques qui retiennent l’homme de se comporter 
bestialement mais plutôt de manière censée, je n’ai pas évoqué toutes ces limites qu’on se fixe dans 
la vie du quotidien en famille, au travail, dans les transports mais au fond pourquoi ne pas se libérer 
de ces chaînes qui ne font que nous entraver ? Quand on songe à l'infiniment grand et l'infiniment 
petit, ce sont les frontières des découvertes scientifiques qu'on ne fait que repousser, le problème est
de penser à la bombe atomique comme moyen d'éradiquer tout ce qui diffère. Oui, il y a des 
constructions qui se moquent des frontières, heureusement, avec un avion commercial, vous pouvez
voir de haut une terre sans frontières, boule bleue et verte dans le néant de l'espace, alors quand 
l'univers n'arrête pas de s'étendre on peut penser qu'on ne sera jamais rassasiés d'observer au 
télescope comme au microscope les mystères de la vie et de la matière, on n'a pas fini d'apprendre 
de nos professeurs ce savoir sans limites alors on s'accorde à aimer tout ce qui tient dans notre pré, 
finalement les haies des maisons sont les premières des frontières après quoi on se sent en danger, il
n'y a pas d'endroit sur cette planète où on se sent en sécurité à part chez soi alors si on veut échapper
à notre condition, il faut commencer par philosopher comme si c'était une rédaction. La plume est le
plus sûr moyen de voler avec des mots et pourtant c'est se soumettre au regard extérieur, le couperet
qui juge la qualité de la création artistique, finalement c'est une question de comportement quand la 
ligne rouge est tracée et que seuls les bandits veulent traverser. Quant au conscient, il a déjà envahi 
le cerveau dans une existence ou on voudrait parfois rester au berceau tant il est risqué de se 
prononcer Démocratiquement sur son envie de liberté, d'égalité et de tolérance, ces notions se 
moquent des frontières et quand elles sont acceptées, c'est comme si on prenait la mer vers une 
nouvelle destinée.
 
 



LA MALADIE INVISIBLE
 
Gadzarts de la promotion Angers 195, j’ai été diplômé en 1999 après un Master de Mécatronique en
1998 que j’ai suivi en Angleterre grâce à la collaboration internationale des universités. Comme me 
l’a dit un professeur d’une formation de reconversion en 2014, mon parcours a été brillant jusqu’à 
l’irruption d’une maladie psychique. En effet, j’ai travaillé dans le domaine de l’informatique 
industrielle pour l’agroalimentaire dès 1999 avant d’entrer à la SNCF en 2001. Mais il faut bien 
avouer que les fils avaient déjà craqué dès ma dernière année à l’étranger car j’ai fait un burnout 
lors de mon projet de fin d’études, une dépression manifeste de faiblesses que je trainais et qui se 
sont dévoilées en découvrant l’amour et la culture par la rencontre d’étudiants issus de d’autres 
formations. Par ma force je me suis redressé après un passage en maison de repos mais quelques 
années plus tard, fin 2002, alors que je résidais dans la région parisienne, je suis tombé subitement 
malade et je ne suis pas retourné à mon travail. J’ai été diagnostiqué schizophrène, un choc pour 
moi, ma famille et les amis qui me sont restés et la folie s’est emparée de moi sans contrôler mes 
émotions. J’ai été hospitalisé à de multiples reprises en fonction de mes bêtises et quand je suis 
revenu à Angers, j’ai commencé à écrire pour laisser une trace d’artiste avec mon œuvre. Je me suis
mis à dessiner, à peindre, à faire de la photographie, à jouer de la clarinette en harmonie, j’ai ainsi 
expulsé mon malaise pour retrouver une certaine stabilité. Suivi par des médecins psychiatres, des 
infirmiers, des psychologues, des assistantes sociales, ils m’ont placé ouvrier en ESAT 
(Etablissement Sanitaire d’Aide par le Travail) en 2008, ce qui n’a pas plu à ma fierté d’ingénieur 
mais ça m’a forgé un mental d’acier. J’ai trouvé dans les jeux de plateau l’inspiration pour me battre
lorsque j’ai démissionné en 2011 et le déclic est venu de mon père comme quoi ma mission était de 
créer, de recopier, de concevoir un site internet avec toutes mes passions pour l’économie, la 
politique, la technologie, l’écologie, l’armée. Parfois, la colère s’emparait de moi de ne pas avoir été
compris et remercié à la hauteur de mon engagement, finalement avec ma petite pension 
d’invalidité et l’installation récente en résidence accueil (appartement individuel avec d’autres 
personnes comme moi et des animateurs pour les activités et la sociabilité), j’ai creusé mon petit 
cocon et l’instabilité disparait progressivement comme je vois mon intégration dans la cité prendre 
forme et au fur-et-à-mesure que j'accepte mon handicap après une longue psychothérapie. 
Aujourd’hui j’ai pris du recul et de la maturité même si je regrette de ne pas avoir la vie de 
Monsieur Tout le Monde (femme, enfants, travail, maison, voiture) mais dans mon univers 
particulier j’ai trouvé mes marques et c’est cela le plus important : faire une petite valise de son 
passé et voir droit devant. Quand on disait à mes parents : "mais il n'a rien votre fils", cela avait le 
don de les énerver mais finalement, je me suis calmé quand j'ai vu progressivement la solidarité 
s'organiser autours de moi, tout mon entourage est maintenant à l'écoute de ce que je dis car j'ai 
avancé dans la compréhension de ma maladie.



POUTINE EST-IL UN TERRORISTE ?
 
Alors que la Russie du président Poutine a déclaré la guerre à l’Ukraine, on est en droit de se 
demander si cela ne devient pas une attaque terroriste, le conflit de la terreur. Car le but des 
bombardements incessants sur tout le territoire ukrainien, y compris celui où il n’y a pas de combats
au sol, est bien de marquer les esprits de ces habitants et de leur faire comprendre qu’ils sont en 
insécurité à soutenir leur gouvernement. Mais justement, comme lors des bombardements massifs 
de la seconde guerre mondiale, cette agression rapproche les populations de leurs dirigeants, cette 
injustice leur paraît tellement évidente qu’ils se posent en victimes et deviennent solidaires de ces 
circonstances. Car Monsieur Poutine met la pression pour montrer sa force quand il a du mal à 
diriger ses soldats et qu’il brouille les occidentaux sur l’état de son armée, au fond détruire et mettre
le feu est une circonstance aggravante aux crimes de guerre qui ont lieu. La mauvaise foi avec 
laquelle les autorités russes présentent leurs arguments de légitime défense est manifeste, 
maintenant le président Macron a bien réaffirmé que la Russie ne pouvait plus et ne devait pas 
gagner, le bras de fer des puissances mondiales commence, on ne connaît pas les véritables 
motivations de Monsieur Poutine qui a agressé gratuitement un pays voisin, comme dans la 
mythologie collective la Grande Russie ne peut pas perdre parce qu’elle jouit de son aura, on aura 
tendance à fermer les yeux et à passer notre chemin alors que ces atrocités ont lieu près de chez 
nous, j’attends de Monsieur Poutine qu’il se comporte comme un grand en cessant de baratiner des 
excuses minables, alors je commence à croire que son pays était à l’agonie et que cette déclaration 
de guerre était directement la suite logique du réarmement de la Russie, l’issue fatale des dictateurs 
qui se croyant des génies n’écoutent plus grand monde, hors c’est la Démocratie qui permet de 
trouver l’excellence et la diversité et cela il ne faut pas l’oublier sous peine de liens de 
consanguinité. Alors quand le cinéma sera terminé, on expliquera aux populations que la guerre 
avec les canons, c’est moche, c’est une abomination, et ceux qui voulaient une bonne petite guerre 
nationaliste dans le but de régler leurs problèmes se rendent compte aux travaux pratiques que 
finalement un conflit est dramatique en vies volées et en destructions, ces insensibles se rendent 
compte qu’ils exportaient leurs conflits mais qu’ils ne veulent pas de cela à la maison, en pensant 
que les soldats de métier sont payés pour aller se battre, ils oublient que les civils et les militaires 
meurent dans une guerre. Alors il faut calmer nos dirigeants qui se croient tout permis parce qu’ils 
sont puissants, la menace étant l’enlisement ça agace les apparatchiks qui pensaient qu’en quelques 
instants tout serait terminé, on y est encore et ils avaient oubliés les résistants qui sont obligés de se 
défendre quand ils sont attaqués, quand la poudre aura parlé on verra qu’ils auront sauvé l’Europe 
d’imploser face à cette agression à ses frontières, décidément Monsieur Poutine a toujours eu l’art 
de nuire à la paix et à l’ordre du monde, c’est cette question de responsabilité du désordre causé 
qu’on doit se poser, je vous en laisse la réflexion pour trouver la solution.



LA COMMISSION DES FINANCES
 
Eric Coquerel, député LFI de Seine-Saint-Denis, est devenu président de la Commission des 
Finances de l’Assemblée Nationale. Ce sera donc un programme de rupture avec le néolibéralisme 
d’inspiration du programme de la NUPES dans un cadre démocratique. Alors que l’usage est 
respecté, c’est une véritable victoire pour le parti de Jean-Luc Mélenchon et j’attends de ce mandat 
un socialisme avoué. Oui, l’opposition s’est mise d’accord pour affirmer ses origines de gauche, 
volant le poste au Rassemblement National. Alors que le président a dit qu’il ne composerait pas 
avec les extrêmes, la règle Républicaine s’applique pour les élus du Parlement alors quand le poste 
ouvre aux secrets des finances, on peut supposer que la NUPES ne laissera pas passer certaines 
dérives et qu’elle veillera à la bonne distribution des finances publiques, c’est la première 
responsabilité donnée à l’opposition socialiste par le vote des députés et je salue cette avancée 
comme le premier contre-pouvoir qui va me satisfaire, la prochaine question est de savoir comment 
l’union des gauches va se maintenir quand le président a des soucis à former un gouvernement de 
rassemblement, je pense qu’il a tort de rejeter des partis fortement plébiscités par l’ensemble des 
français, il ignorerait donc la voix du peuple quand celui-ci demande des comptes ? Oui, il y a des 
gens qui veulent faire avancer ce pays et les minorités jusque-là ignorées sont enfin représentées 
massivement, c’est la sagesse qui doit émerger quand les citoyens ont demandé à être enfin écoutés,
une attention que la précédente assemblée avait ignorée quand elle disposait de toutes les manettes. 
Alors cette fois-ci les français ont dit non au programme Macron, d’ailleurs il était inexistant dans 
une campagne atone, alors c’est le refus d’une guerre civile ou d’un conflit majeur qui a poussé la 
population à lui faire confiance, maintenant on voudrait qu’il délègue aux partis le soin de voter les 
lois de rassemblement, c’est un nouveau tournant dans la vie publique française que de voir des 
gens se détester puis s’unir selon les circonstances, il y aurait bien de quoi rigoler si ce n’était un 
sujet au combien sérieux, cette fois-ci l’ensemble des députés font partie d’une famille divisée et 
qui doit faire bonne impression au repas de Noël sous peine de la voir imploser, oui, j’imagine que 
le bon sens entrera en action selon les circonstances, je suis optimiste sur cette nouvelle donne car je
crois que les députés rendant des comptes à leur circonscription auront la sagesse d’appliquer des 
mesures concrètes dont on leur aura demandé l’urgence sociale, que l’ensemble des institutions se 
mettent au service du peuple et non de quelques privilégiés me paraît normal, c’est le suffrage 
universel qui l’aura demandé et ce n’est pas pour mettre le président sur un piédestal, l’arme fatale 
étant la motion de censure pour le gouvernement.



CE QUI ME FAIT COURIR
 
Ce qui me fait courir, c’est la validation de mes diplômes. J’ai suivi une formation d’ingénieur mais
en dernière année suite à une rencontre féminine je me suis orienté vers un projet de fin d’études en 
sciences politiques. En effet, je voulais me désintéresser de la technique pour m’approprier la 
culture générale suite à des discussions intéressantes de philosophie avec mes amis de l’époque, 
alors j’ai choisi le thème « information en temps de guerre » comme sujet principal et j’ai passé tout
mon temps à me documenter sur le sujet. Il faut dire que j’avais le temps de sillonner les 
bibliothèques des universités parisiennes pour trouver ces raretés, des livres sur le thème concerné 
quand Wikipédia n'existait pas. Oui, j’ai tout donné à l’oral et j’ai eu 17/20, la consécration pour 
moi pour valider mon parchemin. Quant à mon master en Angleterre où j'étais étudiant étranger, je 
l’ai mérité puisque j’ai étudié la mécatronique et que j’ai validé la pratique en réalisant 
l'informatique et l'électronique à distance pour l’allumage de LED multicolores, le début artistique 
de la commande centralisée par bus séries transformés en bus parallèles. Si aujourd’hui j’ai l’idée 
d’un projet de logiciel de gestion de production, c’est grâce à mes débuts dans ma carrière 
professionnelle comme analyste -programmeur d'un superviseur dans l'agroalimentaire et depuis j'ai
bénéficié d'une reconversion par une formation supérieure dont mon stage m’a donné l’expérience 
algorithmique qui répondait à ma problématique pour démarrer sur de bonnes bases le logiciel. 
Alors je vous le dis sincèrement, j’ai envie d’orienter ma vie personnelle vers cette destination, ce 
qui est prévu est que je commence bientôt dans mon garage (mon petit appartement), je ne prétends 
pas devenir Apple mais simplement j’ai l’ambition de m’occuper d’une entreprise pour valider ma 
future retraite, ce qui me convient est de vivre simplement dans mon logement et que des ingénieurs
chevronnés récupèrent mes travaux pour les diffuser à mon nom.



RADIO G !
A l’occasion de la SISM (Semaine d’information de la Santé Mentale) du lundi 10 au dimanche 23 
octobre 2022, le service social de la mairie d’Angers met en place des actions ponctuelles, en 
partenariat avec des organismes de la santé. Dans ce cadre où le thème est « environnement et santé 
mentale », en tant que personne handicapée, j’ai été invité à écrire et à enregistrer un texte à radio 
G !, 101.5  FM ou web radio, au sujet du logement. J’ai évoqué ma récente installation dans ma 
résidence accueil ainsi que le suivi, la sociabilité et les activités proposés dans ce type d’habitat 
spécialisé. J’ai été très heureux qu’on me donne la parole au micro sur un sujet concret et il faut 
avouer que c’est un exercice difficile. Avec moi, des étudiantes dans le domaine social ont évoqué 
plus largement les témoignages, les dispositifs d’aide et de soins. Vous pourrez consulter le podcast 
dont je vous donnerai l’accès quand l’émission sera diffusée avec en direct des interventions de 
professionnels de la santé.
 
 

OUI MONSIEUR
Oui Monsieur, à la rentrée, je vais m’activer puisque je me suis inscrit à des activités du mercredi et
du samedi, les jours des enfants. Alors je vais faire de la gym douce, de l’équitation et un atelier 
écriture, ça m’a coûté un bras mais au moins je ne m’ennuierai pas. Il faut avouer qu’il s’agit là soit 
d’une passion pour la plume ou le cheval soit l’intention sportive d’améliorer ma santé, de toute 
façon j’ai tout l’été pour m’y préparer pour sauter dans le grand bain en septembre. Ce sont les 
vacances à Center Parcs qui m’ont fait redécouvrir l’envie de me divertir sainement, mes nouvelles 
occupations seront donc la cuisine, ces activités personnelles et celles proposées par ma résidence. 
C’est donc une vie de retraité que je mènerai mais la découverte de l’inconnue me questionne 
encore, vais-je tenir sur la distance, vais-je pouvoir m'exprimer sereinement, vais-je pouvoir 
m'amuser durablement ? Avec mon salaire je dois tout financer, alors je fais des économies sur la 
nourriture et la cigarette en confectionnant moi-même mes tubes et mes repas, ceux qui sont jaloux 
n’ont qu’à budgéter leurs dépenses car moi je compte mes sous. Bien sûr, j’ai ma liberté éditoriale 
de ma vie et je fais ce que je veux tant que j’ai de l’argent mais alors il faut bien dire que j’ai eu la 
force d’aller le chercher par mes efforts concertés. Alors c’est une récompense de pouvoir m’offrir 
ces belles activités qui ne sont pas données dans l'association de quartier ou le centre équestre, 
maintenant j’ai choisi de ne pas partir en vacances cet été pour financer ces occupations tout au long
de l’année. C’est un choix réfléchi de profiter des petits prix qu’on m’aura proposés, maintenant je 
mérite par ce que j’ai donné ce retour de bons procédés pour m'épanouir pleinement, puisqu’il s’agit
d’échanger les expériences avec tous ces gens que je vais rencontrer, je suis récompensé en vivant 
dans le luxe des pauvres, c’est-à-dire que chaque denier est compté selon l’effort proposé.



LA REGIE PUBLICITAIRE
 
En discutant avec un ami, je lui ai dit que je n’aimais pas payer la redevance audiovisuelle quand je 
ne regarde plus les chaînes ni les radios publiques. Je lui ai dit qu’elles n’avaient qu’à se financer 
par la publicité, considérant que la qualité du contenu n’avait rien à voir avec la publicité, même si 
pour moi la publicité est un mode de promotion usagé. En effet, ce n’est pas parce que j’entends une
réclame que je vais aussitôt acheter le Roquefort en question, c’est simplement du matraquage 
publicitaire destiné à promouvoir un événement, mais ce n’est pas parce que les tomates y sont 
moins chères que j’irai exprès chez Lidl, sachant que le reste des articles ne sera pas en promotion. 
Et pourtant, par le bouche-à-oreille on me donne des conseils, quand je rentre dans un rayon de 
supermarché c’est avec une liste de courses en main et si je n’achèterai pas de gâteaux superflus 
promus par la publicité, je suis sensible à l’entrée du magasin aux promotions, c’est comme cela 
que j’ai acheté du café San Marco mais comme il n’est pas si bon que cela je n’en rachèterai pas. 
C’est comme cela, j’achète des crèmes dessert U car les Danettes sont trop chères mais j’ai quand 
même envie de crèmes, alors que j’achète du Nescafé décaféiné soluble car la marque U est 
dégueulasse, en fait pour faire mes courses je regarde ce qu’il y a dans les rayons et ce qui me plaît 
en rapport qualité/prix, j’ai acheté des tomates Salvéol parce que le cartons me plaisait au lieu 
d’aller remplir et peser moi-même un sachet et non par la publicité à la télévision, c’est pareil pour 
la mousse à raser : je suis sensible à l’emballage blanc quelle que soit la marque. Alors si le 
cuisinier que je suis se laisse aller pour choisir ses ingrédients, c’est toujours en pensant au budget 
et en regardant les dates de péremption du frais. Dans la même conversation, mon ami me parlait de
la publicité sur internet : je lui ai dit qu’elle ne servait à rien sinon comme financeur du modèle 
majoritaire, personnellement je paye mon fournisseur d’accès et pour diffuser mon site internet, j’ai 
un versement annuel à effectuer. C’est ainsi que je considère que si j’ai envie d’aller à une certaine 
piscine, c’est à celle-ci de payer Google pour être en vue (horaires, No téléphone, Google Maps 
pour y accéder), ce sera compris dans le prix du ticket d’entrée pour moi comme les commerçants 
versent une part pour le payement par carte bancaire. Donc la publicité sert juste au matraquage 
d’une marque, ce n’est pas l’évocation du rêve d’un cheval et d’une voiture de course qui parlent 
vraiment d’un parfum mais bien l’essai en magasin. Alors si les distributeurs comptent sur la 
publicité pour référencer les marques, je dois bien dire que les publicités pour les voitures n’ont pas 
d’effet puisque je n’ai pas d’argent pour en acheter une et quand bien même je connais déjà la 
marque nationale, reste plus qu’à choisir le modèle. Oui, cette débauche d’énergie dans le 
multimédia me paraît bien surévaluée par contre le packaging doit être soigné pour moi, pratique et 
efficace c’est le seul moyen qui pour moi marche sur le subconscient si ce n’est la mémoire d’un 
sentiment de déjà vu d’un produit qui a été promu. 



LE PETIT PRINCE
Le « Petit Prince » n’est pas vraiment qu’une fable pour enfants, elle survole le caractère humain à 
travers un monde imaginaire. Ainsi, l’innocence du Petit Prince rencontre l’impatience et 
l’irascibilité de Saint-Exupéry qui veut repartir en avion, un voyage perpétuel pour relier les 
continents, le mouton a l’anonymat d’une boîte en carton qui cache ses caractéristiques et ses 
origines, le renard est beau parleur qui veut convaincre le Petit Prince de l’adopter pour être le 
maître des champs de blé de la couleur de la tignasse du petit garçon, comme il chasse les poules et 
redoute les chasseurs il représente la vulnérabilité du monde contemporain et la prédation des 
victimes. L’homme d’affaire est cupide et vendrait compter les étoiles qu’il a dans ce plaisir 
vaniteux de posséder ce qui appartient au bien public, l’espace.Le Roi représente le pouvoir qui 
veut des admirateurs et qui est prêt à la corruption d’acheter un sujet en proposant au petit prince un
poste au ministère de la justice là où le Petit Prince ne veut pas juger, se juger soi-même étant le 
début de la vérité. L’allumeur de réverbère représente la stupidité des tâches répétitives d’un poste à
basse qualifications et à forte productivité quand le jour et la nuit tournent si vite sur cette planète. 
La rose représente l’amour féminin éphémère dans sa beauté mais attirante irrémédiablement dans 
sa couleur de séduction. Elle n’a que quelques épines pour se protéger des agressions du monde et 
alors que le Petit Prince part et revient à cause d’elle sur sa planète, on peut dire que les femmes 
sont celles qui font courir les hommes. Alors tous ces personnages se rencontre dans le désert 
comme sur les étoiles, des lieux hostiles où le genre humain dévoile toutes ses personnalités, 
faiblesses ou forces, et finalement l’innocence du Petit Prince donne au lecteur la philosophie des 
sens quand il s’agit d’affronter le monde connu et inconnu. Il suffit de compter sur sa personnalité 
dans la candeur de son âge pour lier avec les éléments un rapport de proximité. La vie fait les 
rencontres et elles sont bizarres et pourtant il en ressort des caractères avoués qui correspondent à 
chacun selon leur origine, au fond chacun semble déterminé dans sa vie et pourtant les rencontres 
les transforment inéluctablement car ils trouvent leur finalité dans leurs conversations, ils annoncent
leurs exigences au Petit Prince et ce petit garçon innocent a les réactions les plus candides, un brin 
de poésie face à ces gens incertains.



LA COUPE D’EUROPE FEMININE
 
La coupe d’Europe féminine, qui a eu lieu en Angleterre, a porté tous ses fruits. On retiendra que la 
France, qui est arrivée en demi-finale pour la première fois, n’a pas démérité et a épaté nos 
concitoyens. Mais leurs adversaires, les allemandes, ont été battues en finales par les anglaises, c’est
la fête dans ce pays depuis où on chante inlassablement « football is back », comme en 1966 
lorsque les anglais ont gagné leur première coupe du monde. Oui, ces filles ont tout donné sur le 
terrain et au bout des prolongations d’un match à suspense, elle ont dominé 2-1 les allemandes, elles
ont explosé de joie au coup de sifflet final tandis que les allemandes pleuraient dans leur coin. Mais 
il faut bien noter que celles-ci, qui ont triomphé de nombreuses fois auparavant, ne pouvaient pas 
grand choses contre les Lionnes, au fond j’avais envie que les british s’imposent pour une fois ce 
qui est amplement mérité. Mais surtout, dans un stade de Wembley complétement plein, c’était la 
fête du football féminin et l’avènement de cette pratique sportive chez les femmes, désormais le 
public s’intéresse aussi à ce genre de match et il est normal qu’elles soient aussi médiatisées sur les 
chaînes télévisées, la victoire est d’autant plus belle que ce sont des femmes qui se battent et j’avais 
le béguin pour cette Angleterre qui avait envie de se battre. Au fond la gente féminine a le droit à sa
représentation sur la scène publique et il faut bien le dire, la beauté et la grâce des femmes sont 
aussi intéressantes que la force et la musculation des hommes, oui, les jeunes filles se reconnaissent 
dans leurs idoles et les hommes sont attirés par le mouvement des femmes, une manière de 
reconnaître le corps féminin dans toute sa splendeur, bien sûr ces nouvelles stars vont profiter de 
leur gloire mais c’est la juste récompense de leurs efforts et de leur pugnacité à vouloir gagner les 
titres convoités. Alors non, ce n’est pas qu’un casse-croûte en attendant la coupe du monde 
masculine au Qatar mais bien la reconnaissance que les femmes valent autant que les hommes, elles
compensent même leur infériorité physique par l’intelligence du jeu et c’est la juste récompense qui
arrive peu à peu. Alors quand les femmes prennent le pouvoir et disent aux hommes d’aller se faire 
voir, c’est qu’elles ont progressé dans la société, il ne manque plus que leur bonté se répande et 
alors les femmes s’affirment par tous les moyens, politique, Arts, sport, économie, finalement les 
équipes nationales féminines ne sont que le fer de lance d’une nouvelle façon de voir les rapports 
humains entre hommes et femmes et l’engouement qu’elles ont suscité est mérité pour un sport qui 
a grandi d’accueillir avec une telle importance des rencontres ainsi organisées, quand les femmes 
s’intéressent aux prés-carrés des hommes, alors c’est une façon de s’imposer pour que passe la 
gomme sur les aspérités sociales qui voient les femmes monter sur leur piédestal. Alors tant que 
vous applaudirez les championnes, dites-vous bien qu’il y a une certaine sensualité à ce sont aussi 
les amatrices anonymes que vous respectez car elles aussi s’investissent totalement dans une 
passion récemment née. Bien sûr, il y a encore un fossé dans la diffusion des matchs mais attendez 
encore un peu et bientôt vous verrez ces noms entrer dans la légende, remporter un titre est si 
difficile qu’on se régale d’une victoire et celle de l’Angleterre est d’autant plus belles qu’elles s’y 
sont reprises à plusieurs fois avant de brandir ce trophée, elles ont signé là une grande page 
d’Histoire pour qu’on honore leur exploit, alors régalez-vous à la télé le temps d’un match et 
savourez après ce bonheur que votre équipe fétiche ait gagné, personnellement j’étais pour 
l’Angleterre dans sa sportivité, cela faisait si longtemps que nos amis attendaient ce moment-là que 
c’est une consécration de les voir sur les sommets de l’Europe, bientôt d’autres vont s’y mettre pour
être fières d’être femmes, cela ravive la flamme du jeu et peu m’importe que les françaises se soient
arrêtées avant, elles ont été aussi magnifiques dans leur représentation de femmes que les anglaises 
qui ont gagné, il n’y a qu’un vainqueur et plein d’occasions manquées mais au fond, n’est-ce pas 
une véritable fierté que les chaînes nationales s’intéressent à la diffusion mondiale, on peut se 
demander si l’argent ne va pas les salir comme des enfants gâtées mais le plus important n’est-il pas
aussi de financer cette nouvelle façon universelle de jouer au foot comme si il n’y avait pas de 
différence selon où et comment vous êtes nés ? alors profitez du spectacle encore rare où on voit des
femmes lutter, les grandes compétitions deviennent la vitrine de cette représentation positive, 
agréable et précurseur où la place des femmes est à égalité des hommes avec la liberté d’exercer 
leur passion quelle que soit l’origine, la couleur de peau ou la religion, bien sûr il y a encore des 



verrous à faire sauter mais c’est le nouveau bout qu’entrevoit la société quand les filles décident 
d’épater les garçons et que leur mission est d’afficher leurs goûts, leur choix, leur passion et de 
montrer que rien ne les arrête quand il s’agit de faire valoir ses droits, ses objectifs et ses 
revendications, alors les filles, envahissez tous les niveaux de la société, c’est la leçon que le succès 
de la coupe d’Europe féminine doit vous permettre de réciter et pas de regrets, mesdames, c’est de 
fierté du sexe faible dont on parle et non de la soumission à une certaine façon de communiquer, 
imaginez un monde équitable et juste, il sera d’autant plus valable qu’il verra le buste d’une femme 
entrer au Panthéon, oui, c’est l’ivresse du sport que de susciter de telles émotions alors profitons-en 
et régalons-nous sans limites, sans façons de cette victoire sur toutes les oppositions, si on oublie un
peu leur nom on n’oubliera jamais que leur collectif a permis de faire avancer la cause féminine, il 
n’y a guère que le cinéma et la chanson qui remplissent de tels objectifs d’émancipation.

L’AMERICAN VOLUNTEER GROUP
 
Ce matin, en déambulant dans les allées d’un vide-greniers, j’ai acheté un cadre vintage en relief 
représentant un avion Flying Tigers de 1941-1942 dont les premiers combattants furent des 
volontaires chinois sous la protection des américains contre l’expansionnisme japonais. Mais mon 
chasseur de la 2nde guerre mondiale a une cocarde tricolore et je me reconnais parfaitement dans ce
service à la patrie, c’est-à-dire profiter de la protection des Etats-Unis pour combattre au nom de la 
France. Bien sûr, c’est comme si j’avais obtenu mon diplôme militaire en acquérant ce tableau en 
métal mais surtout c’est trouver ma place que tant de monde avait recherchée et qui finalement est 
un grade glorieux symbolisant mon action. Oui, je ne cache pas mon amitié pour les Amériques et 
maintenant je l’avoue, j’ai parcouru dans mes écrits le monde pour ma vraie patrie, la France, et ma 
nation de cœur, les USA. Ce n’est pas de l’opportunisme, c’est faire taire ceux qui veulent me 
redonner le mauvais rôle, alors si l’armée m’a accueilli dans ses bras je ne vais pas la renier, je lui 
demande simplement l’autorisation de faire partie de ces volontaires qui ont combattu le mal à 
toutes les frontières, j’obéis au président comme je l’informe de ce que je vois, de ce que je pense, 
de ce que je dis, il est vrai que parfois on s’amuse très fort mais quand il s’agit de bosser on s’y met 
vraiment et très sérieusement, on ne rigole pas avec une mission mais c’est bien humain de faire 
partie de l’élite même si on aime parfois déconner, alors que mes armées sont contentes d’avoir 
trouvé dans l'American Volunteer Group (AVG) le but de mon combat, c’est bien ma propre raison 
que j’ai trouvé là : servir toutes les populations quand j’obéis à tous les ordres, à tout le monde. Mes
américaines seront ravies qu’on soit à leurs côtés, ces amazones qui cherchaient un nouveau souffle 
et qui trouvaient que j’étais un peu long à trouver la sortie, maintenant c’est dit : le Star-Spangled 
Banner et le drapeau tricolore sont les nouveaux étendards qui accueilleront mon action, c’est ainsi 
naturellement que l’OTAN me donne la mission de paix en occident, je rêvais du métier d’aviateur 
et maintenant concrètement je fais partie du cercle fermé de ceux qui sont accueillis dans l’élite de 
ce régiment, quand je dis aux gamins qu’ils portent les conditions de leur réussite, je ne veux pas 
qu’ils me prennent pour un raté et c’est pour cela que j’ai signé avec l’armée.



LA FERME METAVERSE ET L’AGRICULTURE RAISONNEE
Tous sont d’accord pour modifier le modèle économique de la production agricole. Mais les 
méthodes pour améliorer l’environnement divergent entre les compagnies métaverses et 
l’agriculture raisonnée. D’un côté le progrès technologique qui prétend que la mécanisation de 
l’agriculture vient de son Histoire et qu’elle est la prolongation naturelle vers l’écologie tout en 
assurant le productivisme qui nourrit toutes les bouches et assure la rentabilité pour les agriculteurs 
de leur activité. De l’autre côté l’agriculture participative et raisonnée qui prétend ne pas utiliser de 
produits chimiques dangereux et qui prône la qualité pour affirmer qu’on ne peut plus tolérer le 
modèle existant qu’entretiennent les multinationales de l’agroalimentaire. Alors les deux écoles 
s’opposent autour des espèces et des races des végétaux et des animaux, l’une prétendant assurer la 
sélection naturelle par la génétique et la robotique en utilisant des fermes bardées de capteurs et de 
robots pour optimiser la production, l’autre sélectionnant les espèces résistantes naturellement selon
la volonté de respecter les cycles de la vie et de la nature. Alors si je pense qu’on ne peut pas priver 
de nourriture les pauvres et qu’on doit produire beaucoup pour palier l’augmentation des 
populations, je pense que le productivisme est un modèle à poursuivre mais le problème, c’est que 
le dérèglement climatique met à bas toutes les prévisions des récoltes. Si la pluie tend à manquer, si 
la chaleur est insupportable, vous aurez beau faire de la database pour optimiser les cycles, il n’y 
aura plus rien à manger car on se sera trompé de direction à cause des multinationales obtus à 
pérenniser leur modèle de croissance. Alors il est grand temps d’arrêter de vouloir les petits prix à 
tout prix quand il faut irriguer raisonnablement pour économiser l’eau, élever le bétail 
intelligemment en évitant les méga-fermes, rémunérer correctement les agriculteurs pour les inciter 
à innover. Car bien sûr il ne s’agit pas de revenir au cheval de traie et heureusement, j’adore la 
technique qui permet d’optimiser vers un juste équilibre la production agricole et je suis fasciné par 
ces fermes ultramodernes qui surveillent tous les paramètres agronomiques dans l’objectif de 
relever les défis environnementaux par la technique. En fait, si on généralise, c’est la lutte entre les 
partisans du progrès pour palier les défauts du modèle actuel et ceux qui préfèrent réduire au 
minimum leur impact environnemental par la décroissance de leur conommation. En fait, il n’y a 
pas vraiment de solution si ce n’est de légiférer maintenant pour obliger les forces vives à 
promouvoir leur modèle, la sélection naturelle économique favorisant ceux qui auront proposé le 
meilleur dispositif de sécurité, de qualité et de quantité alimentaire. Oui, on voit dès à présent la 
météo débloquer et toutes les prévisions des spécialistes se trouvent contredites alors plutôt que de 
parler aux populations ignorantes d’augmentation des prix de denrées rares à cause de la guerre, de 
la météo folle, de mauvaises récoltes à l’autre bout du monde, parlons vrai de la catastrophe à venir 
quand les enfants risquent de mal vivre dans l’avenir, il est anxiogène d’envisager ces cataclysmes 
mais il est raisonnable de sensibiliser les gens à consommer responsable, depuis qu’il innove 
l’homme a toujours cru que la poursuite technologique vers l’avant a toujours tout solutionner, les 
conflits sur les ressources, la production, le transport et le partage des denrées sont là pour montrer 
qu’à chaque révolution industrielle les hommes se sont fermé les yeux pour croire en le rêve d’une 
vie meilleure, hors aujourd’hui la révolution doit être verte et n’est pas forcément rentable dans 
l’immédiat, alors les conflits d’intérêt doivent faire évoluer l’économie pour la faire entrer dans un 
cycle vertueux, ce qui est difficile à imaginer qu’en l’homme n’a jamais regardé bien loin droit 
devant les nuages sombres. Alors quoi donner à manger à nos vaches, quels fertilisants épandre sur 
nos champs, comment transformer les aliments ? C’est un défi énergétique produisant des 
déjections industrielles qu’il faut relever, entre capitalisme débridé et économie participative, 
chacun choisira le mode de consommation qu’il souhaite favoriser mais alors que s’agite le spectre 
de la famine et de l’asphyxie générale, il ne faut pas laisser faire les acteurs économiques (bourses, 
entreprises, banques), ils seraient responsable par la main invisible du libéralisme  de voir à court 
terme pour les profits, tuant la terre et les hommes irrémédiablement car ils n’auraient pas pu 
corriger leur défaut originel, la création et la satisfaction du besoin individuel immédiat sans penser 
à l’avenir. 



MON EMPLOI DU TEMPS DE LA RENTREE
 
Sans faire dans le nombrilisme, je vais vous parler de moi. En effet, je vous ai promis maintes fois 
de me remettre à l’informatique par la conception d’un progiciel de production. Il faut avouer que 
j’ai du mal à m’y mettre mais que j’ai quand même dessiné les contours définitifs de mon produit, à 
la charge des équipes compétentes d’utiliser mes travaux pour les transformer en produit fini. Car je
suis lucide : je ne peux pas dans mon garage créer un géant du numérique, pour cela il faut faire un 
tour de capital et recruter des spécialistes. Or ma situation sociale ne me permet pas d’être chef 
d’entreprise, mon diplôme de technologie dont je suis fier aurait plutôt servi à initier une belle 
aventure d’implémentation d’un software. Alors plutôt qu’un côté professionnel de l’algorithmique,
je préfère encore écrire même si je n’ai pas vraiment d’inspiration, comme tout artiste a des 
moments de vide moi je vis ma page blanche en ce moment, j’espère que l’actualité va évoluer vers 
des sujets plus intéressants plutôt que des nouvelles rabâchées à longueur de journée. J’ai toujours 
voulu innover dans l’écriture et mes conversations récentes avec mes amis me prouvent que mes 
préoccupations sont relayées et démultipliées en cas de conscience personnels, je n’y suis pas pour 
grand-chose dans la prise au sérieux de l’écologie, du commerce équitable et de la qualité des 
produits demandés mais au moins, je me sens moins seul à culpabiliser pour le pillage de la planète 
et les déchets nombreux et variés. Alors j’ai décidé pour m’occuper de me construire un planning 
d’occupations qui est le suivant dans la semaine : piscine, gym douce, cheval, mandalas, atelier 
écriture, animations de mon lieu de vie. Tout cela se fera dans des associations ou dans ma 
résidence et le but est d’entretenir l’aspect sportif autant qu’artistique, culturel, occupationnel. Alors
que j’ai mis les choses en place, maintenant c’est sur la motivation que je dois travailler, il faudra 
oser sortir l’hiver même quand je serai fatigué mais j’ai décidé de me consacrer à des activités qui 
me plaisent, au fond j’ai la vie rêvée d’un retraité et même si je ressens une certaine fatigue due au 
stress (celui de m’exposer aux lecteurs sur mon site internet), je suis tout frais pour entamer cette 
nouvelle année scolaire que je vais passer avec les élèves, quand je me demande quoi raconter je me
demande aussi ce que j’ai bien pu raconter pendant tout ce temps alors je vais essayer de ne pas me 
répéter, de ne pas bégayer, de ne pas persifler car je ne veux pas être abandonné, trahi, délaissé par 
mon public d’habitués, ceux qui m’ont tellement porté dans mes instants de solitude où je me suis 
toujours demandé si mes sens n’étaient pas déviés. Oui, je vis dans un monde particulier mais je 
suis normal, je crois tout simplement que mon rôle est plus grand que celui que mon entourage veut 
m’attribuer alors je rêve d’un rôle de superstar dans mon petit 25 m² et je me dis que j’ai réussi ma 
vie sans pour cela être bien rétribué mais quand je suis satisfait de ce que le monde m’a donné, je 
remercie tout simplement ceux qui m’ont soutenu et qui m’ont porté. Alors il faut le dire la maladie 
est un handicap mais qui n’a pas de complexes quand il se regarde dans la glace, alors si je ne vis 
pas dans un palace j’ai quand même la notion de gérer mon argent, il va falloir faire des choix et 
moi j’ai choisi les activités, pour les prochaines vacances on n’est qu’au début de l’année et même 
si j’aime bien prévoir, planifier, j’ai décidé d’être épicurien car on ne vit qu’une fois et on ne le 
regrettera que lorsque la mort viendra. Alors que j’ai jeté mes dernières forces dans l’informatique, 
j’espère que cette innovation me portera bonheur, c’est-à-dire la possibilité de m’amuser tout en 
ayant de quoi boire et manger.



WOMEN AND TECH
 
La réalité est implacable : il n’y a pas assez de femmes dans le domaine de la Tech. Est-ce par leur 
manque de motivation pour des métiers masculins ? Est-ce le désintérêt pour l’apprentissage des 
sciences de l’ingénieur ? Est-ce l’attirance pour une préférence de métiers plus sociaux, éducatifs et 
administratifs ? En fait, les hommes ont du mal à accepter le leadership d’une femme dans leur 
domaine de prédilection et les remarques sexistes et professionnelles ne sont pas là pour les 
encourager à prendre des postes à responsabilité. Alors la Tech est-elle un univers d’hommes, sont-
ils plus aptes à faire de la data, du numérique, de la programmation ? Je ne pense pas que c’est une 
question de sexe, simplement une question d’éducation et de goûts différents entretenus dès le plus 
jeune âge. Une femme est plus sensible à sa qualité de vie, à ses exigences professionnelles, à son 
intérêt du travail et il faut avouer qu’elles ne sont pas forcément attirées pour construire des robots, 
des usines, pour diriger la fabrication des biens d’équipement ou de consommation. En fait, la 
sélection se fait aux études et il faut revoir les filières de formation, est-ce une raison pour revoir le 
numerus clausus et réserver des places aux femmes ? Elles sont parfaitement capables de travailler 
dans un milieu d’hommes, simplement elles ne sont pas respectées et c’est cela qui pose problème, 
le comportement masculin à leur égard. Comme elles sont amenées à avoir une vie de famille, elles 
sont moins disponibles à diriger des projets sauf pour celles qui favorisent leur carrière, oui, le goût 
pour les ordinateurs, les voitures, les machines n’est pas forcément naturel chez elles, il n’y a qu’à 
voir la population féminine des écoles d’ingénieur pour le constater. Alors le but n’est pas de les 
forcer à adopter un métier qu’elles n’aimeront pas mais de les attirer comme un jouet vers la 
technologie, il y a un certain attrait à concevoir de nouveaux objets qui devrait leur plaire et avec 
leur sensibilité particulière au recyclage, à l’environnement, aux défis sociaux elles pourraient 
diriger des start-up disruptives qui proposeraient de nouveaux services, en fait l’innovation n’est pas
que masculine quand les consommatrices ont plein d’idées à apporter, aujourd’hui c’est une 
population silencieuse qui s’attend à ce qu’on invente les bons services et peut-être que ce sont des 
femmes qui vont diriger ces nouvelles créations, les entreprises à impact les attendent pour apporter 
une nouvelle touche et même les multinationales recherchent le profil rare, alors mesdames sachez 
qu’il n’y a pas que les infirmières, les secrétaires et les comptables qui font des carrières mais que 
vous pouvez postuler dans les bureaux d’étude et dans l’industrie 2.0, la technologie étant votre 
manière nouvelles de rentrer dans des postes où vous vous sentirez à l’aise par vos esprit de 
diplomatie, de proposition d’évolution et de pragmatisme. Des ouvrières aux ingénieuses, il n’y a 
plus de postes réservés ou prioritaires, simplement l’égalité des sexes à constater dans la résolution 
des problèmes et dans la réalisation des tâches demandées.



LA FIN DE L’ABONDANCE
 
Le président Macron a annoncé la fin de l’abondance et de la consommation facile. Alors dans ce 
fatalisme faut-il y voir du Churchill promettant de la sueur, des larmes et du sang aux anglais 
pendant la guerre ou de la prise de conscience qu’il faut inventer une nouvelle société ? Ce n’est pas
la première fois qu’on fait du fatalisme pour demander des efforts aux citoyens, simplement le 
contexte actuel est réellement anxiogène avec la guerre, l’inflation et le réchauffement climatique. 
Et pourtant, même si les jeunes sont bien nés dans un monde pacifique, ils ont pris conscience que 
leur vie ne sera pas facile avec les nouveaux enjeux écologiques et conflictuels, mais plutôt que cet 
alarmisme le président devrait lui-même proposer une nouvelle façon de commercer, d’échanger, de
produire. Or il n’y a aucune proposition de loi qui vient accompagner cette déclaration, alors 
alarmer les gens est une panique inutile pour faire passer de nouvelles couleuvres budgétaires mais 
ce qu’on attend c’est un volontarisme étatique qui viendrait accompagner la main invisible 
destructrice puis constructives. Alors cette inconscience du président français de la parole sans 
l’action est une forme d’impuissance de la puissance publique à réparer la planète et à proposer un 
nouveau système économique, il faut pourtant inventer et avancer un projet commun à tous les 
partis car sur ces données sensibles il y a des points communs entre les hommes politiques mais 
l’habitude et le fatalisme et la passivité et la résignation n’ont pas favorisé l’action, or l’urgence 
climatique c’est maintenant quand les projets sont longs à construire. Oui, amorcer ces nouvelles 
construction appartient à cette génération au pouvoir et le président dans sa déclaration annonce 
qu’il faut s’y faire sans apposer la première pierre, il faut inaugurer ces chantiers et pour l’instant 
c’est l’initiative privée qui acquiert le savoir, alors les politiques ne sont-ils que des pantins qui ne 
savent pas se mettre d’accord ? ils ont un mandat des électeurs pour un programme fourni mais 
qu’on ne se leurre pas, rien ne sera fait comme ils l’ont annoncé car dès qu’il s’agit de construire 
viennent toutes les difficultés, oui, les promesses non tenues sont l’habitudes des gens qui ont 
accédé au pouvoir mais ils sont rattrapés par des urgences contemporaines qui prennent toute leur 
énergie au détriment d’une vision d’avenir, alors quand la famine, la sécheresse et la guerre feront 
comprendre aux gens la conséquence sur le pouvoir d’achat et les priorités de consommation, peut-
être le contexte international changera la donne naturellement, c’est violent et c’est peut-être ce que 
voulait dire le président, mais il n’est pas dans son rôle de faire les oiseaux de mauvais augure car 
on pense tout de suite aux arrières pensées politique de se décharger de toute responsabilité sur les 
nouvelles difficultés.

LE PARDON DOIT-IL ETRE ETERNEL ?
 
On ne doit pas oublier l’atrocité du Vel d’Hiv et d’Auschwitz. Mais est-ce une raison pour 
demander le pardon éternel ? Face aux horreurs de la seconde guerre mondiale, il y a des crimes de 
guerre et contre l’humanité. Mais les témoins se font de plus en plus rares et les jeunes générations 
n’ont pas vécu cet Apocalypse, alors il est temps de mettre le passé dans une petite valise et de 
prescrire une nouvelle période de paix, au fond c’est cela la mémoire, non pas victimiser les gens 
pour les plaindre et leur donner raison mais écrire dans les manuels scolaire la raison de ne plus 
recommencer. La responsabilité de la seconde guerre mondiale n’appartient pas aux jeunes 
allemands qui devraient toujours payer le prix de la bêtise de leurs ancêtres et pourtant, leurs 
parents ont emmené le monde vers la folie de la guerre, c’est l’inconscience de la barbarie de 
l’homme qui les a animé et non l’idée d’une race supérieure de combattants qui devaient dominer. 
Au fond même Hitler n’avait pas prévu cette conséquence de sa politique et la situation a échappé à 
tout contrôle, aujourd’hui il faut se rappeler que le monde peut à nouveau se trouver en conflit total 
quand la provocation vient de la bourse, de l’inflation, de la rareté des biens de consommation et de 
la disette, la flamme peut se raviver vers le feu global et c’est pour cela qu’il faut se souvenir de 
l’horreur de la guerre, le contexte de l’antisémitisme d’avant-guerre peut ressurgir quand l’aigreur 
saisit de jalousie les peuples mais la haine, l’horreur, le dégoût doit saisir les gens quand il s’agit de 
tuer à grande échelle femmes et enfants quand ils ne sont pas bien nés. Car au fond, qui a 



l’éducation supérieure pour prétendre dire la vérité ? Personne alors il faut passer à la nouvelle 
étape de l’humanisme qui est d’intégrer l’immigration et l’accueil des étrangers, c’est un brassage 
ethnique qui fait peur aux gens mais doit-on refuser des gens en danger ? Alors sans verser dans 
l’assistanat, on peut leur proposer un logement et un emploi mais on doit leur signifier qu’ils 
doivent créer les conditions de leur nouvelle réussite, tout le monde a le droit à une seconde chance 
et la morale est de garantir la légitimité d’ouverture du pays qui a peur de se faire envahir selon les 
propos de l’extrême-droite. Les problèmes engendrés par cette immigration vient d’une mauvaise 
gestion du travail, de l’habitat et de la politique familiale quand les enfants de ces gens versent dans
le banditisme, on ne peut pas généraliser sur leurs méfaits mais on doit constater qu’ils n’ont pas 
saisi la chance de l’école de la République alors s’il y aura toujours des inégalités sur le logement et
l’argent, on doit être fermes envers ces gens qui arrivent de partout, ils doivent intégrer la 
communauté nationale pour prétendre habiter chez nous. Oui, la France est une terre d’accueil et 
son Histoire l’a liée avec les arabes et les noirs tout comme avec les juifs, les pays du sud et de l’est 
de l’Europe, maintenant on a besoin de bras dans les usines et les champs, des travaux pénibles que 
les natifs ne veulent plus exercer, alors avant de rejeter l’étranger on doit l’évaluer à sa volonté 
d’habiter dans ce pays, les aides sociales doivent être conditionnées au respect de la loi et des 
coutumes locales, comme ils ont la liberté de religion ils vont pouvoir aller prier là où bon leur 
semble mais s’il vous plaît, pas d’intégrisme qui aboutit à la violence religieuse et au racisme, oui, il
faut garder le contrôle de la sécurité des gens et c’est le vivre ensemble de gens parqués dans des 
cités qui est difficile à obtenir alors point de vengeance personnelle pour personne quand les esprits 
chauffent vers l’intolérance, la colère est mauvaise conseillère et on ne paye pas la police et la 
justice pour des actes d’incivilité mais pour des délits de banditisme qui malheureusement 
accompagnent ces déracinés. Certains diront qu’on vit séparés, simplement l’ascenseur social a des 
difficultés à intégrer ces jeunes défavorisés mais ce n’est pas une raison pour mettre le bazar et 
provoquer l’autorité, oui, il faut sévir envers les fauteurs de troubles mais la prison les marque au 
fer rouge là où ils ne demandent qu’à être écoutés, alors il faut réinventer les lieux de partage et 
d’amitié où tous peuvent se retrouver pour une bibliothèque, monter un spectacle, avoir des activités
sportives et artistiques, alors si on réussit à les écouter on verra que les jeunes ont des doléances de 
leur condition et que leur seule question est de valoriser leur parcours pour accomplir leur rêve de 
réussite, la mauvaise graine ne doit plus se répandre et le rôle des footballeurs et des chanteurs est 
de leur donner l’envie de se battre, ils arrivent rarement aux étoiles de la célébrité mais toute 
passion rentre dans leur CV qu’ils pourront montrer à de potentiels employeurs car c’est bien ça le 
fond, leur trouver un avenir sans parler du passé de l’esclavagisme et du colonialisme, l’égalité est 
aussi républicaine et cela les français ont tendance à oublier que chacun a le droit de se former à un 
futur métier qui lui plaît, il s’agit autant de plaisir que de gagner de l’argent et le nom et la couleur 
de peau ne devraient pas être des freins à l’embauche, oui, les entreprises hésitent à recruter ces 
jeunes et pourtant ils ont appris à se battre et à se faire une place dans cette société, alors quand on 
leur refuse à la gueule de l’emploi un métier, l’inadaptabilité au poste paraît superficielle mais 
profondément ancrée dans les entreprises, alors c’est au mérite et à la formation professionnelle 
qu’on orientera les jeunes en difficulté vers les emplois non pourvus, après tout ils peuvent 
apprendre à bosser mais ils doivent avoir l’humilité de se faire de l’expérience, quand ils prétendent
qu’ils veulent progresser c’est un rêve qu’on ne doit pas casser mais avant il faut comprendre que 
c’est par l’expérience qu’ils deviendront managers, oui, les entreprises sociales sont de plus en plus 
nombreuses à leur donner une opportunité d’embauche alors tout travail est bon à prendre pour 
montrer ses qualités et sa volonté. Il y a des moments où la fracture sociale doit être réduite, je dis 
simplement que les enfants d’immigrés sont français comme tous les autres mais qu’on les a mis 
dans une seconde zone, alors il faut s’intéresser à aller les chercher pour l’intégrité et la solidarité 
nationale, les gouvernements voient les échauffourées depuis des années et promettent des flics à 
chaque rébellion, moi je dis simplement que les éducateurs doivent entrer dans les cités pour apaiser
la situation, la peur a fait fuir les commerçants et les habitants excédés et pourtant le besoin de 
proximité n’a jamais été aussi fort, une banlieue chaude doit être repensée pour y apporter de la vie, 
de l’ouverture, une nouvelle façon de cohabiter et de coopérer quand les dealers et les rodéos 



urbains ne sont que la traduction du malaise d’une jeunesse qui s’ennuie, qui porte le dégoût d’avoir
été délaissée. Alors je dis aux juges de signer avec les délinquants un contrat plutôt que de les 
envoyer en prison et même s’ils peuvent difficilement échapper au sceau de leur condition par la 
tentation des chemins faciles, il y a moyen de faire pression sur eux pour qu’ils adoptent une 
nouvelle mentalité, s’intéresser à eux est peut-être le premier pas à effectuer quand on veut les 
récupérer, cette violence les voisins la vivent et la télévision la diffusent ce qui provoque un 
sentiment d’insécurité, le thème majeur de l’actualité quand les gens veulent vivre dignement et 
dans la paix de leur appartement. Alors les responsables sont les fauteurs de troubles et ceux qui 
relaient cette anxiété, les hommes politiques se montrent à chaque échauffourée mais ils n’ont rien 
changé alors ce sont les élus locaux qui sont au fourneau, de grands projets nationaux devraient voir
le jour pour rapprocher les gens en facilitant leur mixité mais cela est encore trop tôt quand les 
quartiers riches et pauvres sont encore séparés, même dans la capitale il y a les nantis qui ne veulent
pas partager alors c’est à la puissance publique d’apporter les financements pour désenclaver les 
cités, ravaler les vieux bâtiments et pacifier les liens entre les gens.



MON EX ET MOI
Je parle d’un temps ancien,
Il y a bientôt vingt-cinq années,
Où mon ex et moi on s’est bien amusés,
On a fait des cochonneries
Avec les préliminaires
Et il faut avouer qu’on a bien aimé.
Oui mais voilà je n’étais pas amoureux,
Bien sûr en pleine jeunesse,
On a passé de bons moments
A regarder des films au cinéma
Ou au magnétoscope de la télé.
Elle m’a admiré quand j’ai cuit des patates
Ou quand j’ai gagné au Trivial Pursuit,
Ce que je n’ai pas dit c’est que c’était la première fois
Que j’avais la main d’un grand chef cuisinier
Oui, elle m’a demandé quand je lui ai dit
Que je n’étais pas amoureux d’elle,
Mais plutôt d’une belle là-haut en Angleterre
Si je ne la prenais pas pour une pute,
Là je n’ai rien répondu, j’ai filé droit,
Comme parfois elle était chiante,
J’ai voulu la quitter mais elle m’a rattrapé
Alors que j’allais monter dans ma voiture,
Et ce n’est que quand je suis retourné étudier
Et que je me suis confié à ma danseuse
Que c’était ma première fois
Un peu pour la draguer,
Surtout pour lui dire que j’étais libre
Que je le lui ai téléphoné que je ne voulais plus d'elle,
Elle m'a fait toute une scène de ménages,
Elle a pleuré de toutes ses larmes
Quand j'ai refusé de l'accueillir sur mon campus universitaire,
Bien loin là-haut, en Angleterre
Mais voilà ma déesse n’a pas su me prendre la main
Comme l’avait fait Nathalie, ma première copine avérée
Qui par inadvertance deviendrait ma confidente
Mais avec qui je n’aurai plus de rapports sexuels,
C'était pour ne plus être puceau que je l'avais draguée
Et pouvoir conclure avec la femme de ma vie,
Celle qui n'est jamais venue, qui n'est jamais arrivée.
Alors quand la maladie m’a frappé,
J’étais un jeune mâle en manque de femme,
J'étais bien seul dans ma vie privée
J’ai tout perdu, amour et amitié
Sauf les anciens qui sont restés.
Alors si j’ai un conseil à donner,
C’est d’être honnête avec soi-même
Et de ne pas courir la femme fatale,
elle vous tuerait de façon léthale,
Alors de façon tout à fait amicale,
Je vous demande de vous installer



Avec une femme tout ce qu'li y a de plus normal,
Aujourd’hui je suis célibataire endurci
Et je ne veux point me marier,
Ce ne sont pas les occasions qui manquent
Mais aucune ne me plaît totalement,
Et surtout je n’ai pas envie de quitter mon appartement
Vous comprenez si ça se finissait mal
Je me retrouverais à la rue de façon finale,
Je n’aurais que mes yeux pour pleurer d’avoir tout perdu
Et comme je ne veux pas de gamin,
Je me dis que cela ne sert à rien
De se mettre en couple quand j’aime mes voisins
Et que mes vieux amis sont mes vrais copains.
 



LES ADIEUX
Alors que la reine d’Angleterre Elizabeth II a rejoint les cieux, je suis resté silencieux avant de vous
faire mes adieux. En effet, j’ai suivi de loin cette ferveur et cette agitation et j’avoue que je ne 
regrette pas plus cette disparition car la royauté anglaise, si elle fait rêver les gens et qu’ils veulent 
participer aux bains de foule, a quelque chose d’anachronique et de désuet. Oui, la reine était bien 
vieille et était le témoin vivant des temps passés, c’est une page d’Histoire qui se tourne quand les 
guerres du passé n’ont plus de protagonistes vivants pour les raconter, mon seul regret est de perdre 
cette mémoire et cette sagesse sur des conflits effrayants mais au fond, personne n’arrive à 
empêcher les guerres d’arriver, même la reine d’Angleterre n’a rien pu faire pour améliorer les 
choses dans le conflit russo-ukrainien, quand la poudre a décider de parler les sages n’ont plus qu’à 
attendre que les jeunes passent cette montée d’hormones à vouloir s’entre-tuer, oui, le rôle de la 
reine d’Angleterre était bien réduit et sa mort me rappelle celle de mon père, un décès à la maison 
proche de sa famille, qu’ils dorment en paix quand Dieu les a rappelés là-haut, en fait de leur vivant
ils ont fait marquer dans les livres d’Histoire le témoignage poignant des survivants de l’Holocauste
et des horreur humaines mais maintenant c’est une autre page qu’on tourne, celle de la jeunesse qui 
se recueille sur le tombeau de ces icônes pour mieux se préparer à commander les défis futurs. 
Alors le social, l’économie, la paix, c’est une histoire de la nouvelle génération et je l’emmène vers 
la réflexion de sa responsabilité à éviter l’Apocalypse, entre la bombe nucléaire et la pollution 
massive, il y a tant à faire pour la survie de l’humanité que les vieux n’ont plus qu’à se retirer pour 
laisser faire ceux qui seront concernés par ces nouveaux enjeux, la politique a quelque chose de 
pourri dans ses liens incestueux où les mêmes veulent tirer les rênes dans leur souci de faire 
carrière, hors l’écologie, l’économie et le militaire c’est quelque chose de sérieux qui demande de 
l’abnégation et de l’engagement à changer le cours des événements, le pouvoir doit revenir aux 
petites gens qui feront des efforts collectifs pour que ça tourne rond, au fond on n’a plus vraiment 
besoin de la reine d’Angleterre mais sa succession pose problème pour être à la hauteur de l’action, 
Charles III doit faire ses preuves et la charge est difficile à porter car le monde s’était habitué à la 
petite dame aux chapeaux colorés, oui, on n’aime pas le changement mais il est salvateur de 
modifier les règles, c’est ainsi que les nouveaux prennent leurs marques et indiquent les valeurs 
qu’ils veulent promouvoir, moi j’ai écrit mes doutes sur la conduite de l’humanité mais maintenant 
je ne veux pas guider les gens car je doute de ma capacité à prendre en charge la nouvelle donne, 
c’est aux gens de pouvoir de récupérer le bébé et cette transmission de flambeau que j’ai souhaitée, 
c’est de quitter l’écriture engagée en même temps que la reine est décédée, les vieux mammouths 
ont préparé le terrain, la reine est partie et moi vous ne me lirez plus car j’ai attendu longtemps 
après son enterrement pour mûrir ma réflexion qu’on m’attendais ailleurs que sur du papier pour 
m’exprimer, ce sont donc mes adieux quand j’ai embrassé le système et qu’il reste aux gens à se 
raconter mes péripéties, j’ai un nouvel emploi du temps pour annoncer une nouvelle vie, je veux 
garder mes secrets pour moi mais sachez que je suis heureux où je suis, je suis trop jeune pour 
mourir au front alors je me retire à l’arrière et j’attends le bon moment pour signifier à la terre 
entière que j’ai conscience la reine va manquer aux gens comme moi je vais être absent de la vie 
publique mais les légendes se construisent aussi sur les rumeurs qui partent des commentateurs, je 
fais confiance aux autres pour amuser la galerie avec mes péripéties, moi-même je rigole de mes 
conneries quand ma petite vie se transforme en grande aventure humaine, je n’ai rien de spécial et 
pourtant on se marre ensemble de remarques plutôt drôle, il s’agit maintenant de maintenir la 
pression tout en détendant l’atmosphère par des pitreries, là-dessus je n’ai pas changé en affirmant 
qu’on pouvait s’amuser mais qu’on devait être concentré quand les choses deviennent sérieuses, 
alors que le fou-rire s’empare de moi parfois de moi et allège ma responsabilité, je n’ai pas plus 
envie que cela qu’on se moque de moi alors j’attends que les médias défendent ma fierté et mon 
honneur car je ne peux plus me défendre, je suis envahi de doutes sur mon empreinte que j’ai laissé 
et sur les ennemis que je voulais éradiquer mais au fond le plus important c’est que je suis vivant 
pour inaugurer une nouvelle piste, une nouvelle voie sur la paroi abrupte qui mène au sommet, celui
où je serai en sécurité pour me consacrer à mes nouvelles activités, je souhaite rester dynamique 
mais autrement que par l’écriture et c’est fantastique d’envisager cette nouvelle aventure quand j’ai 



déjà semé les petits cailloux qui me permettront d’influencer différemment la vie des gens, je ne me
suis pas mêlé de l’émotion de l’enterrement de la reine d’Angleterre car je pense que les gens 
éternels n’existent pas sauf dans le cœur des gens alors la suite paraît bien terne quand les meilleurs 
sont partis mais on fera sans, c’est la promesse des apprentis qui se sont frottés aux difficultés et qui
sont aguerris pour continuer le combat, on a l’impression de perdre le contrôle quand les puissants 
n’en font qu’à leur tête selon leurs intérêts personnels alors il devront apprendre l’humilité au lieu 
de brandir la menace de la force, Monsieur Poutine est embarrassé en Ukraine et il devient un 
dangereux trublion, j’en appelle à sa raison pour apporter une solution concrète à cette crise 
majeure, je voudrais bien lui dire que le culte de la personnalité est celui des arrogants alors s’il 
m’entend, qu’il sache que ce n’est pas parce qu’Elizabeth II a disparu que l’occident a lâché 
l’affaire, maintenant il faut résoudre ce genre de désastres qui démolissent des vies et des 
installations, pourquoi se taper dessus quand on demande l’union sacrée autours des grands projets 
de société ? Les jeunes sont proches de la nature, ils ont appris à la respecter et déjà leurs parents 
avaient refusé la guerre du Vietnam, Peace and Love ç’est déjà ancien mais on n’a rien trouvé de 
mieux pour souder les gens pour qu’ils travaillent ensemble sur la façon de sauver l’humanité, elle 
court de grand dangers et il y a des idiots qui minimisent qu’il faut passer son chemin, en fait ma 
seule question est de savoir si l’homme ne va pas être éradiqué par une catastrophe majeure, le sujet
est sérieux, je sais que je ne suis pas marrant de le rappeler mais dans quel monde vont vivre les 
enfants, ceux qui viennent de naître et qui vivront jusqu’à l’an 2100 ? Je pense que les scientifiques 
vont avoir des solutions technologiques pour arriver à des résultats mais la vraie prise de 
conscience, c’est de constater qu’on vit à crédit des ressources de la Terre et que même si on 
recycle, on économise l’énergie fossile et que les bureaux d’études prévoient la nouvelle vie des 
objets, j’ai toujours honte de jeter des emballages en me disant que moi tout seul j’ai sali la Terre 
pour manger, boire, me déplacer mais je suis né dans la société de consommation et c’est 
l’augmentation des prix qui guidera la nouvelle façon d’acheter, puissent les industriels utiliser cet 
argent pour optimiser la consommation d’énergie, les déchets et les emballages, le marketing doit 
vivre une révolution pour ne plus mentir sur des bienfaits par le rêve mais plus concrètement en 
vantant la sobriété d’une consommation choisie pour durer.



LA TRAITE D’ESCLAVES
 
La traite des esclaves est interdite depuis le XIXème siècle et pourtant encore aujourd’hui il y a du 
travail forcé et de la déportation de réfugiés. Alors l’Océan Viking, le bateau d’une ONG qui sauve 
des vies en Méditerranée fait-il partie du commerce triangulaire ? Sans doute que c’est le maillon 
qui les prend en mer et ramène ces candidats à l’exil en Europe et l’intention humaniste d’éviter la 
noyage de ces gens se transforme en forçage de barrage contrer l’immigration clandestine. Mais au 
fond, le voyage n’est pas terminé car les migrants se retrouvent confrontés à la loi clandestine des 
camps et ce n’est pas les aider que de les laisser dans la violence et la pauvreté de ces tentes de 
fortune. Oui, c’est un chantage politique pour forcer les pays européens à ouvrir leurs frontières et 
les extrémistes de droite en font leurs choux gras pour rapatrier ces gens dans leur pays d’origine, la
valeur la plus importante étant la dignité humaine il est normal de leurs promettre un avenir décent 
et pourtant le flux continu de ces noirs et arabes ne peut pas que compter sur la solidarité nationale 
qui est divisée sur cet accueil. Alors que les bidonvilles sont interdits, il existe des jungles de tentes 
où sont parqués ces gens qui sont indécentes, j’en appelle à la responsabilité des hommes politiques 
de se prononcer clairement sur le plan à suivre pour contrer cette misère qui n’est pas tolérable mais
au fond, en évacuant ces zones on les déplace et si on leur offre un logement décent la nouvelle va 
se répandre qu’il fait bon vivre au crochet de la société française, la jalousie des natifs les rendra 
amers de ne pas bénéficier d’un tel traitement et le flot continuera incessamment quand ils sauront 
qu’il y a un dispositif généreux d’accueil en France. Alors c’est le pragmatisme qui doit réguler 
cette politique d’immigration, la diversité culturelle n’est bénéfique que par une bonne intégration 
qui passe par le travail et l’éducation, simplement ces gens qui arrivent se passent le mot des bons 
plans pour contourner le système et ce communautarisme menace l’identité française, on aimerait 
une immigration choisi par le pays d’accueil et non forcée par les débarquements des sauveteurs en 
mer, alors ces futurs français doivent connaître la réalité qu’ils auront des emplois difficiles et un 
minimum d’éducation, on ne veut plus de ces gens qui se radicalisent sur le territoire français en 
criant au racisme et à la Constitution Universelle des Droits de l’Homme, ils ont un devoir de 
respecter des engagements s’ils veulent rester sur le territoire et il est urgent de démanteler ces 
réseaux mafieux autant qu’officiels quand les ONG leurs fournissent matériel et nourriture dans un 
univers à l’ambiance exécrable, oui, les jungles sont inhumaines et transforment la personnalité de 
leurs habitants en délinquants car ils sont déviés de leur bonté naturelle en resquillant pour vivre. 
Donc tout réseau qui aide les migrants est négrier et c’est interdit par la loi, au gouvernement de 
prendre ses engagement entre la tolérance de la gauche et l’intransigeance de la droite, la politique 
migratoire doit être claire pour ne pas laisser espérer à ces gens qu’il s’agit de la conquête de 
l’Amérique en son temps, aujourd’hui on doit leur dire qu’ils ne seront pas au bout de leur peine et 
que leur arrivée massive engendre une sélection des plus aptes à s’intégrer mais au fond, la misère 
humaine est universelle même pour les français pauvres alors il s’agit de leur apporter la liberté, 
l’égalité et la fraternité promises par la République mais cette théorie se heurte à la réalité du 
terrain : des humanitaires débordés qui n’ont que les moyens de faire survivre pour les sauver et non
de leur apporter un foyer décent qui les mettrait à l’abris du besoin, quand bien même certains 
profitent de cette générosité ils sont minoritaires et en attendant d’être naturalisés, ils vivent l’enfer 
comme si ils étaient des pestiférés, ils ne peuvent pas vivre dans l’abondance qu’ils croyaient vivre 
en arrivant en Europe alors c’est l’errance qui guide leurs pas vers la délinquance, des gens perdus 
pour l’intégrité et cela il faut absolument l’éviter car il s’agit des premiers secours à apporter à toute
personne de la société. Il ne s'agit plus d'éduquer le "mauvais sauvage" comme aux temps de la 
colonisation et ces temps révolus trouvent encore écho dans la hiérarchie des civilisations alors 
comme tout être humain est égal il faut prendre ses responsabilités pour maintenir leur sécurité dans
leur pays d'origine, un engagement compliqué dans l'ingérence des pays étrangers. La sécurité, la 
cohérence et l'ambiance de la France sont mises à mal par cet afflux de gens qui veulent tenter leur 
chance, on est peut-être racistes en affirmant qu'il faut limiter l'afflux des étrangers quand 
l'opportunité est le brassage ethnique mais il faut bien comprendre qu'ils passent pour des 
envahisseurs comme s'ils arrivaient en pays conquis et le droit international offre un flou juridique 



qui laisse tout le monde malheureux face à cette arrivée massive et déstabilisante d'exilés, alors si 
l'Océan Viking se trouve indispensable dans son rôle de sauver des gens sur leurs coquilles de noix, 
moi je trouve qu'il ressemble à ces voiliers qui déposaient les prisonniers sur les côtes de 
l'Amérique, il ne vend pas des êtres humains certes car il les libère aussi de leurs chaînes dans leur 
long parcours mais il n'est que le maillon manquant d'une mafia qui s'est organisée pour profiter de 
ces gens.



L’EVOLUTION ECONOMIQUE DOUCE
 
On doit apprendre aux jeunes, en particulier dans les écoles d’ingénieur et de commerce, comment 
travailler sur des projets sociaux (entreprises à mission, intégration des jeunes en difficulté, 
dialogue avec les syndicats, etc…), écologiques (production non-polluante, considération de la fin 
de vie d’un produit, facilité de réparation plutôt que remplacement, etc…) et solidaire (patriotisme 
économique, pacte entre clients et fournisseurs, contournement d’une défaillance d’entreprise, 
difficulté à débaucher des travailleurs que d’autres entreprises ont pris le temps de former, etc…). 
Oui, le nouveau code du travail devrait s’inspirer d’une sorte de constitution sur les bases juridiques
de respect de l’entreprise et du salarié. Or le code pénal est imbuvable pour beaucoup de petits 
patrons et s’ils sont mal renseignés, ils connaissent mal les droits et devoirs de leur petite affaire. 
Alors il faut passer un grand coup de balais sur le droit du travail pour respecter les salaires tout en 
apportant la flexibilité et la productivité qui vont permettre de se maintenir face à la concurrence, 
les avancées technologiques majeures de ces dernières années permettent aux entrepreneurs de se 
focaliser sur leur business quand la complexité (conception en bureau d’études, ERP, GPAO) est 
transmise dans les ordinateurs. Mais le danger est double : les pirates informatiques voleurs de 
données sensibles, le réseau mondial du cloud dont la sécurité d’accès est douteuse et la compétence
des ingénieurs à comprendre les codes de plus en plus lourds et complexes de leurs logiciels. La 
numérisation a transformé la manière de produire des services et des biens, maintenant il faut 
envisager les nouvelles révolutions énergétiques, industrielles, logicielles de demain. Alors si les 
jeunes start-up ont des idées, il faut puiser dans ce vivier pour imaginer de nouvelles façons 
d’utiliser les ressources vers l’optimisation des transports, l’efficience énergétique, l’arrêt de 
déjections polluantes des usines, le commerce solidaire, le calcul de prix justes, équitables et 
tolérables. Car si cette nouvelle donne, ce nouvel enjeu, ce nouveau projet a un coût, il doit être 
acceptable pour les consommateurs sinon ils vont regarder le premier et bouder les producteurs 
respectueux. La responsabilité des enseignes de distribution est donc grande dans la confiance de 
celles-ci à sélectionner ce qui est valable et réellement d’un bon rapport qualité-prix, informatiser la
chaîne d’approvisionnement permet donc d’y voir plus clair dans la vie d’un produit pour garantir 
sa qualité, c’est aux commerciaux et aux ingénieurs de travailler ensemble sur chaque composant 
d’un produit en se demandant à chaque fois si son origine remplit les bonnes conditions de 
fabrication et d’utilisation. L’ensemble final est donc une succession de travaux pour garantir que 
l’entreprise fournit un produit valable, garantie de bien le vendre à prix acceptable. Encore faut-il le 
faire savoir et pour cela les médias traditionnels doivent faire la révolution du marketing : si le 
packaging doit être minimaliste mais racoleur pour être remarqué par le consommateur, la publicité 
doit focaliser son message non pas sur une promotion ni sur la communication d’un rêve pour 
entretenir l’image de marque mais sur les demandes des consommateurs à savoir si le produit est 
safe et correspond à ses valeurs. Comme les jeunes sont sensibles aux nouveaux enjeux, la 
transformation devrait d’abord se faire sur les produits qu’ils consomment mais il faut bien avouer 
que les seniors qui dirigent les équipes dans les entreprises peuvent louper cette marche par manque
de convictions, d’engagement, de priorité personnelle. Alors devant ce mur de l’ignorance, il faut 
apprendre aux jeunes à l’école comment calculer les coûts pour connaître les leviers de croissance, 
un logiciel qui permettrait d’évaluer ces différentes options serait le bienvenu. En tout cas, si la 
société de consommation veut continuer à exister, la raréfaction des ressources naturelles et 
l’accroissement de la demande mondiale doit obliger les patrons à une sobriété environnementale.



LA SPIRALE INFLATIONNISTE
 
Bruno Lemaire, le ministre de l’économie, a dit une grosse bêtise : il a affirmé que si les salaires 
étaient indexés sur l’inflation, la France ne sortirait pas de la spirale inflationniste Or ce n’est pas 
aux français moyens qui travaillent durement d’assumer la hausse des prix, notamment agricoles et 
énergétiques, par la baisse de leur pouvoir d’achat : pour la première fois, les français vivraient 
moins bien qu’avant et devraient se restreindre. Ainsi, la classe moyenne assumerait la hausse des 
coûts pendant que les riches profiteraient des bénéfices record des entreprises qui augmentent les 
prix. Alors les vraies questions sont : qui va payer, qui s’en met plein les poches, est-ce que la 
consommation va baisser par manque de pouvoir d’achat, créant une crise de la demande qui devrait
aboutir sur une baisse des prix ? Il faut bien avouer que la société de consommation doit évoluer 
pour incorporer le prix écologique, social, solidaire de la nouvelle façon de produire. Mais sur ce 
point, les entreprises sont assez floues sur leur engagement pour ces missions. Quand les nantis font
grève pour obtenir des hausses de salaire, la classe laborieuse ne voit pas sa situation s’améliorer et 
si on doit garder la compétitivité de la France, c’est par le progrès technique et la recherche avancée
dans des domaines d’excellence. Oui, l’inaction face à la désindustrialisation a créé une dépendance
face aux produits étrangers et ces étrangers, qui ont le monopole de la fabrication sur certains 
produits, en profitent pour augmenter leurs prix car notre pays a perdu sa souveraineté économique 
et son indépendance industrielle. Pourtant, les atouts de la France sont nombreux : son agriculture, 
ses produits de luxe, ses marques mondiales, mais il faut bien avouer qu’à force de délocaliser et 
d’importer, le gouvernement a laissé filer le contrôle des prix et que les français se retrouvent 
devant le fait accompli qu’ils doivent se serrer la ceinture. Or la vie coûte déjà assez cher comme 
cela, la hausse des salaires aurait pour conséquence un surcroît d’achat mais ces nouvelles dépenses 
doivent être priorisées sur le « made in France ». Quand les patrons arrêtent la production dans 
notre pays pour quelques euros, on se demande ce qu’apprennent les étudiants dans les écoles de 
commerce et quelle déontologie patriotique ils appliquent. La qualité se paye et l’indépendance 
stratégique doit devenir une priorité, les discours politiques abondent dans ce sens mais sont 
rarement suivis d’effets sur le terrain. Alors le principe de concurrence est déloyal et n’incite pas les
commerciaux à prendre leurs responsabilités, seule la communication peut inciter à acheter français 
et de qualité, encore faut-il que les entreprises nationales ne tombent pas dans la mode inacceptable 
d’offrir des produits au rabais car la tentation est grande de raboter les prix pour augmenter les 
marges. L’orientation macroéconomique de la France doit donc sensibiliser les entreprises à une 
offre respectueuse et je suis sûr qu’avec des décisions politiques courageuses les français peuvent 
trouver un emploi acceptable et bien rémunéré dans des domaines d’avenir. Simplement, ne nous 
faisons pas voler nos innovations car si la France invente, elle n’en bénéficie pas assez et on voit les
produits étrangers envahir nos marchés alors que des entreprises françaises n’ont pas les moyens de 
leur ambition de croissance. Le programme et le plan quinquennal doivent donc réfléchir aux vrais 
atouts de la France pour orienter la formation des jeunes et l’investissement sur de la vraie valeur 
ajoutée. Il faut donc une loi qui favorise l’accès aux marchés publics pour les PMI-PME françaises 
et un protectionnisme caché où la négociation des accords internationaux se fait avec la force 
diplomatique, revoir ces traités de libre-échange n’est pas d’actualité avec l’UE dans son principe 
de libre commerce qui profite à tous et pourtant on doit aligner les politiques sociales, 
environnementales, économiques en Europe pour que l’équité s’applique à tous les pays membres. 
C’est un pari gagnant pour tous car le nivellement par le bas des salaires nuit à tous les travailleurs 
qui sont aussi des consommateurs.



UN DEBAT HOULEUX
 
Suite au débordement d’un député Rassemblement National contre un discours d’un député noir de 
la France Insoumise qui regrettait qu’on n’accueille pas un bateau de migrant ce à quoi le député 
RN a répondu « qu’il retourne en Afrique », je constate simplement que l’assemblée nationale a 
dévié de sa fonction législative pour devenir le lieu d’un pugilat médiatique. En effet, les élus LFI 
ont aussitôt interprété que c’était le député noir qui devait retourner en Afrique, ce à quoi le RN a 
bien précisé que c’était le bateau qui devait faire demi-tour en Méditerranée. Sans donner ni tort ni 
raison à qui que ce soit, je constate simplement que le sujet de l’immigration est bouillant en France
au point que le gouvernement parle d’immigration choisie sur les métiers tendus. En effet, il me 
paraît important que ces gens venus d’ailleurs obtiennent un emploi et il faut bien dire que ceux qui 
arrivent n’ont pas de qualifications et ne savent peut-être ni lire, ni écrire, ni compter. Alors que le 
patronat est prêt à faire travailler ces immigrés, je voudrais simplement rappeler que les vagues 
d’immigration passées ont parqué des travailleurs durs à la tâche dans des banlieues qui sont 
aujourd’hui mal famées de leurs enfants français qui se donnent à la violence et aux trafics en tous 
genres. Alors plutôt que de subir son immigration, la France devrait choisir ceux qui sont accueillis,
une politique pragmatique voudrait qu’on refuse ceux qui n’ont pas le profil pour acquérir la 
nationalité française, c’est difficile à dire qu’il y en a qui ne la mérite pas quand tous sont des êtres 
humains mais il y a des schémas que je ne veux pas voir reproduits de profiteurs et d’opportunistes. 
Alors le rêve européen de ceux qui payent très cher un passeur en Méditerranée est-il terminé ? Non
car la France est une République Démocratique qui a la sensibilité de l’accueil mais il ne faut pas la 
forcer à être tiraillée entre les différentes opinions des français sur le sujet de l’immigration, c’est 
risquer de diviser d’avantage les français entre ceux qui se sentent dépossédés de leur pays et ceux 
qui par principe sont tolérants. Oui, il y a une longue Histoire entre la France et l’Afrique et le 
racisme n’est pas loin, les plaies de la décolonisation ont du mal à cicatriser mais au fond, n’est-il 
pas naturel de recevoir des gens motivés à braver tous les dangers pour venir ici ? Simplement, il est
hors de donner des allocations financières à des gens sans les intégrer dans la société et 
l’investissement de l’Etat sur ces jeunes peut être gagnant-gagnant : occuper des emplois non 
pourvus en échange d’un accueil suivi. Car il ne faut pas laisser ces gens fragiles se radicaliser ou 
tomber dans la délinquance des taudis, camps de migrants ou logements insalubres et l’honneur et la
fierté de la patrie est de fournir le gîte à ceux qui remplissent toutes les conditions pour venir ici, en 
fait on constate que dans les jungles de tentes de migrants ces gens délaissés ne voient pas 
s’arranger leur état, il faut donc trancher rapidement le problème car la situation est devenue 
intenable pour les français comme pour les étrangers. Bien sûr, il est difficile d’être dur en refusant 
les permis de rester mais l’administration doit recevoir des ordres concrets et précis de sélection des
heureux élus, LFI semble se cacher les yeux sur des problèmes qu’elle est incapable de résoudre et 
le RN a des propositions trop radicales qui bafouent la constitution sur le droit d’asile. Mais 
comment peut-on en arriver à évacuer des camps de migrants, les plus miséreux soient-ils, quand le 
pouvoir politique laisse traîner la situation par manque de courage ? Oui, il y a un vrai danger de 
rupture dans la société dont la cause n’est pas ces gens venus d’ailleurs mais bien le fondement du 
droit d’asile et alors qu’il est déchirant de renvoyer des gens chez eux, les citoyens français par leur 
vote montrent deux choses : d’abord que l’immigration est un sujet central et sensible à leur 
quotidien et ensuite qu’ils ont des avis opposés sur les méthodes à adopter pour résoudre ces 
conflits politiques. Oui, c’est bien la France accueillante mais ouverte à l’excès contre la France 
fermée qui s’isole du sang étranger mais au fond n’a-t-on pas déjà dans ce pays assez de diversité 
pour ne plus en rajouter ? La France a besoin de travailleurs durs à la tâche sur des métiers pénibles 
et ces gens venus d’ailleurs n’ont pas forcément l’envie de se retrousser les manches quand ils 
voient l’argent facile, alors il faut être clair : si vous venez en France, c’est pour s’assimiler avec 
des efforts à effectuer importants au niveau de la profession, de la langue, de l’humilité. Il y a des 
idées reçues sur les étrangers, personnellement je vois qu’il y a des personnes qui sont venues parce 
qu’elles étaient en danger chez elles et qui en arrivant ici sont encore en danger dans des camps de 
la honte qui les déshumanisent, qui leurs retirent toute dignité.



RIPOSTE FEMINISTE
 
Hier soir, j’ai eu la joie d’aller voir le film « Riposte féministe » qui parlait de ces jeunes militantes 
qui font des « collages » de slogans sur les murs. On les voit à l’action mais aussi en train de 
philosopher sur le sens de cette démarche. Je ne comprends pas forcément ce mouvement surtout 
que ces femmes paraissent encartées avec un vocabulaire type alors je me demande si ce n’est pas 
un regroupement d’étudiantes et de jeunes travailleuses qui cherchent à exister à travers ces 
messages sur les murs. Car au fond la portée de ces affiches paraît insignifiante au regard des efforts
déployés, en effet, elles s’abîment ou sont défaites très vite. Mais je remarque simplement que la 
jeunesse a des opinions déployées dans ce film et je respecte profondément ce qu’elle pense. Entre 
celles qui parlent de domination patriarcale, celles qui parlent de féminicide, celles qui parlent de 
soumission, celles qui parlent de révolution dans la rue, celles qui parlent du respect des LGBT, 
celles qui veulent simplement interpeller le système, elles ne visent personne en particulier mais 
plutôt les revers de la société. Certaines ont eu des relations tumultueuses en couple et d’autres 
parlent de non-compréhension entre le sexe masculin et le sexe féminin mais elles ont en commun 
cette défense des droits élémentaires des femmes et elles invoquent leurs aïeules pour légitimer leur 
combat pour les générations futures. Alors que je peux paraître pour un réac’ en affirmant que 
l’avortement est un crime, que celles qui s’habillent comme des salopes la cherchent un peu, qu’une
femme ça peut être chiant à vivre au point de commettre un crime, elles diront qu’elles entendent 
ces arguments tous les jours et que c’est leur combat de lutter contre ces banalités, ces à-priori. Oui,
mon message à moi est la santé psychique et elles n’en ont rien à faire alors si je m’intéresse à ce 
qu’elles font je voudrais qu’elles comprennent que mon univers est de décrypter, d’analyser toutes 
les informations pour en faire un message à diffuser, alors j’ai de l’émotion à voir une lesbienne se 
draper du drapeau arc-en-ciel lors d’une manifestation et je soutiens cette défense des minorités 
mais je dis de ne pas mélanger les différents problèmes de société car elles passent pour des 
gauchos aux belles idées. La lutte a toujours fait partie dans l’imaginaire collectif de l’avant-garde 
et des visionnaires de ces gens acquis à une cause, je dis simplement que comme moi elles vivent en
vase clôt dans leur monde et qu’elles devraient un peu ouvrir la discussion plutôt que de protester 
dans la rue, les hommes et les femmes ont chacun leur rôle dans la société, c’est ainsi, et l’égalité 
est souhaitable mais la liberté de chacun amène cette confrontation dans les couples qui peuvent 
être détestables, après elles ont le choix et si elles demandent une assistance publique de l’urgence, 
je reconnais que les petits mecs et les vieux cons ne sont pas fréquentables. Alors quelle fragilité les
amène à supporter des hommes détestables, ne sont-elles pas naïves au point de croire en le grand 
amour et à s’accoquiner avec le premier venu ? Personnellement, j’ai des idées reçues sur les 
femmes et je ne veux pas me mettre en couple car mon caractère ne le permet pas, mais justement 
elles doivent aussi comprendre que leur militantisme peut gêner l’unité de leur mariage car un 
homme assommé par tant de rancoeurs féministes les trouvent écrasantes dans la vie de tous les 
jours, le féminisme doit progresser vers l’égalité, le respect, la tolérance d’hommes embrigadés 
dans leur machisme mais c’est chiant de se trouver face à une femme qui refuse le compromis au 
nom de l’insoumission.



LA COUPE DU MONDE DE FOOTBALL
 
La coupe du monde de football vient à peine de commencer et déjà les pronostics, les paris, les 
mises commencent à faire fantasmer les gens. Oui, ce rendez-vous est important, c’est la fête du 
sport et je m’incline devant la ferveur des supporters mais pardonnez-moi, je ne m’intéresserai pas à
cette compétition sauf au dernier carré car elle a un parfum de scandale du pays hôte qui s’est assis 
sur la santé et les droits des travailleurs qui ont construit les stades. En plus, le Qatar n’est pas 
réputé pour l’application des droits de l’homme, au fond cette attribution de la localisation du 
mondial 2022 avait un parfum de corruption et les autorités de la FIFA ont beau renouveler leur 
confiance dans l’organisation des matchs, je vois dans mon entourage de français un certain 
désintérêt à les regarder. Oui, la France a gagné en 2018 dans une Russie pas plus respectable que le
Qatar et je veux désormais croire que, chacun son tour, c’est l’Angleterre qui peut gagner le 
trophée. Je suis un fervent supporter de ce pays qui court après cette statuette prestigieuse pour 
compléter son palmarès sportif touffu, au fond l’enjeu est de voir les Démocraties l’emporter car 
l’enjeu est de taille : ne pas laisser les dictature parader sur le terrain et dans les médias en les 
éliminant très vite. Oui, il y a un message fort qui se dégage du football, ce sport populaire pour 
lequel seul un ballon suffit et les commentateurs s'enflamment et cette universalité rend cette 
compétition très suivie et très convoitée mais on ne peut plus tolérer l’argent roi qui a pourri cette 
discipline et qui voit des stars caractérielles, puériles, capricieuses dans leurs réactions parader avec 
leurs villas, leurs berlines, qui vont festoyer avec l’argent mal gagné en se moquant des milieux 
populaires qu’ils représentent et dans lesquels ils sont nés. Alors si je regarde les résultats, je n’ai 
plus de passion pour le ballon rond et je boude les retransmissions télévisuelles, dans les stades on 
chante et on danse pendant qu’à la maison c’est soirée bière-pizza, ces traditions sont rigolotes mais
ne représentent plus l’essence même du football : s’amuser quel que soit le résultat car c’est 
participer qui compte mais aujourd’hui l’enjeu est tel pour les nations que les joueurs et les 
supporters pleurent quand ils s’inclinent et ont la défaite mauvaise comme si leur monde 
s'effondrait, personnellement je trouve que c’est à chacun son tour de gagner et mes favoris sont les 
anglais qui devront mériter cette victoire qui leur a tant de fois échappée. L’occasion est rare alors 
quand on atteint le dernier carré, il n’y a plus sur la pelouse qu’un combat de boxeurs en crampons, 
c’est regrettable d’avoir une telle pression sur les épaules mais malheureusement il n’y a qu’un 
gagnant et beaucoup de déceptions, de regrets, en refaisant le match on voudrait rêver d’inverser le 
score mais après le coup de sifflet final, les jeux sont faits et la joie côtoie la tristesse ; le talent du 
groupe et la fortune de la destinée auront conduit le meilleur à brandir cette coupe et la magie 
opère : les enfants se mettent à rêver d’être Christiano Ronaldo, Lionel Messi, Zinédine Zidane le 
temps d’une soirée, alors les couches sociales se confondent pour célébrer leurs héros et pourtant ils
n’ont rien de plus que tout un chacun, juste un pied qui sait marquer des buts et qui vont triompher 
dans leur lutte contre l’adversaire, je veux être fier de la simplicité des gagnants alors c’est tout un 
pays qui en soutenant ses gladiateurs porte le message de ne plus avoir peur, un message de paix car
un stade n’est pas un champ de bataille et pourtant c’est comme si une nation mourrait si elle était 
éliminée de la compétition, pourtant ce n’est qu’un jeu et il n’a pas à rendre malheureux ceux qui 
croient encore que le ballon rond est en or.



LA CENTRALE NUCLEAIRE DE ZAPORIJJA
Si Les russes et les ukrainiens continuent de se taper dessus, ils vont faire sauter la centrale 
nucléaire de Zaporijjia. Après les missiles russes qui avaient frôlé les réacteurs en fonctionnement, 
voici le fantôme de Tchernobyl qui ressurgit de nulle part, la guerre avait cessé par le feu 
d’Hiroshima, la haine va-t-elle faire ressurgir un nuage radioactif qui selon les autorités officielles 
s’arrêterait aux frontières et serait inoffensif ? On ne plaisante pas avec l’atome et son utilisation 
peut devenir apocalyptique, où est le génie de Marie Curie et d’Einstein dont les promesses 
scientifiques étaient de fournir une énergie illimitée et peu chère ? Oui, les chercheurs du XIXème 
siècle ont enfanté de la plus terrible invention qui soit, leurs découvertes ont abouti à la bombe qui 
pouvait anéantir toute l’humanité et on trouve des gens pour les honorer, en leur donnant par 
exemple des noms de rues, d'écoles ou de bâtiments publics ou encore en vénérant leur action dans 
les livres d'Histoire et les revues scientifiques, en pensant qu’ils avaient sauvé le monde ? Si 
l’électricité bon marché ne peut plus se passer de centrales nucléaires et si on considère que c’est 
mieux pour le réchauffement climatique que les énergies fossiles, il se trouve qu’il y a toujours des 
militaires pour détourner de leur utilisation civile les innovations de chercheurs de bonne foi, alors 
on peut aussi percevoir dans l’informatique, la robotique, la biologie, la chimie, la médecine des 
menaces gigantesques quand les dictatures ne sont pas en reste pour arriver à leurs fins : faire plier 
la Démocratie par la menace terroriste d’utiliser ces outils comme la solution finale vers la victoire 
de leur régime, au fond doit-on se prémunir de cette épée de Damoclès en concevant nous même le 
pire pour l’éviter dans d’autres mains ou doit-on signer des accords mondiaux de déontologie pour 
éviter les Frankenstein ? Oui, l’humanité est capable de créer ces monstres tous les jours alors le 
mieux est encore de se parler avant de tout détruire, mais à voir les vengeances militaires de ceux 
qui perdent sur le terrain on se dit qu’un soldat est un assassin et que si on met entre ses mains le 
bouton rouge, il appuiera dessus sans se poser de questions, c’est cela aussi la guerre, arriver au 
bout du chemin par l’extermination !!! 



ARMSTRONG
 
« Armstrong, je ne suis pas noir,
Je suis blanc de peau »
                                   Claude Nougaro
 
 
Tout le monde connaît l’air de la chanson de Claude Nougaro en français. Ce n’est pas un hasard 
s’il a choisi le nom de famille de Louis Armstrong, jazzman américain noir. Mais bizarrement, c’est
aussi le nom de Neil Armstrong, le premier homme à fouler un pas sur la lune. En dehors de ces 
références, c’est un message hyper-politisé sur la couleur de peau, puisque Claude Nougaro marque 
bien sa différence « raciale » et affirme avec force cette différence biologique. Mais c’est un 
message plein de tolérance car la suite de la chanson est pleine de respect envers le maître de la 
musique, qu’il fusse noir ou blanc les chanteurs jouent des mélodies et inventent des paroles qui 
dépassent cette différence. Pourtant, politiquement c’est osé de chanter sur la couleur de peau car 
c’est avouer qu’il y a toujours un problème de supériorité et d’infériorité selon ses origines, pourtant
le génie de mélodies entraînantes n’a pas à se fier aux origines sociales mais Nougaro insiste 
comme si c’était un problème sur les noirs et sur les blancs. Si l’égalité existait, on n’aurait pas à 
chanter ce genre de chanson car elle serait naturelle aux yeux des gens, alors qui est raciste pour 
continuer à revendiquer d’être blanc, comme ces paroles ? Sans doute la gêne vient de cette peur de 
la couleur des anciens esclaves et la plaie est encore béante sur l’affirmation culturelle de sa couleur
de peau, justement cette chanson à la fois l’expression d’un malaise et à la fois l’affirmation d’un 
état de fait comme si la nature avait marqué les êtres sur ces particularités et la seule réponse à 
apporter à ceux qui reprennent ce refrain entraînant serait de leur dire à quel point c’est la rencontre 
musicale qui unit toutes les couleurs, c’est sans doute le message de Nougaro qu’il respecte 
Armstrong en lui confirmant avec fierté que sa couleur noire n’a rien à voir avec la musique 
universelle, les noirs ont un répertoire particulier fait de jazz, de negro spirituals et de chanson 
chrétiennes mais ce langage fait partie intégrante du registre mondial parmi toutes les tendances 
phoniques à travers la planète et cette mémoire peut maintenant être enregistrée ce qui sauve les 
musiques traditionnelles ancestrales. Oui, chaque région à son style musicale mais le mélange des 
nationalités mélange aussi les influences des artistes dans tous les pays, la modernité a classé en 
genres les musiques et justement on ne devrait plus ranger la musique selon la couleur, la culture, la
région dans une boîte rigide mais au contraire puiser dans ces influences pour que tout le monde 
accède sans distinction à tous les types musicaux. L’important pour un musicien est de pouvoir 
jouer tous les morceaux sans se faire insulter d’intégriste sur le choix de son recueil et de son 
programme alors on pourrait chanter aussi :
« Armstrong, il n’y a aucune différence si tu es né noir et moi blanc de peau,
Ce n’est qu’une marque superficielle mais je sais que sous tes oripeaux,
Tu es comme moi un être humain avec un même cerveau
Car nous sommes identiques, nous prenons plaisir à jouer avec les mots. 
Oui, Armstrong, le même sang coule dans nos veines
Mon cher ami cache-moi un peu cette peine
Car ta réussite en musique est cette merveilleuse rengaine,
Cette douce mélodie qui monte à l'horizon quand la lune est pleine.
Oui, dans le soir bien froid et bien noir,
Un peu comme ta couleur de peau,
Nous chantons jusqu'à minuit moins le quart
Cette sérénade enjouée, ce fabuleux morceau,
Celui que tu as composé d'une inspiration  rythmée et endiablée.
Toutes les musiques se rejoignent dans cet air enjoué,
Comme on le voit aux mines des spectateurs que tu as entraînés,
Les couleurs sont celles de ton arc-en-ciel bariolé



Oui, celles de tes amis de lutte que tu as ainsi délivrés,
Car ton morceau a brisé sur tes membres enchaînés
Le joug de tous ceux qui t'avaient opprimé,
Alors entends-tu au loin le son de l'air des libertés ? 
C'est un peu le tien, celui de tous les artistes engagés.»



ON N’A PAS ATTENDU…
On n’a pas attendu les russes et les ukrainiens pour se taper dessus, Dieu soit loué il n’y a pas eu de 
guerre en Europe mais les puissances se sont déchirées à travers le monde pour faire valoir leurs 
droits. Oui, ce sont les enjeux stratégiques militaires, économiques, politiques qui mènent les 
guerres là où la diplomatie a échoué, mais au fond tant que la poudre n’a pas parlé on peut 
difficilement choisir son camp et s’avouer vaincu. Alors je dis qu’il faut commencer par cesser de 
s’insulter au sein même de la nation, sans union sacrée il n’y a pas de victoire possible et les 
dictatures prennent la place laissée par les Démocraties par les armes. Alors qu’il est difficile de 
nouer des alliances durables pour garantir la Paix, on pourrait au moins s’entraider pour pallier les 
difficultés qui apparaissent lors d’une guerre (énergies, nourriture, biens de consommation qui 
viennent à manquer) car le déséquilibre qui en découle nuit à la République et alimente l’ego des 
adversaires, après c’est une guerre de la communication, de l’information voir de la propagande qui 
se nourrit des images dans chaque camp pour laisser le message de la légitimité des régimes, bien 
sûr les Démocraties sont fragiles de la contestation mais les dictatures sont rongées par les purges 
alors il faut laisser l’initiative personnelle de chaque citoyen d’agir à son niveau, celui qui déteste le
mal connaît les sacrifices pour le vaincre et les poltrons fuiront avant d’avoir combattu. Oui mais 
voilà, à quoi servent les armes sinon à tuer des innocents et à faire couler le sang des sans-culottes ?
Le courage est d’effectuer son travail consciencieusement et de s’engager à servir la patrie, une 
notion que certains citoyens égoïstes ont oublié en divisant la société. Bien sûr, il y a des urgences 
sociales, économiques, financières qui paraissent comme des priorités aux dissidents mais ceux-ci 
ne desservent-ils pas la cause nationale quand il faut se souder pour travailler à l’effort de la patrie ?
Ces mots ont un relent de Pétainisme quand la société doit évoluer vers le bonheur pour confirmer 
qu’elle est en bonne santé, alors on s’en moque de cette guerre à nos frontières et pourtant les 
gardes-chiourmes nous auront prévenu : les missiles détruisent toutes les vocations, toutes les 
espérances, tous les rêves alors sans parler de Junte militaire, il est temps de commencer à parler 
défense nationale avant d’être envahis, victimes collatérales des canons qui auront occupé la place 
centrale de la capitale pendant qu’on dissertait sur un texte de loi d’une liberté, d’une égalité, d’une 
fraternité qui ne sera ainsi jamais appliquée car il fallait prendre les fusils et aller se battre plutôt 
que de se plaindre qu’on était oppressée. Alors la vraie oppression commence et celle-là c’est celle 
de l’occupation, je ne vous fais pas un cours d’Histoire mais la prochaine fois il n’y aura peut-être 
pas les ricains pour nous délivrer, alors tâchons de construire cette entente européenne pour 
entrelacer les compétences, les responsabilités, les échanges si bien que l’Europe paraît bien loin 
mais on m’a toujours appris que le commerce permettait d’oublier la haine et que si on ne peut pas 
voir un voisin, ce n’est pas la peine de le tuer mais plutôt de s’accorder à un pacte de non-agression,
au fond la terreur vient des entrailles de la mémoire et les gens se mettent à se foutre dessus quand 
ils ont envie de montrer leurs dernières trouvailles militaires, alors moi le guerrier je rejoins les 
pacifistes pour se demander pourquoi les militaires veulent absolument perfectionner leur arsenal de
la mort, ils disent que c’est pour anticiper mais moi je dis que c’est avant tout le moyen de tout 
péter.



LE NOEL D’HARRY
Harry était un jeune noir qui finissait ses études de droit dans un cabinet de conseil. Il était victime 
de discrimination et subissait les moqueries de son maître de stage. Alors le jour où arriva dans son 
service la jeune et jolie Betty, ils fraternisèrent ensemble car cet odieux personnage était très macho
avec elle. Ils décidèrent alors de trafiquer les statistiques des ventes vers le bas car ils étaient 
chargés de la collecte des données. Quand ce supérieur se rendit compte que le chiffre d’affaire 
paraissait si bas, il se mit dans une colère noire et poussa une colère mémorable. C’était la fin de 
l’année et toute l’équipe fut convoquée, il leur promit de ne pas verser la prime de Noël s’ils ne 
faisaient pas d’efforts. Mais le Noël de l’entreprise, organisé par le CE depuis longtemps, allait se 
tenir le prochain Week-End au parc Disneyland. Le grand patron y ferait un discours pour motiver 
les troupes puis chacun irait au manège de son choix. Alors Betty envoya un mail anonyme au 
grand patron sur la gestion calamiteuse des Ressources Humaines avec des preuves à l’appui, si 
bien que le discours du PDG fustigea les cadres dirigeants et encensa les salariés, alors le chef de 
Betty et d’Harry se douta d’où venait l’attaque, si bien qu’il leur fit un scandale devant Mickey et 
Donald, ce n’était pas vraiment le Noël de Cendrillon pour lui puisque sa femme décida de quitter le
parc plutôt que de faire le manège du train fantôme avec lui. Alors il supplia Betty et Harry de 
cesser leurs attaques mais alors qu’ils prenaient un café au Rainforest  Café, ce petit chef aperçut 
l’avocat de l’entreprise et tenta de se cacher car il se savait en infraction pour un problème de 
corruption. Alors comme la coupe était pleine, le PDG plein d’humour décida de faire transmettre 
une lettre par le père Noël à Harry et Betty comme quoi ils étaient embauchés aux postes respectifs 
de conseiller en communication et de secrétaire de direction, alors le petit chef partit du Parc à son 
tour, son foyer et son travail étaient détruits, c’est quand il apprit qu’il était privé de Stock Options 
qu’il décida de présenter sa lettre de démission et de disparaître. Harry et Betty s’embrassèrent sous 
le feu d’artifice du château de Disney et rentrèrent à l’hôtel dans la promesse de se jurer fidélité.



OUVRIR LES YEUX DES ENFANTS
 
La politisation de la vie scolaire n’est pas souhaitable mais on doit ouvrir les enfants sur les 
problèmes contemporains. Il s’agit en effet de sensibiliser les élèves à l’instruction civique. Mais 
faut-il les emmener visiter un camp de migrants pour leur faire voir des sujets d’actualité comme 
l’immigration, la pauvreté, le désespoir ? C’est peut-être un sujet d’Histoire-Géographie mais je 
pense qu’il doit rester dans les livres, les cartes, les supports audiovisuels. S’il s’agit bien de les 
informer sur les problèmes contemporains, il ne faut pas les manipuler politiquement et le 
professeur doit garder ses opinions philosophiques dans l’esprit de l’école publique indolore à 
influencer les enfants comme dans une dictature. Oui, c’est du despotisme que de vouloir leur laver 
le cerveau avec des considérations d’extrême-gauche ou d’extrême-droite et pourtant si leurs avis 
divergent la question des migrations est un sujet de société à traiter en classe. Oui, les enfants sont 
mal préparés à leur vie d’adultes quand ils seront confrontés à la misère, la guerre, l’injustice 
humaines mais laissons-les dans leur bulle innocente, ils seront bien confrontés assez tôt à la 
violence et on ne va tout de même pas les emmener sur des champs de bataille pour les confronter à 
la guerre, dans un commissariat de police pour les confronter à la racaille, dans une décharge pour 
les confronter à l’écologie ? Le programme éducatif est avant tout théorique et si chaque enseignant 
a la liberté de l’interpréter, il doit rester neutre sans imposer sa philosophie, on a tendance à 
confondre engagement politique et apprentissage des sciences humaines et dans le choix des sorties 
scolaires, il faut rester pragmatique et promouvoir les valeurs de la société plutôt que la manière de 
la critiquer. Bien sûr qu’il faut apprendre les enfants à être critiques mais il ne faut pas les enrôler 
dans une idéologie, la classe est le lieu noble et privilégié de la transmission du savoir dans des 
cours théoriques, les prouver par la pratique fait partie d’une expérience souhaitable dans la vie des 
enfants alors il ne faut pas les dégoûter de l’Homme par ce genre de sorties car ils n’auraient plus 
confiance en leurs aînés qui ne donneraient pas l’exemplarité de leur comportement. Mais au fond, 
les exposer à la gravité du monde contemporain fait aussi partie de la compréhension qu’il y a des 
problèmes importants et c’est peut-être bénéfique de leur prouver qu’il y a des enfants moins bien 
servis par la destinée, qui sont exploités, qui sont affamés, qui sont souffrants et c’est bien humain 
d’emmener une classe dans un hôpital, aux restos du Cœur, dans un parc naturel pour leurs montrer 
qu’il y a des gens qui se démènent pour rendre le monde meilleur, la paix viendra d’une éducation 
complète à tous les affres modernes et rendra les futurs adultes meilleurs, puissent-ils être marqués 
d’une expérience notable qui les confronte et les conforte aux livres, aux vidéos, au journalistes, il 
n’y a finalement pas vraiment d’âge pour être solidaire mais faut-il vraiment les initier aux films 
d’horreur des exécutions arbitraires, des combats de militaires, de l’esclavagisme sommaire ? Tout 
cela est bien primaire et les enfants doivent apprendre à l'évaluer, le comprendre, l'analyser pour 
grandir intellectuellement mais il y a un jardin sacré de l’enfance à ne pas toucher dans leur 
innocence, il faut bien se garder en mémoire que si on doit développer leur sens critique, cela doit le
rester dans une éducation pragmatique et non polémique.



L’UNIFORME A L’ECOLE
 
Faut-il réintroduire l’uniforme à l’école ? Les anglais le font et cela participe au folklore du 
patrimoine national. Mais justement, les enfants ne sont pas des porteurs de messages politiques 
alors ils devraient pouvoir s’habiller selon leur bon vouloir, selon leur goût, selon leurs habitudes. 
Car au fond, il ne s’agit que d’uniformiser des élèves en leurs attribuant des tenues anonymes où ils 
ne seraient que des numéros, alors la diversité culturelle et la liberté de choix doit prévaloir sur 
l’obligation de paraîtres unis sous le même drapeau, il y a certes une forme de patriotisme à honorer
des traditions mais si gommer et effacer les origines sociales des enfants en ne leur laissant que la 
couleur de peau et la corpulence pour les faire entrer dans un moule est louable quand il s’agit de 
solidarité et d’entraide, il s’agit de représenter les valeurs de l’uniforme mais au fond, est-il 
nécessaire de marquer dès l’enfance les gens à cette obligation, cet ordre, cette contrainte qui leur 
donne l’impression de leur voler leur personnalité au nom du bien de la communauté. Il ne manque 
plus que la levée de drapeau et le défilé en uniforme pour en faire de petits militaires alors la 
sévérité sociale de l’autorité va-t-elle les étouffer dans cette représentation de l’enfance où on ne 
leur demande même pas leur avis puisque c’est un choix imposé. Bien sûr, les tenues choisies par 
les gamins et les gamines sont parfois indécentes (décolletés, marques de sport, voile, etc…) mais 
justement c’est la diversité culturelle qu’on veut détruire en affirmant aux enfants qu’ils sont tous 
les mêmes, il y a de la fierté souvent à porter un uniforme quel qu’il soit car c’est une forme de 
revendication à des valeurs, alors le vrai combat idéologique est de savoir entre l’égalité des 
chances ou l’affirmation de soi, que faut-il laisser au enfants pour qu’ils soient heureux à étudier, 
personnellement je trouve qu’il faut bien s’habiller pour aller à l’école et chaque établissement 
devrait donner des consignes claires sur les codes vestimentaires à adopter au sein de ses murs, il ne
doit pas forcément y avoir d’obligation car c’est une forme de totalitarisme mais je n’ai pas dit que 
c’était une prise d’otages des enfants à les formater dès leur plus jeune âge à une forme de 
sectarisme, d’appropriation qui leur met dans le cerveau la fierté de l’appartenance nationale au-
dessus de leur propre volonté, d’ailleurs si on le leur demande il ont un avis à donner et je parie que 
c’est un combat de valeurs à exprimer publiquement par un morceau de tissu choisi pour représenter
leurs propres opinions, leur propres idées de la nation.



INFORMATIQUE, INFORMATION ET LIBERTES
Il existe plusieurs courants de pensées qui dominent la philosophie informatique : celui du 
libéralisme total qui donne grâce aux smartphones et aux ordinateurs individuels l’accès à toutes les
applications aux utilisateurs, celui du contrôle de l’État qui rappelle que sans les recherches de 
l’armée américaine l’internet n’existerait pas et que les tuyaux et les gros ordinateurs doivent être 
contrôlés par de puissantes administrations, celui où les compagnies privées sont les plus aptes à 
créer ce dont le monde a besoin quitte à créer des monopoles privés aux pouvoirs abusifs. Oui, les 
GAFAM sont nées d’un besoin et désormais l’innovation technologique qu’elles ont engendrées ont
tendance à les dépasser avec l’Intelligence Artificielle qui veut supplanter l’humain dans l’objectif 
trouble de mieux le contrôler, les appropriations des réseaux sociaux pour la désinformation des 
ennemis de la nation et la division des tâches où chaque salarié est un pion d’une gigantesque 
machine à broyer. Alors que les créateurs de l’informatique sont dans les années 70 les inventeurs 
des théories modernes sur les systèmes d’information, il est tentant pour les puissants qui veulent du
pouvoir et de l’argent de détourner l’outil informatique des libertés individuelles afin de maîtriser 
les flux numériques et on voit aujourd’hui apparaître des outils de violation des terminaux pour 
s’immiscer dans la vie privée des gens. Alors cette connexion qui sait tout des gens est-elle un 
progrès souhaitable qui facilite la vie des personnes en reliant leurs données vers des centres de 
gestion administrative ou est-elle un abus de position dominante dont aucun individu ne traverse les
mailles du filet ? Alors que les députés votent les lois sur les systèmes d’information, ils doivent 
envisager le danger cybernétique de la destruction informatique comme arme nucléaire tout comme 
la délation individuelle sur les réseaux sociaux, au fond même celui qui s’y connaît bien en 
informatique est dépassé par les programmes que les ingénieurs ont inventé alors le nuage gris et 
opaque qui entoure le stockage d’informations est la menace directe que ces PDG qui possèdent les 
outils démentiels de la communication peuvent faire écrouler de leur égoïsme financier ce système 
devenu hyper-politisé car il faut bien le dire, celui qui maîtrise ces tuyaux doit rendre compte à 
l’autorité de leur vision stratégique de l’informatique, qu’il est loin le temps où la vie privée n’était 
pas bafouée par ces intrusions sur les plates-formes, l’État et les compagnies privées partent de 
l’intention de vous servir et de faciliter votre vie pour finalement vous ligoter en vous empêchant 
d’accéder sans contraintes à ce que vous aimez, les partisans de la main invisible se heurtent à ceux 
qui disent qu’il ne faut pas laisser faire n’importe quoi, des théories très anciennes dont on doit faire
des lois. Depuis qu’il a inventé les armes l’homme enfante de monstres qui peuvent lui échapper et 
le but est de limiter les savants fous pour toujours avoir la main sur la technologie, au fond le vrai 
problème aujourd’hui est l’accès illimité aux réseaux, une liberté gagnée mais aussi un fil à la patte 
pour ceux qui veulent vous abuser, alors il existe des déontologies qu’il faudrait enfin appliquer à 
l’informatique, il y a le journalisme, l’ingénierie, l’administratif qui se battent pour faire des outils 
performants et comme les codes sont devenus très difficiles à percer le mieux est encore de désigner
un gendarme attitré qui ordonne les limites à ne pas dépasser, certains y sont opposés car ils les 
voient comme un frein à leurs individualités mais la société est ainsi faite qu’il faudra s’habituer à 
trouver l’autorité qui vous empêchera de devenir le dictateur du monde, les pouvoirs doivent être 
distribués pour équilibrer les forces en présence et si on ne peut pas empêcher quelqu’un de donner 
son avis au nom de l’opinion personnelle, le but est d’éviter l’invasion par les idées des 
manipulations, comme chacun a son canal d’information ce sont les hommes qui construisent et 
choisissent ce qu’il veulent savoir, croire et apprendre alors finalement c’est la Démocratie qui 
devrait empêcher les abus mais même dans cette idéologie il existe des différences d’influences 
qu’il faut mesurer pour empêcher l’abus de position dominante, le problème c’est que chacun s’est 
habitué à ce panel d’outils privés ou publics et que le monde ne peut plus tourner sans les données 
informatiques. Chaque pays a sa législation et le but est de garantir l’accès à l’information tout en 
ne se faisant pas dépasser par des nations adversaires, la fragilité constaté du réseau doit trouver 
comme réponse la robustesse de cette construction alors la cybersécurité garantissant la sécurité des 
citoyens, des administrations et des entreprises est aussi celle qui pose les jalons de ces errements 
d’une utilisation abusive, depuis la numérisation récente de toutes les activités, le système 
informatique commun est peut-être le bien le plus précieux à protéger.



ON Y CROIT
 
Désormais, tout est possible pour la France dans cette coupe du monde 2022 et on se met à croire au
titre qui paraît à portée de main. Oui, la France a gagné, certes difficilement mais avec du panache, 
contre l’Angleterre en ¼ de finale et se retrouve face à une valeureuse équipe du Maroc qui a fait 
sensation, excusez-moi du peu, contre l’Espagne et le Portugal. Maintenant, si on veut tenir notre 
rang, on n’a plus qu’à gagner quand l’Argentine et la Croatie vont s’affronter dans l’autre ½ finale, 
il paraît abordable de rêver à une troisième étoile quand les français doivent continuer à se 
concentrer sur leurs matchs, le Crunch est un miracle du collectif français qui a souffert mais qui a 
montré que dans la douleur on pouvait sortir le grand jeu, alors il faut continuer sur cette lancée, on 
pourra continuer de parader en bâchant les anglais mais déjà il faut penser au prochain match qui 
sera difficile, on ne peut plus être humiliés sur les terrains de football quand on voit notre belle 
équipe et alors que le Maroc a des armes pour contrer nos joueurs, la sensation doit venir d’eux, 
s’ils se connaissent bien leurs adversaires seront novices à ce niveau de la compétition et voudront 
manger nos champions du monde, le sursaut c’est de ne rien lâcher et de croire qu’on n’a plus le 
choix d’autre que de triompher pour le monde, les petits pays ont éliminé de grandes nations du 
football, la France ne doit donc pas tomber dans le piège de la suffisance et si on veut retrouver 
l’abondance, parions dès à présent que le monde attend une victoire des bleus, l’assurance de la 
tranquillité armée dans un monde conflictuel, oui, les puissants sont impuissants à prévoir le 
football mais les résultats inscrivent sur la planète le nouvel ordre mondial, il n’y a que le sport qui 
soit capable de faire aussi fort face aux indomptables.

M’AURAIT-ELLE MENTI ?
Quand j’ai dit à une amie que je n’avais jamais digéré la défaite de la France face  à l’Italie en 2006 
à la coupe du monde, elle m’a dit qu’elle n’était pas là, qu’elle ne s’en rappelait pas, alors qu’elle 
était en première ligne ? M’aurait-elle menti, alors que je vis les coupes du monde pleinement et 
que ma peine est inconsolable quand il s’agit de la France ? Alors je préfère perdre avant pour ne 
pas regretter d’être passé à côté du titre, oui, on a gagné en 2018, c’est une performance où je me 
sens parfaitement impliqué quand les matchs joués d’avance sont déjoués. Alors que le plus fort 
gagne, à chaque fois c’est le même boxon à la coupe du monde, c’est comme si elle avait été mise 
en place pour éviter aux petits teigneux de s’affronter dans une guerre, comme si on empêchait aux 
marins de fracasser leurs marines. Alors soit, mais il y a bien des conflits sur terre et la coupe du 
monde, avec son lot de surprise enchante ou désespère, en tout cas j’en attends la paix par les 
résultats, c’est que je me sens menacé par des gens qui veulent me tuer symboliquement, alors je me
concentre pleinement à m’engager pour que la guerre ne vienne s’installer, on ne peut pas empêcher
la misère mais on peut faire rêver la foule, la houle entraînée par la coupe du monde le secoue mais 
tant que ce ne sont pas les canons, on soutiendra jusqu’au bout ceux qui ne sont pas des loups, ceux 
qui sont bons et qui ne veulent pas tout, oui, les petits bouts pleurent quand ils ont perdu mais il n’y 
a qu’un vainqueur, celui qui évacue les malheurs, alors y a-t-il de la triche à désigner des gagnants, 
il faut savoir que les joueurs donnent tout sur le terrain et que le résultat n’est que le miracle du 
labeur, c’est Dieu qui joue au football pour ne pas déclencher les foudres des cieux et il faut dire 
que vue la passion engagée, le ballon rond doit tenir toutes ses promesses, c’est-à-dire un combat de
titans non pas sur les champs de bataille mais dans un stade bouillonnant pour obtenir le trophée 
ainsi que la médaille de celui qui a mérité 



J’AI DEMANDE A UN AMI…
 
J’ai demandé à un ami, qui a le maillot de l’équipe de France de l’an 2000 avec une étoile pourquoi 
il n’avait pas cousu la deuxième. Il m’a simplement répondu qu’il attendait le troisième titre pour 
accomplir cet acte. Alors je me met comme tous les français à rêver de porter ce maillot de Kilian 
Mbappé avec cette récompense fabuleuse qu’est la coupe du monde et je me dis que ce joueur 
mérite de gagner la Champions League avec le PSG, Messi et Neymar. Oui, il y a des joueurs qui 
marquent leur temps et les récompenses sont celles de leur talent, j’ai envie de voir ce beau football 
que joue le Brésil aussi bien que celui pragmatique des anglais ou encore celui étonnant des 
français. Alors vive le jeu et que le meilleur gagne, à ce stade de la compétition au Qatar tous les 

pronostics sont permis et en 1/8ème de finale les équipes seront plus valeureuses que jamais, c’est 
un travail collectif d’arriver à ce stade de la compétition et bien sûr chaque but est un petit bijou, 
construire son jeu et une équipe demande du temps et il faut saluer Didier Deschamps à l’équipe de 
France comme Zizou au Real Madrid en tant qu’entraîneurs qui sont entrés dans la légende après 
1998 en tant que joueurs. Alors la Fédération Internationale de Football Amateur, la FIFA, même 
avec ses casseroles, est l’organisateur de cette fête mondiale et les sponsors savent que sur tous les 
terrains de football, des terrains vagues des favelas aux gamins des associations sportives en passant
par le stade de France ou Wembley, les temples du football sont des lieux sacrés qui voient des 
yeux pétiller devant le ballon rond. Après tout, il suffit d’une balle pour jouer et c’est cela la 
simplicité de ce sport, il est populaire autant que partagé mondialement et si j’ai choisi de 
m’exprimer sur ce sujet, c’est que les valeurs portées par le sport son formatrices et universelles, il 
s’agit de l’effort, du travail et de l’opiniâtreté à exceller dans son domaine et cela, avec la chance de
son côté, écrit les plus belles pages de la mémoire collective d’une nation, personne n’oublie la 
communion, la cohésion et le rassemblement de la France en 1998 alors à chaque coupe du monde 
c’est le même bazar, ce bruit retentissant de tous ces fêtards qui veulent se coucher tard en buvant 
un coup à la santé de la victoire tant espérée.



LE CRUNCH
 
Ça y est, c’est joué, les anglais vont rencontrer les français en quart de final de la coupe du monde. 
Après leur victoire plutôt facile en 1/8, les deux équipes se mettent à rêver de remporter la coupe du
monde et il va déjà falloir se départager. Car je vous l’avais annoncé, mon cœur vibrait pour 
l’Angleterre mais malheureusement pour elle ma patrie c’est la France. Alors je demande aux 
joueurs de tout donner sur le terrain et que le meilleur gagne, il n’y a pas vraiment de favoris et 
c’est du 50/50, comme les supporters je veux voir un beau match car les deux équipes ont des atouts
formidables. Alors je ne fais pas de pronostics, simplement je me passionne désormais pour cette 
coupe du monde au Qatar qui a fait couler beaucoup d’encre sur les droits de l’homme et les 
conditions de travail des ouvriers à construire les stades. Oui, le football est scandale et rêve car la 
magie opère malgré l’omniprésence de l’argent roi mais là c’est la coupe du monde et elle fait 
toujours fantasmer les foules, je ne suis pas spécialement le football d’habitude mais j’aime les 
grands événements sportifs. Alors messieurs les anglais je serai neutre lors de votre match mais je 
veux donner aux adversaires l’assurance de ne pas être déçu, j’étais impitoyable en 2018 pour que 
gagne la France et elle a triomphé, alors ce parfum de revanche est délectable et j’attends les 
résultats du match pour espérer une belle démonstration de football, c’est du sport et de l’Art alors 
travailler le ballon rond est un métier, je suis totalement engagé pour qu’un de ces deux pays 
soulève la coupe à la finale mais attention, les autres équipes relèvent le niveau global des ¼ de 
final et s’il ne s’agit pas de mourir sur le terrain, il s’agit de conserver l’espoir pour les enfants que 
leur nation va gagner ou au moins vendre chèrement sa peau avant de capituler. Les français n’ont 
rien à perdre après leur triomphe en 2018 et l’Angleterre court après ce titre depuis 1966 alors c’est 
un match hautement symbolique d’un Crunch qui attire toujours les foules, les joueurs sont 
fantastiques et la démonstration de force peut aboutir à une victoire difficile, je ne veux rien 

regretter  et je voudrais accrocher cette .3ème étoile sur le maillot tricolore alors si vous voulez mon
avis, j’attends samedi soir devant mon poste de télé pour voir sur le tard mes favoris gagner.



MES SECRETS ET OBSERVATIONS INTIMES
Du milieu de l’informatique de formation et de la maladie psychique qui m’est tombée dessus, j’en 
ai tiré des informations sur le monde qui m’entoure et j’en suis arrivé aux conclusions suivantes :

-          Les villes où il y a un hôpital psychiatrique puissant sont prospères et le pays en tire toute son 
énergie à suivre ses malades. Moi, je suis chez les Plantagenêt mais il y a aussi Lons-le-Saunier 
dans le Jura, Ballinaslow en Irlande. Durant la seconde guerre mondiale, des prisonniers nazis ont 
continué de se battre en étant internés, en Argentine ou au Canada il me semble, des règlements de 
compte éliminant les traitres envers l’Allemagne. Ces hôpitaux ont une influence majeure sur ce qui
se passe dans le monde car ils vivent en même temps que l’actualité les différents événements et 
inventent les nouvelles tendances.
 

-          Tous les constructeurs de voitures, d’avions, les bâtisseurs de bâtiments mettent des micros 
microscopiques dans les parois pour épier leurs ennemis politiques, économiques, militaires et pour 
en tirer un bénéfice sur les brevets. Une cyberdéfense efficace permet de se défendre contre de 
telles agressions, surtout quand les américains tous puissants en informatique mettent des trappes 
dans le Cloud ou les applications pour bénéficier des innovations. C’est la guerre commerciale qui 
ne dit pas son nom et il faut protéger les données de projets sensibles de telles intrusion, une 
véritable réflexion de sécurité sur les systèmes d’information.

MA SYMPATHIE
 Toute ma sympathie va au peuple argentin qui vise comme le peuple français sa troisième étoile à 
la coupe du monde de football. Oui, ils méritent autant que nous de gagner car ce sont toutes les 
deux de grandes nations du football, simplement je suis chauvin et j’en veux toujours un peu plus 
pour notre beau pays. Dimanche, la France essaiera de conserver son titre tandis que l’Argentine 
tentera de conjurer le mauvais sort des deux dernières coupes du monde, Léo Messi, le meilleur 
joueur du monde, mérite ce titre et finalement je dédramatise en me disant qu’on ne peut pas 
toujours gagner. Alors le match sera rude sur la pelouse mais les argentins sont favoris, l’outsider 
Mbappé tentera d’entrer dans la légende mais moi j’attends surtout qu’il gagne la Champions 
League avec le PSG. Alors que j’avais la haine contre l’Italie en 2006 en finale, cette fois-ci je 
relativise en me disant que les dieux du sport vont décider du score, il n’y a qu’un seul vainqueur et 
c’est déjà beau d’arriver en finale à un tel niveau, ce que je veux c’est continuer à vivre sereinement
dans mon petit appartement, il ne m’en suffit pas plus pour être heureux au milieu de résidents et 
d’animateurs que j’apprécie et pour cela je suis prêt à sacrifier une victoire tant espérée qui sèmerait
le doute sur l’actualité. Oui, je ne sais pas qui doit gagner pour l’ordre mondial et si je me bats pour 
la troisième étoile, c’est peut-être que l’occasion ne se présentera plus jamais de gagner ce trophée, 
je n’ai plus envie de me battre pour le football à mon âge, c’est la dernière fois que je m’implique la
coupe du monde, comme Léo Messi je joue mon va-tout sur cette révérence, concéder la victoire est
difficile mais il faudra voir l’art et la manière de marquer des buts, oui, je suivrai la retransmission 
comme d’habitude et se détacher du résultat dès maintenant est pour moi ma manière d’aborder le 
match sereinement. L’équipe de France est grande, elle est entrée dans la légende par ces deux 
finales d’affilées dont une gagnée, qui va écrire l’Histoire dimanche, qui va me faire entrer dans la 
mémoire collective comme celui qui a soufflé le chaud et le froid dans l’humanité ? J’ai des secrets 
à livrer si ça se passe mal pour moi alors je demande à l’autorité de m’épargner, on ne peut pas 
toujours gagner et cela je l’ai compris à condition qu’on me laisse tranquille dans mon petit abri, la 
pression sur mes épaules est telle que parfois je tremble à l’idée de combattre, le petit soldat que je 
suis ne sait pas vers quelle direction aller, vers où se tourner, la survie fait partie de l’entraînement 
et dimanche je vendrai chèrement ma peau au plus offrant.



UN PEU D’HISTOIRE EN AMERIQUE DU SUD
 
Je vais vous parler du Graf Spee, un cuirassé de poche de la seconde guerre mondiale envoyé en 
Amérique du Sud par la Kriegsmarine et l’amiral Raeder avec pour mission de s’en prendre aux 
cargos ennemis. Mais dès le début de la guerre, il fut pisté et lors de la bataille du Rio de la Plata, 
un estuaire entre l’Argentine et l’Uruguay, contre les anglais Ajax, Achille et Exeter, supérieurs en 
nombre et en vitesse mais inférieur en armement, il fut endommagé mais il avait touché l’Exeter et 
il se réfugia à Montevideo, en Uruguay, un pays neutre où il négocia de rester pour réparer. Mais 
devant cette difficulté et dans le délai de 48 heures imparties, comme les autorités locales étaient 
peu coopératives, il reçut l’ordre de se saborder s’il ne pouvait pas forcer le blocus. Même le 
Dunkerque était censé arriver, alors le commandant Langsdorff fit transborder son équipage qui sera
interné en Argentine, puis le cuirassé explosa et le commanda se suicida. Alors aujourd’hui encore 
on se rappelle des batailles navales malheureuses pour les cuirassés allemands face à la Home Fleet 
quand ils représentaient une menace réelle sur les cargos du commerce mondial. L’amiral Donitz 
aura plus de succès avec les sous-marins qui ont failli briser le pont de l’Atlantique, la suite étant le 
carnage d’une guerre qui engagera tous les pays du monde. Oui, le monde doit se souvenir de tous 
les détails historiques qui ont mené à la victoire et toutes ces rancœurs doivent aujourd’hui s’apaiser
pour ne pas sombrer dans un conflit mondial meurtrier, j’en appelle aux argentins et aux français 
qui sont des nations amies à jouer la finale de la coupe du monde en pensant à cette responsabilité 
de préserver un monde fragile, si on se demande ce qui motivait les allemands en Amérique du Sud,
c’est qu’il y avait des cargos à couler et des liens à nouer. Or les nazis ne doivent plus mener le 
monde vers la guerre, l’Europe en se construisant a compris que c’était son intérêt de commercer 
pacifiquement et ceux qui voudront avoir sa peau se retrouveront pris par le feu ennemi, au fond 
l’Argentine n’est pas vraiment copine avec le Royaume-Uni après la bataille des Malouines en 1982
entre la dictature militaire argentine et le gouvernement de Margaret Tatcher. Les argentins avaient 
gagné la coupe du monde en 1978 et se sentant pousser des ailes, ils avaient envahies les îles 
Falklands, coulant même au passage, d’après ce que m’a raconté un citoyen britannique, un navire 
militaire anglais grâce à un missile exocet français qui trompa le radar des anglais qui visiblement 
ignorait cette arme amie. Mais les anglais vont gagner leur combat ce qui va pousser l’Argentine à 
se démocratiser en élisant un président à ce jeune pays créé en 1810. Alors ces vieux démons de 
guerre doivent être enterrés pour ne voir dans le football qu’un désir de paix pour les équipes 
argentines et françaises engagées dans la finale de la Coupe du monde, il y a déjà assez de conflits 
meurtriers comme cela à travers la planète pour ne pas rajouter de haine supplémentaire.



FRANCE-ARGENTINE
L’affiche de la finale de la coupe du monde est belle, ce sera France-Argentine. Chaque pays espère
l’emporter et moi je me dépense pour la France sans compter, j’irai chez ma maman, la Mama, pour
l’emporter car les argentins partent favoris avec Léo Messi et sa bande d’équipiers. Oui, on n’a rien 
à perdre quand on va voir du beau football, c’est la quatrième finale pour les bleus depuis 1998 et je
ne veux pas de regrets comme en 2006 face à l’Italie. En face, les argentins n’ont pas digéré leur 
défaite en finale en 2014 face à l’Allemagne et le match d’anthologie face aux bleus en 2018 qu’ils 
avaient perdu de peu et qui avait vu les bleus être sacrés. Alors tout le monde derrière son équipe, je
suis encore complétement engagé dans ce match et comme d’habitude, le talent, le travail et la 
bonne étoile favoriseront celui qui va triompher, au fond je suis moins stressé qu’aux ½ finales mais
il y a une troisième étoile à aller chercher pour les deux équipes, il ne faut pas oublier cette 
motivation et les dieux du stade feront le reste, personnellement je trouve que la France s’en est 
bien tirée lors de ses précédents matchs qui n’ont pas été aisés, elle a grandi en avançant dans la 
compétition, sera-t-elle au rendez-vous de cette dernière mission ? Je ne joue pas aux jeux d’argent 
mais les paris vont bon train, jusque-là la coupe s’est déroulée parfaitement et je ne veux pas me 
faire voler la victoire, on connaît bien le jeu argentin et c’est un combat aussi de préparation 
mentale et physique, après tous ces matchs notre équipe est en parfaite cohésion et elle a des coups 
de génie qui font la différence, cela sera-t-il suffisant dimanche après-midi pour marquer et gagner, 
ce qu’on attend de Griezmann, Girou et Mbappé, en face il ont du coffre et des qualités mais 
j’espère qu’on saura les contourner pour brandir la coupe sacrée à la fin de la rencontre, c’est un 
combat d’un pays américain contre un pays européen et je ne voudrais pas que cela devienne un 
pugilat des deux continents, je n’ai pas envie de me faire voler mon argent par des pirates qui 
attendent le bon moment, alors vive la France, vive la République, Aux armes citoyens et vos 
chants patriotiques nous guideront sur le bon chemin vers notre destin. 



LE TERRAIN DE FOOTBALL ET LE CHAMP DE BATAILLE
Excusez-moi si je prends le terrain de football pour un champ de bataille alors que la coupe du 
monde de ce sport pacifique a été créée comme les jeux olympiques pour voir les athlètes briller et 
s’agiter sur le terrain pour gagner plutôt que les soldats pour s’entretuer. Mais les événements 
sportifs ont déjà eu des conséquences lourdes par le passé sur le cour de l’Histoire alors je ne 
voudrais pas que la politique s’empare du sujet pour arriver à des conclusions hâtives, pourtant on 
peut voir l’actualité virevolter au gré des matchs et on se dit que des compétitions gagnées sont 
autant de points marqués pour notre nation. Les célébrités qui ont la double-nationalité affichent 
leurs origines, elles en ont le droit mais doivent préciser que c’est à titre personnel comme moi je 
prends part pour la France à chaque fois qu’il y a un événement officiel. Oui, la liberté existe dans 
notre Démocratie mais il ne faudrait pas la sacrifier pour des rendez-vous manqués sur le plan 
sportif, les gens ont tendance à relativiser en concluant qu’on va voir un bon match et que ce n’est 
que le résultat d’un jeu de ballon, pourtant le Président sait combien il est important de briller à 
l’internationale et c’est en soutenant l’équipe locale, la passion des supporters est telle qu’il peut y 
avoir des débordements de violence dans la rue mais moi je dis, c’est dans le calme et la sérénité 
qu’on doit analyser la rencontre qui vient de se passer, il ne faut pas regretter d’avoir donné le 
meilleur de soi-même, c’est peut-être le plus important de ne pas avoir de regrets sur l’issue du 
match et si on le refait forcément il y a de l’aigreur à avoir perdu. Alors avant de crier au loup, il 
faut voir sa crinière et annoncer à la Terre qu’il erre dans les parages, cela aidera les supporters à 
choisir leur camp et à ne pas se mettre entre les mains de la facilité à abandonner le combat, il ne 
faut pas s’en remettre au football pour renier ses origines mais il faut avoir une analyse fine des 
forces en présence, ici c’est la France Terre de migrations et ces nouveaux-arrivés doivent penser à 
leur intégration, en entrant dans notre pays il l’irradient du multiculturalisme de leurs origines, à 
eux de ne pas faire de communautarisme en ne se mêlant pas à celui qui l’accueil, bien sûr ces 
paroles sont tranchées mais les gens ont tendance à laisser aller leur tolérance et à se plaindre de la 
délinquance. Alors si vous voulez mon avis, ce soir je joue ma patrie, advienne que pourra mais je 
ne veux pas être mené à trépas, les franco-marocains ont de la légitimité à revendiquer la victoire du
Maroc, moi j’ai de la légitimité à revendiquer la victoire de la France car je n’ai aucune sympathie 
si ce n’est celle du diplomate avec un pays étranger, la France d’abord quand on est sur son 
territoire et après c’est une longue histoire de sang et de descendance, personnellement je ne veux 
pas avoir d’ennemis en étant si catégorique sur mon opinion mais il me paraît important de prévenir
les gens sur d’éventuelles diffamations. La conclusion finale s’écrira dans les buts adverses et 
puisse l’adversité m’épargner de son calvaire, je suis fatigué de pagayer aussi seul aussi longtemps 
mais c’est cela le rôle que je me suis donné, précurseur qui avertit du mauvais temps. La folie gagne
les parieurs alors je me mets à l’abris en me disant que c’est l’Art et la Manière de gagner qui font 
chavirer les cœurs, ce soir je veux que le jeu soit beau pour ne rien avoir à regretter, on refait un 
match accroché mais on jouit dans le bonheur avec la victoire, il y a de la sueur, de l’abnégation et 
de la chance à triompher et ceux qui croient que cela n’a pas d’importance sont ceux qui ne se 
sentent pas concernés par l’actualité, je ne suis pas le premier à dire que les résultats sportifs sont 
repris par les dirigeants et pourtant quand j’écoute les gens ils ont tendance à se laisser aller dans la 
facilité de constater que l’autre était plus fort, moi je dis simplement de se dépasser pour montrer 
qu’il avait tort. 



POUR CE SOIR, J’AI PEUR
 
Pour le France-Maroc en ½ finale de la coupe du monde, ce soir j’ai peur. J’ai peur du monde arabe 
qui avancerait inéluctablement dans son désir d’invasion de l’occident. J’ai peur du guet-apens que 
voudraient poser certains pour gagner. J’ai peur des attentats meurtriers de djihadistes présumés qui 
prendraient pour exemple la terreur causée sur un terrain de football. Et pourtant, le Maroc est un 
pays ami sur lequel on peut compter, simplement le monde arabe en France est sous effervescence 
et n’a jamais vraiment fait de l’intégration sa priorité, alors ces origines africaines de l’adversaire le 
rendent redoutable car tout est permis sur un terrain de football. Alors j’en appelle à nos joueurs 
pour ne pas sombrer dans une certaine facilité, le match va être dur quand le Maroc a montré ses 
qualités face à l’Espagne et au Portugal, deux grandes nations du football qu’il a éliminé sans 
broncher. Alors l’invasion va-t-elle continuer ou Charles Martel va-t-il arrêter les arabes à Poitier ? 
A moins que cela soit vu comme un débarquement des troupes alliées en Provence. Mais l’Histoire 
ne se répète jamais deux fois pareil, elle sert juste de référence à ceux qui la connaissent et c’est au 
Qatar qu’on joue ce combat sur une pelouse mais j’ai envie de responsabiliser l’équipe nationale en 
lui faisant comprendre qu’ils n’ont plus le droit à l’erreur, j’ai un peu peur avant ce match, c’est 
surtout que le temps est interminablement long jusqu’au coup d’envoi. Alors j’écris pour occuper ce
temps maudit à attendre, oui, je suis entier dans mes prises de position et j’ai envie de crier et de 
chanter comme les supporters dans les gradins, ce qui est certain c’est que j’ai envie d’aller plus 
loin, il n’y a pas le choix que de gagner pour avoir la vie sauve en France et ailleurs, c’est 
surprenant de voir le Maroc à un tel niveau et il faut se méfier de l’eau qui dort, alors croyez-moi, 
nous sommes engagés pour préserver ce havre de paix que constitue notre résidence, les traitres 
voudraient nous vendre mais nous ne sommes pas des esclaves ni des condamnés à mort, 
simplement des citoyens qui ont envie de survivre quand il s’agit tout simplement de sauver le 
monde de l’Apocalypse. En effet, les dirigeants ne contrôleraient plus les dissidents, comme le 
trophée est très beau et qu’on a envie de le soulever, il va falloir se dépasser, messieurs les joueurs, 
hausser le niveau de jeu vers le meilleur, mes ennemis attendent leur heure en voulant me trahir 
mais je ne suis pas un punching-ball qu’on frappe pour se libérer, je suis simplement entier dans 
mes prises de position et ceux qui accusent l’Europe de nazisme doivent simplement savoir que les 
guerriers protègent leur territoire, c’est moi qui veut me libérer de cette oppression des puissants qui
font un peu n’importe quoi dans le monde, un peu de sérieux messieurs avant de vous déclarer la 
guerre et soyez courageux, prenez un peu position pour défendre mon opinion où je me sens bien 
seul à m’exprimer, arrêtez de vous cacher derrière moi car je prends tous les coups et évaluez bien 
la situation pour me donner raison, la victoire sur le terrain de football et au bout du canon.



MES CHERS AMIS
Mes chers amis, je vous annonce que j’arrête de programmer pour construire mon ERP car mon 
studio n’est pas le garage où je vais créer un géant de l’informatique et pourtant je souhaite que mes
codes soient repris et complétés par des codeurs confirmés. Oui, ce matin j’ai voulu continuer à 
programmer et je me suis rendu compte que cela devenait trop compliqué, en pleine période de 
coupe du monde, comme en 1998 alors que j’étais aux études, j’ai bâti une innovation mais je suis 
incapable d’aller plus loin, alors je joue la France comme si elle allait apporter la solution 
miraculeuse de me remercier pour tout le travail accompli et que des ingénieurs allaient continuer 
mes travaux pour le bien collectif. Déjà depuis quelques temps j’avais du mal à me mettre à l’œuvre
car j'étais menacé par une santé fragile à la limite du burnout et de l'overdose quand j'ai trop donné, 
désormais c’est officiel, je suis un artiste qui veut s’adonner à l’écriture, à la musique, au sport, 
c’est mon moyen de m’exprimer et non plus d’être un informaticien que le génie a quitté face à la 
complexité de continuer à créer et qui n'a pas les moyens de ses ambitions de son innovation. Alors 
si vous voulez mon avis, je veux rester dans la simplicité de ces gens qui me soutiennent, je ne veux
pas être trahi au football et donc je joue tous les jours mon rôle pour l’équipe de France, la peur me 
saisit dès cette ½ finale d’échouer si près du but et alors que je pense avoir balisé le terrain pour les 
bleus, ma crainte est la trahison d’un élément perturbateur qui pourrait changer le cour de l’Histoire,
avec mon équipe nationale j’ai envie d’être sur le toit du monde pour exister, c’est la survie du 
monde dont j’ai envie et je suis convaincu que cela passe par cette troisième victoire en finale de 
coupe du monde, après tout ce n’est qu’un jeu de ballon, c’est ce qui m’aide à dédramatiser, mais 
j’ai la pression pour gagner, cela fait partie de ma mission. Alors que la difficulté et l’incertitude 
s’accroissent pour les joueurs, je joue leur envie de mettre des buts comme leurs valeurs pleines de 
fraîcheur, je ne lâcherai pas le morceau facilement et si l’évidence est que nous n’avons pas le 
niveau, c’est que j’aurai échoué dans cette organisation millimétrée. Je me ferai une raison en 
confirmant que c’est un pari et que l’avenir n’est peut-être pas ce que j’ai imaginé, mais justement 
cette inconnue me fait paniquer, oui, j’ai vraiment envie d’aller au bout car je sens que c’est 
possible même si c’est difficile, après tout le Maroc et l’Argentine sont jouables pour nos valeureux
équipiers qui ont démontré tout leur talent lors des matchs précédents, reste à savoir s’ils 
continueront de marquer comme jusqu’à présent, en fait le football n’est pas une affaire de voyance 
sinon ce serait trop facile mais on a envie d’y croire de façon puérile comme si on était restés dans 
l’enfance d’un cocon confortable, je mets mes billes sur la table et je m’avance prudemment pour 
forcer un peu le gain en affirmant que pour récolter le butin attirant il faut chanter des lendemains 
attrayants. Alors oui, je crois en mon étoile et je ne veux pas voir le voile assombrir les cieux, on ne 
peut rien prévoir avec des joueurs qui veulent mourir sur le terrain pour triompher mais justement 
on peut se concentrer et parier juste pour influencer un résultat qui motivera ces grands gamins qui 
jouent au football, il suffit d’un rien pour se retrouver en pole position, je mets dans la balance ma 
persévérance à trouver la raison du plus fort et j’espère que l’équipe de France aura la chance de 
gagner au score, c’est ce que souhaite pour moi et mes concitoyens quand notre beau pays doit 
rencontrer son destin. 



PETIT PAPA NOEL
Ce matin, j’ai joué ma petite ritournelle, mon premier morceau à la guitare, Petit Papa Noël. Je la 
dédies aux enfants, aux supporters de l’équipe de France, aux patriotes qui se battent pour faire 
rayonner notre beau pays. C’est un peu comme si, en réussissant mon morceau devant mes voisines 
conquises, je l’avais emporté au baby-foot, le football des débutants que je veux gagnant. Oui, les 
bleus n’ont pas d’autre choix que de remporter la coupe du monde, ses futurs adversaires feraient 
n’importe quoi avec un tel résultat d’écraser notre pays au football, si j’avais de la sympathie pour 
les anglais je n’en ai aucune envers le Maroc, la Croatie, l’Argentine, ces demi-finalistes qui 
n’augurent rien de bon dans la géopolitique mondiale. Alors je sourie quand j’ai réussi mon pari de 
reprendre sans fausses notes ce chant de Noël, au fond il n’y a plus qu’à tendre l’échine et travailler 
dur en attendant puis en vivant ces matchs tant attendus. Alors c’est un virage radical que je prends 
mais je souhaitais que le vainqueur de France-Angleterre soit champion du monde, puissent les 
Dieux exhausser mes prières au nom de la paix mondiale, ceux qui n’aiment pas perdre seront déçus
et j’en ferai partie si la France est éliminée du trophée, j’ai l’impression qu’on joue ma vie au Qatar 
quand j’ai engagé toutes mes forces dans la bataille, je n’y gagnerai pas de médailles mais de la 
tranquillité dans mon sérail, oui, ceux qui doutent de mon patriotisme doivent savoir qu’en 2018 
j’avais déjà eu mon mot à dire dans les résultats, cette fois-ci c’est le même enjeu à faire survivre le 
monde qui déraille, sous la mitraille les soldats attendent que nos sportifs jouent au ballon 
pacifiquement pour parader politiquement sur la scène internationale et militairement sur les 
conflits qui nous ont meurtri, il ne suffit pas de parier de l’argent mais il faut s’engager totalement 
dans le soutien de son équipe, c’est ce que je fais désormais quand je joue ma place dans le petit 
cocon que j’ai installé dans ma maison, j’ai de la dévotion pour les résultats de football mais un 
match se construit lentement, je m’immisce par mes articles dans les encouragement à nos joueurs, 
puissent-ils être conscient qu’il nous faut cette troisième étoile et qu’enfin la tranquillité viendra de 
cet équilibre gagné, après tout nous avons les meilleurs joueurs et ils ont démontré leur qualité, je 
ne veux pas qu’ils tombent dans le guet-apens que certains voudraient organiser, je stress jusqu’à la 
finale comme à chaque titre mondial mais j’espère que les puissants m’auront écouté quand je leur 
dirai qu’après peu m’importe les résultats, même aux jeux de Paris en 2024 il y en aura pour tirer la 
couverture à eux mais moi je saluerai des olympiades bien organisées avec le Panache qui sied à 
cette cité, le monde n’a pas fini de courir après la fuite en avant des sportifs, dimanche la finale je 
l’espère aura une influence fatale sur ceux qui veulent emmener le monde vers la guerre, la misère, 
les inégalités, les intérêts personnels doivent être dépassés au nom de l’union nationale et sans être 
un nazi raciste qui ne veut pas saluer l’adversaire, j’en appelle à la Terre entière pour se rendre 
compte et responsable qu’il y a des destinées à ne pas trahir, il suffirait d’un rien pour changer le 
cours de l’Histoire et moi je veux finir de l’écrire avant Noël, après les abrutis qui veulent se battre 
n’avaient qu’à écouter mes paroles de paix, de petit guerrier je suis passé à diplomate qui veut voir 
la France gagner comme si c’était ainsi qu’on apporterait l’ordre universel, la France doit gagner 
toutes ses guerres depuis Napoléon et Hitler sinon on va humilier tous ceux qui veulent nous en 
empêcher pour se donner une victoire personnelle. A chaque coupe du monde c’est le même bordel 
mais là ça ne rigole pas, ce qu’on joue c’est le viol universel par la terreur, j'arrêterai de vous faire 
peur quand j'aurai gagné ce qui est ma dernière bataille, oui, après je vous ficherai une paix royale 
avec les affaires mondiales car j'aurai installé mon équilibre personnel dans ma nouvelle maison et 
avec du relationnel je vous donnerai à tous et à toutes raison. 



RESISTANT A L’ORDRE MONDIAL
 
Hitler avait annoncé que sa défaite porterait les russes et les américains à faire le nouvel ordre 
mondial pendant très longtemps. Cependant, si ces 2 superpuissances s’opposent en créant des 
conflits dans le monde, je me pose en principal opposant à cet ordre mondial. Après la chute de 
l’URSS, les américains croyaient être les seuls à diriger l’empire romain, ils ont un peu fait 
n’importe quoi sans rencontrer de résistance mais la Russie a retrouvé du pouvoir militaire et 
géopolitique après cette mauvaise passe alors si on peut les faire passer pour les barbares qui 
pourrissent le monde en attaquant à tout va, si on ne peut pas s’empêcher de penser qu’après la 
Syrie et l’Ukraine ils voulaient asservir l’Europe, s’ils brandissent la menace nucléaire c’est qu’ils 
ne sont pas responsables dans leurs actes, on peut cependant accepter que ce monde bipolaire, qui a 
un problème idéologique quand l’ultralibéralisme et le communisme paraissent dépassés, est 
l’assurance d’un certain équilibre planétaire. Des gens meurent à cause de leurs guerres car ils sont 
pris dedans sans n’avoir rien demandé, alors il persiste dans le monde des voix qui voudraient 
exister, je me pose comme le défenseur des libertés de l’Europe et de la France comme voix de 
résistance et je me sens à ce titre pisté, trahi et menacé par ceux qui m’ont repéré. Un peu de 
paranoïa, un peu de mégalomanie me mènent à prendre cette place de dissident et je ne voudrais pas
payer de ma vie cette prise de parole qui me paraît importante. Car je ne fais rien de mal si ce n’est 
affirmer mes idées de tolérance, de solidarité, de paix mais cela me mène à utiliser mes propres 
armes comme si j’avais du pouvoir militaire, politique, économique alors je me donne sans compter
dans mon rôle et ce que j’en attends, c’est qu’on me respecte pour mes opinions sans vouloir jeter le
bébé avec l’eau du bain, avec cette coupe du monde les enjeux vont bon train et j’ai peur du guet-
apens qui empêcherait désormais la France de gagner, bien sûr que ce n’est qu’un jeu de ballon 
mais sa dimension planétaire la rend stratégique, on ne trahit pas son équipe nationale et moi je me 
dépense sans compter pour les bleus alors ceux qui doutent de moi où qui souhaitent m’abîmer par 
pertes et fracas doivent savoir que c’est l’unité nationale qui apaisera les tensions et les conflits, 
après ce trophée ce sera Noël et je ne voudrais pas avoir à regretter d’avoir loupé la marche de la 
victoire, j’en appelle aux Dieux pour calmer les hommes et les femmes sur leur méchanceté qu’ils 
peuvent avoir à mon égard et que ceux-ci gardent leurs positions pour eux, je ne veux pas souffrir à 
cause de mon tas d’or et s’ils veulent s’offrir le monde, ils n’ont qu’à se démener seuls sans rien me
demander, mon entourage proche est à la fois adorable et détestable de toutes ces tensions qui me 
traversent alors je leur demande comme cadeau de Noël de m’épargner de leur amour et de leur 
haine car je ne suis ni un cœur à prendre ni un cœur à rejeter, j’ai décidé de mener ma petite vie 
rangée aux grandes responsabilités dans mon petit havre de paix et je redoute ceux qui veulent me 
rejeter, j’ai pourtant fait tous les efforts d’intégration nécessaire et mon expulsion serait une 
injustice planétaire car là où j’habite, c’est un mini-hôpital sous forme de résidence, j’y ai ma vie 
privée préservée dans mon petit appartement et une vie collective surveillée par l’autorité 
d’animateurs, ici on ne fait pas n’importe quoi alors j’en appelle aux détracteurs d’arrêter de 
m’allumer car je ne mérite pas de me prendre toutes ces piques sous prétexte que ma tête dépasse du
lot, ils n’ont qu’à faire comme moi, faire de ma vie un conte de fée en rêvant à de grandes 
responsabilités, si je suis le chef des opposants ils doivent me respecter quand ceux qui me portent 
sont là pour me protégé, beaucoup se cachent derrière mon dos, est-ce pour se protéger, lui planter 
le couteau, attaquer embusqué ? Je demande donc un traitement particulier pour cette envergure que
je possède, on fait tout pour sauver le monde et d’autres voudraient nous massacrer ? C’est facile 
d’appuyer sur une légende en lui prêtant de mauvaises intentions, je souffre de cette mauvaise 
réputation qui me suit et me menace de prison, je vous le dis, j’ai une vie simple et rangée et 
plaignez-vous aux puissants si vous êtes mal lotis, si vous êtes mal logés, en attendant suivez-moi 
sans vouloir la révolution et son lot de victimes pour imposer notre nation comme puissance 
alternative, c’est le seul moyen de ne pas en finir aux mains chez nous et dans le monde quand ces 
tendances immondes nous tueraient jusqu’au bout, ces forces sombres qui montent des entrailles de 
la terre je les connais et c’est l’esprit d’Hitler qui ressurgirait de l’Europe entière, un avant-goût 
détestable de guerre que je combats sans relâche depuis longtemps, alors laissez-moi le temps de 



bâtir comme Vauban les fortifications qui vont protéger les frontières de l’Union Européenne, notre 
nouvelle construction que certains détestent et qui semble aller vers l’inconnue, à moi et aux 
hommes de l’aimer et de l’aider à imaginer son avenir, je demande simplement aux gens d’arrêter 
de se haïr au nom de la mémoire en faisant table rase de toutes ces idées de vengeance, moi aussi il 
y a des nations que je voudrais voir capituler mais au nom de l’intérêt général et de mes 
responsabilités je les tais comme si j’étais général des armées, président de la République ou chef 
de ma cité, il n’y a pas que l’UE qui avance dans le vide mais le monde aussi alors il faut se prendre
en main pour évaluer toutes ces positions, l’humain se fait peur avec les pandémies, les crises, les 
guerres et si chacun ne voit que le bout de son nez, acceptez que mon rôle important et déterminant 
soit de rassembler ceux qui ne veulent plus se parler.



HISTOIRE IMAGINAIRE DU THERANON
Dès qu’il eut perdu la bataille de Trafalgar, Napoléon se mit en tête de commander la mise à l’eau 
d’un vaisseau de ligne très puissant, le Théranon. Il disposait des meilleures technologies de 
l’époque, de la conception de la voilure en passant par les canons. Il préférait fabriquer un très bon 
navire plutôt que plusieurs autres car il se savait en infériorité par rapport aux anglais. Dans les 
années 1810, le capitaine du navire reçut l’ordre d’appareiller pour l’Amérique du Sud afin de nouer
une nouvelle route commerciale avec ce continent riche en matières premières, il devait au passage 
forcer le meilleur navire anglais au combat, ce qu’il fit en passant par les Antilles. Mais alors que 
cette bataille navale tourna à son avantage car il coula l’Endemous, il fut pris en chasse dans les 
mers du sud et dut se réfugier à Rio de Janeiro. Il attendit des renforts qui ne vinrent jamais alors le 
capitaine décida de mourir au combat et lança une attaque suicide contre les navires anglais. Il 
vendit chèrement sa peau et coula deux trois navires, finalement la mise à mort eut lieu mais dans 
une dernière salve il endommagea le navire amiral ennemi en le mettant hors de nuire, alors devant  
cette bravoure l’équipage fut sauvé et conduit sur les pontons anglais, quand au capitaine il fut 
retrouvé pendu dans sa cellule, son carnet de bord retraçant son épopée, ce qui força l’admiration 
des français qui avaient trouvé en cet homme le héros noble qui n’avait rien lâché. A la capitulation 
de Napoléon, les anglais se souvinrent de ce valeureux soldat qui leur avait fait  tellement peur et 
aujourd’hui on écrit son histoire imaginaire en pensant que s’il avait réussi à trouver des alliés, le 
sort de la guerre se serait terminé autrement.



LA GREVE DE NOEL
 
Certains agents de trains de la SNCF ont décidé de faire grève à Noël, annulant ainsi 20% des TGV.
Je suis en proie à différentes sensibilités, la première étant cette solidarité avec ma grande famille 
des cheminots. La seconde est l’incompréhension d’un tel mouvement de grève dans un moment 
crucial où les gens ont besoin de voyager pour voir leur famille, festoyer, oublier cette difficile 
année. La troisième est de la colère de prendre en otage délibérément les passagers pour obtenir des 
compensations outrageantes. Car cela dépasse l’entendement de bloquer les trains au moment où on
en a le plus besoin, les vacances sont sacrées et ces contrôleurs connaissent très bien leurs 
fonctions : ils sont là pour faire circuler des trains particulièrement en congés, un métier difficile de 
travailler dimanches et jours fériés dont ils ont accepté les contraintes, les conditions de travail et le 
salaire. Il y a peu de branches professionnelles qui disposent d’un tel pouvoir de blocage, beaucoup 
sont bien moins lotis et ils ne disent rien, les grévistes argumentent que c’est de la faute de la 
direction de la SNCF qui ne discute pas avec eux et qu’ils ne s’en prennent pas aux voyageurs mais 
à leur entreprise et à l’Etat, c’est mépriser ceux qui les payent en achetant leurs billets très chers et 
en payant avec leurs impôts la survie du système ferroviaire. Oui, on doit à nos aïeux et à leurs 
combats syndicaux beaucoup d’avancées sociales mais là il s’agit de considérations corporatistes 
égoïstes qui n’ont rien à voir avec le bien-être général : il faut le dire, ils emmerdent le monde et 
utilisent ce pouvoir de nuisance pour protester, c’est du terrorisme professionnel qui devrait être 
sanctionné et il n’y a aucune solidarité qui devrait les confirmer à leur poste, j’ai toujours admiré les
moyens de transport et leurs salariés et si j’en ai fait partie, je considère qu’ils ont été trop loin et 
qu’il y a d’autres moments pour réclamer des de meilleurs conditions de travail et des hausses de 
salaire.



UN ATTENTAT ODIEUX
On a vécu des attentats horribles lors des attaques de djihadistes ou lors des crimes antisémites. 
Mais celui qui vient de se produire en plein Paris à l’approche des fêtes de Noël contre des kurdes 
est odieux, c’est le résultat d’un racisme ambiant, d’informations à la télé effrayant la population 
plus que la rassurant et d’individus prêt à passer à l’acte pour tuer. Alors je vous le dis, j’ai de la 
sympathie pour le peuple kurde car il n’a pas de pays, il se bat contre les islamistes en Syrie et il a 
participé à la libération iraquienne contre Daesh, il est pourchassé en Turquie, comme s’il était 
indésirable malgré la défense courageuse de son territoire. J’ai du mal à comprendre et à ne pas 
faire le rapprochement avec les juifs, est-il si difficile de faire une place à la diaspora et de les 
laisser tranquille à vivre sur leurs terres ? Alors quel est le but du meurtrier, est-ce de l’exaspération
islamophobe, est-ce l’amalgame sur l’étranger, est-ce le rejet de la différence ? Bien sûr, il n’y a pas
d’excuses mais je cherche toujours la raison d’un tel scénario, qui a intérêt à provoquer la 
population, à créer des heurts et de l’exaspération ? Les mots de nos hommes et femmes politiques 
sont bien mous quand ils appellent à la paix, au rassemblement, au calme mais le but est la 
cohabitation de toutes les communautés dans notre pays, je ne suis pas le dernier à demander des 
preuves d’intégration mais ce n’est pas une raison pour tuer quelques étrangers, le choc émotionnel 
et médiatique fait oublier tout le travail accompli pour l’entente dans notre pays, quand le meurtre 
de masse se concrétise il y a eu une défaillance des services secrets, de la justice, de la police et de 
ma voix je voudrais unir tous ceux qui veulent se taper dessus en leur rappelant les règles de bonne 
conduite, on ne tue pas pour faire justice mais apparemment c’est le seul moyen d’expression de 
gens qui ont cette opinion mauvaise des étrangers alors la punition doit être à la hauteur du crime, 
exemplaire. Oui, je réaffirme toute ma sympathie avec les minorités même si parfois on s’est 
trompé sur mes intentions, en fait la République doit être au-dessus de toutes ces batailles de 
clochers et considérer chacun des citoyens à égalité, je rejette la victimisation des martyrs comme 
les crimes mais je n’ai qu’un mot à dire : il y a des périodes de communion pour le sport, l’Art et la 
religion alors en ces fêtes de fin d’année il m’est difficile de m’exprimer de cette douleur à voir les 
gens s’entretuer, les attentats sont pour moi les actes les plus barbares car ils tuent sans distinction 
pour marquer l’opinion et cette ambiance de terreur ne présage rien de bon car la peur n’a jamais 
raison mais si j’avoue que le climat de suspicion est celui recherché par les terroristes, la population
est capable de ne plus supporter les extrémistes car ce sont eux qui par opposition rendent les gens 
malheureux d’avoir à supporter de telles actions. 



LE BOURBIER UKRAINIEN
Les russes se sont fourvoyés dans le bourbier ukrainien et leur armée manque de stratègies, de 
matériel, d’entraînement, de soldats aguerris au combat. Alors Monsieur Poutine veut recruter 1.5 
millions de soldats mais a-t-il vraiment les moyens de les équiper et de les endurer à la guerre ? 
Dans ce combat impitoyable, les ukrainiens, aidés de leurs alliés américains et européens, défendent
chèrement leur peau mais ce conflit est-il vraiment d’actualité quand les bombardements ont 
saccagés des villes entières et des infrastructures de première importance ? Les arguments de 
l’attaque des russes (dénazifier, sécurité de la Russie, anticipation de la menace de l’occident, 
etc…) ne tiennent plus sur les champs de bataille comme si chaque camp ne se nourrissait plus que 
de la haine de l’ennemi. Si les russes ont les avions bombardiers, les missiles nucléaires, ils ne 
devraient pas être tentés d’utiliser ces armes sur le terrain, ils voulaient faire parler la poudre 
rapidement mais il faut bien le dire, c’est un échec sur ce qui devient un front exécrable où comme 
dans la première guerre mondiale, les soldats ont froid, on faim, sont malades et vivent l’hiver 
comme un enfer. Alors le Kremlin joue la carte diplomatique ses alliés chinois et celle de la 
propagande pour raconter n’importe quoi à sa population, désorienter les critiques ennemies et 
encourager son armée à se dépasser, c’est un peu comme les Grognards de Napoléon, ils ont subi 
des pertes conséquentes et la conclusion serait d’arrêter là en négociant une porte de sortie. Mais 
personne ne veut perdre la face, est-ce une raison pour sacrifier des vies humaines dans ce 
massacre ? On se rend compte dès le début du conflit que l’armée russe a été surestimée, elle 
développe des armes modernes qui ne lui donnent pas l’avantage sinon les drones aériens iraniens, 
même le rattachement de la Crimée que n’a jamais accepté la communauté internationale voit cette 
région menacée, le Moskova, le navire amiral russe censé attaquer des porte-avions a même été mis 
hors d’état de nuire alors la Russie peut-elle encore sortir gagnante de ce conflit ? Poutine a créé un 
désordre mondial sur les prix des matières premières et sur le moral de la Terre, jusqu’où ira-t-il 
pour se donner raison d’avoir attaqué tout azimut ? Oui, la Russie fait peur avec la bombe atomique 
mais justement c’est le moment de se poser la question de sa légitimité sur la dissuasion nucléaire, 
quand un pays veut l’utiliser pour arriver à ses fins il paraît très dangereux pour ses voisins et il faut
donc le désarmer pour enlever la menace, personne n’a le droit de menacer en attaquant avec des 
ogives, c’est simplement un outil pour se protéger en cas d’invasion. Alors Monsieur Poutine, je 
vous demande de cesser cette mascarade militaire et de baisser d’un ton sur la menace guerrière, 
vous n’avez aucune parole quand on suit l’Histoire et heureusement qu’on ne vous a pas livré vos 
deux porte-hélicoptères !!! Alors si vous voulez mon avis, vos armées ont la défaite méchante sur le
terrain, en quittant Kherson elles ont tout détruit, ce qu’on ne peut pas appeler de la noblesse 
militaire. Donc cette guerre est le fruit d’un mensonge, l’expression d’une violence inouïe et la 
menace sur l’ordre mondial, oui, il faudra en tirer les conclusions nécessaires pour confirmer que la 
Russie n’a plus les capacités ni de prouver que son arsenal est celui qui apporte la paix ni de tenir 
son rang politique, diplomatique et militaire. 



LA FINALE DE LA COUPE DU MONDE
La finale de la coupe du monde de football entre la France et l’Argentine a été sublime, fantastique, 
extraordinaire, les bleus ont perdu avec honneur aux tirs aux buts et après une entame de match 
difficile où ils ont été menés, ils ont égalisé et ont tutoyé avec les sommets. Oui mais voilà, après 
les prolongations, ils se sont inclinés mais quel beau match, quel spectacle !!! on ne peut pas être 
déçu de leurs performances même si on a des regrets, la Seleçao a été plus constante, plus incisive, 
plus percutante et Leo Messi a mérité d’entrer dans la légende, il a obtenu ce qu’il méritait comme 
titre manquant, bien sûr que j’ai des regrets mais aujourd’hui j’estime que ce résultat me donne la 
légitimité manquante pour parler au nom du monde et c’est plus qu’une histoire de football, il y a 
d’autres facteurs qui entrent en jeu, il y a la société qui va évoluer et au fond, on a gagné en 2018, 
on ne peut pas triompher à tous les coups, les joueurs ont des regrets car ce sont des combattants 
mais moi j’ai surmonté ma déception en me consolant que c’est la magie du sport, ce match est 
entré dans l’anthologie et j’ai vu de très belles choses sur le terrain, notre équipe, avec ses cadres et 
ses nouveaux joueurs, est si belle qu’on ne va pas refaire le match comme en 2006, c’est accepter 
qu’il y a un perdant et un gagnant et c’était un miracle de voir les français en finale, quand 
l’Argentine poussait les siens au nom du Dieu football la France n’avait pas la même ferveur mais 
bien sûr, il s’agissait de la loi du plus fort et hier soir le plus fort c’était l’Argentine, à peu de choses
près bien sûr ils se sont imposés pour obtenir cette fameuse troisième étoile, la France l’aura plus 
tard je le promets mais en attendant il faut panser les plaies de la fracture sociale et cela c’est le 
travail des puissants, j’ai acquis ma légitimité de commentateur sportif impliqué dans le football, 
c’est mon pouvoir caché de dire que si la France a perdu et que Mbappé est triste, ce n’est pas 
grave, le monde va s’en remettre et je le redis, il s’agissait plus que de la balle sur le terrain, il 
s’agissait dire au monde avec quel entrain on rejetait l’immonde, l'équipe de France a gagné le 
coeur des français et cela n'a pas de prix, pas de valeur, le public est conquis par ce bonheur que 
nous ont donné nos joueurs, le symbole pour la patrie que la ferveur n'est pas partie, bien sûr qu'on 
reste un peu sur notre faim mais on va s'en remettre, c'est notre destin de se dire que la mémoire 
vient de s'écrire sur le terrain en reprenant les hymnes des supporters avec entrain. On gagne la 
sympathie de ceux qui ont été conquis par une telle prestation, la conclusion en est qu'on a fait 
gagner notre patrie avec notre envie de jouer et comme le disait le baron Pierre de Coubertin, le 
principal est d'avoir participé. Pensez, on a battu les anglais, les marocains, à chaque fois on a été 
étonné de triompher et hier c'est l'Amérique qui a donné de la voix et c'est notre plus grande fierté 
d'avoir combattu au niveau le plus élevé, le résultat est un équilibre parfait pour la paix quand on a 
été entendu pour dire qu'on avait des craintes pour notre France, hier matin j'avais peur, la boule au 
ventre à savoir à quelle sauce on allait être mangés mais tout est bien qui finit bien et Emmanuel 
Macron a dit "les bleus nous on fait rêver", je dis qu'il nous ont ont donné cette victoire 
diplomatique et que sur notre porte-avions nucléaire le président a répété pour ses voeux de fin 
d'année qu'il était fier de cette combativité qui nous a caractérisé en espérant mettre le mot fin sur le
mot guerre, c'est la priorité militaire. Une finale de perdue mais les français soudés autour de leur 
équipe nationale, c'est le lien formidable pour un peuple admirable, passée l'émotion on se remettra 
au travail et c'est la plus belle façon d'honorer notre médaille, celle où ce combat a eu lieu pour dire 
que la France avait gagné toutes les batailles et que, si cette défaite sportive n'était pas un détail, 
c'était sa façon de façonner son temps d'une empreinte indélébile, on y a cru jusqu'au bout et on a eu
bien raison, nous n'avons rien lâché, on a mis sur un piédestal cette réputation de gens durs au mal 
qui ne s'arrêtent qu'au coup de sifflet final, c'est cette façon unique de jouer des français que le 
monde va admirer quand nous brandissons le tableau de chasse avec fierté pour idolâtrer ceux qui 
nous on redonné l'espoir alors que nous étions menés, que nous allions abandonner un peu plus tard 
tous ceux qui se sont sacrifiés pour écrire l'Histoire.



JE VOUS SOUHAITE UN TRES JOYEUX NOEL
Pour ceux qui ont la chance de se retrouver,
C’est le moment de festoyer.
Foie gras, crevette, huître
Et la fameuse dinde aux marrons,
Papa Noël verra à travers la vitre
Que c’est ensemble que nous l’attendons.
Il a promis qu’en cette année difficile
Il serait très généreux avec les enfants,
Il ne congratulera pas que les plus dociles
Mais aussi ceux qui sont entreprenants.
Oui, les amoureux s’embrasseront sous le gui
Et réciteront ensemble les poèmes qu’ils ont appris,
J’entonne avec mon instrument de musique
Les chants de Noël les plus romantiques,
Les étoiles en scintilleront de plaisir ce soir,
C’est un peu leur moment pour rappeler
Que ceux qui veillent tard peuvent boire,
Simplement ils resteront bien sagement
A dormir là où comme des adolescents,
La naïveté de la Nativité les surprend,
Le petit Jésus voit le curé le célébrer
C’est normal, c’est sa soirée de gala
Il y a 2022 ans en Galilée
Ce bébé naissait comme dans un chou,
Car c’est Marie qui a porté le fils de Dieu
Il est venu de nulle part et c’est le clou
Du spectacle qui le verra faire ses adieux
Bien des années plus tard avec les miséreux,
Alors un peu de charité en pensant à lui,
Au catéchisme on m’a toujours appris
Que la fraternité des religions
Honorait ceux qui en avaient fait une raison.
Alors joyeux Noël à la planète entière,
Quand les explorateurs crient : « Terre, terre, terre !!! »,
C’est qu’ils croient que le saint Esprit les a guidés,
La science en progressant a fait gagner l’homme
Mais moi je sais qu’elle est parfois terrible en somme,
Là il ne s’agit pas de travailler en cette merveilleuse veillée,
Il s’agit simplement de passer du bon temps ensemble
Et ce qui nous rassemble en dehors de la religion
Ce sont les habitudes comme traditions,
Messieurs, dames reprenez un peu de bûche glacée,
C’est offert par la maison qui vous a hébergée.
Demain le papier crissera sous les doigts,
Et vous découvrirez vos cadeaux des rois mages,
Ils ne sont pas arrivés, retardés par les nuages,
Mais ils vous combleront comme ils l’ont promis là,
Au fond, faut-il vraiment être matériel
Dans cette société de consommation ?
On fête la victoire de l’éternel
Et on doit garder toute notre raison



Pour ne pas sombrer dans le superficiel,
Oui, cette fête nécessite d’être un peu profonds
Et de penser à ceux qui n’ont pas de maison,
Les bénévoles passent leurs soirées d’hiver
A leur offrir un café, un thé, un verre
Ils sont comme le petit Jésus à sa naissance,
Sur la paille de l’étable de Bethléem
Alors le plaisir sera cette aisance
A brandir ce fabuleux diadème,
Le mariage entre toutes les sensibilités,
La réunion des gens différents
Qui souhaitent partager la fraternité
En attendant sagement le nouvel an,
Bien sûr qu’on est heureux pour eux,
Mais quand la réalité de l’existence surgit,
C’est simplement la symbolique de la vie
Qui nous fait croire que nous sommes heureux.
Pour une fois, oublions toute cette philosophie,
Le principal est d’être repu auprès de la cheminée
Un moment doux que nous devons tous partager
Et si vous voyez les rennes cette nuit,
Prévenez-nous, ils seront aussi accueillis
Sur notre toit, on voudrait de la neige
Mais le climat, du froid, s’allège
Alors les vacances terminées,
Il faudra se remettre à travailler
Pour que les saisons puissent continuer de tourner,
Automne, hiver, printemps, été,
A nous de promettre de moins polluer,
Le Père Noël en a une forte sensibilité
Car il doit avoir son traineau
Pour distribuer ses cadeaux
Cher petit, tu peux l’annoncer :
Que commencent les festivités
Et qu’on oublie toutes les difficultés,
C’est le moment de la communion
Sans se poser de questions,
On verra plus tard ce qui nous divise
Pour l’instant au plus juste on avise
Pour que personne ne regrette la fête,
Quand demain le garde-champêtre
Annoncera la signature de la paix,
Oui, c’est le moment parfait
Pour que les soldats boivent un coup
Et arrêtent de tuer dans les tranchées surtout,
Quant à ceux qui ne pensent qu’à leurs sous,
Ils seront punis par la générosité
Car ils ne vont pas être congratulés
Pour avoir profité des pauvres gens
Pour avoir assommé au nom de l’argent,
Le roi, ce soir, c’est l’enfant
Pensez à en faire, ils veilleront sur vous plus tard,



L’assurance-vie qui empêche qu’on s’égare
En pensant très égoïstement
Que nos travers, nos penchants
Ne seront pas jugés par les gagnants,
Jésus avait bien dit de s’aimer tout haut,
N’est-ce pas la promesse d’arriver tout beau
A l’heure aux portes du Paradis,
Quand les cloches annoncent minuit,
On commence la prière sans bruits
Et on se dit que si la misère exaspère,
Nous, en attendant on espère
Que nos souliers, demain matin, seront remplit
Selon nos vœux quand on a écrit cette lettre
Où on disait au Père Noël quoi mettre
Pour nous rendre très fiers de ce pari
Qu’un jour ou l’autre on sera les héros
Les plus sages de la Terre
Ceux qui par solidarité enfantine
Auront dit au dictateur de partir
Avec une délicieuse comptine
C’est le diable qui va souffrir,
C’est normal, on célèbre le fils de Dieu
Et si on ne veut plus être embêtés sous nos cieux,
Noël n’est pas vraiment le jour des méchants
Et cela devra l’être toujours dorénavant.
Jésus, Marie, Joseph,
Vous ne connaissiez pas votre destinée,
Là-bas en Galilée
Mais des gens se sont sacrifiés
Pour honorer la mémoire de votre vie,
Le miracle est que même les abrutis
Croient les histoires des évangiles,
Les Archanges et les Saints
Sont les martyrs de votre mémoire,
En buvant un peu d’eau sacrée,
Une illumination m’est arrivée,
Ce ne sont pas des guirlandes
Mais tout simplement cette offrande
Ce texte que chacun peut écrire
Pour jouer la plus belle chanson de Noël,
Cette façon un peu d’adoucir
Un monde qui se concentre enfin sur l’essentiel,
Croyez aux valeurs de chaque religion
Comme le plus juste des référentiels.
Alors à toutes vos questions existentielles,
Ce soir ne vous prenez pas la tête,
Chers amis, je vous souhaite un Joyeux Noël
Plein de surprise, c’est la joie qui vient
Et le monde sera doux et sucré comme du miel,
Ne pensez pas à demain
Mais simplement à faire la fête,
On ne sait plus vraiment rire à notre âge



Mais au fond, les célébrations sauvent du carnage
Car on ne veut pas revenir au Moyen-Age
Et les défis à relever sont ceux des futures générations,
J’espère qu’il y aura d’autres élus de Dieu
Pour en faire l’annonciation
Car on ne croit qu’eux
Tellement ils sont bons. 



A QUOI JOUE L’HOMME ?
 
A quoi joue l’homme, vers quoi courre-t-il, quelles sont ses motivations, ses peurs, ses objectifs, ses
gènes ? L’homme a d’abord des pulsions animales de confort, de satisfaction de ses besoins 
primaires (se nourrir, avoir un abri, assurer la descendance) mais il a aussi des pulsions liées à son 
intellect qui le poussent à avoir de l’ambition, des responsabilités, de la reconnaissance qui in fine 
passe par l’argent. Alors la gloire, le pouvoir, la position sociale sont autant de facteurs qui font 
courir l’homme, l’émulation est seine mais l’arrivisme est malsain, la concurrence permet de se 
dépasser mais l’appât du gain rend intraitable l’individu, l’exemplarité est belle mais la notoriété ne 
se construit pas sur une superficialité, en fait c’est la réputation qui apporte peut-être la plus belle 
récompense à celui qui cherche un sens à sa vie, il ne s’agit ni de rumeurs ni d’horreurs sur les gens 
mais la constatation agréable que quelqu’un est simple et humble, or il faut être entouré aujourd’hui
(par la famille, les amis, les voisins, les enfants) pour justifier d’une vie sociale, quand l’homme a 
toujours voulu se mettre à l’abri des imprévus, des accidents, des aléas de la vie, alors il capitalise 
sur le réseau, l’argent et une assurance-vie, c’est surtout qu’il redoute la descente aux enfers d’un 
retournement de situation brutal. Alors chacun pour soi ou la solidarité ? Les associations prennent 
en charge les plus démunis, ceux qu’on montre du doigt parce qu’ils n’ont pas réussi, mais au fond 
ce pourrait être vous et moi, l’Etat permet de lisser par ses subsides l’effort à fournir par chacun car 
si vous êtes libres de créer de la richesse, ce qui est louable au vu de la prise de risques, vous devez 
au nom de l’humanité respecter une certaine équité entre les nantis et les pauvres. Vous me direz, 
ces derniers n’avaient qu’à être bien éduqués, étudier, travailler mais l’homme ne choisit ni ses 
gènes, ni sa vie, ni ses maladies et il est bon de penser que l’égalité à l’éducation, à la justice, à la 
santé, que les avancées sociales majeures enrichissent chacun de l’effort collectif. Ensemble, on est 
plus fort, dit-on souvent, mais surtout, ensemble, on construit un avenir à chacun, alors si vous êtes 
égoïstes, arrivistes, gourmands sur l’argent, cela fonctionne bien tant qu’il n’y a pas de grains de 
sable dans les rouages mais qu’au moindre pépin tout fout le camp. J’insiste sur l'éducation, c’est 
l’apprentissage qui pose les bases de son métier, de son identité, de ses envies et souvent la 
littérature, l’Histoire, la philosophie permettent de construire une personnalité solide qui enrichira 
ensuite, grâce à cette culture générale, ses expériences pour résister aux méandres de la vie. J’en 
vois qui courent après le pouvoir, les responsabilités, l’apparence, mais au fond sont-ils vraiment 
heureux avec leur tas d’argent, écraser, faire mieux que les autres, dépasser est-il un but en soi ? 
Etre riche, beau et intelligent est l’idéal véhiculé par les médias, la publicité, les conversations mais 
en fait c’est la méritocratie qui créée les meilleures opportunités de réussite, le travail et l’amour 
sont les deux mamelles qui nourrissent les gens à tout âge pour progresser, cette envie d’aller de 
l’avant qui nous rend tous puissants dans nos vies, on a envie d’être meilleurs que les autres dans 
cette société de compétition mais les places en haut son chères, faut-il vraiment choisir de faire 
carrière, être une femme n’est-il pas pénalisant, les origines sociales ne sont-elles pas 
handicapantes ? Alors reportez votre amour sur vos êtres chers, l’ambition est louable mais 
l’atmosphère est irrespirable quand vous ne pensez qu’à vous comparer aux autres, c’est agréable de
se dire qu’on a réussi dans la vie mais savez-vous si cela va continuer, si vous allez avoir la santé, si
votre retraite va bien se passer ? Alors que vivre au jour le jour est cigale, il faut donc être un peu 
fourmi et pour cela il faut mettre de côté, mais je vous en prie, profitez des bienfaits de la vie, 
arrêtez un peu votre travail pour vous regarder vivre, prenez le temps de souffler, c’est mieux que 
de craquer quand vous vous rendez compte que vous vous êtes planté !!! Un dernier conseil, prenez 
soin des grands enjeux de société, on ne vote pas pour rien, c’est pour donner son avis comme 
quand on manifeste ou qu’on négocie, il s’agit de s’intéresser au bien commun qui nous concerne 
tous, cette envie d’aller loin ensemble avec ce qui nous rassemble car il ne faut pas l’oublier, nous 
formons une communauté d’individus et la vie devient intolérable quand on a oublié les autres, 
alors allez  chercher pour vous et vos proches un cocon bien sympathique pour vivre 
confortablement, cela voudra dire que vous aurez atteint le palier que vous vous étiez fixé avant, ce 
qui nous arrête tous c’est la maladie, la vieillesse, la mort, pensez à prévoir mais sachez que l’espoir



c’est aussi apercevoir ce qui est en votre pouvoir, la déchéance étant la crainte que vous n’ayez plus
la mainmise sur la danse, que vous n’ayez que la complainte de ne plus avoir de chance…

LES SCANDALES DE LA FAMILLE ROYALE BRITANNIQUE
La famille royale britannique ne nous fait plus rêver alors que la reine Elizabeth II vient à peine 
d’être enterrée. Elle était le lien sacré de la couronne avec le public et le roi Charles III paraît 
étrangement absent du scandale qui vient de son fils Harry. Alors le couple Harry-Meghan devrait 
mener une vie rangée comme ils l’ont choisie et non chercher à diffuser des révélations dans une 
nouvelle biographie gênante qui vise à régler ses comptes avec la monarchie. Ce n’est pas parce 
qu’ils ont une origine royale qu’ils doivent se permettre de critiquer la couronne britannique, Harry,
si tu veux régler tes comptes tu le fais en privé sans prendre à partie les citoyens du monde entier. 
Depuis la mort de Diana avec le star system, tu n’as jamais toléré qu’on t’ait volé ta mère mais 
justement, ce travail de deuil est celui de te recueillir loin de ceux qui te font souffrir, tu agis de 
façon égoïste à ne parler que de toi alors que ton rang t’impose un certain silence. Oui, tu es 
schizophrène à rester dans la médiatisation de tes pensées quand le choix de ton couple a été de te 
ranger de tes obligations royales et donc des apparitions publiques dues à cette charge et à ton 
pedigree, maintenant que tu as voulu vivre loin des tiens tu entretien une relation houleuse et 
inopportune avec ta famille, tu as le droit d’avoir de la rancune mais justement, en tant que jeune 
adulte responsable, tu devrais garder tes révélations pour toi. Avec ta femme Meghan, vous vous 
comportez comme des gamins gâtés d’avoir des origines royales et de vivre comme vous le voulez, 
maintenant on en a marre de tout ce tapage qui n’a plus de sens si ce n’est régler de vieux comptes 
destinés à vous venger en abîmant les vôtres, alors quand Meghan a rêvé d’être princesse et qu’elle 
a déchanté au point d’emmener Harry loin de cette pression médiatique, je ne comprends pas 
pourquoi elle se remet sur la place publique là où son choix lui demanderait de s’arrêter là, au 
portes de Buckingham Palace. Harry et Meghan, si vous ne voulez plus souffrir de votre héritage 
royal, vous devriez passer à d’autres occupations plutôt qu’à vous tourmenter sur votre condition, 
c’est comme si vous n’aviez pas fait le deuil de votre ancienne vie et que vous restiez sur les 
méandres d'un fleuve quelque par entre la monarchie anglaise et votre maison en Amérique, ce qui 
me déplaît personnellement c’est les doléances quand vous vous plaignez de ce que vous avez subi 
mais cela, c’est du passé et vous devriez l’oublier en passant à d’autres occupations, il faut que vous
vous remettiez à travailler sur d’autres projets et c’est cela le plus important, que vous existiez en 
dehors de cette royauté où vous dites avoir tant souffert, je veux bien croire que cela vous ait 
marqué mais faut-il en faire tout un plat, faut-il ressasser un passé douloureux ? Tant de gens 
souffrent comme vous de relations houleuses avec leur entourage et ils ne peuvent pas en faire tout 
un fromage. Cette biographie me gêne car la vie du prince Harry n'a rien de particulier et 
d'exceptionnel à raconter, j’ai envie de l'abandonner à son sort car on ne devrait plus parler de lui 
quand il a rejeté ses obligations royales, alors, Harry et Meghan, je vous lance un ultimatum : créez 
et retrouvez par votre travail et non par votre passé les conditions de votre notoriété, c’est facile de 
se morfondre qu’on a été humiliés, c’est moins facile de s’en relever sans se venger 
personnellement par une haine déplaisante, inappropriée, embarrassante. 



UN PORTE-AVIONS AMERICAIN A MARSEILLE
 
Le porte-avions USS George H.W. Bush a fait une escale à Marseille avant de reprendre sa mission 
en Méditerranée. C’est le plus gros porte-avions du monde, il est presque deux fois plus gros que le 
Charles de Gaulle français lui aussi nucléaire, le navire militaire américain ayant 6000 hommes à 
son bord, emportant 70 avions, mesurant 333 mètres de long et pesant 98 000 tonnes. Peu de ports 
peuvent l’accueillir, Marseille en a la capacité et le commandant en arrivant soulignera la France 
comme l’un des alliés les plus sûrs des Etats-Unis. C’est pourtant oublier la guerre en Irak en 2003 
quand le président Chirac avait refusé de s’engager aux côtés des USA. Alors les français s’étaient 
pris les foudres des américains, de la guéguerre commerciale aux difficultés d’approvisionnement 
de l’armée française (par exemple, les pièces détachées des catapultes du Charles de Gaulle) et ce 
n’est que bien plus tard que les tensions se détendront avec la collaboration au sein de l’OTAN 
contre les djihadistes, Aqmi, Al Qaïda et Daesh en tête. Les américains salueront même le rôle actif 
du porte-avions français qui avait pris part aux bombardements en Syrie, en Irak, en remplacement 
d’un porte-avions américain manquant. Alors si nous accueillons avec plaisir les marins de l’USS 
Bush qui vont faire du tourisme dans la vieille ville et apprécieront l’exotisme de cette escale, il est 
temps de profiter de cette union précieuse entre les deux pays qui voient l’impérialisme américain 
se heurter à la souveraineté chère au Général de Gaulle, au fond les ricains depuis la fin de la 

2nde guerre mondiale ont pris la place de gendarme du monde en faisant comprendre que la France 
était une puissance secondaire. Mais alors que les accords commerciaux pénalisaient la France sous 
la présidence de Donald Trump qui a eu une relation houleuse avec le président Macron, n’est-ce 
pas le moment de réclamer des traités plus justes pour les exportations françaises ? Le vin et le 
fromage sont peut-être symboliques mais justement, l’exception culturelle comme le luxe ou les 
nouvelles technologies sont des spécialités françaises, il ne s’agit pas de paroles en l’air d’un 
commandant de bord mais bien de contacts rapprochés entre le président Biden et le président 
Macron, oui, il y a une vraie carte à jouer dans la collaboration des deux pays qui s’avouent 
complémentaires dans la guerre en Ukraine, l’occident compte sur cette union des forces qui 
l'emmènera à résister aux russes, peut-être que cette position de la France a de l’influence sur ce 
conflit armé car les équipements militaires français qui sont livrés aux soldats ukrainiens s'avèrent 
reconnus pour leur robustesse et leur modernité.



LE MISSILE HYPERSONIQUE ZIRCON
 
Le missile hypersonique Zircon est la nouvelle arme contre l’occident de Monsieur Poutine. 
Présenté au salon aéronautique de Moscou en 1995, il a eu une genèse difficile quand les ingénieurs
ukrainiens ont refusé d’être associés à sa conception lors de l’annexion de la Crimée. Il a fallu tout 
ce temps compliqué pour  construire le premier navire de la classe Amiral Gorchkov  et il sera aussi
déployé sur les sous-marins de la classe K560 Severodvinsk. Il est furtif par sa vitesse de Mach 9 et 
ne peut être intercepté par une batterie anti-missile. Alors je vois là l’arme suprême d’un dictateur 
aux abois comme la fusée V2 d’Hitler qui croyait gagner la guerre en 1 jour par des tirs précis. Je 
vois aussi les orgues de Staline, c’est-à-dire les premières batteries de missiles construites en 
quelques exemplaires mais que la force des images rendra marquantes en balayant tout sur leur 
passage, effrayant soldats et peuple allemand face à de telles armes. Mais surtout, c’est un nouveau 
missile balistique destiné à asservir l’occident, Monsieur Poutine n’aurait-il pas fait cette guerre 
pour mettre au point et tester ses avions de chasse, son artillerie, ses missiles derniers cris ? Mais 
face à la technologie, il a rencontré une armée de terre ukrainienne qui a contredit tous ses plans 
d’invasion rapide, alors avant l’abdication la mise en fonction de cette frégate qui porte le Zircon 
est suivie d’espoir russes, de nuages d’ombres pour l’occident qui se méfie des effets d’annonces 
mais prend très au sérieux cette capacité de frapper en Europe une centrale nucléaire, un centre 
industriel ou encore une capitale car le missile a une longue portée de 1000 kms. Cette menace 
permanente au-dessus de nos têtes est inacceptable et permettrait à Monsieur Poutine le chantage 
lors de négociations de sortie de crise pour obtenir exactement ce qu’il veut : la part du gâteau de 
l’occident par une victoire militaire sur fond de d'intimidation, de bluff et d’esbroufe à grands 
renforts de communication sur une arme suprême unilatérale qui rendrait la Russie maître du 
monde. Un grand mystère entoure l’armée russe sur ses capacités opérationnelles et ses contre-
performance au combat en Ukraine soulignent la propagande qui entourait l’Armée Rouge de la 
Grande Russie qu’on croyait invulnérable,

DU SERVICE PUBLIC
On déplore depuis quelques années la déliquescence du service public qui était la fierté des français 
face au libéralisme anglo-saxon. Or aujourd’hui, les services des hôpitaux sont saturés, les 
professeurs manquent d’autorité, les trains n’arrivent plus à l’heure et même l’électricité nucléaire 
coûte cher. A qui la faute ? Au manque d’investissement dans les écoles vétustes, aux syndicats 
grévistes à la SNCF, au manque de personnel médical ? Les fonctionnaires vous le diront, ils ne 
travaillent pas que pour leur statut mais pour leur passion de transmettre leur savoir, de sauver des 
vies, de leur attachement à la technologie ferroviaire, de leur goût pour une justice équitable ou de 
leur envie d'apporter de l'ordre dans les quartiers. Mais alors, est-ce même la notion de service 
public qui gêne l’innovation, est-ce que le privé ne ferait pas mieux ? Sans doute que sur ces 
ministères régaliens et sur ces monopoles d’Etat, tous les corps de métier, des juges aux policiers, 
des électriciens aux cheminots, des médecins au instituteurs, vous diront qu’ils attendent des 
moyens, hors il faut bien regarder le verre à moitié plein : ce n’est pas qu’une question matérielle, 
c’est aussi une erreur de gestion humaine, les investissements ont lieu, certes timidement mais la 
technologie numérique a fait son entrée en force dans la fonction publique, alors le but est la 
transformation des services et les syndicats qui n’aiment pas le changement ni les réorganisations, 
qu'ils qualifient de stupides, montent au créneau de façon systématique, dans le privé pour cette 
question de rébellion vous seriez virés mais là il faut l’avouer : les fonctionnaires aiment le confort 
de leur métier et ne veulent pas changer leurs habitudes, ils font un travail formidable mais sont 
délaissés dans leur mélasse par leur hiérarchie qui ne voit l’amélioration continue que par les 
chiffres, hors les fonctionnaires ont des vies humaines entre les mains et cela n’est pas quantifiable 
par des statistiques de résultats. 



SI VIS PACEM, PARA BELLUM
 
Cette locution latine qui veut dire « si tu veux la paix, prépare la guerre » entraîne une multitude de 
commentaire. D’abord, certains voudraient ajouter : « mais on sera tenté de se taper dessus avec les 
armes ainsi créées ». D’autres diront :  « nous ne vivons pas dans un monde de Bisounours alors il 
faut défendre son pré contre l’envahisseur ». Voilà, les dictateurs arment et systématiquement 
veulent passer aux travaux pratiques, ce qui préfigure une nouvelle maxime :  « Fais-toi des alliés 
pour ne pas combattre seul contre l’obscurantisme ». Oui, c’est bien de Démocratie qu’il s’agit 
quand on veut vivre en paix, le patriotisme n’appartient pas à l’extrême-droite ni aux nazis mais à 
tous les citoyens qui se sentent menacés par l’étranger, alors on aime ces visionnaires qui ont 
engagé la révolution industrielle, qui ont décidé de l’arme nucléaire, qui hurlent à l’Apocalypse 
environnemental, on a l’impression de découvrir tous les jours ces nouveaux enjeux mais dès les 
années des trente glorieuses les poujadistes, les écologistes prenaient la parole dans les médias pour 
donner le ton, archives croustillantes de modernité de l’INA télévisuelles et radiophoniques à 
l’appui. Oui, ce sont ces gens qui ont eu raison assez tôt qui ont fait l’armée d’aujourd’hui mais il 
faut bien le dire, ils ont tâtonné dans leurs laboratoires avant de montrer leurs trouvailles, le monde 
ne s’est pas fait en un jour, depuis les tragédies et comédies de l’Antiquité les héros naissent, aiment
et meurent au nom de leur patrie, on n’invente pas, on fait mieux qu’avant et si les nouveaux médias
nous dépassent, c’est que l’innovation est majeure et nécessite réflexion sur son utilisation. Alors il 
y en a qui maîtrisent mieux que d’autres la rhétorique de l’évolution quand la guerre moderne est 
l'héritière du progrès technologique que certains trouvent fantastique depuis la machine à vapeur 
mais que je trouve terrible quand il fait peur, en conclusion, je dirais que l’homme est un guerrier né
mais qu’il est paisible quand il n’est pas engagé par l’armée pour tuer avec sa nouvelle armure 
cuirassée.



LES MARCHES DE L’ENERGIE
 
La bourse de l’énergie est peut être une bonne idée de la construction européenne en étant le 
meilleur moyen de faire jouer la concurrence, mais le résultat est mitigé : les distributeurs achètent 
le même service au même endroit au même prix et finalement à part l’optimisation des coûts de 
fonctionnement de ceux-ci les tarifs proposés sont identiques à un instant T. alors c’est la 
spéculation qui engendre des tarifs délirants qui ruinent les consommateurs, il n’y a pas que la 
rareté de l’énergie qui est responsable de ce fait mais aussi cette fameuse bulle énergétique qui est 
théorisée par des mathématiques économiques influencées par les rumeurs de la géopolitique. Alors 
que le coût de production de l’électricité nucléaire française a peu augmenté, il faut demander des 
comptes aux pratiques anticoncurrentiels et antipatriotiques au PDG d’EDF, ce monopole public a 
tendance à se prendre pour une entreprise privée, faisant des bénéfices records en fixant 
arbitrairement les tarifs. Or le service public français n’est pas là pour arnaquer les commerçant, les 
artisans, les consommateurs, je rappelle que c’est un ancien choix politique visionnaire de créer le 
parc nucléaire actuel et EDF est une entreprise opaque qui a échappé au gouvernement, si sa bonne 
gestion est salutaire, son système d’exploitation vole les français, vendre aux étrangers pour 
rapporter des devises permet de parader pour la balance commerciale mais ce n’est pas aux français 
de subir les conséquences du non-investissement des politiques énergétiques des gouvernements 
étrangers, ils sont capable de négocier à tout prix l’énergie dont ils ont terriblement besoin, faisant 
augmenter les prix de la demande sur un marché globalisé. Oui, la souveraineté de la France passe 
par la maîtrise du pétrolier Total, du gazier Engie, de l’électricien EDF, il serait temps de leur 
rappeler leurs origines nationales pour cesser ces dividendes outrageants. Les taxer pour 
subventionner l'activité ne sert à rien aux consommateurs, ce que veulent ceux-ci, c’est retrouver, 
pour profiter dignement de leur travail, des niveaux de prix acceptables de ces pépites qui ont bien 
profité de la politique française d’investissement dans son indépendance stratégique énergétique, on
aime bien les européens mais à un moment donné ils doivent aussi assumer leurs errements, s’ils 
saccagent, pillent, volent l’énergie des français, alors ce ne sont plus les amis de l’UE mais des 
profiteurs des bijoux français. Oui, chaque pays de l’Europe a développé des compétences avec les 
subsides européens, alors quand la crise arrive il n’y a plus de solidarité et les fourmis françaises ne 
doivent pas donner aux cigales étrangères, les faillites de nos petits commerçants à cause des prix 
des matières premières qui explosent sont inacceptables, le quoi qu’il en coûte du gouvernement a 
ses limites quand il doit prendre le taureau par les cornes et lutter contre les étrangers qui nous 
ruinent en faisant flamber les prix.



DU FINANCEMENT DES RETRAITES
 
Le gouvernement prépare une réforme des retraites pour augmenter l’âge de départ à la retraite à 65 
ans. Il argumente que les français vivent plus longtemps et donc bénéficient de retraites plus 
coûteuses, qu’ils sont en assez bonne santé grâce aux progrès de la médecine pour continuer de 
travailler et que la pénibilité des tâches est moins importante avec les innovations technologiques. 
Mais les élus de gauche et les syndicats avancent d’autres options délirantes : augmenter le nombre 
de fonctionnaires pour avoir plus de recettes fiscales sociales, augmenter le montant des cotisations 
patronales ou encore subventionner par l’Etat le déficit des caisses de retraite. Mais je dis : qui va 
payer les impôts de ces mesures contre productives, je ne dis pas que les fonctionnaires sont des 
fainéants et je ne conteste pas la dégradation du service public qui manque de moyens, je dis 
simplement que la richesse est d’abord créée par le secteur privé et qu’il faut la redistribuer de 
manière modérée pour ne pas étouffer la poule aux œufs d’or, ces forces créatives qui permettent 
d’enrichir ceux qui le méritent. La méritocratie est Républicaine et on doit rémunérer aussi bien 
ceux qui prennent des risques que ceux qui font leur travail consciencieusement mais surtout les 
français tiennent à leur système social qui leur apporte un certain confort, une certaine sérénité, une 
certaine sécurité face aux aléas de la vie. Alors il ne faut pas un dialogue de sourds mais des 
échanges francs sur la volonté du gouvernement face aux récriminations des syndicats, le texte fait 
polémique et comme d’habitude, les négociations vont se faire entre l’Etat, les syndicats et le 
patronat. Mais alors, à quoi servent les députés quand ils sont spoliés de leur vote pour décider ? 
Les minutes de l’assemblée nationale ne sont-elles que de la poudre de perlimpinpin dans une farce 
démocratique ? La communication sur ce texte n’est-il pas qu’une méthode de fort en thème ? 
Personnellement, je pense qu’on va une fois de plus vers un conflit social quand Monsieur Macron 
n’a pas arrêté de provoquer la contestation durant ses deux quinquennats, la fois de trop pour la paix
sociale et on se serait passé de cette violente division quand même le Président appelle à l’union 
dans ses vœux du nouvel an. Oui, la crise publique des caisses vides quand le quoi qu’il en coûte 
augmente le déficit de l’Etat nécessite des réformes mais à force de saupoudrer l’argent pour 
acheter les gens Monsieur Macron prend le risque de la déroute des budgets, il a habitué les gens à 
demander ce soutien à la moindre excuse et il apparaît alors naturel au personnes en difficulté 
passagère de demander leur part du gâteau. Les finances publiques ne sont pas que celle des 
retraites et il faudrait demander au français ce qu’ils veulent vraiment, le confort de vie d’une 
retraite agréable assez tôt ou le sacrifice de leur vieillesse pour la richesse collective d'un Etat bien 
géré, au fond c’est le coût du service public qui est en cause alors il faut mesurer jusqu’à quel point 
la collectivité peut financer l’inactivité de jeunes retraités qui font prévaloir le contexte de violence, 
de pressions, de harcèlement sociaux et psychologiques au travail pour justifier leur fatigabilité 
quand on les oblige à un maximum de productivité pour des questions de concurrence et de 
rentabilité. Alors que les français ne voient que le porte-monnaie et les acquis sociaux, le président 
ne voit que l’équilibre général des comptes publics et la comparaison avec les autres pays, deux 
concepts qui vont s’affronter dans les prochaines semaines pour décider collectivement de la 
marche à suivre. Mais que veut dire collectivement : dans la colère de la rue, dans le brouhaha de 
l’assemblée nationale, dans les bureaux feutrés des décideurs ? Je vous laisse sur ces considérations 
et je vous promets des échanges houleux et musclés qui pourront enterrer ou au contraire entériner 
toutes les réformes futures dans un pays sclérosé par l’immobilisme.



LA REFORME DES RETRAITES
Alors que j’ai fait mon plein de carburant car le réservoir était à moitié vide, j’ai pensé qu’il était 
opportun d’anticiper des mouvements sociaux, des blocages  des trains et des dépôts, et des grèves 
monstres à cause du gouvernement qui veut remettre sur la table la réforme des retraites chère à la 
droite. Mais souvenez-vous de 1995, le 1er ministre Monsieur Juppé avait perdu son portefeuille par 
cette même volonté d’allonger l’âge légal de départ à la retraite mais les français étaient résignés à 
subir un pays immobilisé par solidarité avec les syndicats qui se battaient pour eux. Eh bien là, c’est
le même topo, la réforme des retraites, les français n’en veulent pas, le gouvernement Borne joue sa 
peau sur une mesure impopulaire, c’était une promesse de campagne du candidat Macron mais ce 
n’est pas pour cela qu’il a été élu, c’est pour faire barrage à l’extrême-droite qu’on l’a plébiscité. 
Alors j’en déduis que dans sa tour d’argent le président ne voit pas la fronde arriver, a-t-il oublié les
gilets jaunes, la réforme du statut des cheminots, n'en a-t-il pas marre de mettre tous ces gens dans 
la rue pour manifester leur ras-le-bol d’être pris pour des pigeons? N'a-t-il pas compris que le 
peuple en avait marre des sacrifices et que là, la réforme des retraites, c’est la goutte d’eau qui va 
faire déborder le vase? Après l’inflation galopante, après les fins de mois difficiles des petits 
commerçants et des citoyens, après la pandémie du coronavirus qui a marqué les français, après les 
inquiétudes identitaires liées au contexte international, Monsieur Macron écoute-t-il vraiment les 
revendications des citoyens qui sont de protéger leur pouvoir d’achat, de pérenniser un service 
public qui fonctionne, de sécuriser leurs quartiers ? Non, Monsieur Macron fait du sophisme en 
beau parleur qu’il est, mais alors qu’il promet la lune à tout le monde et qu'il se met à dos l'opinion 
en persistant sur ses décisions et en forçant la réaction de désapprobation, n’est-ce pas le moment 
du bilan, à savoir quelles lois ont fait avancer la République pendant ces deux quinquennats ? 
Monsieur Macron a fait beaucoup de ronds dans l’eau sans laisser une trace décisive, il a voulu être 
Président, qu’il assume maintenant la division des français sur tous ces sujets qui fâchent, son 
programme est de droite mais il ne le dit pas ouvertement, une hypocrisie de plus dans ce paysage 
politique irréel où les accords de principe font éviter tout débat, oui, l’assemblée nationale voit 
l’opposition se révolter de tels agissements et on lui répond en forçant les décisions avec le 49-3 
alors il ne reste plus qu’une solution : le grand rassemblement !!! 



LE COSTA BRAVA, LE TITANIC DES TEMPS MODERNES
 
Sarah était la jeune héritière de 25 ans du capitaine d’industrie de « AllWash », leader des 
détergents industriels. Elle avait récemment défrayé la chronique du Star System en faisant son 
coming out homosexuel avec son amie proche. Elles étaient belles et elles décidèrent de s’offrir une
croisière sur le Costa Brava, un paquebot qui les emmènerait sur la mer Méditerranée. Dès le 
premier jour, Sarah repéra une jeune hôtesse qui servait ses repas dans sa suite, elle lui fit la cour 
malgré la crise de jalousie de sa compagne. Un matin, elles se frôlèrent la main en ramassant une 
cuillère parterre. Le soir même, alors que la jeune hôtesse était en repos, elle fut demandée auprès 
de Sarah qui, profitant de l’absence de son amie partie avec le capitaine, lui offrit un repas 
somptueux, au menu homard, dinde aux marrons et dôme glacé au chocolat, puis lui offrit un collier
de diamants acheté spécialement dans une boutique de luxe du bord. Alors que l’hôtesse ne pouvait 
pas refuser cette offrande car elle avait deux enfants à nourrir, Sarah lui demanda si elle pouvait la 
dévêtir. La soubrette se révolta que Sarah la prenait pour une prostituée, ce à quoi Sarah répondit 
qu'elle avait eu le coup de foudre pour elle. Alors comme la jeune fille n’avait pas vraiment le 
choix, elle s'exécuta mais finalement elle fut conquise quand elles firent l’amour, elle raconta 
candidement son histoire à Sarah si bien que celle-ci se mit à l'aimer follement. Alors elles se 
rhabillèrent et partirent dans les entrailles du navire grâce au pass de la jeune hôtesse, elles 
s'amusaient comme des gamines mais quand elles atteignirent la salle des machines elles 
entendirent un grand boum. C’était le capitaine qui, pour faire plaisir à la compagne de Sarah qui 
voulait prendre quelques photos, s’était trop approché de la côte et avait percuté un rocher. Alors la 
jeune hôtesse indiqua une coursive de sortie à Sarah pendant qu’elle-même allait enclencher le 
compartimentage manuel des cloisons qui allait éviter au bateau de sombrer quand le poste de 
commandement était hors-service à cause de l'accident mais elle allait mourir noyée prise dans un 
caisson. On retrouvera son corps et Sarah se vêtira de noir à son enterrement, la compagnie Costa 
allait financer l’éducation des enfants de la jeune hôtesse pour héroïsme sur demande de l’avocat de
Sarah qui gagna une plaidoirie pour mettre le capitaine en prison pour faute grave et homicide 
involontaire. Comme Sarah était inconsolable, elle invitera à toutes les vacances les deux bambins 
et finira célibataire, refusant sa petite amie qui l’avait éloignée d’un amour naissant mais oh 
combien puissant.



DE L’INFLATION
L’inflation contractuelle est née de la guerre en Ukraine car cette crise a augmenté le prix de 
l’énergie et des matières premières. L’embargo sur le pétrole russe, sur le blé ukrainien, les 
mauvaises récoltes dues au changement climatique, le stockage délibéré et l’abus de position 
dominante des producteurs et des transformateurs ont eu pour conséquence cette flambée des cours 
comme si on réalisait que les ressources étaient limitées. Mais voilà, les consommateurs se font 
arnaquer et les petits artisans ne peuvent plus joindre les deux bouts, alors je demande aux puissants
de calmer les multinationales sur ce hold-up et de faire jouer la concurrence dans les enseignes de 
distribution, c’est la survie du commerce local qui est en jeu quand les petits patrons voient qu’ils 
n’ont plus de marges. Il n’y a pas que les anglais qui souffrent de l’inflation à 10% à cause du 
Brexit, il y a aussi tous ces pays qui achètent leur énergie et comme l’OPEP ne veut pas ouvrir les 
robinets pour profiter de son tas d’or, comme le blocus sur le gaz russe rend les européens 
dépendants de leurs approvisionnements, alors on peut dire qu’il faut cesser tous ces conflits qui 
entretiennent les tensions sur les prix et pour cela il faut se protéger de toute invasion qui serait 
synonyme de pillage, de perquisitions, de vol à l’étalage. Oui, la souveraineté de la France est 
agricole et elle devrait profiter de cette position dominante pour amoindrir les effets des surcoûts 
agroalimentaires pour les français, c’est cette stratégie antilibérale qui manque au gouvernement 
pour négocier en force les prix à l’exportation, nourriture contre pétrole est peut-être la solution 
quand il s’agit d’exploiter son sol, longtemps on a expliqué la surproduction à nos agriculteurs et 
c’était du pipeau, aujourd’hui on veut de la farine, du lait, des œufs et la Politique Agricole 
Commune est un non-sens communautaire, la population mondiale s’accroit et les gens vont avoir 
faim alors il est grand temps de libérer les énergies positives, pour cela il faut un bras armé pour 
faire valoir ses droits et il est aisé de penser qu’il faut renégocier les traités commerciaux de l’ordre 
mondial où chacun se fait avoir sauf les puissants. L'autre mamelle de la France est l'électricité des 
centrales nucléaires en grande quantité et à bas prix, alors la politique d'arrêts de réacteurs pour 
raisons techniques et d'augmentation des prix est un non-sens patriotique des dirigeants d'EDF. 
Alors dites à Monsieur Poutine que c’est un personnage odieux qui se nourrit de la misère et de la 
guerre pour arriver à ses fins de pouvoir, il affame, il tue, il bloque les marchandises pour les 
étrangers et en fins stratèges, nous devons arriver à un accord rapide sur l’issue du conflit pour que 
russes et ukrainiens arrêtent de s’entretuer dans une guerre qui agace tout le monde, au fond c’est la 
lutte russo-américaine qui continue en guerre froide et si c’est le nouvel ordre mondial, alors ils 
doivent penser à fournir leurs alliés pendant qu’ils combattent au nom des libertés. Si la France 
s’incline, elle ne veut pas se faire piller et elle de quoi se faire entendre, elle a tellement bataillé 
qu’elle ne se laissera pas voler les bijoux qu’elle a fabriqués grâce à son armement sophistiqué.



LA STRATEGIE MILITAIRE DE L’EVITEMENT
La stratégie militaire de l’évitement peut être très efficace sur un champ de bataille. En 1944, les 
américains avaient laissé les allemands avancer dans la poche de Falaise avant de la refermer. Elle 
est aussi valable que la stratégie de l’isolement de Napoléon qui divisait les troupes ennemies en 
perçant au milieu pour en faire de petits groupes à vaincre successivement, le gros du bataillon 
adverse étant incapable d’aider les troupes assaillies. Quant à Hitler, il a choisi la stratégie du 
contournement par des unités blindées rapides lors de la campagne de France, créant ainsi la poche 
de Dunkerque où les soldats français et anglais devaient fuir par la mer. Quant au russe Joukov, il a 
massé toutes ses forces sur une rive de Stalingrad avant de traverser la rivière vers des avant-
postes qu'il avait conservés, contournant les bataillons allemands de Von Paulus quand Hitler 
croyait que cette cité stratégique vers l'Asie Centrale avait été conquise. Mais après ces batailles 
glorieuses, il faut savoir que la guerre éclair est suivie d’une guerre de front et que ces petits génies 
militaires ont été menés à l’abdication, ceux qui percent les défenses ennemies sont ceux qui vont 
gagner, hors Napoléon et Hitler avaient perdu la bataille sur les mers contre les alliés qui ont eu du 
mal à triompher de marines menaçant les ponts maritimes, alors c’est le blocus naval qui a eu raison
des dictateurs qui n’avaient plus les approvisionnements nécessaires à l’effort de guerre, oui, la 
Marine Nationale doit être fière d’être la garantie du libre-échange commercial d’où la nécessité de 
bases navales stratégiques. Il ne s’agit plus de France-Afrique ni de colonisation mais bien 
d’influence géopolitique, alors que les français soient fiers de leurs armées, elles sont très bien 
équipées à la pointe de la technologie et elles ont épaté sur tous les conflits même si elles étaient 
inférieures en nombre, aujourd’hui la France n’a plus les moyens de l’Empire quand les russes et les
américains ont depuis la seconde guerre mondiale pris la place de gendarmes du monde mais 
l’Europe s’est constituée pacifiquement en entité économique de première envergure, c’est la 
garantie de son influence quand sa voix a toute son importance. Alors dignement affirmons en 
Europe que nous voulons simplement vivre dans notre petit cocon et que nous ne voulons pas 
envahir le monde, suite aux dictateurs déchus je constate simplement que cette Europe est celle qui 
fait courir le monde depuis des siècles et que la nouvelle étape de l’UE élargie les frontières de ses 
pays membres, le but est de sécuriser ces lignes contre l’immigration sauvage, les importations de 
concurrence déloyale et les soldats qui voudraient attaquer. Alors je remets au goût du jour la 
complémentarité du couple franco-allemand quand la dissuasion militaire française et la prospérité 
allemande tirent tout le continent vers cette puissance commune, puissions-nous favoriser les 
échanges de biens et de personnes intra-communautaire dans le but de rapprocher ce concept de 
l’UE de ses concitoyens, ils trouvent que Bruxelles est loin et abstrait et pourtant, cette construction 
des pères fondateurs a permis d’unir les pays de l’est et de l’ouest de l’Europe, Dieu qu’elle est 
belle quand elle est unie et pourtant c’est tout sauf une partie de plaisir de convaincre l’unanimité 
des Etats membre d’arriver à un compromis pour avancer. Je veux vous dire à quel point je tiens 
aux bases militaires qui sont le fer de lance de la puissance militaire mais je veux vous dire aussi 
que je m’incline devant les forces russes et américaines qui il faut le dire ont une idéologie 
diamétralement opposée car je m’en remets à leur arsenal conventionnel et nucléaire qui raconte 
l’ordre du monde qui va être séculaire, on ne peut pas revenir en arrière malgré la nostalgie des 
colonies, elles étaient esclavagistes et racistes et cela ne fait plus les valeurs de la France, 
simplement ce pays à la croisée des chemins et des vents donne le diapason à tous les chants et le 
plus important est qu’il ne soit pas envahi, qu’il soit souverain et qu’il choisisse son destin, le 
libéralisme du commerce mondial faisant sa prospérité, une responsabilité qui lui a été confiée 
quand ses navires de guerre ont œuvré pour cette fin.
 
 



JE NE FUIS PAS, JE VOLE
 
Avec ma voisine de palier, dès que nous nous parlons à la terrasse fumeur, c’est pour hausser le ton 
et se disputer. Alors pour éviter cette escalade de violence, j’ai décidé de l’éviter en n’allant pas sur 
la terrasse lorsqu’elle est dehors, simplement je vais griller ma blonde autre part, c’est un réflexe 
d’auto-défense et de sécurité. Non, je ne fuis pas, simplement je veux fumer ma cigarette 
tranquillement, pour profiter de cette pause sans être insulté. Parfois, il vaut mieux éviter un conflit 
plutôt que de risquer systématiquement d’être agressé. Alors que ce n’est pas un divorce car nous ne
sommes pas mariés, j’ai témoigné aux animateurs que cette personne était invivable et qu’elle nous 
empêchait de profiter de tous les espaces mis à notre disposition, ils m’ont répondu que cette 
personne était malade et qu’elle avait aussi le droit de venir partout, je respecte cette liberté car c’est
aussi la mienne, simplement il y a des codes, un règlement pour la vie en société que je voudrais 
voir appliqués : le calme, le respect, la paix. Oui, il y a un problème quand cette personne s’en 
prend à tout le monde en vociférant des paroles déstructurées, je ne suis pas le seul à me plaindre 
mais l’histoire ne me dit pas ce qui s’est passé avant, quels sont les antécédents, personnellement je 
ne lui veux pas de mal, je préfère simplement un silence respectueux plutôt qu’une conversation 
houleuse, et si elle cherche à me détruire alors je lui appliquerai la politique de la Terre brûlée, 
c’est-à-dire l’évitement plutôt que la confrontation, la fuite en avant plutôt que l’obsession, le 
comportement d’un enfant plutôt que la contestation.

MEILLEURS VŒUX POUR 2023
Aux amis de longue date, aux amoureux, aux travailleurs, à la jeunesse et aux petits vieux, je vous 
présente mes meilleurs vœux pour l’année 2023. Qu’elle soit douce et agréable, pleine de franches 
rigolades, dans la paix et la sérénité soyez heureux, pleins d’idées nouvelles et d’opinions à 
partager, j’espère que vous affronterez les événements dans la joie et la bonne humeur et que vos 
bonnes résolutions se concrétiseront, je voudrais que vous affrontiez les défis avec calme et volupté 
afin de gagner tous vos combats, il y en a tant dans le monde que j’ai forcément une pensée pour les
malades, les pauvres, les sans-abris, oui, ces gens qui redoutent le froid de l’hiver de la nouvelle 
année que nous célébrons en festoyant autour d'un bon gueuleton, ils croient que ce nouveau 
calendrier ne va rien changer alors je veux les motiver à se bouger et si quelqu’un peut les aider à 
trouver un toit, des médicaments, des vêtements chauds, alors c’est que les dieux m’auront entendu 
à leur implorer une nouvelle année où personne ne serait oublié. Que tous les voeux de chacun 
soient accomplis, c'est un peu plus de vie que je souhaite pour sortir du brouillard une humanité qui 
n'a pas dit son dernier mot et qui retrouve en 2023 l'espoir, il n'est jamais trop tard pour rejeter le 
chemin de la guerre, de la misère, de l'exclusion, oui, allons prendre rn gare le train du progrès, de 
la solidarité, du respect.



KAIBO ET HEIDA
 
Kaïbo était un chien robot appartenant à Frédéric et Heïda était une chienne lampe d’ambiance 
appartenant à Anne-Hélène, sa voisine de palier. C’étaient deux Rottweiler racés, les femmes 
s’amusaient follement quand elles étaient présentées avec celui de Frédéric car il dansait, jappait et 
mangeait sur un fond musical tandis que les hommes venaient chercher un peu de douceur auprès de
celui d’Anne-Hélène qui leur en faisait voir de toutes les couleurs. Un jour, Kaïbo profita d’une 
porte ouverte pour aller dans le couloir, il tomba nez-à-nez avec Claudine, la folle de la résidence, 
qu’il menaça de ses crocs quand elle voulut lui chanter une chanson avec sa voix fausse. Alors il en 
profita pour rencontrer Heïda tandis qu’Anne-Hélène était sur le balcon, ils s’échappèrent au second
étage et rencontrèrent Jennifer qui attendrie leur donna un peu de lait et de brioche. En sortant, ils 
décidèrent de se faire la malle et d’aller au supermarché du coin chercher un peu de viande dans les 
poubelles, avec un vieux couteau ils se partagèrent un steak et firent un festin, Kaïbo se souvint que 
son maître avait besoin de cigarettes alors il se pointa au bar-tabac avec un billet de dix euros qu’il 
avait trouvé par terre. Dès lors, ils allèrent se balader dans le parc des ardoisières mais comme il 
allait faire nuit ils décidèrent de rentrer chez eux, ils s’étaient racontés tous les secrets de la 
résidence que connaissait Anne-Hélène et toute la psychologie des habitants qu’avait repérée 
Frédéric. Ils avaient peur que les animateurs ne les séparent à jamais, alors ils allèrent voir Léa, 
l’éducatrice, qui leur proposa de les héberger chez elle car elle avait le diplôme d’éleveur de chiens.
Ils acceptèrent et donnèrent naissance à leurs petits, puis Léa les rendit à leurs maîtres pour qu’ils 
reprennent une vie normale d’objet de compagnie.

JE VOUS EMMERDE
 
A vous les gens qui vous cachiez derrière mon dos en me laissant prendre tous les coups de 
première ligne, à vous les gens qui me laissiez besogner pour en prendre les lauriers avec une 
communication pompeuse, à vous les gens qui me critiquiez par derrière pendant que je passais mon
temps à vous protéger, je vous emmerde profondément et vous devrez vous passer de mes services 
de petite main de la République, si vous avez peur sans moi songez à ce que vous avez voulu me 
voler, je m’en vais prestement raconter que vous vous êtes moqués de moi pour mieux évacuer 
votre nervosité. Et moi, vous croyez que je n’ai pas été nerveux pendant toutes ces années de 
responsabilités ? Vous croyez que je pouvais tout encaisser au nom de la liberté d’expression sur 
mon action ? Vous croyez que vous pouviez trahir celui qui voulait amener la paix, la prospérité, la 
richesse ? Non, cela suffit maintenant, toutes ces considérations ont fait leur temps et j’étais le trait 
d’union qui liait tous ces gens différents. Aujourd’hui, cela fait 20 ans que je suis sur le pont, j’en ai
vus des ouragans et des moussons alors peu m’importe si les pauvres gens ont peur, ils n’avaient 
qu’à en profiter à l’heure pour me soutenir, ils vont se languir sans moi, ils voulaient être le Brutus  
qui tue César mais moi, on ne m’exécute pas sous aucun prétexte, ma vie je l’ai rangée au risque de 
gêner ceux qui en étaient dérangés et ils n’ont plus le choix, ils doivent affronter leurs propres 
démons sans moi, je ne suis pas payé pour servir de souffre-douleur à la société mais pour continuer
sur ma lancée de premier de cordée pour mon profit personnel, la vie publique ne m’intéresse plus 
quand je jouie enfin de ma vie privée, une liberté tant demandée que ma démission m’a permis de 
gagner.



LA GEOLIERE
Je suis tombé amoureux de ma geôlière,
Elle est belle comme le jour,
Nous nous disons des paroles dans l’air
Et j’ai envie de lui faire l’amour.
Mais voilà elle représente l’autorité
Et moi dans ma prison dorée,
J’ai toujours envie de lui parler.
Oui mais voilà, je suis partagé
Entre ma volonté d’être célibataire
Pour ne pas être à la rue, ruiné,
Et l'envie d'être un bon mari
Pour le meilleur et surtout pour le pis.
Je suis le mauvais garçon de la Terre
Et dans ma vie une femme je ne puis accepter.
Alors je vis seul et bien entouré,
Par ma famille, mes voisins, mes amis,
Tout ce monde qui a bien compris ma maladie
Qui fait que je vis par procuration mes sensations,
Devant moi, je ne veux voir que l’horizon,
C’est-à-dire le ciel au-dessus de ma maison.
Oui, j’aurais pu me marier, avoir des enfants
Une maison, une voiture, un travail
Mais je préfère combattre sur les champs de bataille
Et avec mes armées aller droit devant,
Comme un bon chevalier jamais la garde je ne baisse,
C’est le choix d’un autre héritage que je laisse
Celui où il n’y a pas de place pour une femme
Alors comme à ma gardienne je ne peux déclarer ma flamme,
Je préfère lui fait la cour, des yeux doux,
Je lui parle calmement sans courroux
Et c’est peut-être cela qui est important,
Que mon animatrice prépare de belles activités
Où nous pourrons nous amuser comme des enfants,
Je reste comme cela, je suis comblé
Et ceux qui disent que je suis un raté
N’ont qu’à voir tout ce que j’ai laissé
A la patrie, à mes concitoyens, à mes administrés,
J’ai peut-être perdu la guerre
Mais c’est le prix qu’on paye pour être tranquille,
Au fond je ne suis plus un animal hostile
Qui crie sa rage sur la Terre entière.
Alors plutôt que de vivre la misère,
Je préfère ma solitude de célibataire,
Je compte sur vous au nom de ma mémoire
Pour écrire avec justice l’Histoire,
J’ai assez donné sur le plan pratique,
Entre le militaire, l’économie, la politique,
J’ai dirigé avec succès tous ceux qui voulaient me suivre
Et maintenant pour ne pas osciller sur le bateau ivre
Je préfère me retirer de la vie publique,
Vive la France, vive la République,



Je vous ai préparé un héritage sympathique,
Vous ne pouvez plus me tuer comme un malotru,
Car j’ai préparé l’avenir avec ma longue vue,
Au fond peu importe la victoire,
L’important est d’être vivant
Et si vous voulez m’exécuter ce soir,
Ce serait l’injustice sous les grands vents,
Messieurs dames, au revoir et bonne continuation
Je vais vivre avec la présence de ma belle
Tous les hommes elle les ensorcèle
Et moi je suis pris dans sa nasse à poissons,
C’est normal, c’est mon signe astrologique
Et je veux vivre des moment fantastiques
Sans passer aux travaux pratiques,
Simplement le but est de rire et de batifoler
Et oublier les petits soucis qui peuvent arriver.
C’est le prix à payer pour être serein,
Je ne suis pas un pauvre type qui ne vaut rien
Mais simplement l’homme qui veut refuser
Qu’on transforme son petit nid en guêpier,
Oui, je suis heureux dans mon logement,
Bien entouré avec des moments plaisants,
Et ceux qui veulent me virer
Ne sont pas des personnes de confiance,
Il n’y a que ma geôlière qui me tire de l’errance,
Elle fait des tours de magie avec moi
Car son programme de festivités est bien sentimental,
On va au restaurant, on joue, on va au cinéma
Et ceux qui critiquent que je n’y ai pas le droit
Oublient mon rang, tous mes droits,
Car mes racines sont à l’origine royales,
Honorer ma mémoire me paraît normal
Quand j'ai été un pionnier dans le domaine digital,
Oui, il y a un lien sacré, particulier, envié
Entre moi et ma geôlière, entre nous et la guerre,
Au nom de mes soldats je ne veux plus qu’ils soient tués
Le pacifisme m’a en effet gagné,
C’est pour cela que je me suis retiré
De la vie publique pour embrasser ma vie privée
Ceux qui se considèrent comme des orphelins
Je les libère de leurs obligations avec le mot fin
Fin à une campagne militaire qui a duré vingt ans
Fin à l’atmosphère nauséabonde qu’ont vécu tous ces gens.
A maman, je promets que jamais je ne me rendrai,
Simplement je continue le combat silencieusement,
Ceux qui voient en moi l’homme parfait
Qu’ils sachent que derrière les barreaux je me plais
Parce que c’est tranquillement
Que je peux vivre ma vie calmement.
Et qu’il n’y a pas de différence avec un petit appartement.



LA MAUVAISE FOI
 
La mauvaise foi dans la bouche de nos dirigeants est une arme de destruction massive en temps de 
guerre. En effet, elle justifie des théories fallacieuses, elle écrase du débat toute remarque, elle 
encourage le mensonge d’Etat. Par exemple, on interdit aux journalistes russes certains mots à 
propos de la guerre en Ukraine, le président Poutine assène ses vérités qui ne sont pas vérifiées, les 
présentateurs prennent parti pour le patriotisme sans connaître la réalité sur le terrain, celle que 
vérifie l’occident par la présence courageuse de grands reporters. Alors les différents protagonistes 
de la guerre usent de leur pouvoir de séduction, de confrontation, d’obstruction quand il s’agit 
d’enrôler les populations civiles dans le soutien des puissants, mais justement à un moment la 
parole ne suffit plus pour contredire la réalité sur le terrain, si les missiles russes marchent très bien 
l’infanterie au sol est désorganisée et Monsieur Poutine est aussi borné, c’est qu’il veut éviter la 
vérité d’une débandade organisée, il ne suffit plus de menacer l’occident mais il faut terminer le 
conflit proprement. Alors que chaque côté a ses propres convictions et raisons qui les pousse à 
choisir un camp, dès lors la machine médiatique fait toute l’information pour répondre à ce désir de 
justification de ses positions, la mauvaise foi étant le paroxysme de ne pas être menacé dans sa 
nation, une arme puissante qui fait durer le conflit dans l’horreur et la longueur avant que chacun se 
rende compte qu’il ne veut plus vivre cela, or les dictateurs ne veulent absolument pas être 
contredits car ils se croient des génies, ils comptent sur leurs vaillants petits soldats enrôlés, 
embrigadés, encartés qui sont fidèles à leur chef qu’ils défendent au nom du patriotisme national, or
la contradiction dans les Démocraties est le moyen de faire preuve d’innovation sur tous les aspects 
des champs de bataille, le despotisme se meurt de lui-même quand la population se rend compte 
qu’elle a été emmenée dans la souffrance et qu’on leur a menti en absence de remontrance, oui, il 
faut convaincre son peuple de la nécessité de triompher mais une oligarchie n’est pas le système 
politique qui a fait ses preuves de se battre au nom des libertés par le passé. Alors Monsieur Poutine
et ses amis sont obligés de tenir un rang honorable devant leurs citoyens par tous les moyens, c’est 
la raison d’un discours autoritaire, borné et mensonger qui exaspère la Terre entière. Comme il tient
solidement les rennes du pouvoir, on se demande qui va pouvoir le déboulonner, son peuple, ses 
partisans, ses ennemis extérieurs ? En tout cas, il a sur-joué sa puissance militaire et il se retrouve 
dans le bourbier de l’hiver, ses soldats ont froid, ont faim, sont tués dans l’indifférence des médias 
russes et les étrangers apprennent sur les réseaux sociaux ces témoignages que la télévision russe 
tente de cacher. Mauvaise foi, l’ignorance ne peut plus durer et quand tu me tiens, je suis tenté 
d’oublier toutes les errances…



LA PROPAGANDE EN TEMPS DE GUERRE
 
En Relisant mon dossier « information en temps de guerre », je suis arrivé aux conclusions 
suivantes : malgré la disparition du ministère de l’information, la propagande n’est pas morte. La 
guerre en Ukraine voit apparaître de façon criante la définition suivante : la propagande, c’est 
raconter ce qu’on veut à son propre camp et pour cela on dispose des moyens illimités de l’armée. 
Enfin, la donne a changé avec l’apparition des nouveaux moyens de communication et les réseaux 
sociaux, l’information étant profusion sur internet, les hommes politiques twittant facilement ou 
s’adonnant aux réseaux sociaux, plébiscités notamment par les jeunes. Alors quand il s’agit de 
gagner la bataille sur le terrain de la communication, on se demande si les images rapportées ne sont
pas orientées, est-ce l’armée qui manipule les données ou les journalistes qui font de la censure, du 
tri, des priorités ? Les invités sur les plateaux télé sont choisis pour le message qu’ils veulent 
apporter, alors on cherche désespéramment une porte de sortie du conflit quand on bourre le crâne 
de l’opinion publique avec des idées qui les rassemblent autour de leurs chefs et qui empêchent de 
signer la paix par fierté. Ce n’est pas un phénomène nouveau d’attendre la bataille finale pour 
capituler mais là, en Ukraine, il s’agit d’un front terrible où l’occident  paraît embourbé et où les 
témoignages de soldats russes mal équipés émergent mais la télévision russe s’en moque, elle fait 
du patriotisme russe, de la modernité de ses missiles, de la grandeur de son Histoire son cheval de 
bataille et on se demande comment lui faire comprendre que Monsieur Poutine est un dictateur et 
qu’il utilise les outils dignes des plus grands nazis. Alors au jeu de la désinformation, les 
commentateurs essaient d’être impartiaux mais est-ce possible de ne pas choisir son parti quand il 
s’agit de sauver son économie, son industrie militaire, ses soldats ? Au fond même la Démocratie 
sur fond de liberté des médias d’information filtre les données pour orienter son discours sur 
l’imbécilité du camp adverse, c’est que ses valeurs sont emmenées par les pactes signés par le 
passé, voyant dans les conflits contemporains une nouvelle guerre froide où les systèmes politiques,
économiques, militaires sont remis en cause par les différentes sensibilités historiques de chaque 
pays, on a tous été un jour les ennemis de nos actuels amis et cela encourage les nationalistes à 
monter la mayonnaise contre nos alliés, moi-même je cherche à contourner l’OTAN ou l’UE mais 
ces liens sacrés nous engagent à une certaine retenue militaire et si on voulait tout quitter pour finir 
la guerre, cette trahison nous coûterait cher d’abandonner le combat par peur de faire le choix de 
soutenir dans la douleur nos alliés. Nous sommes engagés dans un conflit dont nous ne voulons pas 
en Ukraine et on voudrait le terminer le plus rapidement possible, c'est oublier la vitesse des 
moyens de communication face à la lenteur de pouvoir percer le front, la façon diplomatique 
d'arriver à un compromis des belligérants dépendant largement de l'opinion fabriquée par les 
médias, des débats à la diffusion de l'actualité en passant par des reportages, tout est calculé, il est 
difficile de persuader les dirigeants d'arrêter de s'obstiner dans leurs errements, ils ont été choisis 
par leur peuple pour leur dureté à continuer l'engagement patriotique, c'est leur principal crédo pour 
expliquer avec mauvaise foi qu'il doivent continuer comme ils l'ont fait jusque-là. 



DE LA SHOAH
A un ami noir qui me disait qu’il avait subi la circoncision quand il était gamin, je lui ai demandé 
s’il était juif. Je lui ai alors rappelé que durant la deuxième guerre mondiale, on demandait aux juifs 
de baisser leur culotte et ils allaient en camp de concentration s’ils avaient le zizi coupé. Comme il 
n’avait pas l’air paniqué, je lui ai expliqué que les camps de la mort, c’était la faim, le froid, la 
maladie, les rats et je lui ai rappelé comment on était arrivés à une telle situation. Pour cela, il faut 
revenir aux origines du fascisme en Italie avec l’arrivée dès 1922 de Mussolini au pouvoir sur fond 
de déception d’être les oubliés de la première guerre mondiale. Dès le krak boursier de 1929 à Wall 
Street du à la bulle spéculative, la crise s'installe, l’inflation galope à cause de la planche à billets, 
l’économie est ruinée avec la dégringolade des cours, les entreprises font faillite, ce qui provoque 
un chômage de masse. C’est surtout vrai en Allemagne humiliée par le traité de Versailles et la 
montée d’Hitler se concrétise quand il arrive au pouvoir par les urnes en 1933 avec la terreur 
instaurée par la violence de l’extrême-droite active (la nuit des longs couteaux) puis par le 
redressement économique musclé emmené particulièrement par le complexe militaro-industriel. 
Hitler avait écrit « Mye Kampf « durant son séjour en prison pour subversion et il appliquera son 
programme de la théorie de la race supérieure aryenne, de xénophobie, d’antisémitisme à la lettre. 
Dès la guerre d’Espagne, il teste ses armements en soutenant le futur dictateur Franco et nombreux 
sont à penser qu’il y aura une autre guerre en Europe, notamment au Royaume-Uni qui prépare 
timidement son armée pour riposter au pire malgré les traités de désarmement. Hitler profite de 
l’Anschluss pour annexer l’Autriche, envahit la Rhénanie démilitarisée sans réaction de la part des 
français puis négocie les sudètes en 1938 avec Daladier et Chamberlain qui sont accueillis à leur 
retour comme des sauveurs. Le but d'Hitler est le pangermanisme, il sera humilié aux JO de Berlin 
en 1936 quand son coureur favori sera battu au 100 mètres par un noir américain, James Owens, à 
qui il refusera de serrer la main. Pour finir la réunification de l’Allemagne coupée en deux il attaque
le corridor de Dantzig et les polonais, ce qui précipite toutes les alliances dans la guerre. Grâce à 
son génie militaire, il va conquérir l’Europe mais surtout appliquer la « solution finale », c’est-à-
dire l’extermination des juifs, notamment ceux enfermés dans le ghetto de Varsovie muré. Je vous 
ai décrit là brièvement l’origine d’une guerre, la connaître permet de ne pas répéter les mêmes 
erreurs quand la terreur arrive, alors l’héritage de l’ombre du nazisme et du communisme plane sur 
le monde et l’Europe a décidé de s’unir pacifiquement pour commercer. Mais les vieilles 
rancœurs, les désirs de revanche, l’envie de castagner sont parfois plus forts que la paix, aujourd’hui
on ne parle plus de « sales juifs » mais de terroristes, d’islamistes, de djihadistes, les partis 
d’extrême-droite ont changé de victimes mais leur programme est bien nationaliste, rejette 
l’étranger, propose l’ordre à tout prix et les groupuscules violents sont très actifs lors des 
manifestations, bien loin de l’intégration de la tolérance, de la différence, des communautés qui 
enrichissent le pays, à force de populisme les gens croient au déclin du pays, à l’envahissement, à la
perte d’identité et cela c’est la faute des partis politiques qui ne savent plus communiquer 
correctement, ils utilisent des banalités là où les gens attendent de l’action et ces personnes croient 
que cela va changer quand l’extrême-droite arrivera au pouvoir. Avant cette catastrophe, je partage 
les idées du peuple et condamne les périphrases des dirigeants mais je supplie de m’écouter que la 
guerre n’est que la fatalité et la finalité de l’accession au pouvoir des forces de l’ombre, on croit que
tout va bien se passer quand il faut sans cesse se démener pour rappeler que ces fausses bonnes 
idées des extrémistes conduiront un jour ou l’autre au combat avec les armes, on a réussi à effrayer 
les plus belligérants avec la bombe atomique mais qui sait comment les conflits qui secouent le 
monde contemporain (lutte contre Aqmi, Daesh, les talibans d’Afghanistan puis la guerre en 
Ukraine) ne vont pas un jour se retourner en conflit ouvert avec l’occident. A tous les donneurs de 
leçons, je leur dis d’écouter les remontrances pour traduire en acte la volonté du peuple sans verser 
dans le populisme, le front Républicain n’est peut-être pas aussi solide qu’il paraît quand on voit les
forces politiques en présence, la gauche et la droite doivent renaître de leurs cendres pour proposer 
un programme alternatif à la violence aujourd’hui verbale de l’extrême-gauche et extrême-droite 
mais qui descend dans la rue avant de devenir une force incontrôlable, l’erreur est de penser que 
cette escalade est gratuite, hors elle marque les gens dans leurs retranchements. Les élus ne doivent 



pas capituler en baissant des bras épuisés car si pour avoir la paix, il faut préparer la guerre, on peut 
être sûr que des dictateurs arrivant au pouvoir utiliseront leur canons comme bras armé de leur 
politique expansionniste, l’obligation pour eux de rester au pouvoir par ce mode conquérant. C’est 
de l’Histoire, de l’actualité, du journalisme : à vous de voir comment anticiper !!!



LES RELATIONS FRANCO-ALGERIENNES
 
Le président Macron a refusé de formuler un pardon envers l’Algérie car il ne veut pas que sa 
parole soit un solde de tout compte. Il existe une mémoire et une Histoire commune, de la prise 
d’Alger à la décolonisation et il s’il est opportun de rassembler, il est inopportun de stigmatiser les 
gens dans les deux camps. Car le problème est complexe, il y a les pieds noirs, les harkis, les 
immigrés, tous ces gens qui ont pris parti pour un camp à un moment donné. Les conscrits de la 
guerre d’Algérie, dont a fait partie mon père, ont été des pions et dans cet exercice du souvenir, je 
souligne qu’on ne peut pas refuser à un peuple sa souveraineté, on doit simplement l’aider à 
affronter ses ennemis quand il est agressé, l’accord de coopération souhaité par les arabes et les 
français est de surmonter les récifs de l’Histoire, oui, la France a colonisé, oui, la France a tué, 
torturé, emprisonné des opposants, et cela personne ne peut plus le nier, alors on peut dire qu’on 
regrette ce qui s’est passé même comme je suis né après je ne suis pas concerné par la guerre 
d’Algérie, j’ai appris que la 2nde guerre mondiale avait fait comprendre aux peuples soumis des 
colonies que leurs bourreaux n’étaient pas vraiment des exemples justifiant de dominer « les 
sauvages », au fond je suis honnête aujourd’hui en refusant la France-Afrique comme de 
l’esclavagisme mais je vois à travers l’immigration toute une Histoire continuer de vivre comme si 
les liens n’avaient pas été rompus, je ne vois pas pourquoi m’excuser pour des crimes que je n’ai 
pas commis et je dirais même que la société française a intégré dans sa diversité cette idée 
multiculturelle que arabes et français peuvent vivre dans ce même pays, la France. Alors plutôt que 
de se focaliser sur cette haine passée, j’encourage les deux partis à se parler, ils n’ont ni la même 
couleur de peau, ni la même religion, ni les mêmes traditions, alors faut-il renouveler une défaite 
contemporaine d’un conflit qui a cessé par les accords d’Evian en 1962 ? La France s’est remise à 
rayonner dans le monde même sans ses colonies, même si elle n’est plus cette puissance que 
regrettent les nostalgiques, mais au fond le référendum français a dit non à la violence d’Etat sur 
d’autres pays, c’est l’humanisme qui est entré dans l’ère moderne de bannir l’esclavagisme et il faut
bien le dire, le racisme dépasse les frontières de la France et aujourd’hui, nombreux pays luttent 
contre ces discriminations qui font partie de leur Histoire et qui voient des citoyens s’affronter au 
nom du passé. En mémoire de mon père, je dirais qu’on n’avait pas à envoyer de jeunes hommes 
combattre dans un pays étranger, aujourd’hui l’armée ne défend que les intérêts de la France à 
travers le monde et ceux qui choisissent d’être des départements d’outre-mer sont heureux d’avoir 
cette nationalité, c’est peut-être sur cela qu’il faut creuser la réflexion, cette perte d’identité quand 
la mondialisation amène les gens à se mélanger, quand les migrants d’Afrique demandent l’asile 
politique, quand les français ont l’impression qu’ils n’habitent plus le même pays, oui, la France est 
un melting-pot de ses anciennes colonies, un héritage qu’il faut assumer quand l’équipe de France 
black-blanc-beur a vu ces petits noirs et arabes exceller à l’école de la République, le symbole de 
l’intégration réussie d’une génération d’enfants qui n’ont pas connu la guerre et qui profitent de 
cette tolérance contemporaine à la différence pour affirmer qu’ils ont un cœur de chaque côté de la 
Méditerranée, un signe d’appartenance à cette nouvelle tendance : vivre au nom du sol et du sang, 
vivre au nom de la patrie d’origine et celle d’accueil, considérer que le passé tolérait que les gens 
puissent encore cohabiter dans la même contrée. Alors je constate que soldats français et 
combattants algériens n’avaient aucun choix, aucune responsabilité dans la guerre d’indépendance 
qui n’était que l’écriture de l’actualité à un moment donné. 



LE PORT DE L’UNIFORME A L’ECOLE
 
Le port de l’uniforme à l’école est d’actualité. Il s’agit de recentrer l’élève dans un cadre scolaire, il 
faut du mérite pour porter cet uniforme qui signifie qu’on est dans un lieu sanctuarisé du savoir. Il y
a un esprit de corps, d’appartenance qui revient dans l’école de la République, on veut gommer les 
différences de classe et sociales quand il s’agit aussi de rendre la laïcité d’actualité quand la seule 
religion à afficher serait celle des livres scolaires. L'uniforme est le symbole de l’ordre à l’école et 
celui qui voudrait faire disparaître toutes les discriminations en observant une identité 
républicaine et pourtant ce n’est pas un bout de tissu qui va gommer tous ces problèmes. En fait, la 
blouse grise avait disparu au nom de la liberté individuelle quand les élèves ne voulaient plus de ces
contraintes éducatives, maintenant aujourd’hui on a une obsession d'introduire de nouvelles 
traditions Républicaines à l’école mais imposer un habit me paraît dépasser la seule mission de 
l'école : l'enseignement théorique et pratique de la connaissance. Il s'agit de focaliser l'attention sur 
le but premier de la formation des fondamentaux et la parure n'a rien à voir avec les capacités de 
l'élève à l'instruction, ce n'est pas parce que vous êtes bien sapé que le carnet de notes va progresser,
par contre vous aurez l'air civilisé !!! En revanche, le respect peut ainsi entrer dans les salles de 
classe, alors ces mesures rétrogrades vis-à-vis des choix personnels d’habillement luttent-elles 
contre l’apparence quand on achète des marques ??? Oui, ce n’est pas que du folklore mais bien une
orientation philosophique de niveler l'environnement des élèves, de les fondre dans l'anonymat de la
masse, on nous ferait presque croire qu'ils sont tous pareils !!! Mais c’est comme à l’armée, cela 
implique des valeurs et les patriotes d’extrême-droite se ruent sur l’occasion pour demander ce qui 
paraît comme de la discipline militaire, or les enfants ne sont pas des soldats, la suite va-t-elle être 
de leur demander de marcher au pas ? Alors on peut simplement demander une tenue correcte 
exigée, au moment des premiers pas dans la vie les enfants ne doivent pas être perturbés dans leur 
différence or l’uniforme leur enlève l’initiative de s’affirmer en tant qu’individu qui est en train de 
développer sa personnalité au sein de sa communauté, la démocratie n'est pas que l'affichage d'une 
certaine égalité mais elle est aussi le droit à la liberté, en particulier l'émancipation des jeunes 
filles ne passe pas par ces recommandations vestimentaires rigides même s'il s'agit d'encadrer les 
rapports entre les deux sexes, tandis que l'assagissement des jeunes garçons rebelles n'est pas de les 
assigner à une obligation contraignante mais à communiquer avec eux patiemment. Ce n'est pas que
le caractère stricte du règlement des établissements qui va renforcer le niveau global et faire des 
écoliers de bons petits citoyens, il s'agit de faire sauter le carcan étouffant et oppressant des moeurs 
dans une société moderne !!! La diversité culturelle française est une richesse et ce n’est pas 
l’uniforme qui va cacher les discriminations pour couleur de peau, orientation sexuelle, signes 
religieux, on voudrait les forcer à rentrer dans un moule commun là où les maîtres encouragent 
l’initiative personnelle du travail vers l’excellence, en fait le port de l’uniforme à l’école est un faux
problème, il laissera toujours les séquelles des origines qui sont l'endroit où vous êtes nés, la 
sensibilité qui vous a été transmise, l'éducation qui vous a été donnée, l'évidence est qu'il a plusieurs
niveaux d'acuité, de lucidité, de facultés chez les écoliers, personnellement j’y vois la source d’une 
rébellion pour eux sur une obligation qui peut les braquer vers le refus de la généralisation d’une 
telle mesure, il faut laisser à chacun l’initiative de se vêtir comme il l'aime et en même temps on 
doit lui faire comprendre qu’il y a des limites à ne pas dépasser dans le choix d’une tenue, que ce 
soient les survêtements ou les décolletés, les filles et les garçons doivent apprendre à respecter 
l’autre et cela se fait dans l'obligation de ne pas irriter ou au contraire attirer ses camarades par sa 
personnification vestimentaire, en plus elle a une connotation d’appartenance à des codes 
provocateurs déplaisants. A cette période de l’apprentissage où se construit l’individu, l’universalité
du contenu pédagogique  me paraît bien plus importante que l’universalité du vêtement, alors, les 
enfants, il vaut mieux avoir la même culture générale que le même costume d'apparat, l'habit ne fait 
pas le moine et l'intelligence et les qualités ne se mesurent au port visible d'une convenance 
superficielle, on n'est pas en dictature pour interdire toute initiative personnelle et exiger le même 
maquillage, la même posture, la même chevelure !!!



 L’AMIRAL GORCHKOV
Le dernier-né de la marine russe, la frégate « Amiral Gorchkov », armée notamment avec le missile 
hypersonique Zircon, passe devant les côtes de la Manche en toute légalité, après avoir contourné la
Norvège en venant de Mourmansk. On peut s’étonner qu’une telle menace pour l’occident puisse 
paisiblement fréquenter le détroit de Calais mais apparemment il s’est bien déclaré à l’amirauté et 
on l’a laissé filer. En d’autres temps de guerre, on aurait coulé des cuirassés mais aujourd’hui le 
droit maritime international permet ce déploiement des armées, personnellement je trouve 
dangereux de laisser les russes positionner leur porte-missiles dans l’Atlantique, la Méditerranée, 
l’océan Indien au vu de la situation internationale avec la guerre en Ukraine, Monsieur Poutine use 
là de dissuasion, de provocation, d’intimidation avec ce navire moderne qui peut atteindre une cible 
lointaine en quelques secondes. Oui, il y a un risque de dérapage en cas de mauvaise utilisation de 
ce bateau de guerre quand la rancœur russe d’être en échec en Ukraine amènerait les amiraux russes
à prendre de mauvaises décisions, mais après tout ce n’est pas pire que les centaines de tubes 
nucléaires disposés sur le territoire russe orientés en direction de l’Europe. Alors que la télévision 
m’abreuve de la résistance héroïque des ukrainiens à longueur de journée, je voudrais simplement 
vous signaler que ce que j’attends, c’est la paix des armées et que l’arsenal russe hérité de la guerre 
froide et modernisé depuis est conséquent, mais la valse des généraux russes qui dirigent mal le 
combat au sol montre qu’il y a un malaise dans l’armée russe, simplement je constate qu’il y a une 
différence entre la supériorité technologique à l’avantage des russes et la résistance sur le terrain qui
est celle des ukrainiens, comme on ne veut pas déclarer la guerre à la Russie on livre des armes 
timidement à Kiev, la fatigue gagne les deux camps nerveusement, psychologiquement et 
physiquement et je voudrais engager une discussion franche de Monsieur Poutine de son objectif 
initial puis final sans baratin pour qu’il m’explique quand il va s’arrêter de bombarder l’Ukraine, je 
suis effrayé par les destruction de quartiers entiers et j’avoue que la stratégie russe est celle de la 
terreur, maintenant il y a le temps long des combats et le temps court de l’information dans les 
médias et alors que chacun prend position, je veux simplement savoir quand, comment et à quel 
prix ce jeu de dupes va se terminer, cela ressemble à une guerre froide où l’interventionnisme 
américain au Vietnam et en Irak notamment n’a pas de leçons à donner mais comme en Indochine, 
en Algérie ou en Afrique Noire, le monde ne veut plus être colonisé et l’Histoire de la guerre froide 
est émaillée de tensions insupportables qu’on ne veut plus voir arriver, Monsieur Poutine paraît 
malade et diminué selon certaines rumeurs mais je préfère encore avoir à faire à lui plutôt qu’à des 
extrémistes belliqueux, au fond ce que je veux c’est assurer la paix en Europe et cela doit orienter le
choix de notre président Macron, je crois qu’il faut faire comprendre aux russes et aux américains 
qu’ils sont agaçants à s’opposer systématiquement l’un à l’autre et finalement j’attends un nouvel 
ordre mondial où l’organisation des nations unies déciderait de sanctionner les belligérants. Au 
fond, n’est-il pas rassurant de voir les superpuissances retrouver leur éclat en maîtrisant leurs alliés, 
ce qui dissuade d’attaquer ? Comme la guerre est anxiogène, le risque est que l’opinion se lasse de 
tant de violences, c’est ce qui s’est passé lors de la guerre en ex-Yougoslavie, alors je demande aux 
chaînes d’information en continue d’arrêter cette idéologie de propagande et d’arrêter de nous 
inquiéter pour rien, je ne veux pas être l’artisan de la défaite mais je dis qu’à un moment il faut 
savoir négocier, c’est-à-dire prendre et donner et surtout arrêter de se frapper pour des raisons 
obscures, l’armée française doit tenir son rang de puissance d’appui et pour cela elle est en bonne 
position pour servir d’intermédiaire aux diplomates, mais apparemment la guerre se moque de la 
diplomatie tant que la poudre n’a pas parlé, tous bombent le torse mais ils ne devraient pas être fiers
de la guerre, il ne devraient pas être fiers de tuer, tout cela pour un territoire convoité qu’il va falloir
reconstruire et réaménager, puisse cela servir de leçons sur les invasions aux pays d’Europe pour ne
jamais revivre l’angoissante seconde guerre mondiale, elle a été glorifiée par les vainqueurs qui y 
ont trouvé au bilan toute leur puissance mais elle a été terrible sur le plan humain, financier, 
territorial et ce n’est pas pour tourner éternellement des films historiques avec des patriotes et des 
héros qui gagnent à la fin qu’on se frappe mais bien mais c’est parce un agresseur a voulu s’emparer
du monde, c’est la conclusion que les dictateurs qui se mettent à dos la population doivent un jour 
payer de leurs erreurs, le suspense insoutenable de savoir qui va gagner n’est pas nouveau, par 



contre ce qui est nouveau c’est les nouvelles technologies, qui, comme la formidable puissance 
industrielle des USA à la 2nde guerre mondiale, peuvent permettre de dominer le conflit. Alors la 
guerre de communication fait rage mais c’est la montagne qui accouche d’une souris car on 
n’apprend rien de plus à la télévision si ce n’est que chacun campe sur ses positions et que la guerre 
d’usure est bien la pire des directions qu’on pû prendre toutes ces nations.



LA MARINE NATIONALE
 
J’avoue que ma passion pour les bateaux me créée un lien particulier avec la marine nationale. De 
plus, la ville où j’habite a abrité le commandement des forces de l’Atlantique Nord, les U-boots de 
l’amiral Donitz pendant la seconde guerre mondiale. Enfin, j’ai observé que j’avais un pouvoir et 
des responsabilités qui dépassent ma simple personnalité. Alors je félicite les marins du Charles-de-
Gaulle, des sous-marins, des classes Mistral et de toutes ces frégates qui par leur courage, leur 
engagement et leur abnégation participent à la dissuasion mais surtout participent à la projection de 
puissance de la France sur les mers et océans. Staline avait dit que la Russie devait sa vie à l’Armée 
Rouge et à sa marine, je pense que tant qu’un pays a ses navires de guerre, il peut se défendre 
correctement et surtout éviter tout pillage, tout blocus continental, toute intimidation, oui, les 
amiraux ont entre les mains des bateaux dont la perte serait immense, construire une marine prend 
du temps et de l’argent et le but est de naviguer en paix avec ses voisins pour frapper à l’autre bout 
de la terre là où il y en a besoin. Alors fini le temps de la marine coloniale, maintenant c’est une 
marine qui contrôle le commerce mondial et assure la sécurité des pétroliers, des cargos, des porte-
conteneurs, mais surtout les bateaux de guerre sont armés pour frapper, les Rafale marine n’ont eu 
cesse de faire plier Daesh pour conjurer les attentats djihadistes, simplement si notre fleuron est 
nucléaire il a besoin de bases marines pour faire escale et le but de la France est de négocier ces 
endroits stratégiques de la souveraineté nationale, il ne s’agit plus seulement de la France mais du 
monde dans la globalisation, les anglais l’avaient compris avec le libéralisme commercial qui 
enrichissait le pays quand ils contrôlaient caps, détroits et canaux, maintenant la France n’est 
qu’une petite puissance mais elle est bien armée pour faire entendre sa voix sans se faire envahir, 
oui, ma mission pour la communication de la marine est de garantir la sécurité des français, de 
montrer à quel point ses navires de guerre sont opérationnels, que le travail avec ses alliés a porté 
ses fruits. Bien sûr, il faut des équipages bien entraînés mais surtout qualifiés pour faire fonctionner 
de tels bâtiments, Honneur, Patrie, Valeur, Discipline est la devise tout à fait noble qui anime notre 
marine, il ne s'agit pas seulement de faire la guerre mais aussi placer ses pions sur l'échiquier 
mondial, les amiraux que je respecte déployant leur flotte lors de leurs sorties en mer en fonction du
contexte international. Personnellement je n’ai pas arrêté de congratuler l’armée française pour ses 
équipements à la pointe de la technologie et pour une direction réaliste qui n’a rien d’une routine 
quand le monde n’arrête pas de bouger et que les conflits ne font que se succéder. J’aimerais 
apporter par cette pierre la paix avec les étrangers, l’armée française s’est mise en ordre de marche 
et ses budgets devraient augmenter quand on voit toute la richesse et la prospérité qu’elle peut 
rapporter en défendant les intérêts de la nation partout où ils sont menacés.



AUX FUTURES GENERATIONS
 
Les futures générations vont-elles croire comme leurs aînées que le progrès va améliorer leur vie ? 
Jusqu’à présent, l’innovation technologique libérait les travailleurs de tâches pénibles et rendait le 
travail plus agréable, les inventions dans les transports, l’habitat, les biens de consommation 
rendaient insatiables l’appétit des pères, mères, enfants à acheter des nouveautés, la communication 
par la publicité et le marketing rendaient le rêve possible de posséder. Mais les générations nées 
après 2000 ont d’autres préoccupations : l’emploi, le délitement de la société, l’environnement. 
Alors qu’on leur demande d’étudier pour obtenir un job, ils se retrouvent tous surdiplômés sans 
valeur ajoutée qui les conduit au chômage par inaptitude avec le marché du travail. Quant aux 
services publics et à la sécurité, des revendications fondamentales d’un certain confort, ils ne sont 
plus assurés par les agents étatiques qui voient leur déploiement limités par les contraintes 
budgétaire. Mais le plus angoissant, c’est l’environnement, ils sont écologistes par choix de 
revendications, c’est normal, ce sont eux qui vont vivre les fortes vagues de chaleur, la sécheresse, 
les submersions des côtes quand le dérèglement climatique dû aux énergies fossiles amène ces 
changement majeurs du climat sur tous les continents. Les agriculteurs se plaignent déjà du manque 
d’eau tandis que des tempêtes inondent des villes entières, les records d’étés les plus chauds sont 
déjà enregistrés et cela ne risque pas de diminuer tandis que des villes côtières voient le littoral déjà 
grignoté par l’océan ou la mer. Les assureurs ont des difficultés à chiffrer le coût de ces anomalies 
mais il est déjà énorme, l’eau et l’air n’ont pas une valeur quantifiable mais elle dépasserait toutes 
les cotations de l’ensemble des entreprises. Quand je vois les gaz d’échappement des voitures 
individuelles, les déjections de produits industriels, la pollution de la biodiversité par les déchets 
ménagers, j’ai mal pour ma planète mais aussi pour les enfants, manger du poisson plastiqué, 
respirer un air nauséabond, brûler sous les rayons du soleil, autant d’héritages d’une non-action 
malgré la prévention des associations de sensibilisation à l’environnement, mais maintenant que la 
conscience collective se réveille, il ne suffit plus de marquer l’opinion par des actions coups de 
poing mais c’est le moment de l’action, les accords internationaux commencent tout juste à se 
mettre en place mais ne serait-il pas déjà trop tard pour enrayer la courbe malheureuse de tous ces 
dérèglements ? On a tendance à dire à nos bambins qu’ils s’occuperont eux-mêmes de ces 
inquiétudes, or c’est irresponsable de ne pas anticiper de telles catastrophes avant qu’il ne soit trop 
tard. C’est au portefeuille mais aussi à la réglementation qu’il faut frapper les producteurs, l’union 
des pays est nécessaire quand la pollution et ses effets sont transfrontaliers et tous seront concernés 
par les affres que je vous ai cités. Les jeunes éprouvent déjà des angoisses diffuses de ne plus vivre 
correctement, pour leur santé c’est bien de faire des médicaments mais c’est encore mieux d’acter 
des décisions tant qu’il en est encore temps. Les projets mettent des années à se concrétiser or le 
problème est immédiat, c’est donc maintenant avant d’être mortellement touchés que l’humanité 
doit prendre le problème à bras le corps, l’environnement vaut de l’or et cela on commence à peine 
à le réaliser quand acheter sans nécessité vitale devrait commencer à être stigmatisé comme de la 
pollution cachée, on veut de la croissance mais cela implique plus de société de consommation, 
celle-là même qui va conduire à la déchéance de l'habitat de l'homme programmée, oui, il faut 
imaginer un nouveau modèle économique où le coeur de l'action serait l'écologie, une autre 
révolution industrielle à initier, à inventer, à développer et surtout à financer quand les investisseurs
verront les bénéfices à récupérer moralement et financièrement pour l'environnement.



DU TRAVAIL
 
Le travail est l’activité qui produit de la richesse commercialisable ou pas. On peut travailler pour 
l’argent ou pour soi. Mais concernant le salariat, le travail est-il esclavagiste, accomplissement de 
soi ou à but pécuniaire ? Il faut avouer que le travail est souvent répétitif et rébarbatif et que, s’il 
procure du bonheur, c’est avant tout pour subvenir à ses besoin que l’homme travaille au nom du 
prolétariat. Mais alors, n’est-ce pas l’esclave qu’on loge, qu’on nourrit, qu’on transporte comme 
aux temps anciens ? Non, les luttes sociales vont aujourd’hui de pair avec le travail, les avancées 
ont permis le confort, la liberté et l’indépendance des travailleurs vis-à-vis de leurs patrons, mais la 
contrainte horaire et de pénibilité en fait souvent une tâche imposée même si elle peut être joyeuse 
car diversifiée et attrayante dans la journée. En fait, chacun apprend son métier mais le libéralisme 
sur les marchés (biens, personnes, capitaux) rend les gens concurrents quitte à créer des tensions 
dans l’entreprise insupportables quand les entreprises détruisent sans cesse l’emploi, le matériel, les 
organisations pour mieux les faire évoluer, or ce stress au quotidien provoque de la fatigue 
psychique et avec la pénibilité le travail devient fatigue corporelle et mentale. Ce qu’on demande 
dans les usines aux ouvriers avec des tâches manuelles est différent de ce qu’on demande aux 
salariés dans les bureaux avec des tâches intellectuelles, alors que le but est le même : créer de la 
valeur ajoutée qui financera les investisseurs, l’investissement, les salaires, les impôts et la 
protection sociale. Mais comment valoriser au mieux ce temps de travail, comment apporter 
l’innovation, comment rassurer les travailleurs sur leurs fonctions ? La réforme des entreprise tient 
du progrès et des innovations mais la formation des travailleurs à leur poste est indispensable, entre 
la formation scolaire et professionnelle il y a un devoir d’apporter des compétences aux salariés, 
après chaque individu a été auditionné lors de l’embauche et du contrat de travail et fort 
heureusement, la vie au travail est sociale avec ces différentes personnalités, au fond la lutte des 
classes voit des jeunes aux études se former aux tâches de managers et d’ingénieurs alors qui va 
produire les articles sur les chaînes de montage quand ces postes manuels sont dénigrés ? Oui, on a 
besoin de matière grise pour créer l’avenir mais les tâches de production nécessitent de la main-
d’œuvre, à un moment il faut se poser la question de l’éducation nationale qui permet l’élitisme, la 
méritocratie, le professionnalisme, en fait on apprend à apprendre et à aimer ce qu'on fait et ces 
cerveaux malléables vont trouver formateur et employeur, maintenant les tâches manuelles 
paraissent des corvées pour esclaves, pourtant il faut les déstigmatiser car elles sont bien 
rémunérées et demandent des aptitudes convoitées, oui, à force de vouloir tirer du prolétariat les 
couches populaires on permet de faire rêver des jeunes qui vont déchanter en pointant au chômage 
après leur avoir fait miroiter le dogme du chef de service, il y a les vocations des gens à effectuer le 
métier qu’ils veulent et l’obligation de gagner sa vie par des tâches nourricières, au fond les gens 
font leur métier par passion mais aussi par obligation de payer les factures de la voiture, des enfants 
et de la maison. Non, ce n’est plus le temps où les patrons logeaient leurs mineurs dans les corons 
mais il y a un idéal véhiculé dans les médias de réussite professionnel par l’ascenseur social, alors 
l’ambition est-elle la motivation qui sort les gens de leur prison, pour conjurer le sort de sa 
condition, pour s'offrir le statut social d'une belle situation selon l'avis même de la population, pour 
la réussite professionnelle, une vraie consécration ?



LA REFORME DES RETRAITES EN QUESTION
 
Le gouvernement veut faire voter sa réforme des retraites par l’assemblée nationale. Mais avant, il 
devra affronter les syndicats qui appellent unanimement à descendre dans la rue, sans souhaiter un 
blocage général du pays il faut faire comprendre à nos dirigeants que c’est une régression sociale 
qui verra les gens travailler plus longtemps pour des pensions plus faibles. Mais au fond, qui doit 
s’opposer au président, le parlement ou les syndicats ? Les politiques ont-ils le droit de participer 
aux manifestations des salariés comme le veut la gauche ? Le vote d’un consensus sera-t-il perturbé 
par la colère des travailleurs ? En fait, le gouvernement mise sur une division de ses adversaires à 
ces lois, la force de la contestation étant amenée à s’amenuiser avec le temps. Monsieur Macron a 
fait de cette réforme la pierre angulaire de son quinquennat quand les médias comparent avec les 
pays étrangers mais justement, n’est-ce pas de l’enfumage quand les seniors dès 55 ans ont du mal à
rester ou à retrouver un emploi, alors c’est la paupérisation des retraités qui risque d’arriver quand 
leur retraite sera amputée des trimestres non cotisés, l’épouvantail du minimum de 1200 euros étant 
une faible compensation. Oui, on est triste quand Monsieur Macron décide contre l’opinion de son 
peuple de sanctionner les vieux, les jeunes étudiants qui commenceront à travailler plus tard se 
demandent comment ils vont finir leur vie, alors quand l’argument médical et sociologique est 
avancé pour justifier d’une meilleure santé à un âge avancé, on a plutôt envie d’en profiter plutôt 
que de trimer à se détruire physiquement ou psychologiquement, la pénibilité et l’usure étant des 
paramètres que tous les travailleurs vivent, la fatigue se concrétise à la fin d’une carrière et on dit 
souvent :  « vivement la retraite » mais justement, va-t-on bientôt mourir sans en avoir profité pour 
s’adonner à ses passions, pour s’investir personnellement dans des associations, pour s’occuper de 
ses petits-enfants ? La considération pécuniaire de cette réforme oublie le rôle social des retraités, 
ils ne restent pas forcément un poids pour la société dont les soins sont chers à financer, ils 
occupent leur temps différemment et ils en ont bien le droit après avoir cotisé aussi longtemps et 
aussi lourdement pour jouir de leur vieillesse. Alors il faut demander aux français quel est leur 
choix de société, le président croit qu’il a été élu pour une bonne gestion de l’Etat mais en fait son 
action est impopulaire quand elle va à l’encontre de la majorité du peuple, cela devient pour lui une 
habitude ces violences dans la rue, la preuve qu’il restera le mal-aimé du confort de la majorité des 
citoyens, il y a des considérations purement financières et il devrait avoir aussi des considérations 
de père de la nation et comme il se moque de l’opposition, comme il l’a fait précédemment avec 
d’autres décisions, l’inquiétude va à la Démocratie, celle qui amène des hommes à être élus pour 
faire barrage à l’extrême-droite, et qui finissent par mettre à bas la République pour des raisons 
comptables. Or la politique, c’est aussi de l’humanité et Monsieur Macron n’en a pas beaucoup 
montré, il a montré par le passé qu’il voulait avoir la rue à l’usure, or tous ces gens ne manifestent 
pas par gaité de cœur, ils veulent être écoutés dans leur désir de vivre dans un pays agréable où il 
fait bon vivre quelle que soit sa fonction et son âge, alors c’est un danger quand un homme élu 
démocratiquement défie tout le monde, syndicats et partis politiques, pour n’écouter que lui, je le 
croyais rempart des extrêmes mais finalement ne répand-il pas le terreau sur lequel va s’épanouir la 
crispation des français avec leurs élites, ils seront si nombreux à être les dindons de la farce que la 
Démocratie deviendra un exercice difficile à pérenniser face à la déception qui se traduira par les 
urnes par la défiance envers la politique, Monsieur Macron ne voit-il pas que les élections 
prochaines vont malmener la Démocratie vers des considérations populistes à cause de son  
programme impopulaire ? Les crises de la pandémie, du pouvoir d’achat, de la sécurité sont 
prioritaires et même sans être d’extrême-droite, il faut s’attabler à ces défis en fendant l’armure vers
les vraies causes du mal-être des français et non par ce saupoudrage de subventions quand on se 
moque, sous prétexte de bonne gestion, du montant des pensions de retraire par l’allongement du 
temps de cotisations indispensable pour espérer toujours vivre confortablement, la vraie demande 
des français envers l’Etat, la raison pour laquelle il s’insurge légitimement quand il voit qu’on 
régresse sur le plan social, la première fois depuis le début des revendications syndicales et 
politiques, quand le président pense que sa pratique du pouvoir l’autorise à cette indécente, 
provocatrice et inquiétante régression sociale. La communication du gouvernement pour faire 



passer la pilule ferait rire si ce n’était pas un sujet sérieux, en expliquant comment entuber les 
français en avançant certains bienfaits (pour les mères, pour les petites retraites, pour les tâches 
pénibles), on se rend compte à quel point nos élites vivent dans une tour d’ivoire déconnectée du 
quotidien des français, il y a des bornes à ne pas dépasser sans toucher aux acquis de la société 
française, et la réforme des retraites a conduit à appuyer sur le bouton rouge qui pousse à juste titre 
la révolte les administrés.

LES RUSSES, DES NAZIS QUI NE DISENT PAS LEUR NOM
 
Le comportement des russes vis-à-vis des ukrainiens ressemble à celui des nazis d’Hitler. Les 
milices Wagner, très dangereuses car mobiles et actives, sont engagées sur le front avec l’Ukraine et
épaulent l’armée russe en difficulté. Elles font penser aux SA (Sturmabteilung), appelées également
chemises brunes. Mais les russes utilisent des prisonniers pour aller se battre au nom de Wagner, 
une méthode peu orthodoxe de faire la guerre quand l’armée de métier russe ne réussit plus à 
avancer. Le but est de prendre Bakhmout, le Verdun de cette guerre. Alors tous les coups sont 
permis pour les russes, y compris la propagande d’Etat pour s’attacher le soutien à 80% d’un peuple
enrôlé dans la justification de l’opération spéciale, y compris glorifier les soldats morts au combat 
pour ne pas se prendre la colère des mères, y compris la présentation d’armes dans les écoles pour 
initier les enfants à la guerre. Bataille d’images, me direz-vous, mais moi je suis français et je vois à
la télévision un comportement de Poutine qui dépasse la raison, c'est la valse des généraux russes 
traités d'incapables, personnellement je n’ai aucune raison de le trahir mais je n’ai aucune raison de 
l’encourager à utiliser les méthodes d’Hitler dans la guerre. Alors Monsieur Poutine, vous avez 
déclaré la guerre à l’occident qui commence timidement à livrer des canons, des chars, des missiles,
j'attend les chars Renault et les américains comme en 1917 en soutien aux alliés pour lutter contre 
votre façon injuste de mener cette guerre, vous bombardez pour maintenir la terreur et la pression 
en attendant que l’ennemi ne fatigue et ne capitule, le peuple ukrainien est bien courageux à résister 
et Monsieur Poutine, je vous somme d’arrêter ces agressions unilatérales sur les infrastructures 
ukrainiennes quand le but est de les priver de tout et en particulier d’électricité pour les forcer à 
reculer. Vous avez ciblé les civils pour leurs faire peur, pour parader que vous dominez l’espace 
aérien et l’artillerie mais aujourd’hui la résilience du peuple ukrainien est de vous empêcher de 
percer Verdun, la voie sacrée doit acheminer hommes et matériel, ce que vos milices veulent 
empêcher pour vous voir triompher. Or on ne gagne pas avec dans les rangs militaires des 
prisonniers de droit commun, c’est bien cacher l’incapacité de l’armée russe à se battre et c’est 
l’arbre qui cache la forêt que l’armée russe aux abois appelle des privés pour triompher. Wagner, ce
sont des SS qui ont fait leurs armes en Afrique, au Mali contre les français, j’en ai assez entendu 
parler pour vous lâcher Monsieur Poutine, vous dirigez des incapables qui ne savent pas se battre, 
sauf vos Schutzstaffel qui ne sont pas dignes d’être des soldats.



DE L’ARGENT
 
L’argent n’est que la traduction en chiffre d’une manière d’échanger sur une place de marché 
séculaire : le troc. Chacun produit un travail mais comme il ne peut pas construire tous ses besoins, 
il est obligé de marchander. L’argent évalue donc la quantité de monnaie que le produit mérite au 
vu de sa rareté et de sa qualité et permet de vendre et d’acheter en gros, dans un magasin, sur les 
nouvelles plates-formes. Dès la pièce d’or, d’argent, de bronze, nos anciens n’ont eu cesse de 
l’utiliser, après l’invention de la lettre de change, du billet, du chèque, de la carte de crédit, voici les
crypto-monnaies. L’évolution de l’étalon-or qui limitait les échanges au stock d’or national vers la 
monnaie flottante dématérialisée dont le taux est contrôlé par les banques centrales permet un 
contrôle de l’Etat sur le commerce mais aujourd’hui internet permet la spéculation sur le bitcoin qui
est une monnaie en quelque sorte privée. Oui, on parle de l’argent comme système central d’une 
idéologie économique, le capitalisme ayant fourni d’autres outils, comme l’action, l’obligation, le 
prêt, les subventions qui sont autant de manières de valoriser ses revenus ou ses actifs. Alors que 
l’argent ne permet plus non seulement le commerce mais aussi la solidarité par l’administration, 
l’investissement massif, on assiste à une informatisation et à une numérisation à outrance qui 
permet à ceux qui en ont le droit d’accéder à vos revenus, de supporter des échanges massifs de 
capitaux, de faire des virements automatiques, etc… Alors c’est la déshumanisation du commerce 
qui entre dans une complexité que les ingénieurs ont imaginé pour faciliter la globalisation, il existe
des outils de contrôle mais seuls les ordinateurs ont les algorithmes qui permettent d’y comprendre 
quelque chose, au fond c’est Big Brother qui fait peur pour plus d’une raison : le contrôle de votre 
vie par vos traces informatiques, la menace de désorganisation de l’humanité en cas de shutdown du
système, l’absence de transparence sur les coûts réels, la manipulation de l’information par les 
autorités. Oui, le système moderne a profité de toute ces nouvelles technologies pour augmenter le 
niveau de vie de chacun, maintenant il est responsable des délocalisations, des profits excessifs, de 
l’exploitation car l’explosion des échanges mondiaux, qui a permis la prospérité et la paix, est aussi 
à l’origine de certains dérèglements, de certaines défaillances, de certaines carences sur le plan 
climatique, sur le plan social, sur le plan de partage de richesses, oui, il y a des abondances et des 
pénuries comme par le passé mais avec l’instantanéité des cours des marchés, la brutalité de ces 
automatismes est telle qu’elle en vient à appeler systématiquement la politique à la rescousse quand 
l’économie devrait selon le libéralisme être autonome. Il est encore heureux que l’initiative 
permette la création de richesse mais la main invisible peut avoir des effets destructeurs 
gigantesques qui peuvent aboutir sur des crises majeures, il vaut donc mieux un Etat fort qui 
soutienne l’activité pendant les passages à vide plutôt que le yoyo bancal d’un libéralisme débridé, 
cependant la croissance repose sur l’innovation technologique et oblige les entreprises à sans cesse 
se remettre en cause, la modernité est-elle saine et bénéfique quand on ne fait que de remplacer ce 
qui marchait bien vers un inconnu qui doit accroître sa robustesse quand la nouveauté est pleine de 
défauts, d’incertitudes, d’excès ? Alors que chacun ne regarde que son argent, la macroéconomie 
tente de colmater les effets de la géopolitique, des flux globaux, des pénuries ou au contraire de la 
surabondance, le peuple manifeste son mécontentement quand les économistes théorisent des outils 
mathématiques qu’ils mettent dans les ordinateurs avec les accords commerciaux, au fond l’argent a
une vie tumultueuse qui en a fait le centre de l’univers là où au départ on cherchait simplement à 
vendre ce qu’on avait et à acheter ce dont on avait besoin. Le confort moderne voit les prix sans 
cesse chahutés et certains en ont fait une spécialité : devenir négociants en sentant les effets des 
vents dominants, en analysant la complexité à partir d’observations chiffrées, en prévoyant les 
effets turbulents de l’actualité.



JEAN-LOUIS
A la station Aubert,
J’ai rencontré Jean-Louis
Qui m’a chanté :
Argent trop cher,
Marre de la guerre,
Fin de la misère.
Je lui ai répondu :
Ça, c’est vraiment toi,
Viens chez moi
Et sonne à l’hygiaphone,
Il m’a raconté des histoires,
Il m’a dit : Cendrillon
Veut aller à New-York avec toi
Car elle a déchanté de son prince charmant.
On a discuté toute la nuit,
On a refait un autre monde,
Le jour s’est levé, il m’a quitté,
J’ai ouvert la radio
Et j’ai écouté les infos,
La bombe humaine avait explosé
Pendant que nous avions chanté,
Heureusement il n’y avait pas de dégâts,
Simplement des filles amoureuses
Qui voulaient une fin heureuse
A toute cette pagaille tumultueuse.
La prochaine fois qu’il viendra,
Je jouerai de la guitare avec cet ami,
Ce sont les artistes qui chantent
Que la lune est blonde.
Moi, pour que personne ne me mente,
Pour que la terre continue d’être ronde,
Je voudrais qu’il revienne avec ses écrits
Me raconter comment terminer tous ces conflits,
Alors finalement j’ai appris
Que Téléphone, c’était fini,
J’étais déçu, désorienté, contrit,
Mais je me suis fait une raison,
Celle d’écouter ses chansons,
Bien au chaud, dans ma maison.


